
SER el asesor favorito del presidente de México tiene
sus ventajas, como lo ha podido comprobar José
María Riobóo. El constructor ha echado mano de sus
contactos políticos y judiciales para tratar de encarcelar
a su nuera, María Isabel Cal y Mayor
EL CASO se parece muuucho al del fiscal Alejandro
Gertz Mañero que, sin el más mínimo pudor,
aprovechó su posición al frente de la FGR para
mantener encarcelada a la hija de su ex cuñada,
como parte de una venganza personal.
CURIOSAMENTE fue en la Suprema Corte de
Justicia donde, finalmente, lograron contener la
arremetida de Gertz Mañero y ordenaron liberar a
Alejandra Cuevas Morán. No hay que olvidar que
Riobóo está casado con la ministra Yasmín Esquivel
Mossa, por lo que algunos temen que su influencia
también se sienta en el máximo tribunal. ¿Será que
las y los ministros se interesen por el caso de María
Isabel o mirarán hacia otro lado? Es pregunta.

POR CIERTO que este lunes la República amanece
con dos grandes dudas. La primera: ¿cuál será el nuevo
round entre Shakira y Piqué? Y la segunda: ¿qué
pasará con el futuro de la ministra Yasmín Esquivel
en la Suprema Corte?

DURANTE todo el fin de semana, corrieron distintas
versiones que iban de lo más obvio (que la ministra
pide licencia) hasta lo más disparatado (que se sumaría
al gabinete federal como premio de consolación). La
realidad, sin embargo, es que hasta anoche no había
indicios que apuntaran hacia una separación de
Esquivel Mossa de su cargo en el máximo tribunal
del país.

CUENTAN que Clara Luz Flores, secretaria ejecutiva
del Sistema Nacional de Seguridad Pública,
es quien suena para llegar a la Subsecretaría de
Seguridad que dejó vacante Ricardo Mejía Berdeja.
Y AUNQUE los cercanos a la ex candidata al gobierno
de Nuevo León aseguran que no le interesa "ser
policía", otros insisten en que Clara Luz Flores es
el perfil que más agrada a Rosa Icela Rodríguez.

VAYA SENSIBILIDAD la de Claudia Sheinbaum:

a una semana del accidente en la Línea 3, la jefa de
Gobierno hizo su propia fiesta con todo y música
para la reapertura de una parte de la Línea 12. De la
joven que murió y de las 106 personas que resultaron
heridas, ni se acuerda.

Y AUNQUE anunció que suspendería sus giras de
promoción por los estados, se dio tiempo para seguir
placeándose, ahora en Morelos, vía teleconferencia.
El colmo es que las presentaciones de Sheinbaum se
ostentan con el pomposo nombre de "Conferencia
Magistral: Políticas Exitosas de Gobierno". Porque,
claro, si algo aman en los estados es que una chilanga
les vaya a decir cómo deben hacer las cosas.
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En flagrancia
GUSTAVO
FONDEVILA
enflagrancia a reforma.com

Operativo antiterrorista
en el Metro

La semana pasada, la Guar
dia Nacional (GN) desple
gó 6 mil 60 elementos en los
accesos y andenes del Siste
ma de Transporte Colectivo
Metro. Los primeros 3 mil
12 elementos pudieron verse
en las líneas 2,3,4,5,7,8 y
9. La Jefa de Gobierno tuvo
que solicitar la presencia de
esta corporación federal en
el Metro al propio Presiden
te del País. En realidad, no
es la primera vez, porque en
2019 ya habían sido destina
dos a seguridad en ese trans
porte. Pero la diferencia es el
tamaño del despliegue y el
uso de armas largas (en 2019
sólo estaban equipados con
bastones policiales PR24).
La llegada de semejante can
tidad de elementos signifi
ca, en la práctica, duplicar la
presencia policial en el Me
tro: dé los actuales 5 mil 853
agentes de la Secretaría de
Seguridad Ciudadana (SSC)
de la CDMX, a casi 12 mil
policías bajo la Ciudad. Sise
piensa que el estado de fuer
za policial en la Ciudad es
de alrededor de 90 mil 000

elementos, parece una locu
ra que el Metro concentre el
13 por ciento de la capacidad
total. Ya ni se diga si la com
paración es con los estados,
porque el Metro supera en
cantidad de elementos de la
GN a Sinaloa (3 mil 989) o
Michoacán (4 mil 640), con
problemas muy superiores
al transporte público capita
lino. Y, además, donde hom
bres con armas largas tiene
más sentido.

Seguridad Ciudadana (SSC)
de la CDMX, a casi 12 mil
policías bajo la Ciudad. Sise
piensa que el estado de fuer
za policial en la Ciudad es
de alrededor de 90 mil 000
elementos, parece una locu
ra que el Metro concentre el
13 por ciento de la capacidad
total. Ya ni se diga si la com
paración es con los estados,
porque el Metro supera en
cantidad de elementos de la
GN a Sinaloa (3 mil 989) o
Michoacán (4 mil 640), con
problemas muy superiores
al transporte público capita
lino. Y, además, donde hom
bres con armas largas tiene
más sentido.

UNA HIPÓTESIS
PLAUSIBLE
El fundamento de la deci
sión de la Jefa de Gobierno
es que en los últimos tiem
pos hubo eventos fuera de
lo normal o, mejor dicho,
una serie de "incidentes atí
picos" en el Metro. ¿Se trata
de delincuencia? Definitiva
mente no. Según un estudio
de Massa y Vilalta (2023), el
Metro presenta una situa
ción atípica, pero muy po
sitiva el descenso de la cri
minalidad en ese transporte
público durante la pandemia
(en realidad venía de antes),
prácticamente se mantuvo
con la recuperación poste
rior de pasajeros cuando se
terminó el confinamiento.
En pocas palabras, cuando
el volumen de pasajeros se
recuperó, la criminalidad no
aumentó al ritmo del creci

lo normal o, mejor dicho,
una serie de "incidentes atí
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miento de personas usando
el Metro.

Este dato es muy alenta
dor, porque quizás significa
que el confinamiento rom
pió ciertas dinámicas delic
tivas que todavía no se re
compusieron (por ejemplo,
la cadena de robo y comer
cialización de celulares ro
bados). Pero en ese contex
to, el aumento de efectivos
policiales en el Metro carece
—todavía más— de sentido.
Y peor si se considera que
fueron enviados con armas
largas en un espacio don
de el uso de esas armas está
contraindicado por la pre
sencia masiva de civiles.

El riesgo de matar o he
rir a un civil es demasiado
alto ylos delitos cometidos
en el Metro no son regular
mente tan graves como para
necesitar armas largas (ro
bo de celulares y carteras,
acoso). No hay ningún da
to de la criminalidad actual
que justifique duplicar la
cantidad de efectivos en ese
transporte en apenas una
semana Semejante desplie
gue; sólo puede explicarse
por un atentado terrorista
(futuro o pasado). Y quizás
esta sea la única y posible
explicación para una deci
sión que no apunta a la se
guridad común, sino a la '
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hipótesis de un sabotaje in
terno del personal del Me
tro. En otras palabras, que
los eternos conflictos de ese
transporte terminen con un
sabotaje o desperfecto pro
vocado que culmine (o ya
haya sucedido) en un acci
dente con víctimas fatales
(choque o descarrilamiento).
Si no se trata de esto, enton
ces la invasión del Metro
por la Guardia Nacional ca
rece realmente de todo sen
tido. A menos que el Gobier
no esté pensando en mudar
a toda la Ciudad bajo tie
rra para proteger mejor a la
gente. En fin, ríase un poco...
que recién empieza el año.
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Víctimas en el Metro Totales y comportamiento antes de los confinamientos más severos en la pandemia.
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'Hasta noviembre
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CIRCUITO
INTERIOR

TRAS el despliegue
de elementos de la
Guardia Nacional en

el Metro, cuentan que
varias organizaciones
civiles buscaron a la
titular de la Comisión
de Derechos Humanos
de la CDMX, Nashieli
Ramírez.

QUERÍAN externarle
su preocupación, pues
se trata de un grupo
federal de esencia

militar y famoso
por desplantes de
intransigencia.

LO PRIMERO que
les dijeron es que
tenían que esperar,
pues la ombudsperson
estaba en Oaxaca

en un congreso.

UNA vez que pudieron
contactarla pelaron
todavía más los ojos,
pues fue ella misma
quien argumentó que
—por tratarse de quien
se trataba—, si querían
iniciar una queja,
tendrían que hacerlo
en la Comisión

Nacional (CNDH).

SABEDORES de
cómo se las gasta
Rosario Piedra Ibarra,
prefirieron dejar todo
por la paz y decir
muy elegantemente:
gracias., ¡por nada!

COMO se nota que a
la Jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum,
le costó trabajo
quedarse en la CDMX
este fin de semana, en
lugar de salir a hacer
campaña anticipada.
HAY QUIEN cree,
justo por eso, que la
reinauguración ayer
de una parte de la
Línea 12 acabó siendo

una pachanga.

¿DE PLANO habrán
olvidado que se trataba
del primer paso para
rectificar el peor error
de construcción y
supervisión de una
obra en la historia
de la Ciudad?

ES PREGUNTA que
hasta puede sonar
indolente.
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El padre Soárez charlaba con el Cristo
de su iglesia. Le preguntó:

¿Qué es más grande, Señor? ¿La
misericordia de Dios o su justicia?

Con otra pregunta respondió Jesús:

¿Has oído la frase: "Dios es amor"?

Claro que sí dijo el padre Soárez.

Preguntó nuevamente el Señor:

¿Y has escuchado alguna frase que diga:
"Dios es justicia"?
No, hasta donde recuerdo vaciló el
sacerdote.

Pues en la primera frase está la respuesta
a tu pregunta le dijo entonces el Señor.
Dios es amor. Su amor es infinito, e igual
es su misericordia: infinita también.

Insistió el padre Soárez:

¿Y entonces el santo temor de Dios?

Le dijo Cristo:

Mejor pregúntame acerca del santo
amor de Dios.

iHasta mañana!...
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Merolicos.
a sé cómo nacen los niños""Yle dijo la pequeña Rosilita a
Pepito. Replicó el chiquillo:

"Y yo ya sé cómo no nacen"... La pala
bra "merolico" la registra la Academia
como mexicanismo, y ciertamente lo
es. En tiempos de Maximiliano llegó
a la Ciudad de México un hombre al
parecer polaco. Se hacía llamar Me
roilYock y se ostentaba como médi
co. Instaló un carromato con toldo en
el Zócalo, y ahí vendía toda suerte de
mejunjes y pociones a las que atribuía
virtudes taumatúrgicas para curar to
da suerte de enfermedades y dolencias.
(¡Cuántas mentiras se han dicho, y se
siguen diciendo, en el Zócalo!). Bien
pronto se descubrió que el supuesto
doctor no era más que un charlatán. Se
esfumó de la noche a la mañana, pero
en el poco tiempo que ejerció su falsa
profesión alcanzó a hacer muy buen
dinero valido de la credulidad de la
gente. Esa credulidad no ha desapa
recido, y de ella se siguen aprovechan
do otros embaucadores. Ya no se supo
nada del tal el talísimo MeroilYock,
pero quedó memoria perpetua de su
nombre, mexicanizado en el vocablo
"merolico", que usamos para designar
a los vendedores callejeros que con
labiosa verba sacan provecho de los
incautos que les dan oídos y compran

sus engañosas mercancías. Lo que se
guidamente voy a relatar me sucedió
en una de las callejuelas que conducen
al mercado de San Miguel de Allende.
Un individuo de la especie de los que
arriba describí, o sea un merolico, pre
gonaba al paso de la gente los menti
rosos remedios que vendía. Cambiaba
su pregón según la persona que pasaba
frente a él. Si era una muchacha; 'Ta
ra cuidar el cutis; para evitar las arru
gas; para las molestias de esos días". Si
era una señora; 'Tara las reumas; para
el dolor de espalda; para los callos y
juanetes". Pasé yo y anunció: "Para las
canas, para la vista cansada, para la
sordera, pará los achaques de rodillas,
para la incontinencia urinaria, para la
debilidad sexual...". Mohíno y atufado
me alejé rápidamente diciendo mal
diciones por lo bajo antes de que el
cabrón siguiera añadiendo a esos ajes
otros más. Ahora pienso que por la
falta de medicamentos y de adecuada
atención médica en las instituciones
de salud pública, los mexicanos aca
baremos todos recurriendo a curan
deros, cuando no a merolicos, brujos y
hechiceros. Teníamos un buen sistema
de salud, con defectos, sí, pero que fun
cionaba. La desaparición del Seguro
Popular fue el primer golpe a ese siste
ma, golpe al que siguió la destrucción

de las vías de abasto de medicinas, lo
cual trajo consigo tragedias como la de
los niños con cáncer, que deberá re
morder siempre la conciencia de quie
nes dictaron esas erráticas medidas
que tanto dolor causaron y tantos su
frimientos. No cabe duda: algunos me
rolicos son pintorescos, parte simpáti
ca del folclor urbano, pero otros hacen
mucho daño. De ellos líbranos, Señor...
Conocemos a Capronio: es un sujeto
ruin y desconsiderado. El jefe de la ofi
cina donde trabajaba pasó a mejor vida,
y la esposa de Capronio le preguntó a
su marido: "¿Vas a ir al velorio de tu je
fe?". "No respondió el majadero. El
sábado fuimos tú y yo al cine, y el do
mingo fui con amigos al fútbol. Ya es
demasiada diversión"... Dulcibella dio
a luz una linda bebita pelirroja El doc
tor conocía a la familia de la flamante
madre, y sabía que entre sus parientes
no había ninguno con el cabello dé ese
color. Le preguntó: "El padre de la ni
ña ¿es pelirrojo?". "No lo sé respondió
Dulcibella, Nunca se quitó la gorra"...
En el vestidor del equipo de béisbol, el
pitcher relevista tenía el brazo puesto
entre los cálidos muslos de una vo
luptuosa aficionada Le dijo el coach
de pitcheo: "Ahora sí, Larsenio; creo
que ya calentaste el brazo lo suficiente.
Ve a pichar la última entrada"... FIN.
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Amigos
Pactado o no, la visita bilate

ral de Joe Biden y la cum
bre trilateral con Justin Tru

deau colocó en el centro los temas
torales de presión doméstica para
la Casa Blanca la explosión migra
toria que agita la disputa política
estadounidense y la muerte silen
ciosa y masiva de consumidores de
fentanilo que se expande a una gran
cantidad de entidades de la Unión
Americana

La agitada y excesiva respues
ta de casi media hora del presiden
te mexicano lo ubicó, más allá de
lo folklórico, como un vehemen
te defensor del control de drogas
y previsor del consumo. A ojos de
los estadounidenses, AMLO puso
el pecho en nombre de dos pre
visiones. diferentes pero que al fi
nal convergen. Una el dato de la
confianza del entendimiento con
Washington y dos, la mira puesta en
el futuro inmediato: el fentanilo no
es solo un aniquilador de vidas en
Estados Unidos, lo es para México.
Ya lo es para mexicanos avecinda
dos en el norte pero lo empieza a
ser en zonas importantes del país
como alguna vez lo fue la cocaína
o la heroína Viene para acá. No lo
abordó como foco de la narco\Ho
lencia, el control territorial y de
la actividad económica cotidiana
mediante la extorsión. .

A cambio de hablar pública
mente del fentanilo, estuvo el no
colocar en el centro la diferencia
de la política pública eléctrica en
México. Siendo un malestar tanto

en Canadá como en EU, el asunto
fue disimulado.

La vehemencia de la repre
sentación latinoamericana, la de
fensa de las nuevas irrupciones
electorales en el continente al
canzó solamente a Brasil, amena
zado por la intentona golpista del
fascismo bolsonarista Pero sobre
Perú ni Canadá ni Estados Uni
dos opinaron.

La relación interpersonal resul
tó fortalecida Base necesaria para
entendimientos de mayor calado.
Otro presidente mexicano hubiese
sido duramente criticado por su
birse a La Bestia en su propia casa
para una plática "informal". Te vas
en mi carro, bajo mis condiciones,
en las calles de tu país. Para Biden
representa un símbolo de control.
La imagen de ser pasajero de La
Bestia que los propagandistas del
gobierno anotan como un gran acto
de dignidad, fue una extraordinaria
concesión con el vecino para atem
perar expectativas.

La escena de subirlos al ele
vador, apretujando a los invitados
como si fuera el camarote de la
película Una noche en la ópera de
los hermanos Marx, fue muy sig
nificativa Sí, se subió en La Bestia,
pero subió a las visitas al elevador.
Y la escena de todos sonrientes en
una caja vieja con la consigna de
"el elevadorista soy yo" es el con
trol de los botones sencillos. Subi
mos y bajamos cuando diga Parece
escena cómica pero fue marca de
dato fraterno. Si esa escenografía

es necesaria para no darse de to
ques con los cables sueltos de la
política eléctrica impugnada van a
subir y bajar cuantas veces quieran.

Biden puede estar contento de
mostrar la contención de su vecino
aunque Trump ya lo había hecho.
Trudeau resultó más sutil.

La principal medida ya estaba
tomada y es la referida a la capta
ción en México de los miles de mi
grantes expulsados. Biden acudió a
la frontera en escala de su visita a la
CDMX para subrayar ante sus elec
tores que la migración es su prio
ridad. La cumbre estaba firmada
antes de realizarse.

Lo que está en juego es la
reelección de Biden y si la mayo
ría republicana en el Congreso pre
siona para exhibir una frontera in
gobernable porosa para migrantes
y para el fentanilo complicará más
la situación al demócrata Y en Mé
xico está en juego la continuación
de un gobierno de Morena Tras
los acontecimientos de Argentina,
Perú y Brasil, el gobierno mexicano
lo que menos quiere es una inter
vención o apoyo estadounidense a
los opositores mexicanos.

Por eso la representación de
una camaradería incidió tanto en
la visita de Biden y la cumbre En
su larga y criticada respuesta en
los mensajes públicos finales de la
cumbre, AMLO dejó verse como
aliado confiable. No es poca cosa
que eso haya resultado fructífero
para los mandatarios. A costa de
los pendientes.
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Marídela en Davos
"Debemos eliminar barreras, no erigir

muros. Debemos abrir, no cerrar.
Debemos buscar integración, no sepa
ración Esta es la manera de construir

una abierta economía mundial".

Xi Jinping, Davos, 2022

DAVOS. Las primeras semanas
del invierno fueron cálidas en
los Alpes suizos. En los días

previos al inicio del Foro Económico
Mundial empezaron a circular fotogra
fías que mostraban escenas con vegeta
ción parduzca para argumentar que el
calentamiento global estaba alcanzan
do las cumbres nevadas como castigo
a los ricos que ahí se reúnen cada año.
Este domingo 15, sin embargo, empezó
a caer una fuerte nevada que pintó de
blanco el pueblo... y que en una calle
empinada y congelada me hizo rodar
por un descuido.

Un Davos pintado de blanco es
pera ya la reunión que comienza hoy
con la entrega de los Crystal Awards
a líderes culturales que han tenido
también un trabajo excepcional en la
conservación del ambiente, la seguri
dad alimentaria, el cambio climático, la
salud mental o la educación

Este será el Foro más concurrido
de la historia, con 2,659 participantes
oficiales y decenas de jefes de Esta
do y de gobierno. Pero este año están
arribando en total alrededor de 30 mil
visitantes, la mayoría de los cuales no
tienen acreditación y no participan

en las 369 sesiones formales. Su tra
bajo es promover a sus países o a sus
compañías, aprovechando la atención
mediática que genera el Foro. Muchos
alquilan las casas y locales comerciales
de la Promenade, la avenida principal,
para impulsar sus mensajes. Todos
quieren aprovechar esta reunión y su
intensa cobertura en medios. Institu
ciones como la Organización Mundial
de Comercio aprovechan también la
presencia de muchos ministros para
llevar a cabo reuniones formales.

Hay quien dice que las discusio
nes del Foro nunca trascienden a la
vida real, pero la experiencia nos dice
otra cosa. En 1988 los representantes
de Turquía y Grecia firmaron aquí la
declaración de Davos que impidió una
guerra entre ambos que parecía inevi
table En 1990 se llevaron a cabo en
el Foro los primeros contactos entre
funcionarios mexicanos y estadouni
denses que llevarían a la creación del
TLCAN. En 1994 Yasir Arafat de la Or
ganización para la Liberación de Pales
tina y el ministro israelí de relaciones
exteriores Shimon Peres firmaron un
acuerdo sobre Gaza y Jericó.

Un ejemplo en particular subraya
la importancia del Foro. En 1992 se reu
nieron aquí el presidente de Sudáfrica
EW. de Klerck y el disidente Nelson
Mandela, quien en Davos se convenció
de que el Consejo Nacional Africano
que presidía, y que había de tomar el
poder en Sudáfrica en 1994, debía abs
tenerse de realizar las estatizaciónes

de la banca, las minas y otras empre
sas que tenía consideradas en su pro
grama político. Las conversaciones
en el Foro "cambiaron mis puntos de
vista radicalmente", contó al periodis
ta Anthony Sampson, quien escribió
. una biografía sobre él. "Tenemos que
cambiar le dijo a su equipo político.
O mantenemos la nacionalización y
nos quedamos sin inversión o modifi
camos nuestra actitud y obtenemos in
versión". Mucho ayudó a convencerlo
Li Peng, entonces primer ministro de
China, quien pese a gobernar un país
comunista defendió en Davos la inver

iu sión privada i
Realicé mi primer viaje al Foro

en 1994 y desde 1997 he venido casi
todos los años. En todo este tiempo
nunca me había tocado un Davos sin
nieve. La nevada de ayer impidió que
esto ocurriera ahora. Sin embargo, no
sé esquiar ni vengo a Davos por la nie
ve, sino a aprender. Así lo hizo Man
dela, quien entendió que, si quería ser
Presidente de un país con inversión y
crecimiento, tenía que evitar las estati
zaciónes que proponía su partido. Solo
una persona que escucha está dispues
ta a cambiar de opinión. '

• SIN MÉXICO
Una vez más no hay en Davos en 2023
ningún representante del gobierno
federal de México. Sí acude, en cam
bio, Gustavo Petro, el exguerrillero
hoy presidente de Colombia, quien ha
entendido la importancia del Foro.
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Sabotaje en Compranet
Nos comentan que continúan las fallas en

Compranet, la plataforma pública de compras
del gobierno federal y que depende de la Se
cretaría de Hacienda (SHCP). En Twitter, Ha
cienda reconoció que Compranet estaba fuera
de servicio para supuestamente darle mante
nimiento y "brindar servicios estables, robus
tos y seguros". Al parecer, nos detallan, de po
co ha servido la inversión que se ha hecho en
los discos de almacenamiento necesarios que
se adquirieron tras la caída de la plataforma
por dos semanas en julio pasado. Curioso que
después de casi medio año las fallas sigan. Se
rá que, como en el Metro, alguien está ha
ciendo un complot y saboteando Compranet
¿Será momento de enviar a la Guardia Nacio
nal a la Secretaría de Hacienda?

Guadiana y Mella, pelea por el
segundo lugar
::::: Felices, felices, felices, así están, los priis
tas en Coahuila quienes ven que en Morena
cada día hay más señales de división. Ayer,
cercanos al candidato morenista a la guberna
tura, el senador Armando Guadiana, salie
ron a desmentir versiones de que se "bajará"

de su aspiración, luego de la
división que generó la pos
tulación del exmorenista
Ricardo Mejía Berdeja, co
mo candidato del PT. Sin
embargo, es un hecho que
don Armando no contará
con todo el apoyo de la es
tructura de la Cuarta Trans
formación para enfrentar a
Va por México
(PRIPANPRD) y a su aspi

rante Manolo Jiménez. En el PRI comentan
que, si la división sigue en Morena, la verda
dera pelea será entre Guadiana y Mejía, pero
por el segundo lugar.
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No todos quieren apoyar a todas
las corcholatas
::::: Algunos gobernadores y algunas goberna
doras morenistas no tomaron con mucha ale
gría la petición que les hizo el líder de su par
tido, Mario Delgado, quien les pide extender
una "invitación expresa" a la y los aspirantes a
la candidatura presidencial, Claudia Shein
baum. Adán Augusto López, Marcelo
Ebrard y Ricardo Monreal, a sus estados pa
ra que cada uno de ellos tenga oportunidad de
informar al pueblo para cuando llegue el mo
mento de la encuesta que definirá la candida
tura presidencial. Por ejemplo, nos dicen que
será muy difícil que luego de todo lo que la
gobernadora de Campeche, Layda Sansores,
ha dicho y presentado sobre el senador
Monreal, escriba una carta invitando al legisla
dor y que ella se ponga a trabajar para fortalecer
la presencia de Monreal en tierras campechanas.

Vlla y el acuerdo de la alianza
para el 2024
::::: Nos hacen ver que el gobernador panista
de Yucatán, Mauricio Vila, mantiene sus as
piraciones presidenciales para el 2024. En su
Cuarto Informe de Gobierno se dieron cita li
derazgos de diversos partidos. Nos comentan
que en este evento se dio la reaparición del
excandidato presidencial del PRI, José Anto
nio Meade: así como la del panista, Roberto
Gil Zuarth, y algunos diputados federales.
Así, nos dicen que don Mauricio es uno de
los panistas que podrían salir beneficiados
por el acuerdo entre PAN, PRI y PRD en el
que se estableció el compromiso para que los
panistas lleven mano en la designación del
candidato presidencial de 2024, tal y como el
PRI lo hará en las elecciones de este 2023.
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¿Guadiana deberá remar contra
corriente para la campana?
::::: Quien empezó con el pie izquierdo la cam
paña en Coahuila, nos platican, fue el precan
didato de Morena, Armando Guadiana Tije
rina, pues no ha visto la suya. Nos relatan
que, por un lado, don Armando está preocu

. pado, luego de que a última
hora se rompió la unidad
morenista con el anuncio de
Ricardo Mejía Berdeja
(Morena) de que competiría
con el PT, pero además por
que en su registro, el pasado
sábado, no sintió mucho
apoyo por parte de la mili

Armando tanda, ni de la cúpula de
Guadiana partido, a pesar de que estu

vo el líder nacional Mario
Delgado Carrillo dándole un espaldarazo,
por lo que varios consideran que la campaña
la tiene cuesta arriba, pues deberá de jalar los
votos de los que eran los aliados de Morena
en otros estados: PVEM y PT. ¡Ouch!

Gobernadora le entra a la moda
de pleito Sbakira vs. Piqué
::::: La que le entró con todo al trending topic
mundial de Shakira vs. Piqué en Baja Califor
nia, nos cuentan, fue la gobernadora Marina
del Pilar Ávila Olmeda (Morena). Nos deta
llan que doña Marina se declaró parte del

#TeamShakira y, un par de
horas después de que esta
lló la guerra de memes en
redes sociales por la recien
te canción de la colombia
na, la mandataria posteó:
"CLARAmente somos un
gobierno que trabaja con el
corazón por delante por los

Marina del que menos tienen. Aunque
Pilar Ávila les salPIQUE a los que en el

pasado nada hicieron", lo
que sorprendió, pues mientras algunos cele
braron el buen humor de doña Marina, a
otros los dejó con la ceja levantada pregun
tándose: ¿acaso soy yo, gobernadora?

...Y alcalde toma partido con la
marca del cantante
::::: Más al centro del país, nos comparten
que, en Aguascalientes, otro que se colgó de
la polémica desatada por la canción de Sha
kira fue el alcalde de la capital, Leonardo
Montañez Castro (PAN), pero lo hizo con
el #TeamPiqué. Nos relatan que don Leo «

nardo apareció en sus re
des sociales y hasta en un
video de TikTok con un re
loj de la marca Casio y la
frase "lo que sí es (cierto)
es que los Casio son gue
rreros y de batalla". Nos
dicen que, al igual que
otros políticos que han
aprovechado el momento,Leonardo

parte de sus seguidores leMontañez

festejaron la chusca publi
cación, pero otros le criticaron que ande
presumiendo relojes que ni usa y le pidie
ron que mejor se ponga a sacar otros pen
dientes que tiene, en vez de ser "luz de la
calle y oscuridad de su casa". ¡Qué llevados!
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Las dudas sobre la Guardia
Nacional y el Metro
::::: Hoy se cumplirán cinco días de que los
elementos de la Guardia Nacional vigilan las
instalaciones del Metro en la Ciudad de Méxi
co, pero aún quedan dudas sobre su opera
ción que las autoridades deberán clarificar.
Primero, saber si se mantendrán sólo en el in
terior de las estaciones (andenes y trenes) o
también irán a vigilar las instalaciones como

los talleres o edificios donde
hay sistemas y plantas de
energía —en este espacio les
contamos que el viernes no
había presencia de la GN en
el edificio de Delicias, pero
luego el titular del Metro,
Guülermo Calderón, dijo
que sí estarán en más insta
laciones—, y lo otro, es el
tema del mando. Según el
estatuto orgánico, el director

de seguridad institucional es quien coordina a
la PBI y policía auxiliar, pero no hay nada so
bre la Guardia. ¿Quién tiene el mando? Y más
surgen dudas porque ayer militares se presen
taron armados afuera de la estación Polanco

tras la separación de dos vagones de la Línea
7 del Metro para averiguar si era necesaria la
intervención del Ejército Mexicano con la
aplicación del Plan DNm. Tras decirles que
no era necesaria su intervención, los soldados
se retiraron.
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¿Y el STC tendrá más
presupuesto?
::::: Poco a poco se ha ido asomando un sutil
cambio en el discurso de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum, sobre el presupuesto
del Metro. Y es que si bien afirma que hay
una campaña de desinformación de la oposi
ción y es mentira que se haya bajado el pre
supuesto, el hecho es que desde el jueves a la
fecha, ha indicado que si es necesario incre
mentar los recursos, con base a lo que diga el
Consejo Consultivo y el sindicato de trabaja
dores, se hará. Incluso el presidente Andrés
Manuel López Obrador afirmó la semana
pasada que apoyaría en ese rubro a la Ciudad
de México. Veremos el resultado del análisis
próximamente.

La crisis ahonda en ei Sistema
Antlcorrupción de la CDMX
::::: Nos platican que el Sistema Anticorrup
ción y el tema presupuestal ahonda y no se
ve una solución pronta. Ya le hemos comen
tado en esté espacio que la presidenta de di
cho sistema Fabiola Maldonado no acudió a
un encuentro nacional porque argumentó no
tener presupuesto. Y los llamados han sido
constantes sin que, aseguren, haya respuesta
alguna. Pues ahora nos revelan que quien fue
secretario técnico del Sistema Anticorrupción,
Jesús Robles Maloof, pues ya no está en el
cargo, pidió a dicha instancia que le paguen
los pendientes de su salario. En el sistema se
preguntan ¿de dónde? La crisis no para
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Siguen El Pez y El Fresa
El Pez y El Fresa, los

dos líderes de la Fa
milia Michoacana,

son ahora los mayores obje
tivos prioritarios del gobier
no federal.
En los últimos meses, tras

un poderoso despliegue de
unidades especiales del Ejér
cito, la Marina y la Guardia
Nacional, a los hermanos Jo
hnny y José Alfredo Hurta
do Olascoaga se les han
asegurado 18 propiedades
en el Estado de México, Mi
choacán y Guerrero.
Ranchos, fincas, lujo

sas residencias, donde
los hermanos habitaron
cómodamente durante
años, hoy se encuentran en
poder de las autoridades.
"Siguen ellos", afirman

fuentes de alto nivel del ga
binete de seguridad, en refe
rencia a la captura de Ovidio
Guzmán, hijo de El Chapo, y
uno de los jefes principales
del Cártel de Sinaloa.
En octubre pasado el te

rror sacudió el poblado de
San Miguel Teloloapan, en
la región de la Tierra Calien
te de Guerrero. Ese día, el al
calde Conrado Mendoza, su
padre y otras 18 personas
que acudían a una junta fue
ron ejecutadas por un co
mando que, en plena fiesta
del santo patrono, irrumpió
en San Miguel.
En un video subido a redes

sociales posteriormente, Jo
sé Alfredo Hurtado, El Fresa,
cómodamente sentado en
un sillón mullido, acusó de la

matanza al grupo de Los Te
quilerosydijoquelamatanza
eraparte de un operativo des
tinado a asesinarlo.
Al otro día, el entonces

subsecretario de Seguridad
federal, Ricardo Mejía Ber
deja, reveló que el autor de la

masacre era el propio Fresa,
quien trataba de culpar a
otro grupo delictivo.
El Ejército estableció ba

ses de operaciones en toda la
región, especialmente en los
municipios de Arcelia, Ciu
dad Altamirano, Ajuchitán,
Coyuca de Catalán, Cutza
mala del Progreso, Tlalpe
huala, Tlachapa e Ixcateo
pan, en donde los hermanos
Hurtado han radicado y se
han movido con tranquili
dad desde hace 12 años.
Al mes siguiente no

viembre de 2022, la Oficina
de Control de Activos Ex
tranjeros del gobierno de Es
tados Unidos acusó al Pez y
al Fresa de traficar cada vez

mayores cantidades de fen
tanilo arcoíris y señaló que
para aquel país los herma
nos representaban "un ries
go significativo".
La presión de los vecinos

del norte por la mortandad
que el fentanilo está dejando
entre sus ciudadanos más
de cien mil víctimas el año
pasado no tardó en hacerse
sentir. De hecho, como se
anunció, fue uno de los te
mas que Joe Biden traía en
la baraja durante la última
cumbre celebrada entre los

mandatarios de México, Ca
nadá y Estados Unidos.
Én México se han girado

cinco órdenes de aprehen
sión en contra de Johnny y
José Alfredo Hurtado Olas
coaga. Hay una recompensa
por información que lleve a
su captura, y sus rostros cir
culan a lo largo del país. El
Pez tiene además una orden
de aprehensión en el estado
de Florida

En diciembre pasado, el
Ejército se enfrentó con
presuntos integrantes
de La Familia Michoaca

na en Zacualpan de Amil
pas, en el Edomex, durante
el operativo de captura de
Alberto Romero Pérez, La
Macrina, operador en la re
gión de los hermanos Hur
tado. Romero, jefe de plaza
en la Tierra Caliente involu
crado en la emboscada y el
asesinato de 13 policías es
tatales en Coatepec Hari
nas, logró escapar, dejando
atrás a seis de los suyos: una
señal, de acuerdo con auto
ridades, de que el círculo al
rededor de El Pez y El Fresa
se está cerrando.
Una más, afirman, sería el

rosario de ajusticiamientos
de operadores de la Familia
Michoacana que en los últi
mos meses intentaron poner
distancia con los jefes del cár
tel. ¿El manotazo de Estados
Unidos podrá terminar con
una década de protección e
impunidad? •

@hdemauleon
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"Siguen ellos", afirman fuentes
de alto nivel, en referencia a la
captura de Ovidio Guzmán. I
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Una policía municipalota
0 e está militarizando
^ el Metro? ¿Así debe

interpretarse el des
pliegue de la Guardia Nacional
en el Metro?
Funcionarios tanto del go

bierno capitalino como del fede
ral han rechazado vehemente

mente esa crítica. Por ejemplo,
Jesús Ramírez Cuevas, el coordi
nador general de comunicación
social de la Presidencia de la Re
pública, afirmó lo siguiente en
un tuit: "Los Guardias Naciona
les en el Metro están para cuidar
a los usuarios y a las instalacio
nes. Aquí una escena donde ayu
dan a una persona mayor a su

birse al vagón y le cargan sus co
sas. Para los que hablan de mi
litarización." Y en efecto, hay
una liga a un video que muestra
a unos elementos de la GN asis
tiendo a una persona de la ter
cera edad.

No entiendo por qué la mili
tarización sería incompatible
con la ayuda puntual a los adul
tos mayores en el transporte pú
blico, pero concedamos el pun
to: el Metro no se está militari
zando, ya que la GN solo está rea
lizando labores propias de las
policías locales.
Pero este segundo punto pa

rece incontrovertible: la GN está

haciendo en el Metro lo mismo
que podría hacer sin ningún pro
blema la policía auxiliar de la
Ciudad de México. No se requie
re ningún tipo de formación o
equipamiento especial para au
xiliar a una persona mayor en un
transporte colectivo. Lo mismo
vale para el resto de las activida
des de la GN en el Metro: patru
llar andenes, vigilar torniquetes,
recorrer vagones, evitar actos
vandálicos, etc. Nada que no
pueda hacer un policía capitali
no común y corriente.
En una entrevista concedida el

viernes, la jefa de gobierno, Clau
dia Sheinbaum, aseguró que la
policía de la Ciudad de México
tiene capacidad para esta tarea,
pero que prefiere tener a sus ele
mentos patrullando las calles.
Eso tiene lógica, pero la lógica

no se detiene en el territorio capi
talino. Estoy seguro de que no hay
titular de un gobierno estatal o
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municipal que no quisiera trasla
dar una parte sustantiva de su res
ponsabilidad al gobierno federal.
Si mañana el alcalde de Guadala
jara o el presidente municipal de
Monterrey afirmaran que se han
registrado "incidentes anormales"
en sus sistemas de transporte y
que por tanto necesitan la presen
cia de la GN en los mismos térmi
nos que la Ciudad deMéxico, ¿cuál
sería el criterio para negarles el
apoyo? ¿Vale menos la seguridad
de los tapatíos o los regiomonta
nos que la de los chilangos?
Este es un problema de fondo.

En un texto de hace unos meses,
Bernardo León señalaba que la
GN (como antes la Policía Fede
ral) estaba diseñada como una
"policía municipalota". Es decir,
"la gran mayoría de su personal
está desplegado territorialmente
(por eso la insistencia de los
cuarteles), haciendo labores de
vigilancia y patrullaje buscando

infructuosamente 'inhibir' el de

lito, en el mejor de los casos 'ca
zando la flagrancia' y en el peor
reaccionando frente a alteracio
nes más graves del orden públi
co" (bit.ly/3iEKoEu). Es decir, ta
reas propias de policías locales.
La GN añade muy poco al me

nú de la seguridad pública. Suple
a las policías municipales y es
tatales, no las complementa. Es
una corporación hecha para pa
trullar, no para investigar. Le
apuesta a la presencia, no a la
construcción de casos. Hace lo

mismo que las demás policías
preventivas, pero con un poco
más de capacidad de fuego.
Y esogeneraincentivos perver

sos. ¿Para qué desarrollar capaci
dades propias en el municipio o
en el estado si se le puede hablar
al presidente para pedirle la pre
sencia de la GN? Y si una llamada
no funciona, siempre está el re
curso de dejar que se deteriore la
situación hasta forzar un incre
mento del despliegue federal.
Menudo problema. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71

¿Para qué desarrollar policías en el municipio o en el
estado si se puede pedir la presencia de la GN?
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Fuera del aire
I PAPU ROJAS
¿Desplanteo
manifiesto feminista?
Para unos es un desplante, para otros

un manifiesto feminista, pero para casi
nadie ha pasado inadvertida. La polé

mica que envuelve a la nueva canción de Sha
kira y Bizarrap es tal, que ha llegado a los más
distintos foros de discusión. Por lo pronto, ha
sacudido a las plataformas digitales con cifras
que no se conocían en la música latina Al
canzó en su estreno 60 millones de reproduc
ciones en YouTube y también logró 14.4 millo
nes de descaigas en Spotify, con lo que se
convirtió en el debut más grande de la histo
ria de la música en español.
Los récords que sigue rompiendo cada día la

Music Sessions #53 dicen mucho de lo que rige
hoy en la industria del entretenimiento. En es
te caso, los ingredientes para alcanzar el éxito
estaban todos ahí. De entrada, la colaboración
de una cantante muy vigente y con décadas de
éxito global, junto a uno de los representantes
más poderosos de la música urbana en 2022.
Luego, una canción del género que más vende
en la actualidad con una letra que revela el
enojo de la autora por una infidelidad
Es esto último lo que ha llevado el tema a

una discusión que rebasa lo musical y llega a
lo social. Muchas mujeres consideran que es
una expresión de libertad y emancipación.
Celebran en millones de mensajes en redes
sociales que la cantante enaltezca al género
femenino con fuerza y valentía, lo que ha
llevado a Shakira a reaccionar con empatia:

"Quiero abrazar a los millones de mujeres
que se sublevan ante los que nos hacen sen
tir insignificantes. Mujeres que defienden lo
que sienten y piensan, y alzan la mano
cuando no están de acuerdo, aunque otros
levanten las cejas. Ellas son mi inspiración,"
En contraste, están aquellos que la critican.

Se cuentan por millones los que reprueban que
haya expuesto un tema privado en términos
hostiles. La división de opiniones mantiene el
tema en la discusión, permite generar horas de
contenido digital y capta la atención de perso
nas en todo el planeta, lo que ya se tradujo en
muy importántes ganancias económicas para
todos los involucrados. El éxito comercial no
sorprende. El morbo vende, eso no es algo
nuevo en el mundo del entretenimiento.
En medio de esta división de opiniones

me limitaré a compartir un par de reflexio
nes sobre dos de los temas en torno a los
cuales he escrito muchas veces en este espa
cio: el movimiento de las mujeres y la defen
sa de los derechos de los niños.

Sobre el primero, reiterar que aplaudo y pro
muevo la libertad y autonomía de las mujeres;
celebro también las expresiones que impulsan a
otras a avanzar con valentía y fuerza. Sin embar
go, en cuanto a los derechos de los menores, me
inclino siempre por la defensa de un entorno
que les permita un desarrollo sano. Una explo
sión tan potente como la que generó esta can
ción lanza esquirlas por todos lados. Las conse
cuencias de ello, sobre todo en el largo plazo, no
pueden saberse ni evitarse. Me preocupan, por
lo tanto, los niños que son parte de esta historia
familiar hoy más pública que nunca •

@PaolaRojas
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Rayuela
Lo interesante es saber

cómo y por qué cayó de
la gracia de EU el señor

García Luna.
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El profeta
DAVID BROOKS

ESTE LUNES ES día feriado para
honrar al reverendo Martin Luther
King Jr, profeta de Estados Unidos,
quien advirtió que "tenemos que
realizar una revolución radical de

valores. Tenemos que empezar rápidamente el
giro de una sociedad orientada sobre las cosas
a una sociedad orientada hacia las personas.
Cuando las máquinas y las computadoras, el
motivo de ganancias y derechos de propiedad,
son considerados más importantes que la gen
te, los trillizos gigantescos del racismo, el ma
terialismo extremo y el militarismo no podrán
ser conquistados..."

EN ESE GRAN discurso, "Mas allá de Viet
nam", de abril 1967, afirmó que ya le era
imposible repetir su mensaje a favor de la no
violencia en su país "sin antes haber hablado
claramente sobre el más grande proveedor
de la violencia en el mundo actual: mi propio
gobierno."

REPROBÓ LA ARROGANCIA estaduniden
se en la cual "sentimos que tenemos todo que
enseñarle a otras naciones y nada que aprender
de ellas... Frecuentemente sentimos de mane
ra arrogante que tenemos una misión divina,
mesiánica, para ser policía de todo el mundo
Somos arrogantes al pretender estar preocupa
dos de la libertad en otras naciones sin primero
poner nuestra propia casa en orden".

ADVIRTIÓ QUE "UNA nación que continúa
año tras año gastando más dinero en la defensa
militar que en programas de mejoramiento so
cial está aproximándose a la muerte espiritual."

EN ESTE Y otros discursos en los últimos dos
años de su vida, Luther King repetía que "el
problema del racismo, el problema de la explo
tación económica y el problema de la guerra
están todos vinculados. Ellos son el triple mal
interrelacionado".

HOY DÍA, ESTADOS Unidos acaba de apro
bar un presupuesto militar de 858 mil millo
nes de dólares, y, por mucho, el mayor gasto
militar de cualquier país del mundo (aproxi
madamente 40 por ciento del gasto militar
mundial), más que los próximos nueve países
de mayor gasto militar combinados.

LAS GUERRAS POST 11s en las mayores
zonas de conflicto (Afganistán, Pakistán, Irak,
Siria y Yemen, entre otras) ya han cobrado por
lo menos 929 mil vidas y millones de heridos y

desplazados https://watson.brown.edu/costso
fwar/figures/2021/WarDeathToll0) y un costo
para Estados Unidos de 8 billones de dólares.

ESE PRESUPUESTO CUBRE operaciones
bélicas "antiterroristas" en 85 países y cientos
de millones a la guerra indirecta contra Rusia
en Ucrania.

MIENTRAS, LOS PROBLEMAS de pobreza,
hambre, los sin techo, carencias en salud públi
ca y educación y la más extrema desigualdad
de riqueza en un siglo siguen empeorando,
mentiras aumentan el racismo y la xenofobia
nutridos por fuerzas neofascistas alentadas
por Trump y otros.

ESTE FIN DE semana gran parte de la cúpula
política estadunidense, incluido su presidente,
rinde homenajes a King citando el mensaje que
expresó en su discurso Tengo un Sueño, por la
igualdad racial en 1963, como si fuera el único
que ofreció, evitando así toda mención de su
crítica esencial a sus políticas imperiales tanto
dentro como fuera de casa, tal vez porque si
guen más vigentes que nunca.

LA SEMANA PASADA un amigo preguntó si
la caída y fin del Imperio Romano fue tan rara
como lo que está ocurriendo aquí. Habrá que
preguntárselo a los historiadores, pero sí hay
escenas que se cuentan del deterioro de la cú
pula política de Roma y las guerras incesantes
que, a grandes rasgos, es muy parecido a lo que
ocurre aquí.

KING DECLARÓ: "DE vez en cuando regreso
a leer El declive y caída del imperio romano de
Gibbons. Y cuando vengo a ver a Estados Uni
dos, me digo, los paralelos son aterradores".

"EN ESTE MOMENTO en la historia, es
irrefutable que nuestro prestigio mundial es
patéticamente débil. Nuestra política de gue
rra genera un desdén y aversión casi en todas
partes... Estamos aislados en nuestros valores
falsos en un mundo que exige justicia social y
económica. Tenemos que llevar a cabo un reor
denamiento vigoroso de nuestras prioridades
nacionales", declaró King en 1967.

CINCUENTA Y CINCO años después, esa ta
rea es más urgente que nunca.

Neville Brothers. LetMy People Go. https://open.
spotify.com/track/lzJEp7JjArWDesv5wNLoYx
?si=fd2cca55750a4dc0
Playing for Change. Down by the Riverside.
https://open.spotify.com/track/4KEmELuJcay
WfylFvZFXBK?si=a67e85c719ab49df
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? Hoy es día feriado en EU para honrar al
reverendo Martin Luther King Jr, quien en
alguno de sus memorables discursos advirtió
que "una nación que año tras año gasta más

dinero en La defensa militar que en programas
de mejoramiento social, se aproxima a La
muerte espiritual". La imagen, el 28 de agosto
de 1963, en Washington. Foto Ap
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Coahuila, advertencia hacia 2024 // Frágil,
4T al dividirse // Claudia y Adán, promovidos
Opositores, tras Marcelo y Monreal

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

EN COAHUILA, LA llamada Cuarta
Transformación se encamina hacia
las urnas con sus expresiones par
tidistas divididas. Ello, obviamente,
favorece al hasta ahora inamovible

Partido Revolucionario Institucional y, en
específico, a la corriente caciquil encabezada
por el diputado federal Rubén Moreira y al
gobernador saliente, Miguel Ángel Riquelme,
cuyo candidato a la sucesión, Manolo Jiménez,
fue postulado sin discordias a la vista y cuenta
desde ahora con un abierto apoyo de cúpulas
empresariales y mediáticas.

SENDOS CANDIDATOS HAN sido postula
dos por los partidos que hasta ahora habían
negociado posturas unitarias en los casos más
relevantes del obradorismo: Morena, el prin
cipal, con un tempranamente desgastado Ar
mando Guadiana Tijerina; el Del Trabajo, que
suele allanarse a decisiones morenistas que le
dejen ganancias alternas, con el principal im
pugnador de Guadiana, el ex subsecretario fe
deral Ricardo Mejía Berdeja; y el siempre mer
cantil Verde Ecologista de México con Evaristo
Lenin Pérez Rivera, dirigente de la Unidad De
mocrática de Coahuila, tres veces presidente
de Ciudad Acuña y ex diputado federal.

SEA POR ERRORES operativos adjudicables
a Mario Delgado o por una jugada maquia
vélica centralista que buscaría consolidar a
Morena en el estado de México aunque no ga
nara Coahuila, lo que está sucediendo en esta
entidad norteña significa una temprana adver
tencia para los estrategas guinda de los riesgos
a los que puede llevarles un proceso interno de
selección de candidatura presidencial que lle
gara a causar inconformidad entre quienes re
sultaran derrotados y una eventual dispersión
de candidaturas en otros nichos partidistas.

LAS PRIMERAS LECTURAS de Coahuila
resultan pertinentes en el cuadro nacional mo
renista a la luz no sólo del creciente activismo
de los cuatro aspirantes explícitos de ese parti
do sino, sobre todo, al considerar los grados de

fricción que se han producido entre algunos de
ellos (sobre todo ebrardistas contra claudistas,
aunque tampoco es demasiada la concordia
real entre Sheinbaum y Adán Augusto).

HASTA AHORA, PARECIERA que el buen
ánimo del Primer Morenista del País se reparte
entre la jefa del Gobierno capitalino y el secre
tario de Gobernación, con menos indicios de
afecto político hacia el secretario de Relacio
nes Exteriores, a quien se le permite jugar un
papel de alta relevancia en su rubro, pero sin
necesaria traducción en la política interna.

SHEINBAUM HA RECIBIDO fuertes impac
tos políticos a partir de los accidentes en el Me
tro y de la destinación de más de 6 mil elemen
tos de la Guardia Nacional para el cuidado de
tal transporte público. A su vez, Adán Augusto
López Hernández es cada vez más impulsado
desde Palacio Nacional a salir de Bucareli para
recorrer el país en busca de elevar su presen
cia rumbo alas siempre dubitables encuestas
de opinión. Pero no pareciera albergarse en
ninguno de ellos, hijay hermano políticos del
habitante de Palacio Nacional, el riesgo de una
escisión, pues su fuerza política depende de
quien los destapó.

EN CAMBIO, LOS opositores a la continuidad
del obradorismo se frotan las manos ante la
posibilidad de que Marcelo Ebrard reciba mal
trato político y un piso tan disparejo rumbo a
las mentadas encuestas que le lleven, en caso
de no ganar la candidatura morenista, a buscar
otros aires partidistas.

EL COMBO QUE parecería jugoso a esos
opositores incluiría a Ricardo Monreal, el coor
dinador de los senadores morenistas al que no
ha faltado maltrato 4T (aunque Mario Delgado
lo acaba de incluir formalmente en la lista de
precandidatos, en una carta a gobernadores) y
a quien le podría parecer de justicia política ser
candidato al Gobierno de la Ciudad de México,
que en 2018 constituyó el inicio de la confron
tación con López Obrador, agudizada en 2021
cuando al zacatecano se le culpó de ayudar a
la derrota de Morena en nueve de 16 alcaldías
capitalinas. ¡Hasta mañana!

Fecha: 16/01/2023

Página: 8

Area cm2: 274

1 / 1

Columnas Políticas

Astillero / Julio Hernández López

Julio Hernández López

Costo: 23,958

Página 14 de 185



POLITICA CERO

De Amlitos en el tribu

y gremlins en el Metro

JAIRO CALIXTO
ALBARRÁIf

Esto del Tribu Federal Electoral está más sospe
chosista que la sucesión de extraños accidentes
en elMetro. Digo, qué casualidad que justo aho
ra a cada rato pasen cosas raras en el Sistema de
Transporte Colectivo que casi ni se ven encami

nadas apegarle a Claudia Sheinbaum. Yla reacción de la opi
nocracia opositora está más coreografiada que los bailables
de Timbiriche, gritando y haciendo panchos a diestra y al
mismo ritmo tan casual como que ahora se separanlos vago
nes del Metro. Ahí hay una mano pachona
Yesquecontodoyla vigilancia de la Guardia N acional

(representante de una muy curiosa militarización sin ar
mas), pasan incidentes que rebasan lalógica del manteni
miento yla inversióny que te llevanhacia
los rincones del sospechosismo. Ya para
que se hayan separado unos vagones,
sí parece el resultado de una estrategia
muy clara; bueno, una estrategia medio
chafa porque se ve que sus organizadores
están muy enviciados y están soltando a
sus gremlins con demasiadafrecuencia.
Sí, todo muy raro; tanto que la oposición

hasta se puso como las señoritas Vivanco
con la imagen de unaparej a de trabaj adores de limpieza ins
talados en el romance porque no siguieron las instrucciones
de MartaDebayle para llevar un correcto estilo de vida. Pe
ro más bizarro que todo esto es el Tribunal Federal Electo
ral que, en una más de sus decisiones mafufas, decidió que la
legendaria caricatura del Amlito estaba vetado de cualquier

contienda electoral. O sea, como dicen en los estadios con
mucha carga de ironía: ¡Arbitrojusto!". De hecho mi queri do
monero Pepe Hernández, autor de la caricatu ra primigenia
nos dij o en Operación Mamut: "Pasamos del AMLO, un peli
gro para México, a AMLITO, unpeligro para México".
Digo, si de verdaderas caricaturas

perniciosas hablamos ahí tenemos al
ChikiliQuadri, la Rabadán, la Gálvez y
KmtyTéIlez.Y no se diga el Va por Mé
xico que es una caricatura muy torci
day sórdida Sobre todo porque vemos
a Claudio XXX, Markititito Cortés y
Zai nbnuii tí tí to que le tx ¿can los papos a
su papo mayor, Alitititito Moreno. Qui
zá por sus baños que tienen más már
mol que la CapiHa Sixtinajos domina como a sus mascotas.
Enun rato, Alito Moreno, que esun costal de mañas, se los

va allevarbiengacho albaile; y va adecidir, y no el PAN, al can
didato presidencial, y en una de esas hasta se vaa convertir en
el dueño de Kimberly Clark de México.
Amlitos en el Tribunaly gremlins en el metro.

En un rato, Alito
Moreno, que es un
costal de mañas, se
los va a llevar bien

gacho al baile
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UNO HASTA
EL FONDO

Piso disparejo
Se dice que la despechada Shakira ha acumulado ya 113 millones de vistas en
YouTube. Una de ésas le pertenece a Gamés, que de por si no entiende nada.

¿Que el ex defensa del Barcelona Piqué se compró un reloj Casio y ella un Rolex?
GIL

GAMÉS

A Gil no se le ocurre nada qué
decir de la nueva canción de

Shakira que ha levantado
polvo enlas redesy las sobre
mesas de tout le Mexique. Se

dice que la despechada Shakira ha acumu
lado ya 113 millones de vistas en YouTube.
Una de ésas le pertenece a Gamés, que de
por si no entiende nada. ¿Que el ex defen
sa del Barcelona Piqué se compró un reloj
Casio y ella un Rolex?
Gil conversaba en el amplísimo estu

dio con su nuevo mejor amigo, Jean Paul
Regagnon, quien fue definitivo al decir
le esto: acércate con cautela a ese fuego,
la estupidez es ilimitada y suele realizar
enormes negocios como éste, y quema
neuronas. Cuando Regagnon abandonó
el amplísimo, Gil puso de nuevo la can
ción de marras y se deslizó con gran agi
lidad sobre la duela de cedro blanco al rit
mo de la rola de Shakira.

Gil aceptó el llamado de Regagnon y
pasó a otra cosa. Uno no sabe nunca nada,
hasta que lo sabe. En un tuit de Ciro Mu
rayama puede leerse esta información:
"Mientras el artículo 134 de la Constitu
ción prohibe a los funcionarios públicos
influir en las elecciones, en la Secretaría

de Gobernación se reúnen gobernadores
para acordar piso parejo a los aspirantes
del gobierno a la Presidencia. Es inaudi
to el desprecio desde el poder a la Cons
titución". Efectivamente, su periódico
La Jornada presenta en primera plana
la reunión a puerta cerrada en el Palacio
de Cobián a donde los gobernadores mo
renistas fueron convocados (ah, al fin un
participio pasado) por Adán Augusto Ló
pez. En una carta, la dirigencia solicita
trato igual cuando las corchola tas visten
las entidades. Muy bonito.
Sonrisas
Los gobernadores morenistas se veían
felices, como si de veras gobernaran sus
estados con gran eficiencia. Alfonso Du
razo sonríe como si Sonora no estuvie
ra en llamas; Cuitláhuac García sonríe
menos, ¿le dijo algo feo el secretario de
las gobernaciones? Claudia Sheinbaum,
quitada de la pena, ella quiere piso dis
parejo o parejo, o como se diga; los go
bernadores de Colima y el de Nayarit,
tranquilazos, en sus estados todo bien. Y
una mención especial para la inenarra
ble gobernadora de Campeche, Layda
Sansores. Y la leyenda de su periódico La
Jornada: "En el 'desayuno' prevaleció un
'ánimo de cordialidad'". También le lla
man periodismo de fondo.
Más sonrisas morenistas: Delfina Gó

mez inició su precampaña: "ha sido una
larga noche de casi cien años, pero que se
va a terminar y el pueblo mexiquense ha
rá que amanezca de nuevo con bienestar,
justicia, oportunidades nuevas y mejores
condiciones de vida". Gil caviló: una noche
muy larga, de un siglo, ¿y nada ocurrió en

esos largos años, todo fue oscuridad, nada
creció? En fon.
Gil lo leyó en su periódico El Universal

en una nota de Claudia González: Higinio
Martínez se despachó con el cucharón de
los elogios: "Hay un ánimo de esperanza
por todo Edomex, se resume en la posibi
lidad de que Morena y sus aliados lleven
ese cambio que quiere la gente de Tecá
mac, Chimalhuacán, Chalco, de Valle, Eca
tepec, de todo el estado". Escribe Claudia
González: "Añadió que Gómez Alvarez es
una mujer honesta, honrada, que huele a
honradez y honestidad, a la que quiere la
población como gobernadora". Un tras
cendido difundió que Higinio abrió varios
contenedores en los cuales guardaba el
olor a honestidad de Delfina y gritó: hue
lan esta honradez. Así como lo leen, Gilga
no sabe mentir.

Más metrodesastres
No lo van a creer, no deberían creerlo los
lectores y las lectoras, pero los pasajeros
del Metro contaronen mensajes que un va
gón de un tren que circulaba en la estación
Polanco de la Línea 7 del Metro se separó.
Dicen los informes de los usuarios que hu
bo fuego. Los pasajeros fueron desaloja
dos. Nadie sabe, nadie supo, ni la Guardia
Nacional, que intenta evitar "hechos atípi
cos". Gil no sabe qué pensar ni qué no pen
sar, pero, huele no a la honradez de Delfina
sino a un piso con muchos baches. ¿Para
qué tanto salto estando el piso disparej o?
Todo es muy raro, caracho, como diría

Georges Clemenceau: "Un traidores un
hombre que dejó su partido para inscri
birse en otro. Un convertido es el traidor

que abandonó su partido para inscribirse
en el nuestro".
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Pasajeros contaron que
el vagón de un tren que
circulaba en la Línea 7 del

Metro se separó
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EL CAJÓN DEL FILONEÍSMO

Decencia, por favor

UilSTÍV
BASAVE
BEMÍTEZ

La Suprema Corte de Justicia de laNación
(SCJN) no puede serajenaala política,
pero sí debe serlo a la politiquería. Una

cosa es que sus integrantes tengan posturas ideológi
cas que influyan en sus interpretaciones de la norma
(la frase más trillada entre abogados "la ley es clarí
sima" es equívoca: el mismo artículo de la misma ley
puede ser "clarísimo" para dos estudiosos del dere
cho que infieren de él conclusiones opuestas); otra
cosa es que voten enfunción de intereses personales.
Si bien un juzgador es un exégeta, y su ideología

puede impregnar su exégesis, siempre debe actuar
con rigor jurídico. En otros países, las nominaciones
presidenciales pueden hacer sus tribunales libera
les o conservadores pero no pueden manipular sus
fallos (jueces nominados por Trump votaron con
tra sus litigios poselectorales en Estados Unidos). La
tradición en México, por desgracia, ha sido la subor
dinación de la SCJN al presidente en turno. Con to
do, lo que enel siglo pasado erafácil se ha vuelto difícil
gracias a la transición democrática: si se atreven, los
ministros pueden ser leales a sus convicciones y no a
Palacio Nacional (de los impulsados por Andrés Ma
nuel López Obrador yalo han demostrado Juan Luis
González Alcántara y Margarita Ríos Faij at).
Pero los hay que se empeñan en ser tradicionalis

tas. Arturo Zaldívar, quien no llegó a la SCJN a pro
puesta de AMLO, decidió al presidirla jugársela con
él. Sí, "jugársela", como se dice en la jerga partidis
ta cuando un político apues
ta su futuro a otro y lo sigue
fielmente. Se justificaba di
ciendo que el Poder Judicial
no es oposición al Ejecutivo,
aunque convenientemente
olvidaba agregar que mucho
menos es su apéndice. La di
visión de poderes se ideó pa

ra evitar que alguien, especialmente quien manda
unipersonalmente, sea demasiado poderoso. Se
pierde un equilibrio democrático si el presidente
de la Corte se dedica a complacer al presidente de
la República.
Hay otro caso ilustrativo. Yasmín Esquivel, quien

sí fue impulsada por AMLO, también se sometió a él,
confiando que así llegaría a suceder a Zaldívar. Pe
ro he aquí que se topó con un proverbial cazador de
plagiarios, Guillermo Sheridan (a quien, por cierto,
le debemos un enorme agradecimiento). Hay quie
nes piden que ella renuncie por vergüenza; ¿cabe
esperar esa decisión de alguien que desvergonza
damente copió la tesis que le dio su título e incurrió
en sinvergüenzadas adultas para ocultar un pecado
juvenil? Debería defenestrarlala SEP o la SCJN, de
preferencia ambas. Es mayor el daño que su perma
nencialehacealaj udicatura mexicana que la segu
ramente improcedente impugnación a votaciones
(aunque la 4T se vea tentada a impugnar la plausible
elección de Norma Piña como presidenta, pues Es
quivel votó por ella).
Los ministros deben tener credenciales éticas

impecables. La corrupción no se limita ala venta del
voto; la sumisión al Ejecutivoy las trapacerías son
corruptelas que lastiman a la Corte. Urge decen
cia: "Recato, honestidad", dice el diccionario; "Dig
nidad en los actos y en las palabras". Decencia es lo
que México pide a gritos. Que a la SCJN lleguen ju
ristas honestos, dignos, que apelen a la política para
discernir el mejor rumbo para el país y no a la politi
quería para buscar el mej or camino para sí mismos.
Caraj o, ¿es mucho pedir?—

"Los ministros
deben tener
credenciales éticas
impecables"
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TESTIFICARE

De cuerpo entero

GIBRÁN
RAMÍREZ
REYES

T?
13 de mayo de 2021, un tramo elevado de

J la línea 12 del Metro de la Ciudad de Mé
xico se derrumbó, dej ando un saldo de 26

personas muertas y más de 100 heridos. Después de las
elecciones intermedias, que obviamente perdió More
na, López Obrador explicó que su derrota electoral en
la capital se debía a las clases medias, para él manipula
bles, no al mal gobierno capitalino: "en el caso de la línea
del Metro, los más afectados, Iztapalapay Tláhuac, gen
te humilde, trabajadora, buena, entiende que estas co
sas suceden, y ahí no impacta política, electoralmente;
sin embargo, en las colonias de clase media, media alta,
allí sí". La gente humilde "entiende que esas cosas suce

den", aunque una catástrofe de esa magnitud no hubie
ra pasado en la historia del Metro. Esas cosas pasan, di
ría Rajoy, como el agua que cae del cielo sin que se sepa
muy bien por qué. Mientras es muy difícil hacer entrar
en razón a la gente que tiene doctorado abundó sema
nas después—, los pobres "tienen un instinto muy cer
tero". Prometió "a la gente de Tláhuac, la de Iztapalapa
y la de Chalco, la que utiliza esa línea... que a más tardar
en un año está funcionando de nuevo la línea, con toda
la seguridad y es mi palabra, todo, com
pleto (incluyendo el tramo elevado)".
Además, se ofreció como aval, aseguró
que se castigaría a los responsables y
presumió, al mismo tiempo, su buena
relación con Carlos Slim.
El peritaje de la empresa DNV orde

nado por el gobierno de la Ciudad de
México informó, primero, que hubo fa
llas estructurales en la construcción.

Los partidarios de Sheinbaum festejaron y culparon a
Ebrard. El informe final de DNV estableció que el colap
so no habría acaecido de no haber graves negligencias en
el mantenimiento. Ninguna de las dos causas pudo ser
judicializada. La del mantenimiento porque la Fiscalía
de la Ciudad está en manos de la j efatura responsable de

darlo; la de la construcción, porque la cadena de custodia
del acero analizado por DNV fue violada por Fedex o por
el personal de aduanas, unabendición para Carlos Slim
y Marcelo Ebrard. Los accidentes por falta de manteni
miento siguieron sucediendo y cobrando vidas, mien
tras la jefa de gobierno pedía aplausos para la inaugura
ción de obras que le distraían el presupuesto necesario
para arreglar los problemas.
Del responsable de la construcción del tramo colap

sado, dijo AMLO: "quiero hacer un reconocimiento, un
homenaje, al empresario más austero e institucional de
México que también es nuestro orgullo, Carlos Slim".
A Florencia Serranía, directora del Metro responsa
ble de la falta de mantenimiento, la
honraron con un puesto en el Cen
tro de Ingeniería y Desarrollo In
dustrial. Claudia Sheinbaum man

tuvo la condición de aspirante favo
rita del régimen, inventó un sabotaje
que sirvió para detener a una señora
a la que se le cayó un aspa de lavado
ra de plástico y reinauguró, casi dos
años después, en tono festivo y can
tando, como si no hubiera muerto gente, el tramo sub
terráneo de la línea 12, uno diferente del colapsado. AI
mismo tiempo, en la línea 7, contigua a la 12, dos vago
nes se separaban ante los ojos de los guardias naciona
les, quienes no pudieron evitar el sabotaje entre otras
cosas, porque no existió. Por elbien de todos, primero los
pobres: los pobres oligarcas austeros, los pobres funcio
narios obradoristas. Los otros pobres, dice el presiden
te, entienden que estas cosas pasan, y por eso no afecta
electoralmente.

El peritaje de la
empresa DNV

reveló que hubo
fallas estructurales
en la construcción

Fecha: 16/01/2023

Página: 12

Area cm2: 253

1 / 1

Columnas Políticas

Gibrán Ramírez Reyes

Costo: 30,866

Página 27 de 185



NO ES NORMAL

Nearshoring: lo que no
va a gustar

VIRI
RÍOS
viridiana.rios@milenio.com
Twitter:@ViriJiios
Instagram@ViriRiosC

La expectativa del nearshoringha llevado
a algunos analistas a concluir que en los
próximos años México tendrá un boom

manufacturero mayúsculo. Esta lectura optimista se
ha reforzado por la visita de Biden.
Sin embargo, basta poner atención a los cambios de

paradigma económico que están sucediendo rápida
mente en EU para comprender que el ncitrshoringno
es lo que los analistas mexicanos están anhelando y, por
el contrario, puede suponer un riesgo importante en el
mediano plazo para México. Un riesgo para el que hay
que prepararnos.
Para los estadunidenses, el obj etivo último del near

shoring no es integrarse con México, sino transitar en
el mediano plazo hacia una economía estadunidense
mucho más cerrada, donde la mayoría de los bienes y
servicios que consume nuestro vecino se produzcan
dentro de sus fronteras. Es decir, el nearshoring es un
paso intermedio que mata dos pájaros de un tiro: sus
tituye a China (el menos deseable de los proveedores)
en lo que se transita a producir en EU (el más deseable).
El obj etivo de EU es claro para quien quiera abrirlos

oj os. Desde la primera semana de su presidencia firmó
una orden ej ecutiva para promover lo "Hecho en Esta
dos Unidos" y así lograr "traer trabaj os manufacture
ros bien pagados de regreso [a EU]".
La narrativa actual en Estados Unidos es que la globa

lización debe dar marcha atrás para atraer oportunida
des a sus pobres y sus pequeños negocios. Este discurso
no es exclusivo de Trumpistas oxenófobos, es prevalente
enambospartidosyesapoyadoporeditoresdelosprinci
pales medios, analistas políticos
de izquierday derecha, y econo
mistas prestigiados. Es decir, la
intención última es el reshoring.

Los analistas mexicanos

piensan que EU estábromean
doy dimitirá del reshoringpor
que su mano de obra es más ca
ra. Yo no estoy tan segura. Mu
chos emprendedores yahablan
de usar manufactura aditiva (i.e. impresión 3D) para
crear trabajos de manufacturabienpagadosy mante
nerse competitivos. Por supuesto, se crearían menos
trabajos, pero eso no importa: cada uno de ellos sería
muy redituable políticamente y contribuiría con el cie
rre y diversificación interna de la economía de EU. En
este nuevo paradigma, los trabajos menos deseados no
irán a México, sino a migrantes mexicanos viviendo en
EU con visas temporales, que beneficiarían a empresas
de EU y pagarían impuestos en EU. En este ideal Méxi
co será un país de remesa, no de empresa.
Además, dos terceras partes de los estadunidenses

están dispuestos a pagar más por bienes producidos en
EU y hay toda una nueva generación que no desea que
se produzca enpaíses que dependen de energías fósiles,
como México.
Por todo lo anterior, si México quiere salir avante

de este nuevo orden económico global tendrá que de
sarrollar una política de mediano plazo para producir
bienes finales, con miras a proveer el mercado domés
tico y exportar a economías menos desarrolladas que
nosotros. Europa ya lo está haciendo y ha detonado de
inmediato una política desarrollista para circunscribir
las políticas de EU. En México, sin embargo, seguimos
soñando con que lo que dice EU que va a pasar, simple
mente no pase.
La pregunta es si México logrará cambiar su mode

lo de desarrollo a tiempo, o si nos engolosinaremos so
ñando con el nearshoring, pretendiendo que el mundo
no cambiará.
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TRASCENDIÓ

Que el gobernador de Yu
catán, Mauricio Vila, dejó cla
ro su buen nivel de convocato

ria, pues en la presentación de
su cuarto informe reunió a los

principales liderazgos naciona
les y locales de PAN, PRI y PRD;
sin embargo, algunos no se sin
tieron tan cómodos en la cere

monia, como el dirigente del
PRI, Alejandro Moreno, quien
a toda costa evitó cruzarse con
su coordinador en el Senado,

/

Miguel Angel Osorio Chong,
mientras que el ex senador del
PAN, el neomorenistaRaúl Paz
contaba los minutos para no es
tar cerca con sus ex compañeros
de Va por México.

Que para muchos resultó
sorpresivo el llamado que hizo a
los gobernadores guindas el líder
nacional de Morena, Mario Del
gado, no solo a respaldar e invi
tar alas corcholatas a actos en sus

entidades, pues eso es obvio en
estos tiempos políticos, sino la in
clusión de Ricardo Monreal en

esa lista que completan la j efa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum,
el canciller Marcelo Ebrard y el
titular de Segob, Adán Augusto
López, aunque no podía ser de
otra manera en una convocato

ria en la que se pide privilegiar la

unidad y garantizar el piso parej o
para todos.

Que la Junta de Coordina
ción Política de la Cámara de Di
putados, encabezada por el mo
renista Ignacio Mier, sosten
drá hoy un encuentro a puerta
cerrada con Ornar Mejía Cas
telazo, propuesto por el presi
dente Andrés Manuel López
Obrador como subgobernador
del Banxico. Lo inusual es que
el aspirante conversará con los
líderes parlamentarios antes de
comparecer formalmente ante
el grupo de trabajo de la Comi
sión Permanente que, en teo
ría, debe decidir si cumple con
el perfil para integrarse al ban
co central.

Que la plataforma para com
pras y contrataciones guberna
mentales, CompraNet, se cayó
nuevamente, así que algunos trá
mites relacionados con licitacio

nes oficiales tendrán que esperar
hasta que se resuelva el fallo. Esta
es la segunda vez en lo que va de la
presente administración que el
portal dej a de funcionar y hasta
anoche solo se podían leer leyen
das escuetas como "Se encuentra

en mantenimiento" y "Pronto es
tará disponible nuevamente".
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El objetivo de EU
es claro para quien
quiera abrir los ojos;
no es lo que los analis
tas están anhelando
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BALA DE TERCIOPELO

Seis mil guardias
por un ref resco

AMA MARÍA
OLABUENAGA

£
e lo han contado tantas veces, que segu

l roya se sabe de memoria las respuestas.
Póta,A Con lo cual, por lo menos el tema del fo
co, parecería estar resuelto. ¿Cuántos gallegos se ne
cesitan para cambiar un foco? Cinco, uno para tomar
la bombilla y cuatro para darle vuelta a la escalera.
¿Cuántos economistas para hacer la misma labor?
Ninguno, si el mercado así lo decide lo cambiará él
solo. ¿Cuántos psicólogos?Uno, pero elfoco debe es
tar de acuerdo en ser cambiado. Muy bien, ahora que
ya tenemos eso claro pasemos al refresco. Sí, ya sé
que parece broma el que después de haber escucha
do tantasveces el chistedel foco hoy le hagayolapre
guntadel refresco; sin embargo, resulta imprescindi
ble, aunque no estoy segura que le haga mucha gracia
¿Cuántos mexicanos se necesitan para levantar una
lata de refresco de la vía del tren? Seis mil, todos con
uniforme de la Guardia Nacional.

Hace poco más de una semana, el Metro de Ciu
dad de México fue víctima de una nueva desgracia.
Un choque entre dos trenes en donde una persona
murió y 106 resultaron heridas. Lo cual se suma al
trágico accidente de la caída de la Línea 12 de ma
yo de 2021, donde murieron 26 personas y muchas
más resultaron heridas. El tema resulta delicado
porque el Metro mueve a 4.6 millones de personas
diariamente y, sin embargo, lo que realmente resul
ta una peligrosa nota de alarma para este gobierno,
es que puede dejar varadas las aspiraciones de una
persona: la jefa de Gobierno
de Ciudad de México.
Frente a una nueva evi

dencia de la falta de mante

nimiento que sufre el Metro,

tal y como lo constató el in
forme de la compañía norue
ga que dictaminó la caída de
la Línea 12, y con la jefa de la
ciudad de gira por Michoacán
haciéndose promoción a sí misma mientras acon
tecía la segunda tragedia, los cuestionamientos y el
rechazo subieron de tono. La candidatura de la je
fa de Gobierno se ponía en entredicho: si no puede
gobernar el Metro, ¿cómo pretende gobernar todo
un país? De ahí surgió lo que, sin pruebas de por me
dio, resulta sencillamente una estrategia de comu
nicacióny contención. Sabotaje, puede ser sabotaje,
dijo el Presidente. Tenemos que proteger a la gen
te, agregó, y destinó seis mil efectivos de la Guardia
Nacional —más de los que tiene cualquier estado del
país—, a cuidar el Metro.
En México, la teoría de la conspiración es siem

pre una útil salida Esta no fue la excepción. Lo cual
nos lleva a la siguiente pregunta: ¿Cuántos mexica
nos se necesitan para que la gente se crea un com
plot para sabotear al Metro? Seis mil efectivos de la
Guardia Nacional. ¿Cuántos para evitar que sigan
haciendo pintas en el Metro contra la jefa de Go
bierno? ¿Cuántos para que la gente no suba videos
a las plataformas de los desmanes en el Metro? Y la
últimay fundamental: ¿Cuántos mexicanos se ne
cesitan parahacerviable una candidatura presiden
cial? Seis mil efectivos de la Guardia Nacional.

Con todo, la semana pasadalos seis mil efectivos de
la Guardia Nacional reportaron unpedazode cable fal
tante enun túnel, una llanta ponchada, unahumare
daporlallantaponchadayvariosobjetos tirados sobre
las vías, entre ellos unalatade refresco. Hay videos que
muestran a los guardias bajandoalas vías por el refres
co, pero en realidad los seis mil efectivos de la Guardia
Nacionallo quelevantaronfueunacorcholata.
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¿Cuántos mexicanos
se necesitan para

que la gente se crea
un complot para

sabotear al Metro?
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EL ASALTO
A LA RAZÓN

Absurda y risible
militarización

CARLOS
MARÍM'

Uno de los actos más estrafalarios de go
bierno en 53 años de operación del Me
tro es asignar algo más de seis mil mili

tares con uniformes de la Guardia Nacional a las esta

ciones, sobre elparanoide supuesto de que los muchos
incidentes que ha registrado, como el de ayer en Polan
co, se deben a sabotajes.
Entre los "indicios" de lo que serían siniestros actos

de terrorismo, laj efa de Gobierno argüyó uno tan ridícu
lo que confirma el padecimiento crónico de la cacareada
"cuarta transformación": ignorancia del funcionamien
to de algunas institucionesy servicios públicos clave (co
mo delatalaneciapretensión de descuartizar el INE).
Hablando del choque de trenes en la Línea Tres (que

mató a una joven y dejó malheridas a 106 personas),
Claudia Sheinbaum aseguró con tono grave:
"Que me perdone la Fiscalía, pero la caja negra del

Metro la encontró la Policía de Investigación en una ca
mioneta. Son hechos atípleos que están ocurriendo...".
Lo típico sin embargo fue que el obj eto no fue descu

bierto en cualquier camioneta sino, como dicta el pro
tocolo, en una claramente balizada que era conducida
por personal de confianza de la Dirección General del
Sistema de Transporte Colectivo para su lectura en los
talleres oficiales.

Pese a que la GN le merezca mayor confianza que la
que en vísperas describió como
"lamejorpolicíadelpaís" (la en
cabezada por Ornar García Har
fuch), ninguno ni todos los seis
mil polisoldados podrán evitar
la separación de vagones en la
Línea Siete, los alcances de con
voyes, los incendios de llantas ni
las fallas eléctricas o de comuni

cación que vienen sucediendo.

Aunque acudan desarmados, su ostensible desplie
gue constituye un hilarante pero virtual "uso excesivo
de la fuerza".

Tampoco se justifica su presencia con el auxilio que
puedan brindar a los usuarios, como el enaltecido por
el presidente López Obrador: un GN cargando la ma
leta de una pasajera, ya que los militares no están para
hacerla de bell boys, de acompañantes ni de psicólogos,
por más que AMLO diga también que por lo menos da
rán "seguridadpsicológica alos usuarios".
En su opinión, "es presencia de la autoridad y pro

tección a ciudadanos. Que no se sientan solos.,.",
Pero entre los cinco millones de pasajeros diarios,

¿alguno se sentirá solo?
"Que sientan quehayvigilanciay se les está prote

giendo", dice. "Es ayudar. ¿Militarización? ¡Bájenle!, el
propósito es '¡no estás solo!', pero está muy difícil que
nuestros adversarios" lo entiendan, aduce.
Como se vio desde el viernes, la insólita medida ge

nera sorpresa, indignación y protestas, porque lo que
se demanda es la eficiente operación del servicio y se
guridad en el movimiento de trenes, no la prevención
de robos de carteras o celulares, auxilio en la cargada de
bultos o acompañamientos militares.
La GN ya fue incapaz de impedir que una estación

fuera vandalizada por muj eres, pero muy eficiente pa
ra detener a un estudiante por exhibir (el secretario
Martí Batres le llamó "pinta") una peligrosa cartulina
contra su presencia...

Lo que se demanda
es la eficiente
operación del
servicio no la

prevención de robos
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SIN RODEOS

Nuestra Historia
falsificada nos
envenena

DIEGO
FERNÁNDEZ
DE CEVALLOS

Quien no se somete al pirindongo
de Palacio es tildado de "conser

vador", y esa expresión encierra
(en la jerga oficialista) todas las ignominias
que en el mundo han sido. Según esa defini
ción, el "conservador" es corrupto, hipócrita,
malvado, ladrón, reaccionario y traidor a la
patria. En cambio, los adeptos y sumisos al se
dicente "presidente de todos los mexicanos"
son hijos ínclitos de "los héroes que nos dieron
patria" y, por ello, liberales, impolutos, progre
sistas y patriotas.
Ese reduccionismo tramposo y maniqueo

viene de lejos, pero lo han exacerbado estos
trogloditas encaramados en el poder.
Por eso es urgente (sobre todo para los jó

venes de hoy) conocer la historia de México.
Sólo así podremos civilizar la competencia
por el poder político, alcanzar la unidad en
la pluralidad y enfrentar los grandes desafíos
del mundo moderno.
La verdadera historia de México nos lleva a

conocer y reconocer, con bastante claridad, la
grandeza moral y la miseria humana de quie
nes combatieron entre sí, y las circunstancias
en las cuales tomaron sus decisiones.

Resulta perverso santificar a unos y con
denar a otros basados en mentiras interesa

das y patrioteras. Los supuestos "ganadores"
también fueron corresponsables de mucha
efusión de sangre mexicana, así como de los
ultrajes y despojos causados a México por po

tencias extranjeras.
Va un ejemplo claro: el discurso oficialista

habla del triunfo de los liberales sobre los con
servadores. Esa enseñanza es falaz, triunfó
Washington, quien seguía con su política ex
pansionista sobre México y decidió interve
nir y apoyar (económica y militarmente) a la
facción beligerante dispuesta a rendirse ante
ellos firmando el Tratado McLane Ocampo, y
esa fue la liberal.

Los conservadores no fueron vencidos por
los liberales, sino por el Imperio, con 12 bu
ques de guerra en las costas de Veracruz, y di
nero, armas y milicia.
Después de reconocer EU a Juárez (como

presidente de México) éste escribió a Epitacio
Huerta el 25 de abril de 1860:

"Siento, como usted| que la gran familia libe
ral no hayapodido por sí solay sin ayuda del ex
tranjero pulverizar ala reacción y levan tar so
bre sus ruinas los altares déla libertad".

El llamado "mejor presidente de México"
también dijo: "El señor comandante Turner;
así como los demás comandantes de los otros
navios americanosreciban nuestro recuerdo...
El hecho será inolvidable para la República
Mexicanayen el corazón délos demócratas el
nombre de Turner y de los suyos vivirá eterna
mente..." (La otra Historia de México. Arman
do Fuentes Catón).
Así, desde Juárez hasta hoy, EU ejerce, de

facto, un protectorado en el pedazo de territo
rio que nos dej ó. Por esa dolorosa verdad, y por
mucho más, la unidad nacional es imperiosa
necesidad para construir un México fuerte y
realmente soberano.
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DIA CON DIA

Fandango
del Metro

HÉCTOR
AGUILAR
CAMÍW

L alógica de los hechos puede
ser perversa.
La presencia de la Guar

dia Nacional en el Metro de la Ciudad

de México, desplegada para evitar su
puestos sabotajes clandestinos, indujo
el primer sabotaje público, practicado a
la vista de todos.

Fue obra de un puñado de mujeres
encapuchadas que destruyeron con
martillos los torniquetes y las taquillas

de la estación Bellas Artes, en repudio a
la presencia de la Guardia.
Lo hicieron por varios minutos, al

compás del estribillo Hay que abor
tar/ hay que abortar/a la Guardia
Nacional| ante la mirada impávida
de los miembros de la propia Guar
dia, desplegados ahí días antes, en
número de 6 mil.
No movieron un dedo.
Por la mañana habían detenido, en

cambio, auna pasaje
ra que habría tirado
unas aspas de lavado
ra sobre las vías. Y a
unjoven que protes
taba con una cartuli

na por la presencia de
la Guardia en las instalaciones.

La lógica perversa de los hechos a
que me refiero es que la Guardia Na
cional desplegada en el Metro, en vez
de evitar incidentes, los ha provocado.
Hablar de los accidentes del Metro

como si fueran sabotajes sólo desvía
la atención de su causa obvia: la falta
de mantenimiento.

El dirigente sindical del Metro, Fer

nando Espino, lo ha dicho a la prensa
unay otra vez: faltan refacciones, ins
trumentos de trabajo, reparaciones.
La jefa de Gobierno, Claudia

Sheinbaum, ha demostrado saber muy
poco de las realidades del Metro.
Le pareció raro, por ejemplo, que

la caja negra del vagón siniestrado
el 7 de enero, con saldo de una estu
diante muerta y más de 100 heridos,
hubiese aparecido en una camione

ta del sistema Metro,
lejos del accidente.
Espino explicó que

los mismos trabajado
res la habían sustraí

do para resguardarla,
pues ésa es su obliga

ción, según los protocolos del sistema
La j efa de Gobierno huye de sus res

ponsabilidades en el Metro, pero el
Metro no puede huir de su desgaste y
se le aparece unay otra vez a la jefa de
Gobierno, recordándole que, mien
tras ella vay viene haciendo campaña
enbusca de la Presidencia, la ciudad no
duerme, sino que vibray truena.
Y cobra.

La causa obvia en
el STC es la falta de
mantenimiento
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POLÍTICA ZOOM

Desde Bucareli

hay lí nea

RICARDO
RAPHAEL

64rri h
rascendente es

una de las palabras
favoritas de laclase

política. Sus decisiones, acciones, ges
tos, candidaturas, motivaciones y elec
ciones siempre son "trascendentes."
El sábado pasado, en el Palacio de

Cobián, el secretario de Gobernación,
Adán Augusto López, se reunió con las
y los 16 gobernadores de Morena para
hablar de los trascendentes comicios

de2023y2024.
También estuvieron Mario Delgado

yCitlalliHernández,presidenteysecre

tariageneral de ese partido. Entre loste
mas abordados destacó la solicitud que
habría hecho el líder de Morena para
que en los meses siguientes se invite a
sus entidades a Marcelo Ebrard, Adán
Augusto López, Ricardo Monreal y
Claudia Sheinbaum —según escrito fir
mado el mismo día por Delgado— "para
contribuir a que el pueblo esté informa
do y cuando llegue el momento decida a
través de las encuestas".
Adán Augusto Ló

pez insistió con que
los meses por venir
serán clave paradefi
nir el futuro del país.
En este contexto se

conversó sobre los co
micios en Coahuilay en Estado de Mé
xico y sobre la necesidad de asegurar la
unión del partido por encima de cual
quier interés personal.
Aquienes asistiéronles quedó claro

que lo ahí dicho es instrucción de An
drés Manuel López Obrador. No sería
coincidencia que esta reunión se haya
llevado a cabo justo después de que el ex
secretario federal de Seguridad, Ricardo
MejíaBerdeja, renunció aMorenapor

que, según su convicción, fue mañoso el
proceso de selección para la candidatu
raalagubernaturade su estado.
En Coahuila se demostraron dos co

sas: que las encuestas no son vacuna
para evitar las rupturas y que nada im
pide ala persona que pierda en esa can
cha salirse del redil para competir baj o
las siglas de otro partido.
En cualquier caso, esta reunión da

aviso de que, desde la Presidencia, se
estaría instruyendo
a los leales para que,
sin importar la fun
ción gubernamen
tal qU6 desemPeñal1
aseguren que Morena
triunfe en los próxi

mos comicios, porque son considera
dos como "trascendentes" para "seguir
haciendo historia."

Zoom: como están las cosas, será ta
rea difícil para la autoridad electoral
vigilar que estas instrucciones no de
riven en uso faccioso de recursos pú
blicos para fines electorales. Sobre to
do ahora que, sin coincidencia, esa au
toridad se encuentra deliberadamente

bajo asedio.

Se demostró que las
encuestas ÍIO SOll vaCUlia
)ara CN ¡ (a r |as rupturas
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CONTRASENA

Limpia en FGR
desata codicia

ÓSCAR
CEDILLO

"17
lextitulardellnstilutopara

H * j Devolver al Pueblo lo Roba
_ldo, Jaime Cárdenas Gracia,
dejó caer unabomba al despedirse de su
cargo, determinante para hacer rodar
varias cabezas enla Fiscalía General de la
República, en especial del personal invo 
lucrado con el decomiso de artículos que
fueron enviados irregularmente a las lla
madas 'subastas consentido social'.

Cárdenas en una entrevista relató po
sibles delitos relacionados con la dispo
sición irregular de dinero público para

diversos proyectos, pero también con el
uso o enaj enación indebidos de recursos,
artículos e inmuebles, que no contaban
con el estatus jurídico para que el Estado
pudieraasumirlos comode supropiedad.
Los ministerios públicos encargados de
estos casos fueron destituidos.
Sin duda, uno de los casos más em

blemáticos de las irregularidades del
Indep es el del famoso Lamborghini
Huracán Coupé, decomisado en 2019
por la FGR a una banda dedicada a la
piratería informática. El auto, que no
contaba con senten
cia de extinción de
dominio o declara

ción de abandono,
presuntamente llegó
arodarporla CdMx y
fue vendido a finales

de ese año en 5.6 millones de pesos.
El señalado como responsable de es

tos errores de procedimiento fue Gui
llermo Terán Pulido, hasta hace unos
días jefe de la Unidad Especializada en
Investigación de Delitos en Materia de
Secuestro, quien también dio paso a la
venta irregular de otros seis vehículos de
lujo, de marcas como Ferrari, McLaren

y Mercedes Benz; todos han sido ya re
clamados judicialmente por sus propie
tarios, a través de la firma Intermediaria
Sotecami S. de RL. de C.V.
Además, fueron removidos de sus en

cargos Agustín De Pavia Iturralde —ex
director General de Apoyo Jurídico y
Control Ministerial— y Mauro Anselmo
Jiménez Cruz —otrora titular de la Uni

dad Especializada en Investigación de
Operaciones con Recursos de Proceden
cia Ilícitay Falsificación o Alteración de
Moneda—, clave en laFGR, lo que desa

tó una fuerte pugna in
terna para asumir esta
posición responsable
de investigarlos deli
tos de lavado de dinero.

Mucho muy codiciada
Literalmente.

Palabras clave
La silla en el escritorio de la unidad an

tilavado era anhelada por el titular del
Órgano Interno de Control, Arturo Se
rrano Meneses, pero favoreció a Fran
cisco Vargas Díaz, quien venía colabo
rando en Sonora con el gobierno de Al
fonso Durazo en lafiscalía estatal.

El señalado como

responsable fue
Guillermo Terán
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DUDA RAZONABLE

Ganar Palacio,
perder la ciudad

GARLOS
PÜIG

\ \ o tiene ningún sentido
\ 1 práctico, de seguridad, de

_L ^ investigación, de opera
ción, desplegar poco más de 6 mil ele
mentos de la Guardia Nacional en el
Metro de la Ciudad de México.

Las objeciones se han expresado su
ficiente y en muchas plataformas en los
últimos días: somos la entidad con más
policías —por mucho— delpaís. Esapoli
cía es —Claudia Sheinbaum dice, y no an
damal— lamejor ounade las mejores del
país. No informó con algún dato, alguna
declaración, algún peritaje, algún video,

que los últimos sucesos en el Metro fue
ran producto de sabotaj e de algún tipo
que requiéralaGN.
No solo eso, la decisión es una especie

de zape a Omar García Harfuch, dicenque
aspirante a sucederlay hombre que se ha
ido ganando la confianza de la ciudad.
Omar, tú no puedes con esto, déjame lla
mo alos verdes. La verdad es que lapolicía
capitalinabienpodríahaber movilizado 6
mil de sus muchos miles de elementos o,
¿cuántas cámaras tiene el Metro y cuán
tas más necesita?
Pone alos militares

en una ciudad parti
cularmente resisten
te a la militarización
con movimientos so

ciales y de resistencia
muy activos —ya vimos una muestra
estos días o volteen alas glorietas de Re
forma— que harán que los incidentes de
diferentes tamaños entre Guardia Na

cional y ciudadanos sigan sucediendo.
En dos días un guardia ya fue san

cionado, otro encontró una lata. Va
mos bien. ¿Cuántos videos y fotos cree
Sheinbaum que ahora se subirán alas

redes de cada falla, cada amontona
miento, cada incidente del tamaño que
sea, cada militar paradito vigilando o
regañando a un usuario?
No hay unasolaprueba de sabotaj e, pe

ro especulemos que los hubiera ¿Quién
puede hacer esos actos de sabotaj e en di
versas líneas con diversos métodos? ¿Los
mismos que llevan años advirtiendo de
falta de mantenimientoy llevando algu
nos casos alos medios de comunicación?
¿Es decir, lostrabajadores?Elprimerroce

yasucedióconelasunto
de las cajas negras del
accidentedelaLínea3y
fue el sindicato quienle
respondió. El anuncio
deladecisióndejaclaro
de qué se trata

Se hizo en la mañanera La j efa de Go
bierno dijo que se lo pidió al Presidente y
López Obrador la defendió délo que lla
mó ataques de...ya sabemos.
Niusuarios, niGarcíaHarfuch, nilos tra

bajadores, ni—sospecho— laGuardiaNa
cional deben estar muy contentos. Eso sí,
en Palacio Nacional le pusieron palomita
y de eso se trata te )do en estos tiempc x

En dos días un guardia
ya fue sancionado, otro
encontró una lata
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Norteamérica es una región virtuosa que ha
crecido y crece, a pesar de sus políticos. Como
es evidente, el motor de la región es Estados
Unidos y eso lo ha aprovechado históricamen
te mejor Canadá que México. Canadá, desde
un principio, decidió ser un vecino cómodo
para los americanos, por ello se posicionaron
como aliados con la facilidad que la identidad
anglosajona les dio a ambos (aunque Ottawa,
la capital de Canadá, está diseñada para esca
par de una invasión americana, por si acaso).

En nuestro caso, la relación empezó sin
identidad cultural y viendo a México como una
amenaza. La historia de Estados Unidos cam
bió cuando encontraron el Misisipi (aunque el
conquistador español Hernando de Soto lo
había descubierto en 1541), porque es un río
cuyas características y caudales permitía el co
mercio dentro de una de las más grandes pla
nicies del mundo que, a su vez, era tierra fértil
por el río, compró el territorio a Francia que
necesitaba dinero para sus guerras europeas.

Pero había un problema, un país llamado
México era la única amenaza desde su territo
rio de Texas, por tener desprotegido el flanco
oeste de la salida al mar del Misisipi. Es así que
los americanos definieron una política de ex
pansión pensada en su propia defensa geopolí
tica. Si el Misisipi era la primera preocupación,
el Pacífico se convirtió en la segunda. Esto cos
tó guerras entre México y Estados Unidos que
han sido digeridas en velocidades e intensi
dades distintas.

A partir de ahí, la inestabilidad política en
México ha sido y es un problema para Estados
Unidos. El principal problema es la inhabili
dad de México para generar prosperidad, es
tabilidad e igualdad, por lo que la intervención
activa y pasiva de Estados Unidos ha sido una
constante histórica en nuestra relación. México
es un gran país con muchas virtudes, pero el
pragmatismo es una que no tenemos y que es
clave para la prosperidad.

En los años 90, después de un giro estra
tégico en nuestra política económica con la
entrada al GATT en el gobierno de Miguel de
la Madrid, Carlos Salinas de Gortari propuso
la creación del Tratado de Libre Comercio de

Norteamérica, posiblemente la decisión más
estratégica de México desde la nacionalización
de la industria petrolera en 1938. El acuerdo
comercial entre los tres países de Norteamé
rica ha impulsado la prosperidad, el comercio
y la economía de los tres países. Pero quizá la
economía más impactada con efectos positivos
es la de México, que se ha convertido en una
potencia de manufactura y exportación.
Después vino Trump y la pandemia ge

nerando aún más oportunidades para el es
tablecimiento de plantas de manufactura y
explotación de recursos como consecuencia
del endurecimiento del tratado comercial
norteamericano, el conflicto con China y el fe
nómeno global de regionalización comercial,
luego de que la pandemia evidenciara los pro
blemas que genera una economía globalizada.
Ahí es donde estamos.

Los tiempos han cambiado y hoy México
tiene más cosas en común que las que tiene
Canadá con Estados Unidos. El norte de Méxi
co y el sur de Estados Unidos están sufriendo
una fusión cultural y económica sin preceden
tes. Si usted va a un Target en Estados Unidos
durante la época de Halloween, verá usted una
fusión de catrinas y calabazas, que es simbólica
de lo que pasa en todos los rubros

El problema que tiéne la región son sus polí
ticos. Durante los últimos 30 años no ha habido
un objetivo adicional de integración norteame
ricana fuera de la renegociación trumpiana. La
región tiene muchas oportunidades, pero los
políticos mantienen las diferencias entre países
vivas por intereses electorales.

El caso de México es único y equivocado.
Estamos frente a la oportunidad más grande
de desarrollo y prosperidad que haya tenido
país alguno en la historia universal. El merca
do más grande del mundo nos necesita como
aliado, muro, fábrica y amigo, y nosotros no
aprovechamos la oportunidad. Pensamos que
el nearshoring es inevitable porque existe la
idea equivocada de qüe competimos contra
Tailandia, Vietnam o Brasil. No, señores, com
petimos contra el sur de Estados Unidos y nos
van a ganar porque no hay nada más caro que
la incertidumbre.
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La renuncia de Ricardo Mejía Berdeja a la Subsecretaría de
Seguridad Pública federal y su registro como candidato del PT
para competir por la gubernatura de Coahuila, desconocien
do los resultados de las encuestas de Morena, refleja mucho
más que la ambición de un funcionario que ha recorrido buena
parte de los partidos políticos en su carrera, sino también los
problemas que tendrán el presidente López Obrador y Morena
para mantener la unidad en un proceso de sucesión adelantada
que ha agudizado todo tipo de enfrentamientos.

El caso de Mejía Berdeja es paradigmático porque el aho
ra candidato del PT fue un funcionario privilegiado en esta
administración. Fue un colaborador cercanísimo de Alfonso
Durazo en Seguridad y Protección Ciudadana;
cuando Durazo se fue a Sonora, fue considerado
para la secretaría donde finalmente llegó Rosa
Icela Rodríguez, pero Mejía Berdeja siguió como
un poderoso subsecretario que incluso mantenía
la relación de la secretaría con otras institucio
nes de seguridad, como el Centro Nacional de
Inteligencia.

El presidente López Obrador le dio un lugar
permanente, cada semana, en la mañanera para
que presentara los avances en seguridad y en la
lucha interna por Coahuila. Lo nombró, además,
su representante personal, algo así como un su
perdelegado presidencial, especial. Toleró el
presidente López Obrador que Mejía Berdeja,
cuando se estaba impulsando la consulta ciuda
dana sobre la permanencia presidencial, dejara sus responsa
bilidades en seguridad durante unas semanas, para ir a hacer
proselitismo en su estado, algo que fue muy criticado porque
evidentemente era para trabajar su candidatura, cuando la si
tuación de seguridad del país no debería permitir esas velei
dades en los funcionarios encargados de ella.

Pero ni así le alcanzó a Mejía Berdeja para ganar la candi
datura. Cuando se realizaron las encuestas que definirán éstas
y todas las candidaturas de Morena, según el presidente López
Obrador, el entonces subsecretario quedó en un lejano tercer
lugar y el candidato de Morena fue el senador y empresario
Armando Guadiana. No conozco la dinámica interna de las
encuestas de Morena, pero lo cierto es que Mejía no puede
quejarse de no tener todas las oportunidades para darse a co
nocer en un estado (ha trabajado en la Ciudad de México y
Guerrero durante muchos años) y un partido (fue militante del
PRI y de MC,'y se afilió a Morena en los últimos años) donde
en realidad no había hecho buena parte de su carrera política.

El hecho es que Ricardo denunció las encuestas, renunció a
su cargo y a Morena y se va como candidato del controvertido

Partido del Trabajo. Las consecuencias de su decisión son va
rias: la primera y principal, deja muy mal parado a un presi
dente López Obrador, quien le dio todo el apoyo, abriéndole
espacio cotidiano en la mañanera,' incluso cuando existían en
la secretaría muchas fricciones entre la secretaria Rosa Icela
(cercanísima al Presidente) y el subsecretario Mejía. Tanto apo
yo que hasta lo hizo representante personal en el estado, algo
que no ha hecho casi con nadie.

Me imagino que López Obrador se debe sentir, por lo menos,
traicionado. Luego, desconoce el sistema de encuestas. Insisto,
no conozco, pocos lo conocen, el mecanismo interno del manejo
de encuestas, pero lo cierto es que así se elegirá a los candidatos

para el 2024, tanto a la Presidencia como a las nu
merosas posiciones en disputa (la del año próximo
será la elección más grande de la historia).

No gustan a todos las encuestas en Morena:
en el terreno presidencial Ricardo Monreal des
de el 2018 (cuando Claudia Sheinbaum le ganó
la candidatura de la Ciudad de México por unas
encuestas que Monreal no aceptó) es partidario
de una elección abierta o de otros mecanismos
que las hagan más confiables y abiertas. Marcelo
Ebrard también ha tenido algunas experiencias
complejas con las encuestas internas, recorde
mos las realizadas para la elección del candidato
presidencial en 2012. Pero el presidente López
Obrador ha insistido en que ése será el método
de selección. Pero el caso Coahuila demuestra que

incluso un funcionario tan cercano al mandatario, como Mejía,
puede rebelarse contra las encuestas e irse por otro partido si
ias mismas no lo favorecen. La amalgama partidaria no parece
estar lo suficientemente sólida como para evitar esas rupturas.

Habrá que ver ahora qué efecto tiene ello en la votación en
Coahuila. Hay quienes aseguran que la candidatura de Mejía
por el PT es para quitarle votos a Manolo Jiménez, el candida
to de PRIPANPRD que va adelante en las encuestas. Puede
ser, pero todo indica que le quitará mucho más a Armando
Guadiana, el senador cercano a Monreal, que será el candi
dato de Morena, porque tiene una larga carrera en el estado y
varios apoyos políticos y empresariales importantes. Incluso,
si por alguna razón Mejía hiciera una buena elección o llegara
a ganar, el mensaje sería contradictorio: se puede competir o
ganar, desconociendo a López Obrador y a Morena, y demos
trando que las encuestas no son justas. Sería el peor de los
escenarios posibles del oficialismo para afrontar la selección
de candidatos para el 2024.

Muchos, dentro y fuera de Morena, estarán muy atentos para
ver como resulta el experimento Mejía Berdeja en Coahuila.

El hecho

es que Ricardo
denunció
las encuestas,
renunció

a su cargo
y a Morena
y se va como
candidato del PT.
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López Obrador es un maestro en la victimización como he
rramienta política defensiva. Cuando se siente amenazado,
siempre hace malabares retóricos con el fin de convertirse en
la persona afectada, ya sea por culpa ajena o causa fortuita.
Y, hay que reconocerlo, le sale muy bien.

Es una vieja táctica de López Obrador. Cuando en 2004
salieron a luz videos que mostraban a colaboradores suyos
recibiendo dinero de un contratista de la Ciudad de México,
el entonces jefe de Gobierno capitalino se victimizó alegando
la existencia de un complot en su contra. Desde luego que
sus adversarios utilizaron dichos videos para afectarlo. Así
es la política. Él lo sabe muy bien. A lo largo de su historia,
López Obrador ha utilizado los errores de los
gobiernos de Zedillo, Fox, Calderón y Peña a
su favor. Lo mismo han hecho los opositores al
lopezobradorismo cuando ocurren situaciones
que le son adversas.

Pero López Obrador siempre se defiende vic
timizándose. Él se convierte en el centro de la
historia. Si alguien intenta asesinar a Ciro Gómez
Leyva es porque quiere afectar al gobierno de
López Obrador. Si Guillermo Sheridan encuen
tra que la ministra de la Suprema Corte favorita
del Presidente, Yasmín Esquivel, plagió su tesis
de licenciatura es porque pretenden perjudicar
lo. Si hay una serie de accidentes en el Metro
capitalino es porque fuerzas oscuras están sa
boteándolo con el fin de dañar a su candidata
favorita.

En todos los casos hay una sola víctima de lo que ocurre:
se llama Andrés Manuel y se apellida López Obrador.

¿De verdad?
Tomemos estos tres sucesos que he mencionado.
En el caso de Ciro, la primerísima víctima es al que quisie

ron matar y salvó su vida gracias al blindaje de su camioneta.
El susto no se lo quita nadie. Además, ahora tiene que vivir
rodeado de escoltas.

No obstante, el Presidente echó a andar su táctica favorita,
la victimización, para justificar que se atentó en contra de
uno de los principales periodistas en la mismísima capital
del país.

Todavía no sabemos quiénes fueron los autores intelec
tuales del crimen. Pero desde luego que la oposición está
utilizando este asunto como ejemplo de la violencia que este
gobierno no ha podido resolver. Claro que quieren afectar a
López Obrador. Lo mismo hubiera hecho él como opositor
si este atentado hubiese ocurrido en las épocas de Peña.

En el caso de Yasmín Esquivel ya no hay dudas: según la

UNAM, sí plagió su tesis de licenciatura. Sin embargo, el Pre
sidente insiste que es pura "politiquería" de sus adversarlos
para perjudicarlo.

A ver, desde luego que la oposición va a usar este asunto
con el fin de afectar a López Obrador, que puso a Esquivel
en la Corte y pretendía hacerla presidenta de este órgano.
Lo mismo hubiera hecho él si hubiese aparecido un ministro
plagiario propuesto por Calderón. Pero, de ahí a que la vícti
ma de este saínete sea AMLO, hay una enorme diferencia. Es
como los videoescándalos. Demostraban que algunos de sus
colaboradores eran corruptos. De eso no había duda. Pues
ahora resulta que su amiga ministra también es una corrupta.

Finalmente, está lo del Metro. Durante años,
antes de que López Obrador llegara a la Pre
sidencia y Claudia Sheinbaum a la Jefatura
de Gobierno de la capital, se viene insistiendo
acerca de un déficit de mantenimiento en este
sistema de transporte. Muchos han advertido
que llegaría el día en que ocurrirían acciden
tes. Amén de la mala construcción de la Línea
12, que se hizo durante la gestión de Marcelo
Ebrard.
Pues el pronóstico se hizo realidad en este

sexenio. Son cotidianos los incidentes en el Me
tro. Desde algunos insignificantes, hasta los que
han generado muertos y heridos.
En lugar de reconocer el problema, los go

biernos de López Obrador y Sheinbaum han
recurrido, de nuevo, a la victimización. Resulta que estos "ac
cidentes" son para afectarlos políticamente. Incluso medios
cercanos a la 4T, como La ]ornada, los han caracterizado
como sabotajes. Daños diseñados y ejecutados con el fin de
perjudicar la imagen del Presidente y su candidata presi
dencial favorita. Ahora resulta que ellos, y no los usuarios
afectados, entre los que se encuentran muertos y heridos,
son las víctimas.

La victimización como táctica ha llegado al extremo de
enviar a seis mil soldados de la Guardia Nacional a vigilar el
Metro. Supongo que quieren encontrar a los presuntos sabo
teadores. A ver si los encuentran, reales o ficticios. Mientras
tanto, la oposición al lopezobradorismo utilizará los frecuen
tes accidentes en el Metro para criticarlos. Faltaba más. Así
son las democracias. ¿O qué piensan? ¿Que sólo ellos pueden
capitalizar políticamente los errores de un gobierno?

O
Twitten @leozuckermann
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PAN con lo mismo
La alianza opositora está de regreso, y se perfila hacia el
2024 con un plan que a sus dirigentes debe haberles pare
cido brillante cuando lo concibieron: los partidos que go
bernaron el país de 1930 a 2018, cuya corrupción y malos
manejos propiciaron la votación masiva a favor del Pre
sidente actual, serían los más indicados para conducir el
rumbo de las próximas elecciones. Sin tomar en cuenta, por
cierto, a su tercer aliado: sin tomar en cuenta, tampoco, a la
sociedad civil en su conjunto.
Como si tuvieran visión de estadistas: como si no su

piéramos el tamaño de sus dirigentes. Como si pudiéra
mos confiar en tres partidos desprestigiados que no confían
entre ellos mismos, y de cuyas cabezas desconfían si¿s
respectivas militancias; como si pudiéramos confiar en
quienes, con todo descaro, no atienden más que a sus pro
pios intereses. Como si los dirigentes de los partidos fueran
conscientes de su responsabilidad histórica, y no hubieran
perdido años peleando tonterías; como si fueran capaces
de mirar a largo plazo y luchar —al menos una vez— por las
causas correctas, que no por las más mediáticas.

Como si no se tratara, descaradamente, de un mero es
fuerzo por salvar el pellejo. "Con total compromiso y altura
de miras sabremos canalizar democrática e institucional
mente todo el despertar social expresado en mültiples es
pacios en las redes sociales, los medios de comunicación y
jas calles", afirmó el presidente del PAN, dejando en claro
no sólo sus prioridades y visión política, sino las razones por
las que la ciudadanía ha dejado
de confiar en ellos. Los políticos
tratan de subirse a una ola que no
entienden: los partidos no exis
ten para canalizar despertaressociales, sino para buscar el bien
común a partir de una perspecti
va propia; los partidos no existenpara complacer a los medios de
comunicación —ni mucho menos

a las redes sociales— sino para
representar con dignidad los in
tereses de su militancia.

Los partidos políticos no existen para oponerse a quie
nes no piensan como ellos, sino para tender los puentes
que les permitan construir un país en colaboración con los
demás: su misión no es imponerse a los otros, sino integrar
su visión de tal forma que aporte y sea relevante para la so
ciedad. El dirigente panista se ha comprometido a trabajar
"con la sociedad civil y con las demás fuerzas políticas que
realmente sean opositoras", sin mayor detalle al respecto:
en los hechos, y con los comicios a la vuelta de la esquina,
la alianza opositora se ha limitado a definir un cómo difuso
para un qué inexistente. ^

PAN con lo mismo, en realidad. O, más bien, con los mis
mos de siempre: los mismos políticos de hace dos décadas,
las mismas ideas de hace 50 años. La misma forma dé enten
der la política como un juego de suma cero: los mismos opo
sitores hablando con otros opositores, en el mismo lenguaje
opositor. El plan de la alianza opositora parece destinado al
fracaso, en tanto no sólo supone confiar en el dirigente del
PRI —algo que ni sus correligionarios están dispuestos a ha
cer— sino que implicaría el surgimiento de algún ciudadano
con una propuesta lo suficientemente sólida, y el carisma
suficiente, para seducir a la ciudadanía en un par de meses
y desplomar el plan transexenal, en marcha, del mandatario
en funciones. Seamos realistas, por un instante: de contar con
alguien así, los partidos —sin duda— ya lo habrían sacado al
ruedo. Sin propuestas reales, lo que la alianza ofrece no es
más que una candidatura testimonial que le serviría a sus
dirigentes para tratar de salvar algunos privilegios.

La política se trata de la gente, que no de los partidos: a
ellos les corresponde, tan sólo, el uso del membrete para
servir a la ciudadanía. La política se trata de resolver pro
blemas, que no de crearlos: la política se trata de atender
las necesidades de las personas, que no de responder a lo
que se menciona en las redes sociales. La política es más,
pero mucho más, que el espectáculo miserable del pan con
lo mismo de todos los días.
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El Código Penal Federal en su artículo 140
impone una sanción de hasta 20 años de
prisión a quien dañe, destruya, perjudique
o entorpezca ilícitamente vías de comuni
cación, el sabotaje, así como el artículo 139,
que sanciona el terrorismo con una pena de
hasta 40 años a quien utilice explosivos o
cualquier medio violento para, intencional
mente, realizar actos en contra de bienes o
servicios, sean estos públicos o privados, o
se atente contra la vida de personas, cau
sando temor o terror en la población o a un
sector de ella, atentando contra la seguridad
nacional, y han sido dos líneas
de investigación donde se sos
pecha su comisión en las insta
laciones del Metro.
Ambos delitos son motivo

de interés nacional e interna
cional, sobre todo cuando se
utilizan recursos de cualquier
origen para financiarlos, ya
que algunos ejemplos desafor
tunados en instalaciones es
tratégicas de otros países han
hecho necesaria la presencia
de sus Fuerzas Armadas, como
el Ejército, Guardia Nacional,
Guardia Civil, Policía Nacional
o cualquiera de sus denomina
ciones. En muchos países del
mundo como Estados Unidos,
Inglaterra, Francia, España, Co
lombia o Rusia, sólo por men
cionar a algunos, se les utiliza
en aeropuertos, estaciones de
.tren, puertos marítimos y en todas las vías
"de comunicación y fuentes de energía que
•son consideradas estratégicas, ya sea por la
¡¡importancia económica o por la cantidad de
apersonas que transporta.

Para todos esos efectos, a nivel interna
cional se han emitido Protocolos de Actua
!'• ción Policial, donde el personal utilizado
A tiene diversas capacitaciones. En nuestro
§í país se han emitido cuando menos 6: el
* Protocolo Nacional de Primer Respondiente,
el de Cadena de Custodia, de Actuación en
Materia de Violencia de Género, Atención a

Víctimas y Grupos Vulnerables, Uso Legítimo
de la Fuerza y Para la Función de Prevención
o Reacción.

La presencia de la Guardia Nacional en el
Metro, con la lógica anteriormente señalada,
justifica su presencia ante la sospecha por
parte de la autoridad de la comisión de ac
tos de sabotaje y la suspicacia no es menor,
pues, de poderse acreditar, los involucrados
podrían, eventualmente, ser condenados a
más de 80 años de prisión si en todo caso
los primeros respondientes, investigado
res, peritos y el propio agente del ministerio

público federal encontraran la
suficiente probanza para ini
ciar carpetas de investigación
y evitar las tragedias que en el
Metro de la Ciudad de México
han venido ocurriendo con por
lo menos dos eventos fatales
semanales.

Aceptando sin conceder que
la premisa sea la prevención de
cualquier delito cometido al in
terior de las instalaciones estra
tégicas del Metro, la presencia
de 6 mil elementos de la Guar
dia Nacional, más 4 mil de la
Policía Auxiliar, harían del Me
tro el lugar más seguro de todo
el país, donde difícilmente los
delitos que se cometen diario,
como abuso sexual, el robo a
transeúntes, lesiones y cualquier
otro debería arrojar un índice de
criminalidad igual a cero.

O
Más allá de ello, las instalaciones que tie
nen más de 50 años y su uso permanente
en cualquier parte del mundo están sujetos
al desgaste natural, y su operación se debe
mantener actualizada con la tecnología de
punta que se utiliza en todo el planeta, don
de el mantenimiento no está sujeto a nin
guna discusión. Una simple auditoría, con
un peritaje especializado internacional, sin
duda, resolverá la incógnita.

La presencia
de la Guardia
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justifica
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Va por México: reglas
de selección, en breve

Con todo y la inútil GN, ¡otro "sabotaje" en el Metro!...

a bien la pncrá^&ahora no es otra que'consolidar el pro
cesó áe selección y registro de sus respectivos candida
tos y ganar los comicios por venir en el Estado de México
y Coahuila nada impedirá que en las próximas semanas,
Íenas iniciar las campañas formales por el gobierno de
ibas entidades, los partidos signatarios de la refundada
alición Va por México inicien el debate sobre los meca

nismos de selección de quienes habrán de representarles
f ias emblemáticas elecciones de 2024, la presidencial
tre otras. : ..

Apenas concluir el "planchado" y difusión entre la mi
litancia de lQSntíevos acuerdos suscritos por Acción Na
Íjnal (PAN), el Revolucionario Institucional (PRI) y de la
volución Democrática (PRD) en efecto, la triada dirigente
erada por Marko Cortés Mendoza, y en la que partici

, patftambién el cuestionado Alejandro A(m)lito Moreno
Cárdenas y ¡eSus Zambr^no Grijalva, prevé instalar la
ijiesaen que, presumiblemente con participación de in
telectuales y activistas independientes, además de orga
nizaciones de la sociedad civil el colectivo #Unidos de
manera especial/deberá definirse el cómo y el cuándo se
leccionar a sus candidatos a las
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llueve gubernaturas, la Jefatura
de Gobierno cs^Jialloa incluida,
obvio, y la PresidenciAdetS Re
pública, que entonces estarán en
juego...

Y esto, porque, si bien es cier
to que el blanquiazul"llevará
mano" en prácticamente todas
las nominaciones en Guana
juato, Yucatán, Puebla y/la Ciu
Íad de México en principio,
imbién lo es que al menos a
ivel discurso ahora, ninguna
(fé^as se definirá sin la activa
garticipación¿y^¡^nión de trijplores y amarillos, xon miras a
consolidar la renovada alianza, teniendo como objetivo
prioritario ganar las presidenciales "para impedir la perma
nencia y éx^ulsar de Palacio al régimen regresivo, corrup
i y autoritario" encabezado por Andrés Manuel López
)brador y su partido.
No deberá pasar mucho tiempo entonces, antes que

d,esde los partidos firmantes comiencen a darse a conocer
nombres de eventuales participantes en las referidas mesas
(Je discusión y, claro, los acuerdos que vayan adoptando lo
mismo a nivel estatal que federal, pues los términos duros
Ie la coalición se encuentran ya definidos, pero no, en
:>ncreto. el método de selección de quienes abanderarán
is luchas por venir. Le informaremos...

ASTERISCOS

* A considerar el nuevo y atinado llamado que desde su
particular trinchera de presidente de la Jucopo en el Se
dado hiciera Ricardo Monreal a quienes, como él, aspi
ran a la Presidencia: "No es afortunado adelantar vísperas
iíi incurrir en promociones personalizadas, en campañas
anticipadas que,vulneran el marco constitucional y la ley".
f.o escucharán esta vez?...
Revelador y digno de agradecimiento el llamado que,

tras destacar que por cuarto año consecutivo México se
mantuvo como el país más peligroso para los profesiona
les de k infoitnáción en 2022 "al sumar once periodistas
asesinados, tres más que en Ucrania", hiciera la jerarquía
católica a una Jornada de Oración por los comunicadores.
¡Mejor la Iglesia... que otros! Ufff
Veámonos el miércoles con otro asunto De naturaleza
política. ' '
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¡Música, música
y más música en 2023!
• Los conciertos y los fans se acercan a una situación
similar a la época prepandemla.

Decía el escritor y filósofo inglés Aldous Huxley que "des
pués del silencio, lo que más se acerca a expresar lo inex
presable es la música", justo esta semana cumplo ¡60! años,
y he tenido la fortuna de ser testigo de la evolución de la
música a través de las décadas: nuevos géneros, artistas y
tecnologías que han rediseñado el concepto de este tipo
de arte.
En Reino Unido, la música es valorada y preservada

como parte de nuestro patrimonio histórico. Por ejemplo, el
fideicomiso Música Britannica, fundado en 1951, representa
una colección nacional autorizada de la música británica.
Desde entonces, su propósito ha sido explorar la contribu
ción británica a la música en Europa. Podrá leerse como
algo anticuado, pero no hay que olvidar la importancia de
tener presente nuestra memoria histórica, algo que pare
ciera muchas personas prefieren olvidar.

2022 fue un gran año para la música británica en Méxi
co. De primera mano pude ver la euforia que artistas como
Coldplay, Dua Lipa y Harry Styles, entre otros, despiertan
en las audiencias mexicanas.

Por supuesto, no olvidemos que estamos iniciando 2023
y con él, lanzamientos musicales. Les platico un ejemplo
que me tiene personalmente emocionado: Hace algunos
días, Peter Gabriel —gran amigo personal mío— lanzó Pa
noptlcon, sencillo de lo que será su primer álbum en 21
años.
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Qué alegría saber que este
año estamos prácticamente vi
viendo una realidad similar a la
que tuvimos previa a la pande
mia. Artistas locales y de todo el
mundo vuelven a los escenarios
con más energía que nunca, y
qué decir de sus fans que les han
esperado por tanto tiempo. El
2022 fue muy bueno para México
en este sentido: cientos de miles
de personas asistieron a concier
tos a lo largo y ancho del país.

La presencia de las y los cantantes y grupos británicos en
México será muy amplia durante los próximos doce meses.
En la semana en la que se publica esta columna, Muse estará
dando cuatro conciertos en el país, dos de ellos en la Ciudad
de México. Quedé muy impresionado cuando me contaron
que no sólo han venido a México en varias ocasiones desde
2010, sino también que van a iniciar su gira aquí.
El primer semestre del año también traerá a Méxi

co a otras personalidades de diversos géneros como Def
Leppard, The 1975, Wet Let (dueto que, junto a Harry
Styles, lidera las nominaciones a los Brit Awards de este
año), Liverpool Legends, Belle & Sebastian, Rod Stewart,
Joss Stone, y Tom Odell. Hace un par de semanas también
recibimos la noticia de que Sam Smith vendrá a México en
septiembre para ofrecer un par de conciertos.
Debo reconocer que no estoy muy familiarizado con

algunos de estos nombres, pero uno de mis propósitos es
expandir mis horizontes musicales. En una de esas, podrían
encontrarme en alguno de estos eventos cantando a todo
volumen... aunque creo que no encajaría muy bien entre la
"muchachada", como dicen aquí en México.

Cabe decir que esta lista que mencioné no es final. Tengo
esperanzas de que, conforme pasen las semanas y los me
ses, más artistas y grupos anuncien sus giras mundiales y
shows en México. En una de esas, Adele podría tomarse un
break de su residencia en Las Vegas para darse una vuelta
a México... se vale soñar, ¿no creen?

Y ustedes, las personas que me leen, ¿qué personalida
des británicas quisieran ver en vivo en México en 2023?

Espero sus comentarios en london.eye@fcdo.gov.uky
en Twítter @\JKínMexlco y @JonBen¡amlnl9.

¡Sigamos la conversación!
'Embajador del Reino Unido en México
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Atorados en el pasado
A12 kilómetros del aeropuerto de El Prat, en la Zona Franca
de Barcelona, se encuentra el primer Centro de Abasteci
miento de Hidrógeno Verde de España.

Construida por Iberdrola e inaugurada hace un año, la
hidrogeneradora surte de combustible limpio a la red de au
tobuses de la ciudad, Transports Metropolitans de Barcelo
na (TMB). La puesta en marcha de la planta se enmarca en
los compromisos de España con los Objetivos de Desarrollo
Sostenible de Naciones Unidas en el ámbito industrial. Tanto
el procesamiento del combustible como su uso en vehículos
emiten cero gases de efecto invernadero.

El hidrógeno verde se ha colocado rápidamente a la ca
beza de las energías limpias porque, a diferencia de la que
se obtiene del sol y el viento, puede ser almacenada con re
lativa facilidad. La desventaja que aún tiene es que es caro
de producir y, por tanto, aún requiere de subsidio, pero
el desarrollo de tecnologías lo está abaratando a paso veloz.

Este combustible se obtiene a partir de fuentes de ener
gía renovables. El método de producción más conocido es
la electrólisis del agua, que consiste en la separación de la
molécula de agua en sus componentes (hidrógeno y oxígeno)
mediante la aplicación de corriente eléctrica en un dispositi
vo electroquímico denominado electrolizador.

Su uso se acelerará en los próximos años, pues grandes
compañías navieras, como Maersk, han encargado la cons
trucción de barcos que sólo utilizarán hidrógeno verde. La
empresa danesa vaticina que sus emisiones anuales de C02
sé reducirán en 1.5 millones de toneladas, cuando dichos
barcos comiencen a navegar en 2024. El transporte maritimo
de mercancías es responsable del 3% de la emisión de gases
de efecto invernadero a nivel mundial. Incluso se comienza a
hablar de la fabricación de aviones impulsados por hidróge
no, que podrian estár en el mercado tan pronto como 2035.

Mientras todo esto está sucediendo en el mundo, México
aún no ha tomado nota. Su gobierno no ha podido sacarse de
la cabeza la explotación de combustibles fósiles y actualmen
te construye una de las escasas refinerías nuevas del mundo.

Esa visión no toma en cuenta el enorme negocio que po
dría ser para el país la producción de hidrógeno verde, pues
el gobierno estadunidense está reconvirtiendo su planta in
dustrial, con base en la Ley de Infraestructura, Inversión y
Fuentes de Empleo, aprobada en noviembre de 2021, que
contempla subsidios multimillonarios para el desarrollo de
hidrógeno verde y otras energías limpias.

La reciente Cumbre de Líderes de América del Norte hu
biera sido una gran oportunidad para sumarse a ese plan.
Como digo, para hacer dinero, pero también para cumplir
con los compromisos del país en materia de lucha contra el
cambio climático; para ofrecer energía limpia a las empresas
que buscan establecerse en México, y para cerrar la brecha
de desarrollo entre el norte y el sur del país.

¿Por qué no pensar, por ejemplo, en el Istmo de Tehuan
tepec para producir el hidrógeno verde que se requiere en
Estados Unidos? La zona tiene agua suficiente. También tie
nen abundante sol y fuertes vientos para usar en la produc
ción de ese combustible. Y, por si fuera poco, dos puertos
importantes Salina Cruz y Coatzacoalcos por donde el
hidrógeno verde podría ser exportado a las dos costas de la
Unión Americana. Eso, además, llevaría desarrollo sostenible
a la región sursureste de la República.

Es una lástima que en la pasada cumbre hayan prevale
cido los clichés ideológicos. Ojalá que el próximo gobierno,
del partido que sea, entienda que ésta es una oportunidad de
desarrollo que México no puede darse el lujo de dejar pasar.
BUSCAPIES

El sábado por la tarde, la jefa de Gobierno capitalina, Claudia
Sheinbaum. tuiteó una foto en la que se le veía reunida con
colaboradores y que llevaba adjunto el siguiente texto: "Tra
bajando con el equipo del Metro y la Secretaría de Finan
zas (en) la agilización de todos los procesos de adquisición
y entrega de materiales y refacciones del Metro". Enton
ces, ¿los problemas no eran por sabotajes, sino por falta de
mantenimiento?
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El regreso. La jefa de Gobierno, Claudia
.•Sheinbaum, encabezó la reapertura del tramo

subterráneo de la Línea 12 del Metro, la cual cuenta
con certificación sobre su seguridad operativa. Califi
có como una buena noticia la reapertura de este tra
mo que estuvo fuera de servicio desde el 3 de mayo
de 2021, cuando se desplomó una parte del viaducto
elevado. "El día de hoy, lo bueno, la buena noticia es
que se abre ya el tramo subterráneo de la Línea 12 del
Metro", dijo. Y, además, rechazó que la presencia de la
Guardia Nacional signifique la militarización del Me
tro, así como negó que se haya dejado de invertir en
el mismo. Hay presupuesto, dijo. Pregunta a la opo
sición: ¿El Metro dejará de ser un factor para atacar
políticamente?

2 El madruguete. Mal comienza una coalición si
•no logran dirimir diferencias. Marko Cortés, por

el PAN, y Alejandro Moreno, por el PRI, salieron con
mejores escenarios que Jesús Zambrano en los pri
meros "acuerdos" entre aliancistas. "Estamos conven
cidos de que las organizaciones de la sociedad civil
van a intensificar en los próximos días la exigencia de
su llamado de que sean incorporados y que los par
tidos no secuestren el proceso de selección de estas
candidaturas en un momento importante en la vida
del país". Dijo que, si se quiere ganar, los acuerdos de
ben ser de tres partidos junto con la sociedad civil, de
lo contrario, "podríamos no estar construyendo el ca
mino de la victoria". No se derroten antes de competir;
por cierto, la ropa sucia se lava en casa.

Contranatura. Jesús Zambrano, dirigente nacio
Unal del PRD, reconoció que el trabajo con el PRI

y el PAN para definir las candidaturas en el Estado de
México y Coahuila "no fue un buen arranque" y afirmó
que en la selección del resto de las candidaturas para el

2024 "no debe haber agandalle". Después de la madru
gada que le dieron sus pares, ya no le quedó más que
lamentarlo y pedir que no vuelva a suceder. No le gus
taron las declaraciones de la dirigencia del PAN sobre
que "llevarían mano" en la definición de las candida
turas presidencial y en la Ciudad de México. Piden no
agandallarse cuando en la arena política justo ése es el
objetivo, llevar agua a cada molino. ¿Recuerdan lo de
camarón que se duerme se lo lleva la corriente? Aplica.

4 Este arroz ya se coció. Ante el anuncio de que
?Nueva Alianza, cuyo presidente es Luis Castro

Obregón, con respecto a que sí se unirá a los tres par
tidos que conformarán la alianza Va por México rum
bo a la gubernatura del Estado de México, por más
indecisiones de algunos, la coalición ya está mos
trando unión y, después de especulaciones de distinta
índole, lo cierto es que Marko Cortés, presidente del
PAN; Jesús Zambrano Grijalva, del PRD, y Alejandro
Moreno, del PRI, han logrado librar todas las barrica
das y están logrando madurar una alianza que, al fi
nal del día, podría darles muy buenos dividendos. En
Morena deben estar atentos y pisar el acelerador, pues
se les viene una dura competencia.

5 Apretando el paso. Adán Augusto López
•Hernández anda con todo. Desde su importan

te rol en la Cumbre de Líderes de América del Norte,
pasando por su viaje a Veracruz, Puebla y Oaxaca, y
su presencia en la reunión de gobernadores de Mo
rena en la Ciudad de México, queda claro que Adán
Augusto López, secretario de Gobernación, ha sido
el encomendado por el presidente López Obrador
para atender los asuntos prioritarios del país, de
bido a la confianza que le tiene. Y algo cierto es que

, está subiendo como la espuma. El resto de las llama
das corcholatas lo deben tomar en serio, pues López
Hernández va derecho y no se quita
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La alianza Va por México logró reconstruirse
y acordar la forma en la que trabajarán para
enfrentar unidos las elecciones en Coahuilay
en el Estado de México de este año, y las elec
ciones de 2024, incluyendo la presidencial.

Los puntos clave de la coalición electoral
acordados entre el PAN, el PR1 y el PRD es
que ésta vaya vinculada a una alianza legis
lativa que opere de forma inmediata a partir
de una agenda común, tanto para la actual
como para las próximas legislaturas.

La agenda que impulsarán está basada en
tres ejes fundamentales: el fortalecimiento de
la democracia, el federalismo y la separación
de poderes, y durante lo que resta de la ac
tual legislatura, su acción seguirá siendo de
contención, como ya lo vimos en las votacio
nes de las reformas eléctrica, la de la Guardia
Nacional y la electoral que fueron propuestas
por el Presidente de la República. Asegurar la
congruencia entre las plataformas electorales
de la coalición y su expresión en los gobiernos
y el Poder Legislativo es fundamental para su
credibilidad y viabilidad a futuro.
En cuanto a la coalición electoral, los

partidos acordaron ir juntos este año en
Coahuilay el Estado de México, estados en
los que el PRI será el responsable de de
finir las candidaturas conforme a sus re
glas, pero asegurando la participación de
todos los interesados, lo mismo que al PAN
le corresponderá hacer para las elecciones
de la Ciudad de México y la presidencial.
La alianza se replicará en las elecciones a
gobernadores, alcaldes, congresos locales
y Congreso federal en 2024 para intentar
frenar el avance de Morena en los estados
y ciudades, así como para ampliar el núme
ro de diputados y senadores opositores a la
actual mayoría.

La alianza PANPRIPRD que era inima
ginable hace apenas pocos años ha resulta
do un ejercicio benéfico para el desarrollo
democrático en nuestro país. Para empe
zar, han sido los pioneros en la confección
de gobiernos de coalición a nivel local, lo
cual servirá como experiencia para un even
tual gobierno de coalición a nivel federal, y
han ampliado la capacidad de diálogo y de

construcción de agendas con temas de tras
cendencia nacional más allá de las diferen
cias particulares, lo cual podría ser la semilla
de la definición de políticas de largo plazo
que requieren más de un sexenio para desa
rrollarse, por ejemplo, en materia educativa,
de salud, energética, medioambiental o de
seguridad.

El Presidente de la República y su partido
se han encargado de partir a la sociedad en
dos: los que están con él y los que están en
contra de él, polarización que se encargará
de sostener para consolidar su voto de cara
a las próximas elecciones, y sin duda, Va Por
México tiene el potencial de capitalizar el voto
de las y las ciudadanos que no se identifican
con el Presidente: quienes creen que el actual
gobierno es autoritario y no están de acuer
do con el desmantelamiento de las institucio
nes democráticas; quienes se dan cuenta de
la falta de resultados en salud y seguridad o
de la regresión que significa la actual política
energética, y quienes no comparten la idea de
que la iniciativa privada es el peor enemigo
del pueblo.

Sin embargo, la coalición PANPRIPRD
tiene el reto de pasar de ser la receptora del
voto por descarte, agenuinos representantes
de un enorme sector de la población que aún
siente a las y los políticos de estos partidos
como lejanos y privilegiados, que vincula a
sus colores con el abuso y la corrupción, y
con el conservadurismo, que niega o voltea
para el otro lado cuando de los derechos de
las mujeres y de la comunidad LGBTQ+ se
trata.

Va Por México es entonces una gran
oportunidad en materia electoral, pero está
llamada a ser más que eso, está llamada a
ser un movimiento en el que la ciudadanía
reencuentre una vía de expresión y de mo
tivación para participar y para volver a creer
que un mejor país sí es posible.

'Polttóloga e Intemacionalista.
Expresldenta de la Cámara

de Diputados
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0 CONFIDENCIAL

Sheinbaum, proselitismo virtual
La jefa de Gobierno de la capital, Claudia Sheinbaum, aunque a
distancia y de manera virtual, pero sigue haciendo campaña. Resulta
que la corcholata preferida del inquilino de Palacio Nacional ofreció
ayer una conferencia magistral virtual para sus seguidores de la 4T
en Morelos. Mientras en la estación Polanco de la Línea 7 del Metro
dos vagones de un tren se separaron, provocando que usuarios fue
ran desalojados, Sheinbaum presumía a los morelenses "los pro
yectos que han dado resultados en la Ciudad de México" no sólo en
materia de movilidad, sino de educación y salud. Los organizadores
del acto refirieron que el plan inicial era que la corcholata estuviera
presente, tras posponerse ya dos veces; sin embargo, tras el choque
de trenes de la Línea 3 del Metro, que dejó una persona muerta y al
menos 106 lesionados, no fue posible. Pero la campaña sigue.

Góber viajero
Quien no se cansa de hacer y deshacer maletas es el gobernador de
Nuevo León, el emecista Samuel García. El también suspirante
presidencial apenas hace poco más de un mes de haber realizado
una gira por Europa, de nuevo ya alista su equipaje para viajar a
Suiza, donde participará en el Foro Económico Mundial de Davos.
De acuerdo con el"gobematore", cumplirá "un gran sueño", ya que
no sólo viajará para "enaltecer a Nuevo León" en representación de la
Comisión Internacional de Gobernadores en la Conferencia Nacional
de Gobernadores, sino "también voy a hablar bien de México".

Otra vez ¡a "caída" del sistema
Compranet está oootra vez desactivado. La plataforma que difunde
los procesos de contratación del gobierno federal estuvo inactiva
al menos desde la mañana de ayer, y por la tarde sólo se colocó un
anuncio de que la página estaba en mantenimiento. Durante 2022,
la plataforma estuvo inactiva durante varios días debido a proble
mas técnicos.

Morena define¿4 aspirantes?
¿Habrá que creerle al Presidente y a la dirigencia de Morena que
hay piso parejo?, y es que después de la reunión del secretario de
Gobernación con gobernadores morenistas, donde les pidió cerrar
filas en torno de la sucesión presidencial y a la que sólo asistieron
dos aspirantes que, se dice, son los favoritos de Palacio Nacional, el
dirigente guinda, Mario Delgado, les ha enviado una carta a cada
uno de los mandatarios y mandatarias estatales para que promue
van la presencia de cuatro precandidatos y, por primera vez, ha in
cluido de manera formal en la lista al senador Ricardo Monreal,
quien ha padecido exclusión y guerra sucia al interior del mismo
movimiento. De cara al proceso interno que se tendrá que definir
en el segundo semestre de este año, el partido ha terminado por
limitar su lista a cuatro contendientes y reconocer el peso de la aspi
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ración política del originario de Zacatecas, lo que en el círculo polí
tico ya se entiende como una obligada maniobra a la que ha tenido
que recurrir el partido en su intento por salvar la unidad.

De las risas a la preocupación
El Gobierno de la CDMX vivió ayer claroscuros. Por la mañana,
funcionarios del gobierno de Claudia Sheinbaum estuvieron fe
lices, sonrientes y contentos por la reapertura de nueve de las 20
estaciones de la Línea 12 del Metro, tras 20 meses y 11 días de
estar cerradas por el colapso del 3 de mayo de 2021 en la inter
estación OlivosTezonco, que cobró la vida de 27 personas y dejó
más de 100 heridos. Por la tarde, las risas desaparecieron ya que
ocurrió un nuevo percance, el cuarto desde que 6 mil 60 guardias
nacionales se sumaron a la vigilancia de la red del Metro. Esta vez
se desprendieron vagones en un tren.

Exhorto divino
La Arquidiócesis Primada de México pidió a las autoridades que
le den prioridad a la labor de los periodistas y defensores de de
rechos humanos, ya que "dan su vida, alzando la voz por quienes
no pueden", y pidió "reforzar los mecanismos y protocolos que los
protegen". También pidieron realizar una cadena de oración en
favor de comunicadores y activistas. En algo tiene razón la Iglesia,
se necesita de un milagro para que la violencia cambie.
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Retomando, México
cultura del engaño

Hace casi ocho años, el
cinco de febrero de 2015

para ser exacto, publi
que una columna intitulada "Mé
xico, cultura del engaño". En esa
ocasión, aborde las raíces de la
deshonestidad de los mexicanos

y también cuál era la diferencia
entre corrupción y deshonesti
dad, siendo esta última, la princi
pal raíz de la corrupción.
El presidente López Obrador

asegura que la cultura del pueblo
mexicano es la honestidad. El

pueblo siempre ha sido honesto.
Explica que la corrupción bási
camente se da en las élites y que
ésta se origina con el conserva
durismo del presidente Porfirio
Díaz y luego se renueva durante
el neoliberalismo, No explica
cómo es que hubo corrupción

durante las administraciones

de, por ejemplo, los presidentes
López Mateos, Luis Echeverría
y López Portillo, que no eran ni
conservadores ni neoliberales.

Tampoco explica cómo es que,
en los países más neoliberales
del mundo, Estados Unidos y el
Reino Unido hay mucho menos
corrupción que en México.
Antes que AMLO explicara

el origen de la corrupción en
México, analistas y académicos
aseveraban que esta se debía al
PRI. Decían que PRI y corrupción
eran sinónimos. Que cuando
hubiera alternancia el problema
se resolvería. Pero la alternancia

llegó y la corrupción sobrevivió.
De hecho, aumentó.
¿Qué pasó? Los "expertos" en

contraron entonces una explica

ción más: resulta que no solo era
necesaria la alternancia, sino que
ahora el problema es la impuni
dad. Esto es, si a los corruptos
se les aplicara la ley y fueran a
la cárcel, sería suficiente. O sea,
ya no solo era el PRI el culpable.
Pero como explico a continua
ción, la ley por sí sola no siempre
funciona, pues los factores cultu
rales que se niegan a considerar
pesan aún más que las conse
cuencias legales.
Por ejemplo, si fuera por incen

tivos, hace rato que habría dismi
nuido el consumo de drogas en
los Estados Unidos, pero aún con
récords históricos de convictos,
el consumo de estupefacientes
ha venido incrementando. En

cambio, el consumo de tabaco
se redujo en forma importante.
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¿A qué se debió ese cambio? A
un cambio cultural. El fumador
es considerado cada vez más un

criminal social, mientras que,
como predije en mi libro, Mitos
y Mentadas de la Economía Mexi
cana publicado en el año 2012
la producción, comercialización
y el consumo de mariguana ya
es legal en muchos estados de la
unión norteamericana.

"La corrupción mexicana tiene
vanas raíces siendo la principal
la deshonestidad generalizada
de lapoblaáón. Corrupcióny
deshonestidad no son términos

intercambiables. La primera es
el abuso de una posición pública
para obtener ganancias privadas;
la segunda, en cambio, es la vio

lación sistemática de las normas,
sean públicas o privadas, se esté o
no en función de poder, sean o no
legales".
Ejemplos de esta raíz abun

dan: bebidas alcohólicas adulte

radas, litros que no son de litro,
garantías que no se respetan,
sobornos para eludir sanciones,
moches entre privados, plagios
de tesis (inclusive una red com
pleta de plagiadores). Hasta el
famoso "dígale que no estoy".
Todo esto y más lo aprendemos
desde la niñez. De hecho, AMLO
ha reconocido que las mujeres
mexicanas son más honestas

que los hombres. Que por eso el
dinero se los da a ellas, ¿Esto es
cultural o genético?
¿Qué pasó con lo que el pue

blo, que incluye a los hombres,
es honesto? ¿O solo es la mitad
del pueblo? Por cierto, quien
tendría la culpa de la interna
cionalmente conocida y recono
cida impuntualidad mexicana.
¿El PRI, la impunidad o el
neoliberalismo?

Resumiendo, dado que el
problema de México ha sido el
PRI, la impunidad y el neolibe
ralismo, y como al presidente
López Obrador le gusta tomar
como ejemplo a Dinamarca y
asegura que la cultura de los
mexicanos es de honestidad,
contéstese a usted mismo esta

pregunta: Siendo usted orgullo
sámente mexicano, ¿a quién le
creería usted más, a un danés o a
un mexicano?
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Y el ganador
de Citibanamex es...

ERMÁN LARREA MOTAVelasco, el segundo hom
bre más rico de México, con una fortuna estimada enG 24 mil 500 millones de dólares, se encamina ya solo a
comprar Citibanamex.
Su último obstáculo a franquear es que Citi acepte al

gunas de sus condiciones, como indemnizaciones específicas si el
banco llegara a generar pérdidas futuras por determinados asuntos.

El magnate minero mejoró en diciembre su oferta vinculante
de octubre: la elevó a casi 11 mil millones de dólares, ya muy por
arriba de los 9 mil millones que habría puesto el grupo de Daniel
Becker.

Aunque no alcanzó los 15 mil millones que pretendía el vende
dor, sería suficiente para que Citi se dé por bien pagado y aban
done la opción de la Oferta Pública en el mercado de valores.
Por las condiciones del mercado, altamente volátil y con tasas de

interés por las nubes, la OPA tampoco le a segura a las huestes de
Jane Fraser que vayan a obtener sus 15 mil millones de dólares.
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Además otro factor que juega en su contra, y que los empujó a tomar la propuesta de Larrea, es
que Banamex está perdiendo valor a diario y en su staff gerencial el ánimo también se deteriora
cada día.

En los últimos días Larrea ha desplegado todo su poder de cabildeo en el gobierno de Andrés
Manuel López Obrador. En un par de semanas el Presidente podría recibirlo en Palacio Nacio
nal. Esa es la promesa.

Su gente ha pedido al secretario de Hacienda, Rogelio Ramírez de la O, y al de Comunicacio
nes, Jorge Ñuño, que le hagan llegar AMLO el mensaje de que están comprometidos con el desa
rrollo de México.

Finalmente, Larrea puso en lo individual la mayor parte de los casi 11 mil millones de dólares.
El único que lo acompañó fue Antonio del Valle Ruiz. Pero una vez que se concrete la compra se
subirá Carlos Slim.

En el entorno del dueño del Grupo México ya se hacen apuestas de quién tomará la gestión de Ba
namex. Hasta ahora el empresario tiene tres "terratenientes" que operan sus principales negocios.
Apunte a su sobrino Fernando López Guerra Larrea, quien maneja el Grupo México Trans

portes; a su otro sobrino, Ricardo Larrea ZepedaCarranza, capitán de Cinemex, y a su yerno
Leonardo Contreras Lerdo de Tejada, director de Administración y Finanzas de Americas
Mining.

Se dice que Javier Arrigunaga, ex director de Citibanamex, podría retomar la posición, lo
que no se vería correcto por la animadversión que López Obrador tiene del Fobaproa, que Arrigu
naga dirigió.

Citi deberá anunciar su decisión final en los próximos días: todavía hay detalles del cierre que
aún no se solventan. Además se tienen que correr las autorizaciones de los gobiernos de México y
Estados Unidos.

La venta de Banamex se consideró como tema a tratar por el presidente Joe Biden en la reu
nión de líderes de América del Norte que se celebró hace exactamente una semana.

Sin embargo, al final no se incluyó en la agenda de la binacional. Con todo, la transacción ya
está muy adelantada y se ve altamente probable que el nuevo dueño vaya a ser Germán Larrea.
LA COM PR A QUE al parecer ya se frustró fue la del Banco Inmobiliario
Mexicano (BIM), que comanda Víctor Manuel Requejo. Desde prin
cipios de 2021 las huestes de Justino Hirschhorn
están buscando un comprador. A la final llegaron
dos interesados, pero a partir del segundo semestre
del año pasado las pláticas se concentraron con la
FintechKonfío, que fundaron hace nueve años Da
vid Arana y Francisco Padilla. Incluso se había
convenido un plazo para el cierre de la transacción
en 2022. Sin embargo, la autorización de la Comi
sión Nacional Bancaria y de Valores, que preside
Jesús de la Fuente, no llegó en los tiempos espe
rados y la transacción se enturbió porque BIM mo
dificó las condiciones. Ahora demanda a Konfío el pago de supuestos
gastos y penalidades.
OTRO PLEITO QUE deviene de un proyecto que se quedó entrampado
por la contrarreforma energética de la 4T, pero sobre todo por los des
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encuentros de sus dos principales accionistas, es el
de TuliHelius. Son dos plantas solares en Zacate
cas que debieron entrar en funciones hace dos años.
Pertenecen al fondo EXI que lleva Mario Gabriel
Budebo, y a Pattern Energy, de Michael Garland.
En 2020 inició un arbitraje para dirimir acusaciones
mutuas por incumplimiento de contratos. Pero el
proceso se detuvo por los recursos legales que am
bos bandos tienen interpuestos. Las demandas que
se cruzaron rondan los 100 millones de dólares. La
novedad es que el mes pasado se reunieron las prin
cipales cabezas de EXI y Pattern para resolver la propiedad de los activos
y una salida al conflicto.
EN UN ACTO calificado por la empresa como "jurídico ilegaly a la mala",
en una gestión típica de "cobro militar", la administración del Aeropuerto
Internacional de la CdMx, encargada al vicealmiran
te piloto aviador retirado, Carlos Velázquez Tisca
reño, resguardó dos hangares de Aeromar el viernes
pasado por una deuda de 500millones de pesos. Hoy
las huestes de Zvi Katz están emplazados con el jurí
dico de la terminal aérea, Osvaldo Escalona, para
firmar un convenio definitivo de pago. Aeromar, que
dirige Danilo Correa, está siendo presionada por
el gobierno de la 4T a mudarse al nuevo aeropuerto
Felipe Ángeles. Pero más allá de eso, a ceder sus diez
aviones ATR a la nueva aerolínea militar que se lla
mará Mexicana de Aviación. Veremos dónde acaban sus aeronaves.

EL JUEZ QUINTO de Distrito en Materia de Extinción de Dominio con Com

petencia en la República Mexicanay Especializado en Juicios Orales Mer
cantiles, condenó a Allianz a la devolución del monto de una inversión y
al pago de los intereses en un contrato en favor de su cliente Guillermo
Antonio Paredes. Éste había sido asesorado por un agente de la asegu
radora que dirige Roberto González, que por mucho tiempo captó sus
recursos en una supuesta póliza de seguroinversión que no fue la suya.
El cliente aduce malos manejos de Allianz porque su póliza no existe. Y
aunque ya fue apercibida que de no resarcir el quebranto le embargarán
cuentas vía ejecución forzosa, interpuso recursos para dilatar el pago.
LA DIGITALIZACIÓN EN los procesos para contratar un servicio es impres
cindible. Mercados como el asegurador no dejan de innovar para brin
dar a sus usuarios agilidad en los trámites, métodos de pago, seguridad
de datos personales y servicios de asistencias. La plataforma WOOW,
fundada hace dos años y liderada por Margarita ZepedaPorraz, se
ha posicionado como un referente en el sector y como la preferida por el
público millennial. Surgida en pleno inicio de la pandemia, la aplicación
cuenta ya con más de 90 tipos de seguros y asistencias debido a sus alian
za con ANA Seguros, AIG, GMX, GNP, HDI, Qualitas y Chubb, la compañía
de seguros más grande del mundo.
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LEER ES ^ODEI

Paranoia presidencial
Fernando
García
Ramírez

La inseguridad personal
del presidente lo ha lle
vado a ver conspiraciones

y complots por todas partes. La
paranoia presidencial consti
tuye un grave riesgo para el
país.
El metro falla por falta de

mantenimiento, él responde
militarizándolo, a pesar de
que las facultades de la Guar
dia Nacional no lo permiten.
La Ley de la Guardia Nacional,
en el artículo 9 del Capítulo III,
señala que la Guardia Nacio
nal debe mantener el orden y
la paz social, así como prevenir
delitos "con excepción de (...)
los medios de transporte que
operen en las vías generales de
comunicación".

¿Pero qué importa violar
nuevamente la ley con tal de
que el presidente pueda dormir
tranquilo?
Conspiraciones, complots,

golpes de Estado imaginarios.
Es un hombre inseguro y re
celoso. Ve enemigos por todos

lados.

Los padres de niños con cán
cer en realidad quieren arreba
tarle el poder. Las mujeres que
se manifiestan frente al Palacio

son piezas de una maquinaria
que quiere derrocarlo. Por eso
cuando se acercan los grupos
feministas erige enormes mu
rallas de hierro, que son la ex
presión de su miedo.
Para el presidente no hay ciu

dadanos que se organizan para
disputarle democráticamente el
poder, hay enemigos, adversa
rios, miembros de una mafia
golpista.
López Obrador está conven

cido de que solamente él re
presenta al país. Él es el pueblo
encarnado. Los que conspiran
contra él conspiran contra Mé
xico. Los que contradicen su vo
luntad son traidores a la patria.
Sus miedos e inseguridades

lo han llevado a militarizar el

país. A él no le va a pasar lo que
le pasó a Madero y Allende, dos
de sus figuras tutelares, que
murieron traicionados. Él pre
fiere verse en el tirano Fidel,
que murió en su cama como
Franco, carcomidos por sus
demonios.

El peligro estriba en que sus
fieles asumen como propia la
paranoia presidencial. Un jo
ven protestando en el metro,
una señora a la que se le caen
accidentalmente unas aspas de
plástico de una lavadora, una
lata de cerveza en medio de las

vías, para sus seguidores, son

peligrosas piezas de un complot
que quiere descarrilar la ca
rrera de la heredera del poder.
En 2004 el principal opera

dor político de López Obrador
fue exhibido en televisión re

cibiendo fajos de dinero. Fue
un complot, dijo López Obra
dor. Fue un complot, repitieron
a coro sus seguidores. En esa
operación estuvieron involu
crados, según se conocería más
tarde, el expresidente Salinas,
Diego Fernández de Cevallos y
Carlos Ahumada. ¿Fue un com
plot? No hicieron algo ilegal. Se
organizaron para dar un golpe
mediático al entonces Jefe de

Gobierno y candidato presiden
cial. Un golpe rudo sin duda,
¿pero ilícito?
La palabra complot se popu

larizó. Todo era un complot.
Una conspiración de los pode
res fácticos para cerrarle el ca
mino hacia el poder. Se perdió
de vista que organizarse para
oponerse a un político no es
un acto conspiratorio sino un
acto político. Los ciudadanos
tienen derecho a organizarse
para oponerse a un poder que
consideran injusto para rele
varlo dentro de las reglas de la
democracia.

Sus adversarios son, desde su
punto de vista, unos ladrones
que quieren dañar a México.
Quieren el poder para robar.
Desde esa óptica, ¿qué posi
bilidades hay de que López
Obrador le entregue la banda
presidencial a un adversario?
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¿Cómo le va a ceder el poder
a alguien que según él quiere
robar, dañar y destruir a Mé
xico? Aunque le ganen con to
das las de la ley, ¿va a entregar
la Presidencia a alguien que él
acusa de racismo, clasismo y
corrupción?
Hoy domingo un vagón del

metro amaneció muy sucio, con
mucha basura. Altos miembros

del partido oficial denunciaron
que esa basura era parte de un
sabotaje para dañar al metro,
esto es, para dañar a la here
dera al poder del presidente,
esto es, para dañar al proyecto
político del presidente, esto es,
para dañar a quien quiere ayu
dar a los pobres, esto es, para

dañar al pueblo, para destruir
al país. Alguien arrojó basura
en un vagón y lanzó una lata de
cerveza a las vías y levantó en
los andenes del metro una car
tulina con el fin de... destruir

al país. La paranoia personal
trasladada al ámbito del po
der puede constituir un grave
riesgo para México.
Si el partido del presidente

pierde las elecciones no será
por el hartazgo de ciudadanos
que se organizaron para vo
tar en contra de Morena, será
parte de un complot de la de
recha para robar y acabar con
la nación. ¿Qué hacer enton
ces? Todo menos entregarles
el poder. Si militarizó el metro

¿cómo no ver el riesgo de que
militarice las elecciones porve
nir? ¿Cómo no advertir el peli
gro de un golpe militar si pierde
las elecciones su partido?
Un demócrata cabal no es,

¿por qué habría de respetar las
leyes? Si no le importa que una
ministra de la Suprema Corte
haya violado la ley, ¿por qué
creemos que va a respetar las
leyes electorales? Si todo para
él es una conspiración y un
complot, una organización para
destruir a México, ¿qué ga
rantías tenemos de que juegue
limpio en las próximas eleccio
nes? La paranoia presidencial
constituye sin duda un enorme
riesgo para el país.
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DESDE SAN ^ZARO

Rezagada, la legislación
en inteligencia artificial

Alejo
Sánchez
Cano

Los cambios tecnológicos
avanzan de manera ver

tiginosa, mientras que la
legislación respectiva se queda
rezagada en virtud de varios fac
tores, principalmente aquellos
que tienen que ver con la buro
cracia, el analfabetismo tecnoló
gico y la resistencia a aceptar el
cambio como una condición sine

qua non de la evolución.
Términos como el blockchain

o la ciberseguridad, inteligencia
artificial, el machine learning, el
deep learning, las redes neurona
Ies, el ciberespacio, el metaverso
o los NFT's, son solo algunos que
componen ese nuevo lenguaje
del siglo XXI y que, por supuesto,
no existe el entramado jurídico
que norme este campo del nuevo
conocimiento.

Por ello es loable que surjan
propuestas para, en una primera
instancia, crear comisiones de
trabajo en el Congreso, con la
finalidad de que existan los gru
pos de trabajo conformados por
legisladores y asesores especia
lizados que generen esos nuevos
ordenamientos legales.
Desde San Lázaro, el dipu

tado Justino Eugenio Arriaga
Rojas (PAN) planteó reformar
el artículo 39 de la Ley Orgánica

del Congreso General, con el
objetivo de crear la Comisión de
Inteligencia Artificial y Ciberse
guridad en la Cámara baja.
La propuesta explica que la

finalidad es contar con un ór

gano y personal especializados
en materia de ciberseguridad,
inteligencia artificial y temas re
lacionados para que las propues
tas legislativas que se presenten
sean dictaminadas de manera

congruente y consistente, con
una visión técnica.

El documento, turnado a la
Comisión de Régimen, Regla
mentos y Prácticas Parlamen
tarias, refiere que en el mundo
se han incrementado los ata

ques cibernéticos, especial
mente después de la pandemia
de Covid19, por la ampliación
exponencial del uso de medios
electrónicos.

Ante ello los expertos han
alertado sobre el incremento

de los embates cibernéticos y el
robo de información, tanto en
las empresas privadas como en
el sector público.
De acuerdo con datos de la

multinacional Fortinet, durante
el primer semestre de 2021 se
registraron más de 91 mil millo
nes de intentos de ciberataques
en América Latina, de los cuales
más de 60 mil millones ocurrie

ron en México, lo que ubica a
nuestro país en primer lugar en
la región frente a este tipo de
amenazas.

La exposición de motivos de
la iniciativa destaca que, por
ejemplo, la pornografía infantil
en el ciberespacio es el delito de
mayor incidencia para investiga
ción cibernética de las autorida

des competentes en México, sin
que hasta el momento se cuente
con un marco legal robusto que
permita prevenirlo, investigarlo
y sancionarlo.
Según información de la Guar

dia Nacional, entre el 1 de sep
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tiembre de 2019 y el 30 de junio
de 2020, la pornografía infantil
fue el ciberdelito más denun

ciado en el país con 28 por ciento
de las investigaciones. Le siguió
el secuestro, 14 por ciento; la
trata y la desaparición de per
sonas, 9 por ciento cada uno, y
los fraudes electrónicos, 4 por
ciento.

En 2022 se reveló que varias
dependencias han sido ata
cadas por ciberdelincuentes,
entre ellas las secretarías de la

Defensa Nacional, de Infraes
tructura, Comunicaciones y
Transportes, y de la Función
Pública, así como el Instituto
de Seguridad Social y Servicios
Sociales de los Trabajadores del
Estado (ISSSTE), Pemexyla
CFE, entre otras instituciones
públicas.
Por ello, la importancia de

contar con una regulación jurí
dica adecuada y especializada
para prevenir, investigar y san
cionar estos delitos de ciberde

lincuencia o, de lo contrario, las
autoridades investigadoras y
jurisdiccionales se encontrarán
en desventaja frente a las orga
nizaciones de ciberdelincuentes

que operan en todo el mundo a
través de Internet.

Entre las nuevas tecnologías
destaca la denominada block

chain, que se aplica en diver
sos campos que van desde el
registro y manejo de las mo
nedas digitales y en general se
utiliza para el registro invio
lable de todo tipo de operacio

nes, rastrear activos y generar
confianza sin la necesidad de
intermediarios.

Se usa tanto en entidades pri
vadas como públicas y, por su
ciberseguridad, se generaliza su
aplicación, por lo que es nece
sario buscar en países desarro
llados el tipo de legislación que
aplican para normar su uso.
En la Cámara de Diputa

dos el legislador Andrés Pin
tos Caballero, de Movimiento
Ciudadano, propuso a las y los
ejecutivos de las 32 entidades
federativas, el uso de la tecno
logía blockchain en funciones
administrativas para mejorar
la transparencia y el combate la
corrupción, ya que esta herra
mienta tecnológica permite la
transferencia de datos digitales
con una codificación sofisticada

y de manera segura.
A través de este instrumento

se tiene la capacidad de ayudar
a resolver problemas políticos,
sociales, industriales y económi
cos, ya que su implementación
fortalecería los esfuerzos que se
han aplicado para reducir, san
cionar y prevenir los efectos de
la corrupción.
En el combate a la corrupción,

la cantidad de recursos que se
pierden por esta acción se eleva
a miles de millones de pesos;
tan solo en 2021 el costo de los

actos de corrupción en México
derivado del pago de trámites,
solicitud de servicios públicos y
otros fue de casi 9 mil 500 millo
nes de pesos.
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POLIEDRO

Sinaloa, la captura y la enseñanza
Gerardo René
Herrera Huízar

En vísperas de la reunión
Cumbre de América del
Norte se realizó una ope

ración sorpresiva por parte de
las Fuerzas Armadas que llevó
a la captura del ya muy famoso
personaje señalado en los Es
tados Unidos como uno de los

principales introductores de fen
tanilo a ese país.
El estado de Sinaloa y particu

larmente Culiacán y el poblado
de Jesús María se convirtieron

en zona de guerra, con un im
presionante saldo de sangre y
destrucción que, no obstante el
alto costo, logró su objetivo de
apresar a Ovidio Guzmán y re
cluirlo en un penal de máxima
seguridad.

Mucho se ha especulado sobre
el significado de la captura y los
efectos que tendría para el debi
litamiento del cártel de Sina
loa, señalándose al evento tanto
como una muestra del esfuerzo

que realiza México en contra del
crimen organizado, previo a la
realización de la cumbre, como
una acción que poco impacta so
bre la estructura delictiva.

Y poco, muy poco se ha dedi
cado al análisis de la relevancia

de las capacidades demostradas
por las organizaciones delictivas
en un abierto desafío al Estado.

Es evidente que las bandas
criminales han venido robuste
ciendo sus estructuras constitu

yéndose en una seria amenaza
a la seguridad nacional, no sólo
por la expansión de sus activida
des ilegales (tráfico de drogas,
personas y armas, extorsión, la
vado de dinero, etc.) sino por su
capacidad de fuego, movilidad,
coordinación, comunicaciones,
despliegue y la creciente mag
nitud de sus integrantes que les
posibilita el control territorial en
amplias extensiones y una base
social de cobertura por simpatía,
corrupción o temor.
Lo sucedido en Sinaloa du

rante los primeros días de 2023
es sólo una muestra de lo que

sucede en muchas otras regiones
de nuestra geografía. Lo mismo
puede acontecer en cualquier
momento en Chihuahua, Jalisco,
Zacatecas, Morelos, Guanajuato
o Chiapas, donde la diversidad
de grupos delictivos mantienen
un control fáctico y, en no pocas
ocasiones, sustituyen o subordi
nan a las autoridades locales.

Cada vez con mayor frecuen
cia se difunden en redes sociales

actos de propaganda que dan
cuenta del equipamiento de gru
pos fuertemente armados que
evidencian una organización y
adiestramiento similar al de las

fuerzas del orden cuya finalidad
no es, desde luego, estar prestos
para dar abrazos.
La disposición al enfrenta

miento armado es patente,
exhibe la peligrosidad de la
amenaza y el elevado riesgo de
crecimiento, expansión y ac
titud de las bandas criminales

que obliga a la redefinición de
las políticas hasta ahora diseña
das para su atención y conten
ción antes de que sea demasiado
tarde.

La experiencia reciente en
Sinaloa debe servir de alerta y
enseñanza de la realidad que se
vive y lo que puede venir en el
futuro.
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ANO CERO

Querer o no querer
Antonio
Navalón

La Cumbre de Líderes de América

del Norte, celebrada los pasados
9 y 10 de enero, no solamente ha

supuesto iniciar el año de una manera
realmente impactante en lo que se refiere
a la política, la economía, las formas y lo
que puede o no puede pasar. Esta reunión
celebrada entre Biden, López Obrador y
Trudeau marca, sobre todo, el momento
en el que realmente más se ha plasmado
una pregunta evidente en la vida y política
de nuestro país, que es: ¿queremos o no
queremos formar parte del TMEC?

Inicialmente, y en lo que se refiere a
los gestos, el presidente López Obrador
puede estar muy contento, ya que sus dos
invitados, el presidente de Estados Uni
dos de América y el primer ministro de
Canadá, aterrizaron en su AIFA. Además,
le otorgaron todas las concesiones que en
un principio les planteó el líder mexicano ,
Al Presidente de México se le veía como a

un niño feliz, y en cierto sentido hay que
reconocer que se merecía dicha alegría.
Sin embargo, el Aeropuerto Internacio
nal Felipe Ángeles no es suyo, es de todos.
Esta instalación representa con exactitud
lo que tenemos y lo que no tenemos los
mexicanos. Sin duda alguna, es necesario

añadir que ese aeropuerto está llamado
a ser el mejor aeropuerto militar de toda
América Latina.

Cuando uno va de visita oficial a Wash

ington, DC, no aterriza en el Aeropuerto
Internacional WashingtonDulles ni mu
cho menos en el Aeropuerto Nacional
Ronald Reagan, sino que lo hace en la
base aérea Andrews, ubicada en el Cam
pamento Springs. Una base militar que,
como el AIFA, es operada por las Fuerzas
Armadas de ese país y es también donde,
entre viaje y viaje, reposa el Air Forcé One.
En dicha instalación se recibe a las visitas

oficiales foráneas. Con esta mención no
busco hacer una mala referencia ni tam

poco un mal destino para una inversión
como la que se hizo para construir el AIFA.
El problema es que, a pesar de que final
mente acabe siéndolo y, de necesitarlo, el
AIFA no fue hecho con ese propósito. Éste
fue construido para comunicar a todos los
mexicanos, desde la capital del país con
el resto del mundo, en un momento en el
que, si no tienes dónde aterrizar los avio
nes, simplemente no tienes la infraestruc
tura necesaria para recibir inversión ni
desarrollo.

Pero no importa, pase lo que pase,
Texcoco definitivamente ya no será cons
truido y el viejo Aeropuerto Internacional
Benito Juárez de la Ciudad de México, por
más inversión y recursos que se le desti
nen, ya no es capaz de recibir la oleada de
visitantes que cada día se va incremen
tando. El viejo aeropuerto de la Ciudad
de México, a pesar de la necesidad de
modernización en cuestiones de infraes

tructura, es el aeropuerto más transitado
de América Latina. Sin embargo, cada vez
se hacen más evidentes sus limitaciones

para lograr ser el elemento de transporte
líder en el siglo 21 y en el futuro de nues
tro país.

Más allá de la alegría repito, por la

que tiene razón de tener del presidente
López Obrador, al menos formalmente
por lo que significó recibir a Biden y a
Trudeau en su aeropuerto, en su AIFA,
hay que reconocer que lo que pidió, le fue
concedido. Otra cosa muy distinta es qué
pasó con el contenido y en qué situación
se queda México. Se vea como se vea, se
quiera lo que se quiera y se espere lo que
se espere, lo cierto es que el TMEC repre
senta el intento más importante y com
pleto de crear el mayor mercado interno
de la Tierra. Y es el único elemento que de
verdad puede canalizar la conformación
de una realidad económica y, por lo tanto,
social, sin precedentes en el mundo, al
menos en el último siglo.

Lo que Estados Unidos y Canadá bus
can hacer con sus energías, con el des
gaste climático, con la evolución de los
salarios mínimos y para crear un nuevo
punto de referencia universal en lo que
significa el desarrollo económico, son los
temas que vinieron a tratar a México. Pero
no sólo para eso, sino que en la cumbre
de los llamados "tres amigos" también
se trataron importantes temas, como el
migratorio, el concerniente con las ca
denas de suministro e importaciones, el
narcotráfico y la seguridad fronteriza. En
dicha cumbre, nuestro Presidente dejó el
testimonio de un mundo que ha pasado,
de viejos izquierdistas que durante mucho
tiempo practicaron el deporte de que todo
era más fácil cuando se iba contra Esta

dos Unidos. Ahora bien, además de dejar
el testimonio de decir que no nos habían
prestado la suficiente atención cosa que
seguramente es cierto, se decidió actuar
de manera diferente a lo acostumbrado.

Un elemento en el que realmente los
estadounidenses deben o deberán pensar
en el futuro es que la falta de la revolución
social y la falta de la modernización de la
economía y de las sociedades de América
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Latina han provocado esta oleada en la
que, la miren como lo miren, están aisla
dos como si fueran una isla en medio
de un océano de frustración. Se encuen

tran en medio de una situación en la que,
hay que ser muy claros, es más fácil vivir
contra ellos que reconociendo cuáles han
sido los fallos que hemos ido cometiendo
los países latinoamericanos para nunca
haber sido capaces de consolidar la regu
lación social que necesitábamos.

Franklin Delano Roosevelt fue uno de

los que popularizó la situación y la inje
rencia que, en algún momento, tuvo Esta
dos Unidos en América Latina cuando dijo
sobre el dictador nicaragüense, Tacho So
moza, "Somoza es un hijo de puta, pero es
nuestro hijo de puta". Hasta un presidente
que hizo cosas tan trascendentes como el
New Deal y que sirvió tanto para moderni
zar e impulsar socialmente hablando a
su país en el siglo 20, fue parte de los que
cometieron el enorme error de no enten

der que a los marines no los debían usar
para defender a sus "hijos de puta", sino
que debían haberlos usado para perpe
trar la revolución social. Haya sido como
haya sido, lo que es cierto es que ahora el
TMEC, junto con el discurso de Biden y el
de Trudeau, son discursos y elementos en
los que nosotros no tenemos opción. Da
igual si esto le gusta o no al Presidente de

los Estados Unidos Mexicanos.
En este momento estamos llamados

a ser el mercado interno más importante
del mundo moderno. Si China apren
dió la lección del mercado interno para
constituirse en el otro gran coloso eco
nómico del siglo 21, ya veremos cuál es
el modelo que finalmente escoge la India
de Narendra Modi, la internacionalista
India, cuando convertido en el país más
poblado de la Tierra tome el relevo del
liderazgo, al menos numérico, del planeta
Tierra. Mientras tanto, los hechos que
de verdad importan, no los testimonios
infantiles de lo que pudo ser y no fue, no
el de la amargura acumulada en los co
razones por la desaparición de nuestros
ideólogos, no impiden que la creación de
las realidades económicas sea hoy un fac
tor tan importante como lo ha sido desde
siempre.

En esta reconfiguración de las realida
des económicas, el mundo está en manos
de los semiconductores. Suceda lo que
suceda con Taiwán y la invadan cuando la
invadan, en este momento un montón de
productos incesantes de primera nece
sidadque van desde automóviles hasta
aviones están en manos de los semicon

ductores. La propuesta plasmada en los
acuerdos del Diálogo Económico de Alto
Nivel, celebrado en abril del año pasado

y ratificados en la Cumbre de Líderes de
América del Norte con el primer foro tri
lateral de semiconductores, nos coloca en
una situación privilegiada que no pode
mos ignorar. No todos los días el cartero
llama a la puerta invitándote a formar
parte de algo fundamental para la econo
mía actual y del futuro.

Tenemos muchos sentimientos encon

trados, pero, sobre todo, tenemos una
vida vivida en el fracaso, en lo que pudo
haber sido y no fue. Sin embargo, ahora,
para nuestros hijos y para nosotros mis
mos, tenemos la oportunidad de vivir
una experiencia de éxito. Para ello, lo que
hay que pedirles a los tres presidentes y
lo único que nos tenemos que pedir los
pueblos que formamos parte del TMEC,
es no permitirle a nadie que, por sus inca
pacidades, sus fracasos o sus sueños, nos
condene a los demás a una vida de sangre,
sudor y lágrimas.
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JSO DE RAZÓN

Esa alianza nació mal

Pablo
Hirícsrt

Lo que mal empieza, mal
acaba.

Cuando el público es
taba a la espera de la ruptura
de Morena por la candidatura
presidencial, vino la chambo
nada del presidente del PRI y el
presidente del PAN.
En realidad, era de esperarse.
No hay manera de que algo

salga bien con Alito Moreno
como mascarón de proa.
Políticos sin palabra, como él,

hay muchos. Con una carrera
que los hace vulnerables, tam
bién hay muchos.
En más de 40 años de repor

tero nunca había oído a un po
lítico expresarse de manera tan
sucia, procaz y despectiva hacia
periodistas, sus compañeros de
partido, contra el prójimo en
general, como el presidente del
PRI.

Una alianza que era para fir
mar con lustre en defensa de

la democracia y las libertades
en el país, Moreno y Cortés la
vulgarizaron a un reparto de
cuotas.

Edomexy Coahuila para el
PRI, la CDMX y la candidatura
presidencial para el PAN.

Alejandra del Moral es candi
data porque está mejor posi
cionada en las preferencias. Lo
mismo que el candidato al go

bierno de Coahuila.
Pero de la chistera sacaron

que la candidatura presiden
cial no será producto de una
encuesta, o de un proceso de se
lección atractivo, festivo, triun
fal, sino que es para el PAN. La
Jefatura de Gobierno también.
Qué manera de romper al

PRI.

Y de ningunear a la socie
dad civil que se ha organizado
en distintas plataformas para
frenar el avance del autorita

rismo y la ilegalidad de Morena,
con una candidatura presi
dencial conjunta entre fuerzas
democráticas.

¿Ya le preguntó Moreno a
Adrián Rubalcava si está de

acuerdo en declinar a sus aspi
raciones en la Ciudad de Mé

xico, para dejarle el paso a un
panista, quien sea que fuere?
Así, en frío. Sin encuesta ni

propuesta. Fuera.
¿Ya habló Moreno con Clau

dia Ruiz Massieu y Beatriz
Paredes?

Son dos personas con mayor
trayectoria partidista y solven
cia intelectual que él, y se ente
raron por las noticias que deben
deponer su legítimo interés por
participar en la contienda por la
candidatura a la Presidencia.

A un lado, doña Beatriz;
quítese, señora Ruiz Massieu.
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Quiero bien limpio el auditorio
Plutarco Elias Calles para ungir
a nuestro candidato, don San
tiago Creel Miranda.
En casi todos los sectores de

mocráticos hay clamor por una
alianza opositora para evitar
que se prolongue la destrucción
del país que lleva a cabo el go
bierno de Morena.

Los dirigentes de los parti
dos, que ahora más que nunca
tendrían que escuchar a la so
ciedad, le dan un portazo en la
cara.

Yo pongo en Edomex y
Coahuila, y Marko pone en la
CDMX y en la candidatura pre
sidencial, es el mensaje de Alito
a los militantes y simpatizantes
de su partido. Y a la sociedad
civil.

Para adornar un poco a la
horrible criatura que acaba de
nacer, Marko Cortés dijo que las
candidaturas a la Presidencia y
a la Jefatura de Gobierno serían

elegidas "con los métodos de
Acción Nacional".

Resulta peor. ¿Los van a ele
gir como eligieron a Anaya can
didato presidencial?
Una decisión cupular rompió

al PAN. Dejó fuera de la compe
tencia a la candidata con mayor
arrastre, Margarita Zavala.
Además provocó la salida del

partido de sus dos expresiden
tes de la República.
Con esta decisión, que los pa

nistas ponen y no una encuesta
entre la ciudadanía, quedan
fuera candidatos independien
tes, valiosos y competitivos para
la Presidencia de la República,
como Xóchitl Gálvez.
Dejaron fuera al PRD, por un

acuerdo de Moreno y Cortés.
El dirigente priista ha sido

grosero con Luis Donaldo Colo
sio Riojas.
Insolente, Moreno dijo que

quienes no estaban de acuerdo
con lo que él acordó con el PAN,
le hacían el juego a Morena.
Miren quién lo dice: el que

conminó a los diputados
priistas a votar en favor de la
militarización del país, obliga
toriamente, hasta el final del
próximo sexenio.
Nació mal la alianza que tan

tos arriesgaron sus carreras,
patrimonio y hasta su libertad
para construir.
Con Alito como mascarón de

proa, ese barco va a pique.

No hay manera de
que algo salga bien
con Alito Moreno
como mascarón

de proa
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ESTRICTAMENTE
PERSONAL

El cheque de 2 mil millones

Raymundo
Riva Palacio

Jaime Cárdenas, un abogado
muy respetado por su hones
tidad y congruencia, renunció

a la dirección del Instituto para
Devolver al Pueblo lo Robado,
el Indep, el 21 de septiembre de
2020, mediante una carta con
una bomba en el último párrafo,
donde informaba que quedaba
"pendiente de conciliar la trans
ferencia de los 2 mil millones de

pesos que en febrero" de ese año
se habían remitido al organismo,
y que hasta esa fecha se encontra
ban invertidos, generaban inte
reses y no habían sido utilizados.
Sólo los muy enterados vieron
la dimensión de la sutil denun

cia que había hecho. Una parte
comenzó a develarse este fin de
semana.

Cárdenas reconoció en una en
trevista con Proceso que ese tema
fue una razón importante de su
renuncia, cuya génesis es la ma
ñanera del 10 de febrero de 2020,
cuando el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador exhibió un
cheque que le entregó el fiscal Ale
jandro Gertz Mañero, de 2 mil mi
llones de pesos, "recuperados" en
el "combate a la corrupción" por
un presunto fraude al Infonavit.
En verdad no habían sido "recu

perados", sino pagados por tres de
los implicados, los hermanos Max
y André ElMann, a cambio de su
libertad. Quienes no aceptaron
pagar por su libertad, los herma
nos Rafael y Teófilo Zaga Tawil,
no han dejado de ser perseguidos.
Como lo cuenta Cárdenas, ese

momento y su secuela estaban sal
picados por irregularidades. Para
empezar, el Presidente mostró

un cheque cuyo dinero no estaba
ni en la fiscalía ni en ninguna
otra caja del gobierno. Aquella
mañanera fue una gran mentira
para presumir que el dinero sería
para la rifa del avión presidencial.
Cárdenas revela que, al saber que
no había dinero para disponer,
López Obrador ordenó reponerlo
"de donde fuera" y comenzaron a
presionarlo para que transfiriera
esos fondos que no podía trans
ferir, porque habría incurrido en
peculado y ejercicio indebido de
atribuciones.

Cárdenas se fue, pero lo podrido
se quedó. Lo que contó a Proceso
muestra una parte de las irregu
laridades y los abusos del poder.
La parte toral está en la historia
del cheque, cuya placenta data
del 17 de enero de 2018, cuando
el Infonavit presentó una denun
cia ante la fiscalía para investi
gar los convenios firmados con
la empresa TELRA, cuyos socios
eran los ElMann y los Zaga Tawil,
para conocer si funcionarios en
administraciones anteriores in

currieron en actos de corrupción.
La denuncia no estaba dirigida
contra los hermanos, pero, de
cualquier forma, ElMann y Zaga
fueron perseguidos y presionados.
El 31 de enero de 2020, luego

de dos años de investigación y sin
haber podido documentar irregu
laridades de los empresarios, para
acabar con el acoso de la fiscalía

los hermanos ElMann presenta
ron un proyecto de acuerdo repa
ratorio y copias de dos cheques
personales a nombre del Infona
vit, por mil millones de pesos cada
uno. El 6 de febrero, el coordina

Fue una gran
mentira para
presumir que el
dinero sería para
¡a rifa del avión
presidencial

No se sabe nada,
cuando menos

públicamente, dónde
acabaron ni cómo se
utilizaron
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dor jurídico del Infonavit, Óscar
Javier Priego, recibió los cheques
y se comprometió a ingresarlos
a la partida presupuestal del or
ganismo. Hasta hoy no se sabe
si firmó el acuerdo reparatorio,
aunque los indicios son que no.
Los cheques no fueron devueltos,
ni canjeados.
Diez días después se engañó a la

nación en la mañanera, al presen
tarse el cheque por 2 mil millones
de pesos, aunque sólo fue hasta
esa noche cuando el abogado de
los ElMann exhibió dos cheques
por mil millones de pesos cada
uno, a nombre de la fiscalía. El 11
de febrero, la fiscalía le entregó un
cheque de caja por 2 mil millo
nes de pesos a Alonso Rodríguez,
coordinador metropolitano del
Indep, para su custodia, aunque,
a diferencia de lo que había anun
ciado el Presidente días antes, so
bre el destino de usarlo para la rifa
del avión presidencial, le dijo que
se determinaría una vez que se ce
rrara la carpeta de investigación.
Luego de haber entregado los

cheques, los hermanos ElMann,
acusados por lavado de dinero, pi
dieron un criterio de oportunidad,
que se les otorgó hasta el 20 de
mayo. En todo ese tiempo, como
narra Cárdenas, recibió presiones
del Presidente y de su secretario
particular, Alejandro Esquer, para
que, violando la ley, transfiriera
los recursos para apoyar la rifa del
avión presidencial. Cárdenas se
negó a hacerlo.
El 1 de junio de 2020, el admi

nistrador titular Jurídico y de Re
cepción Metropolitana del Indep,
Juan Carlos Villavicencio, volvió
a pedirle a la fiscalía el acuerdo de
aseguramiento de los 2 mil millo
nes y el destino que tendrían. No
hubo respuesta. Dos días después,

el Infonavit impugnó el criterio de
oportunidad dado a los ElMann.
El 24 de junio, con la presión para
que cometiera ilícitos el Indep,
su director corporativo, Andrés
Álvarez, solicitó por tercera vez el
acuerdo del aseguramiento y que
precisaran qué destino tendrían
los 2 mil millones de pesos. La
agente del Ministerio Público de la
fiscalía, Emma Vázquez Martínez,
respondió a Villavicencio que no
existía el acuerdo y que el dinero
sólo lo tenían en custodia.

El desaseo en el gobierno es
brutal. En la entrevista, Cárdenas
narra que, para cubrir el dinero,
imposible de canalizar legalmente
para lo que quería López Obra
dor, se buscó taparlo con 200
millones de dólares decomisados

al narcotráfico, aunque advirtie
ron a la fiscalía que el Indep sólo
podía recibir y administrar bienes
asegurados por procedimientos
penales. De nueva cuenta no hubo
respuesta a la petición.
En los meses posteriores, la fis

calía y el Infonavit que retiró su
impugnación al criterio de oportu
nidad pusieron los recursos a dis
posición del instituto de vivienda,
por la presunta reparación del
daño, casi 14 meses después de
la mañanera donde se aseguró
que tenían el dinero en caja. Los
recursos no fueron para la rifa del
avión. No se sabe nada, cuando
menos públicamente, dónde aca
baron ni cómo se utilizaron. La

fiscalía nunca judicializó el caso
contra los ElMann, que le dieron
2 mil millones de pesos, pero la
emprendió contra los Zaga Tawil,
que no entraron al juego de las
"reparaciones", eufemismo hoy
usado para describir acciones os
curas, donde cambian dinero por
libertad.
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LA FERIA

Plagio Esquivel: lección
para el periodismo

Salvador
Camarería

Once personas componen
el máximo tribunal mexi

cano. No veinte, no 32.
Once. No debería suponer tarea
complicada para el periodismo
de México saber todo lo público
de tan importantes personajes.
Por su relevancia en decisiones

cruciales, por supuesto, pero
también porque sólo son 11.
Y encima duran 15 años en el

puesto.
¿Por qué entonces nadie en la

prensa supimos antes que una de
las 11 integrantes de la Suprema
Corte había presentado una tesis
falsa?

La fuente judicial es compleja.
Y si hay periodistas que desta
can por su conocimiento sobre
la forma de operar los juzga
dos, son menos los que domi
nan el teje y maneje del máximo
tribunal.

Entender la ley y sus procedi
mientos tiene su chiste; alguna
vez en un periódico intentaron

contratar abogados para re
convertirlos en periodistas, y
así enrolar gente con la mate
ria jurídica dominada y ya sólo
hacerlos profesionales en buscar
información y comunicarla. El
experimento tuvo resultados
mixtos, pero al final terminaron
contratando al periodista que les
ganaba casi todas las notas de la
Corte.

Ese contexto no explica del
todo que sea al empeño desen
mascarador de plagios de Gui
llermo Sheridan al que debemos
la revelación de la tesis fraudu
lenta de una ministra de la Su
prema Corte que antes presidió
el máximo tribunal de la Ciudad
de México; es decir, no venía de
una polvorienta oficina en Hua
nusco: no era una desconocida y,
al mismo tiempo, sí lo era en algo
fundamental: su título de licen
ciatura es balín.

Visto en retrospectiva, ¿alguien
pudo descubrir antes que Sheri
dan el plagio? La respuesta no es
sencilla: sí, si alguien se hubiera
dado a la tarea de leer la tesis de

la ministra Yasmín Esquivel, y
luego hubiera buscado qué otras
tesis su tutora había asesorado,
habría descubierto lo similar que
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eran, desde el título, el texto del
abogado Édgar Báez y el de la
hoy integrante de la Suprema
Corte. Es decir, factible, mas muy
muy improbable.
La prensa debe cubrir al poder

para que éste rinda cuentas. Y el
periodismo mexicano no supo
que una de 11 personas que inte
gran la Corte tiene una tesis cua
siidéntica a la de otro estudiante.

Quizá porque era muy difícil
haberlo descubierto, o quizá 
más probable porque nadie leyó
la tesis (cosa que es rara si antes
ya habíamos descubierto que
personajes tan disímbolos como
Enrique Peña Nieto o Simón Levy
presentaron, en su momento, te
sinas con párrafos harto dudosos
en su originalidad).
Pero dejen ustedes para des

cubrir un plagio, leer las tesis de
una ministra debería ser obligado
para cotejar si lo que decía antes

es lo que dice ahora, si ha traicio
nado u honrado sus principios,
si delata algunos de sus conflic
tos de interés, si deja pistas sobre
aliados o señales de irregularida
des desde muy temprano en su
carrera.

Son 11 ministros. Y128 sena

dores, 500 diputadas y diputa
dos federales, miles de alcaldes.
Y cientos de nombramientos del
Presidente en la administración
federal...

La prensa necesita ayuda de
la ciudadanía. Sólo la vigilancia
y colaboración de ésta podría
ayudar a que los medios de co
municación hagan coberturas
estratégicas. Como saber si un
alcalde o diputado ha ido cam
biando de domicilio de manera

Singular, y para saber de dónde
viene un ministro. Pero antes que
nada, esa responsabilidad es de
la prensa. Y ésta no descubrió
una ministra plagiadora. ¿Por
qué?
Ah, y si creen que a Sheridan

"le filtraron la tesis", también
para eso hay comentario: las fil
traciones casi siempre llegan a
quien ha demostrado que puede
y se atreve a publicar. Es decir, las
filtraciones también se trabajan.

Las filtraciones casi
siempre llegan a
quien ha demostrado
que puede y se atreve
a publicar
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AUTO IOMIA RELATIVA

La ministra Casio
Juan Ignacio
Zavala

El vergonzoso caso de la mi
nistra Yasmín Esquivel ha
tomado niveles verdadera

mente escandalosos. Es también

una muestra del tipo de personas
incondicionales del presidente
López Obrador: individuos frau
dulentos, sin sentido de la digni
dad, cínicos hasta la ignominia.
La ministra Esquivel está en esa
lista.
La SCJN ha estado en la mirada

pública desde algunos años y qué
bueno. Es un poder que requiere
de supervisión pública, de estar
sometido a la crítica y el escru
tinio ciudadano. La presidencia
que acaba de concluir Arturo
Zaldívar no estuvo exenta de esa
crítica. La conducta en ocasiones

servil, frivola y complaciente de
Zaldívar con el Presidente fue du
ramente criticada.

La imagen del expresidente
de la SCJN puede ser estudiada
como un caso de cómo aventar

una reputación al basurero a
cambio de una sonrisa del Presi
dente. Zaldívar tiene el dudoso

mérito de ser uno de los pocos
servidores públicos que ha sido
repudiado en su casilla electo
ral; esto es, sancionado por sus
propios vecinos. En política cada
quien hace sus apuestas y sabe en
su fuero interno qué ganó y qué
perdió.
La ministra Esquivel no puede

tener queja alguna del trato que
está recibiendo. Si a Zaldívar se
le criticaban actitudes, con ma
yor razón a la señora Esquivel,
que es un fraude monumental.
El escándalo ha tapado incluso
el arribo de Norma Piña a la

presidencia de la Corte. Es tal la
dimensión del problema que es
ya un asunto que tendrá mayores
costos que el de la imagen de la
ministra. Es la Corte la que está
en riesgo. Tener como miembro
del máximo tribunal de justicia a
una persona que se robó una tesis
y que ya como ministra intentó
mentir nuevamente respecto a
ese asunto es algo que supera un
tema mediático. Es un asunto de

salud en la vida pública del país.
La permanencia de Yasmín Es
quivel en la SCJN no solamente
es un agravio a la propia institu

ción, sino que es una de las mues
tras más claras de la impunidad y
el cinismo en las esferas más altas

del poder en México.
La señora Esquivel ha vivido

con una mentira toda su vida

adulta. Se entiende que la haya
interiorizado y convivido con ella
hasta asumir que era una verdad.
La vida profesional de la minis
tra ha estado sustentada en una
mentira. Su carrera laboral así lo

dice. Ha pasado por una buena
parte de la escalera de la carrera
judicial hasta llegar al máximo
puesto que se puede aspirar en
la abogacía. En ese puesto ella,
supuestamente, es garante de
la legalidad, su personificación.
Pero resulta que no es licenciada,
que plagió una tesis para titu
larse y que ha tomado y sigue
tomando decisiones de gran
relevancia para el orden legal en
esta nación. No es cualquier cosa.
Es un fraude legal y moral.
En términos de actualidad: la

señora Esquivel se vendió como
un Rolex, pero es un Casio. Es
ministra de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación, pero
en realidad es una bachiller,
una persona que no terminó de
concluir su licenciatura y, por lo
tanto, no estaba facultada para
ejercer hasta que hizo un fraude
y así empezó su carrera. Y aquí sí
no pueden decir que el PRI plagió
más.
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SOBREMESA

La oposición se llevará
la CDMX, vaticina

Andrés Atayde
Lourdes
Mendoza

Andrés Atayde, dirigente del PAN
en la CDMX, sostiene que la
alianza opositora con el PRI y

PRD le arrebatará el bastión más

lopezobradorista a Morena y se
quedarán con 10 u 11 alcaldías
en la elección de 2024, pero aclara
que no es suficiente apelar al voto de
castigo, sino presentar un proyecto de
ciudad que contemple mejoras sustan
ciales, sobre todo en el Metro.

Sí, una vez más tuve la oportunidad
de entrevistar a Atayde, quien además
de presidente del PAN es uno de los
voceros de Va por la CDMX (la alianza
opositora de la ciudad), y déjenme de
cirles que su diagnóstico es demoledor
para la regenta y corcholata hasta hoy
preferida, Sheinbaum, al asegurar que
"las cosas aquí en la ciudad van bastante
mal", y para ello pone como ejemplo la
tragedia en la que se encuentra el Me
tro, cuyo presupuesto disminuyó

17% con la actual administración,
junto con subejercicios no menores
de mil 640 millones de pesos, en los
últimos cuatro años. ¡Así como lo es
tán leyendo!

"La medicina o la vacuna que está
planteando la doctora Sheinbaum para
resolver las tragedias en el Metro es la
de militarizarlo. Entonces, tristemente,
está, por un lado, reconociendo que no
tiene la capacidad de otorgarle seguri
dad al Metro, a sus usuarios, pero por
el otro lado está fallando en el diagnós
tico. El Metro no necesita militares,
el Metro necesita presupuesto para
el mantenimiento y es de ahí, justa
mente, entonces que nosotros tenemos
que estar muy conscientes que, para
ganar en el 24, no nos basta con ape
lar nuevamente a un voto de castigo.
Tenemos que, más allá de nombres y
apellidos, presentar un proyecto de
ciudad que, por supuesto, contem
ple una mejora sustancial, de en
trada, en el Metro".
©LM: Ya sé que para la foto del 24 falta
mucho, pero ¿cómo ves escenario en el
24?

AA: Mira, la alianza que se anunció el
jueves es muy importante, pero no im
plica cerrarnos los ojos y creer que sólo
por hacerla ya ganamos. Tenemos que
abrirnos, no podemos excluir, no pode
mos no tomar en cuenta incluso cuadros

de otros partidos y también ciudadanos,
yo creo que ésa es la base. Y segundo,
y no menos importante, es que donde
gobernamos hoy, nueve de 16 alcaldías,
que en estas nueve alcaldías las cosas se
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hagan y se hagan muy bien, porque es la
mejor carta de presentación.

©LM: Tienen ustedes mayoría de alcal
días, ¿pero también en número de vo
tos?, ¿se llevarán la CDMX?
AA: Definitivamente. La respuesta es

sí. De hecho, en la elección del 21, si se
hubiera hecho una votación para la Jefa
tura de Gobierno, tomando en cuenta la
suma de votos del PAN, PRI, PRD, y por
el otro lado la suma de votos de Morena,
PT y el Verde, la alianza Va por la CDMX
hubiera ganado la Jefatura de Gobierno
por más de 200 mil votos. Entonces
de ahí partimos para, por supuesto,
mantener, retener lo que ganamos con
buenos gobiernos, con trabajo y con
resultados y aspirar a conquistar donde
no ganamos y, sobre todo, haciendo
labor de contraste, porque no lo de
cimos nosotros, lo dicen práctica
mente todas las encuestas, estudios
de opinión, indicadores, que donde
gobierna Morena, en esas alcaldías
las cosas no están bien.

©LM: Nueve de 16; ¿con cuántas te vas
a quedar?
© AA: Nos vamos a quedar entre 10 y
11 alcaldías.

©LM: ¿Cuáles son las dos extras?

© AA: Veo amplísimas posibilidades
en tres: Iztacalco, Gustavo A. Ma
dero y Xochimilco.
©LM: Y bueno, Xochimilco les ganaron
por un pelito de rana calva.
AA: Por menos de mil votos. Me parece

que en el diagnóstico que hicimos, poste
rior a la jornada electoral del año pasado
en Xochimilco, aprendimos dostres de
talles que pudieron haber cambiado la
situación y actuaremos en consecuencia.
Por tanto, Xochimilco es una demarca
ción estratégica para nosotros en 2024.
©LM: De las nueve que tienes, ¿pier
des alguna?
AA: Esperamos que no, esperamos

que las logremos ganar con buenos re
sultados, con buenos gobiernos. Hay
unos que van mejor, hay otros que, por
supuesto, tienen más áreas de oportuni

dad, pero yo espero que las nueve, con
trabajo, con resultados, las podamos
retener.

©LM: Lía Limón y Santiago Taboada ya
te levantaron la mano para la ciudad,
pero ¿veremos propuestas nuevas, caras
nuevas en las nueve alcaldías?

AA: Me gustaría ver un trabajo de
continuidad donde se pudiese. Yo hoy
detecto dos que, aunque quisieran, no
pueden. Que son, bien lo dices, San
tiago Taboada, en Benito Juárez, el
otro es Adrián Rubalcava, en Cuaji
malpa, ya vienen de un proceso de re
elección, entonces ahí tendríamos que
proponer a una mujer o a un hombre
distinto, y en el resto, las otras siete
tienen posibilidades, si nos acompaña
el trabajo y los resultados tienen opor
tunidad de levantar la mano para aspi
rar a reelegirse.
©LM: He publicado varias veces que
Rubalcava le dará la espalda a la alianza
y que irá a Morena. ¿Confias en él?
O AA: Sí. No se irá. Hemos tenido
diálogo frecuente y constante con el
alcalde. Él ha sido muy claro en que
está en un proyecto de oposición en la
alianza Va por la Ciudad de México y yo
confío en que Adrián terminará no so
lamente sumando a este proyecto, sino
además también ha manifestado un in

terés legítimo por encabezar el proyecto
de la ciudad, así que, si ese es su deseo,
por supuesto, es uno más de los que as
piran y será tomado en cuenta en este
sentido.

©LM: Finalmente se cumplió lo que
me habías vaticinado, Andrés. No sólo
habrá alianza en la CDMX, Edomex,
Coahuila y en la grande para 2024, sino
que lograron firmar que, por primera
vez, vamos a tener gobiernos de
coalición.

AA: "Una de las exigencias que nos
han venido planteando sociedad civil
organizada, ciudadanía en general, es
no solamente que nos pongamos de
acuerdo, sino que también firmemos,
de manera anticipada, gobiernos de
coalición, donde no solamente parti
cipen cuadros de los distintos parti
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dos políticos, sino también y, sobre
todo, perfiles que provengan de la
sociedad civil organizada y ciuda
danía en general. Entre más abierta,
plural, transparente y democrática
sea esa ruta para definir la candida
tura a la Jefatura de Gobierno, es en
la medida en que estoy seguro que los
días de los malos gobiernos de
Morena aquí en la ciudad están
contados".
POR NO DEJAR...

ara los que andan malvibrososP grillando porque el PRD firmó
para 2023 y no para 2024 les

tengo una mala, pues Nora Arias,
presidenta del PRD en la ciudad, y
Atayde, independientemente de las
dirigencias nacionales, así como Be
tanzos, del PRI, son muy unidos, y
más tras los buenos resultados del 21.

Así pues, no le veo mayor problema
a la alianza. Y no sólo eso, además,
déjenme contarles que los naran
jas... sí, los de MC en la ciudad,
no le hacen el fuchi a la alianza

opositora.

Fecha: 16/01/2023

Página: 39

Area cm2: 749

3 / 3

Columnas Políticas

Sobremesa / Lourdes Mendoza

Lourdes Mendoza

Costo: 196,387

Página 75 de 185



Signos
vitales

Siglados
mexiquenses

Alberto Aguirre
alberto.aguirre@eleaxiariista

El registro de los bloques partidis
tas tuvo definiciones de última
hora, literalmente: 36 horas an
tes del cierre del plazo estableci
do por el Instituto Electoral del Es

tado de México, Sí por México canceló
la cita que había solicitado a los conseje
ros ciudadanos para registrar la coalición
PRIPANPRD.

Oficialmente, explicaron los dirigentes
partidistas, había que modificar el acuer
do, ante la incorporación de Nueva Alian
za — partido que cuenta con registro lo
cal— a la coalición que postulará a la
priista Alejandra del Moral. Una verdad
a medias, pues el perredismo local habría
desistido de presentarse a la inscripción
oficial, por esa súbita inclusión.

¿Una molestia injustificada? En las elec
ciones del 2021 —concurrentes a la fe

deral—, el partido del magisterio negoció
con un acuerdo —autorizado por Palacio
Nacional Morena y el PT— con el que pu
do preservar su registro (y las prerrogati
vas), además obtener cinco alcaldías y un
grupo parlamentario en el Congreso local.

Hace dos años, el PES, Fuerza por Mé
xico, el PVEM y Movimiento Ciudadano,
fueron solos a las elecciones mexiquenses
para renovar los 1 25 cabildos y las 75
curules. Los dos primeros perdieron su re
gistro, mientras que los otros, obtuvieron
350,000 votos cada uno.
Ambos partidos se quedaron con 10%

de la votación en la elección local más re

ciente. La dirigencia pevemista, encabe
zada por Pepe Couttoulenc, sostuvo que
pueden aportar medio millón de votos. Y
en la madre de todas las elecciones —Ho
racio Duarte dixit— esa podría ser la dife
rencia entre el primero y el segundo lugar

de las votaciones, el próximo ó de junio
en un contexto de poca volatilidad y una
disminución de los márgenes de victoria
para Morena en las elecciones locales.
La coalición Juntos Haremos Historia

involucra nuevamente a Morena y al PT.
Y ahora con el PVEM buscaría alcanzar
45% de los votos. A cambio, según fuen
tes pevemistas, los escaños del 2024 son
la moneda de cambio.

La inclusión del partido turquesa en la
alianza oficialista fue una sorpresa para
ciertos analistas, poco informados sobre
la correlación de fuerzas en el último tra

mo del sexenio delmacista. Los bloques
partidistas que aparecerán en la boleta
electoral se habían prefigurado en el Con
greso local, donde el líder de la bancada
de Nueva Alianza, Rigoberto Vargas Cer
vantes, se separó de la mayoría morenista
para apoyar las iniciativas legislativas del
gobernador priista.

Un año después, el legislador se convir
tió en el secretario general de la sección
36 del SNTE y mantuvo —¡unto con Ma
rio Alberto Cervantes Palomino— el con
trol sobre Nueva Alianza mexiquense,
una de las dos expresiones estatales (la
otra es Oaxaca) que han salido del con
trol de Fuerza Turquesa, organización que
nació cuando el partido magisterial per
dió su registro nacional y tiene a la diputa
da morenista Sonia Rincón Chanona como
coordinadora.

"El sindicato respaldará a Delfina",
aclara un asesor político del líder nacional
del SNTE, Alfonso Cepeda Salas. "Con un
cascarón, los dueños de Nueva Alianza
—que están alejados de las bases magis
teriales— van por su cuenta".

La primera etapa de la madre de todas
las elecciones del 2023 quedó definida,
con el registro de la coalición PANPRDPRI
Nueva Alianza y del convenio de la candi
datura común que respaldarán Morena, PT
y PVEM. En el arranque de las precampa
ñas, Movimiento Ciudadano deberá abrir
su juego y perfilar a su abanderado.
La etapa siguiente determinará a los

contendientes. Y no descarten sorpresas.
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Mañana empieza su
juicio y García Luna
podría meter en
problemas a muchos
De diciembre de 2006 a noviembre de 2012,

durante la gestión de Genaro García Luna
como secretario de Seguridad Pública en el
gobierno de Felipe Calderón, se registraron,
según datos del Secretariado Ejecutivo del

Sistema Nacional de Seguridad Pública, 101,059 ho
micidios dolosos en el país, 33.7% más que los 74,577
que se contabilizaron en el sexenio de Vicente Fox. De
acuerdo con la consultora Lantia Intelligence, 64% de
esos homicidios —casi 65 000— estuvieron relaciona

dos con la delincuencia organizada. Sin embargo, tal
vez nunca sabremos cuántos asesinatos se cometieron

porque el número varía según las diversas fuentes. El pe
riódico Reforma de la CDMX calcula que fueron 50,000
asesinatos; el periódico Milenio, 58,000; el Semanario Z
deTijuana, 83,000; y el periódico Le Monde, 120,000.
Además de los asesinatos, en el sexenio calderonista

se reportaron 22,112 desapariciones, de acuerdo con
datos del Registro Nacional de Datos de Personas Extra
viadas o Desaparecidas (RNPED).
Como resultado de la guerra contra el narcotráfico

cuya estrategia diseñó García Luna, durante el periodo
20062012 no solo aumentó la violencia generada por
la delincuencia organizada; también se fundaron más
cárteles dedicados al narcotráfico.

En el número correspondiente a enerojunio de 2015
de Reflexiones, la revista de la facultad de Ciencias So
ciales de la Universidad de Costa Rica, los investigado
res Jonathan Daniel Rosen y Roberto Zepeda Martínez
escribieron que "En el 2006, había seis cárteles: el Cár
tel Milenio, La Familia Michoacana, El Cártel de Golfo,
El Cártel deTijuana, El Cártel de Juárez, y el Cártel del
Pacífico (...) En el año 2007 había ocho organizacio
nes, mientras que para el año 2010 el número aumen

tó a 12 y en el 201 2 se identificaron 16 cárteles. La
fragmentación de los cárteles presenta mayores proble
mas para el gobierno pues las organizaciones peque
ñas pueden funcionar más fácilmente porque no son tan
perceptibles".
Al concluir el sexenio de Calderón, García Luna se fue

a vivir a Miami, Florida, en donde durante sus años en
el poder estableció negocios y adquirió diversas propie
dades, según diversos reportes periodísticos.

El 10 de diciembre de 2019 fue arrestado en Dallas,
Texas, por solicitud del entonces fiscal federal para el
Distrito Este de Nueva York, Richard Donoghue, seis días
después de que un gran jurado determinara que desde
enero de 2001 hasta esa fecha, García Luna conspiró
para introducir cocaína a Estados Unidos. Ese día, Do
noghue anunció que el extitular de la SSP estaba acusa
do de "aceptar millones de dólares en sobornos del Cár
tel de Sinaloa, del C/iapoGuzmán, mientras controlaba
a la Policía Federal de México y era responsable de ga
rantizar la seguridad pública en México".
Desde su arresto hasta hoy García Luna ha estado

preso en una cárcel de la ciudad de Nueva York y ma
ñana, por fin, después de que fracasaron todas sus es
trategias para evitarlo y ser liberado, empezará su juicio
y tal vez nos enteraremos de muchas cosas que podrían
meter en serios problemas legales a muchos exfuncio
narios del gobierno de Calderón y tal vez al mismo
expresidente.

De ser declarado culpable, García Luna, de 54 años,
podría pasar el resto de su vida en una cárcel de alta se
guridad en EU.
f Facebook: Eduardo J RuizHealy
(§1 Instagram: ruizhealy
© Sitio: ruizhealytimes.com
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Punto de vista

López: T MEC y pobres
Isaac Kafz

ika1z@deconomista.com.mx
T MEC

Como resultado de la reunión de
López, Biden y Trudeau se acor
dó impulsar la competitividad
de la región T  MEC median
te la atracción de una industria

manufacturera de alta tecnología, como los
semiconductores, además de crear cadenas
de suministro regionales, la inversión en la
educación tecnología y el impulso a la ge
neración de energías limpias para cumplir
con los compromisos asumidos en materia
de combate al cambio climático así como la

inversión en la electrificación del parque ve
hicular incluido el fomento a la producción
de baterías (con la requerida inversión en la
minería de minerales como es el litio).
Así, la declaración final de la reunión

apunta a impulsar las políticas que se tra
duzcan en una región norteamericana más
integrada y competitiva. Se acordó, en con
secuencia, la creación de un comité de fun
cionarios de los tres países para hacer un
diagnóstico de qué es lo que se requiere pa
ra lograr los objetivos planteados (más so
bre esto en el siguiente artículo).
Eso fue lo que se acordó. El presidente

López, o estaba distraído rememorando co
mo aterrizó el avión presidencial estadouni
dense en el AlFAy su viaje de más de una
hora en la "Bestia" con el presidente Biden
en un trayecto lleno de baches o no enten
dió nada y nos mostró, nuevamente, que vi
ve atado al pasado. Pueden ser ambas co
sas porque en la conferencia de prensa al
final de la reunión (que groseramente convir

tió en una vespertina) señaló, erróneamen
te, que se había acordado impulsar la sus
titución de importaciones al nivel regional y
nombró a Ebrard, Ramírez de la O, Buenros
tro y Romo, los "cuatro fantásticos", formar
parte del mentado comité.

López, como lo ha mostrado en diversas
ocasiones y en diferentes ámbitos, vive men
talmente en un pasado que él considera glo
rioso y al cual quisiera que México regresa
ra. Lo vemos en su intención de regresar a
un sistema político hegemónico con un pre
sidente fuerte, sin contrapesos instituciona
les y sin tener que rendir cuentas. Lo vemos
en su política energética basada en la adop
ción de políticas discriminatorias a favor de
PemexyCFE (violando, dicho sea de paso,
el T MEC). Y ahora lo volvemos a ver con

su idea de instrumentar una política de sus
titución de importaciones similar a la que se
adoptó en México durante la década de los
sesenta del siglo XX pero ahora al nivel re
gional norteamericano. No solo es imposi
ble; es una notable tarugada.
Pobres
Como su pecho no es bodega, el presiden
te López se sinceró y en público, a todo co
lor, dijo que para él la única utilidad de los
pobres es para ganar y mantenerse en el po
der, que el apoyo que se les da es solamen
te por estrategia política y que no se puede
confiar ni en la clase media ni en los ricos

para apoyar su proyecto. Esta declaración
se suma a una que había dicho con ante
rioridad en donde afirmó que los pobres

eran como mascotas que había que cuidar
y alimentar.

Nunca antes en algún país, como ahora
en México, la política económica se había
diseñado expresamente para mantener a la
población en la pobreza y, de ser posible,
generar más pobres; esto es precisamente lo
que ha hecho López. Prácticamente todas sus
decisiones han sido para mantener pobre a
la gente pobre: minar la certeza jurídica pa
ra desincentivar la inversión y el crecimiento,
derogar la reforma educativa y dejar la edu
cación en manos del sindicato con la conse

cuente caída en la calidad, la desaparición
de Prospera y del Seguro Popular, la cancela
ción de las guarderías infantiles que castigan
laboralmente a las madres, la cancelación
de las escuelas de tiempo completo que aten
dían a los niños más pobres, el debilitamien
to de la Cofece y del IFT y el combate a las
prácticas monopólicas mientras favorece el
capitalismo de compadrazgo de sus cuates,
etcétera. Es vergonzoso que el presidente ex
presamente utilice a los pobres como un ins
trumento de control político, sujetos al chanta
je y a la extorsión por parte de él mismo, sus
funcionarios y su partido político.
Y no se sorprendan ni se caigan de es

padas porque sí se sabía, al menos desde
2006.

Al margen: la ministra pirata Yasmín Esqui
vel no va a renunciar ni le van a quitar su cé
dula profesional porque a López le sirve que
esté en la Corte para tratar de evitar que sus
arbitrariedades, como el "plan B", sean de
claradas inconstitucionales.
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Global!... ¿qué?

Militarizó, polarizó y
huyó: ¿lo pescarán?
Fausto Pretelin Muñoz de Cote

@fauslopretelin

El ejercicio de polarizar un país desde la presiden
cia no es delito; diversos presidentes y primeros
ministros a lo largo del planeta van reproducien
do una especie de virus que consiste en criticar a
la mitad de la población y, como tal, habría que

remover las viejas leyes para convertirlo en delito, por
que su comportamiento resulta ser una especie de trai
ción de Estado.

Jair Bolsonaro huyó de Brasil hacia Estados Unidos ba
jo rasgos de cobardía y minúsculo profesionalismo polí
tico. Ni siquiera tuvo el comportamiento mínimo necesa
rio para ceder la banda presidencial a Lula el domingo
1 de enero.

El entorno de la posverdad no permite la existencia de
derrotados: todos los candidatos ganan, y cuando no,
apelan a un supuesto fraude.
"Bolsonaro ha logrado dividir a las fuerzas armadas;

gran parte no se siente en absoluto a gusto con Lula en
la presidencia", comenta Antonio Ramalho, experto en
asuntos militares de la Universidad de Brasilia en un re

portaje publicado ayer de La Vanguardia, escrito por
Andy Robinson.

El asalto protagonizado por seguidores de Bolsonaro
a diversas instituciones democráticas del Estado brasile

ño, ocurrido el 8 de enero, dejó diversas huellas políticas
que ya está investigando la policía.
Una de ellas se ubica en la facilidad del asalto a las

instalaciones; no hubo necesidad de romper puertas o
ventanas para ingresar. Los viajes a Estados Unidos de
Bolsonaroy de su entonces ministro de justicia, Anderson
Torres (desconoció la victoria de Lula), producen incógni
tas sobre la planeación del golpe.
Lula no llamó al ejército después del asalto porque

cree que existen vínculos de militares con los golpistas.
"Muchos militares nunca han comprendido la ¡dea de
autonomía", comentó Lula a periodistas extranjeros el pa
sado jueves.
La ausencia de la policía y de la seguridad del Esta

do Mayor presidencial obliga a recordar lo ocurrido en
201 7. En ese año Michel Temer, presidente, ordenó el
despliegue del ejército para controlar las manifestaciones
de la izquierda contra los que se consideraba un golpe
de Estado parlamentario contra Dilma Rousseff. Lula men
cionó a los periodistas que no quiso que "algún general
asumiera el gobierno (...) durante el asalto".
Algo más dijo sobre el tema: "Las fuerzas armadas no

son un poder moderador como creen que son; su papel
constitucional es defender al pueblo brasileño de enemi
gos externos".
Andy Robinson busca pistas sobre vínculos del ejército

con golpistas afines a Bolsonaro.
Visitó el club militar de Río de Janeiro. "Lectura obliga

da en el club esta semana es una carta titulada Nuestra

guerra fría, enviada a los 1 8,000 socios por el general
Marco Aurélto Vieira, exintegrante del gobierno de Bol
sonaro", escribe Robinson.
Vieira denuncia un plan para "establecer el comunis

mo" en Brasil y critica al Tribunal Supremo por haber rati
ficado unas elecciones "fraudulentas".
La carta fue distribuida dos días antes del asalto.
Robinson cita un estudio de la Universidad Federal de

Río: "los altos mandos militares viven en una burbuja de
ultraderecha". Casi la mitad de los 500,000 policías mi
litares en Brasil participan en redes bolsonaristas, según
un estudio del Foro Brasileño de Seguridad Pública.
Bolsonaro militarizó el país y polarizó a la sociedad.

Su legado de odio debilitó a las instituciones democráti
cas, como ocurre en todos los casos de presidentes popu
listas. Así ocurrió en Estados Unidos con Donald Trump.
Mentir no es un delito presidencial. Tampoco lo es

cuando incuban el odio a través de la polarización.
Activan bombas y se van.
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LEÓN. El grupo
parlamentario del
Partido Verde Ecola

gista de Méxicapro
puso una reforma
al artículo 1 ?de la
ConstituciónPolítica
<Je los Estados Uni
dos Mexicafiós para
e:SpB^ftl tráífe
ilegal de armas de
fuego, aunque ño
sean de uso exclusi
vo del Ejército, como
un delito grave que
amerite de prisión
preventiva oficiosa.
La bancadassnaló
qi®, en 31 de 49
aduanas del país, se
aseguranjeerca de
400 armas ilegales
al año.

DOMADOR. El
senador Marco Afr
tonio Gama Basar

te, de Movimiento
Ciudadano, consi
deró que la Secreta
ría de Infraestructu
ra, Comunicaciones
y Transportes debe
de dar a conocer
los detalles de la
compra de Mexicw
na de Aviación, so
bre todo sobre la

situación que ten
drán los extrabaja
dores de la aerolí

nea. El legislador
explicó que la com
pra se debe acla
rar debido a que la
transparencia for
talece las acciones
gubernamentales.
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MÉXICO. LÍDER EXPORTADOR
DECERVEZA

POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Somos un país cervecero en toda la
extensión de la palabra. La cerveza

es labebida alcohólica más consumida

por los mexicanos, seguida por el te
quila. Los mexicanos consumimos en
promedio aproximadamente 70 litros
por año; cifra modesta frente a los 181
litros que consume en promedio un
ciudadano de República Checa, los 96
de un austríaco y los 82 de un alemán.
Como un elemento de comparación,
los mexicanos consumimos en pro
medio 163 litros por año de refresco, es
decir, más del doble.

Tres de cada 10 cervezas que se exportan en el mundo,
tienen su origen en México. Los productos agroindustriales
que más exportamos son cerveza, aguacate, jitomate, tequila
y mezcal. Somos el exportador número uno a nivel mundial,
desde el año 2010. Nuestras marcas están presentes en 180
países, siendo Estados Unidos, Chile, Guatemala, Australia e
Inglaterra los principales países importadores. En esta tabla
nos siguen Países Bajos, Alemania y Bélgica, pero nuestro li
derazgo se encuentra sólido.

Que seamos campeones en este sector no es casualidad.
La industria cervecera mexicana es una tradición. Somos

vecinos del mercado más grande del mundo; por una u otra
razón que ya hemos explorado en otros textos el territorio
mexicano provee el agua necesaria en calidad y cantidad a los
productores, además de que existen condiciones apropiadas
para el cultivo de cebada, una de las materias primas más
importantes en su proceso de producción. Nuestra cerveza
tiene una extraordinaria calidad y costo, que la convierten en
la preferida de muchos consumidores en diferentes mercados.

Somos un importante productor, cuarto lugar a nivel
mundial, sólo detrás de China, Estados Unidos y Brasil. Cerca
del 70 por ciento de los insumos requeridos para esta produc
ción es de origen nacional, lo que genera una gran actividad
económica alrededor de ella. Es importante destacar que
frente al incremento en la producción y la exportación de cer
veza, la producción de cebada mexicana se ha quedado corta,
siendo necesaria su importación periódica

Cerca de 700 mil mexicanos participan de su cadena de
valor (es decir, personas que están inmersas en cada una de
las tar eas necesarias para su producción y comercialización),
y aportan el 1.5 por ciento de nuestro Producto Interno Bruto.

La industria está repleta de retos. El agua seguirá siendo
uninsumo critico, dadas las condiciones de disponibilidad en
nuestro país. Los productores han hecho un esfuerzo impor
tante por disminuir el volumen de agua necesario por litro de
cerveza producido, pero ante el contexto que impera en dis
tintas zonas del territorio, es claro que existe mucho por hacer.

Un dato importante a considerar radica en la propiedad
de las empresas cerveceras artífices de estos logros. Cuau
htémoc Moctezuma fue vendida a la holandesa Heineken en

2010; por su parte, en el año 2012, Grupo Modelo fue vendi
do a la belga Anheuser Busch IriBev. Esto último podría traer
diferente discusiones, que no demeritan el gran desempeño
de una industria que brinda empleos de calidad, que genera
desarrollo económico y que deberá de adaptarse ante la co
yuntura actual.
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Rozones

Carta, promoción y baraja ampliada
Y no fue una, sino dos las veces que algunos levantaron la ceja al revisar a detalle una
carta que, se informó ayer, envió el dirigente de Morena, Mario Delgado, a los gober
nadores emanados de su partido. ¿Y por qué dos veces? Bueno, primero porque les pide
a los mandatarios que inviten a las "corcholatas" a sus entidades "para que el pueblo
esté informado y cuando llegue el momento decida a través de las encuestas", lo cual,
nos comentan, no sería otra cosa que abrirles las puertas para que se promuevan... aun
a destiempo. La otra fue porque en esa misma misiva incluye entre los aspirantes el
nombre del senador Ricardo Monreal que, es sabido, no tenía la denominación de
"corcholata" oficial. Ahí los datos.

Inversión tras daños por Agatha
Con la novedad de que los trabajos para la reconstrucción de vías de comunicación
afectadas por el huracán Agatha en Oaxaca, ocurrido el año pasado, contarán con un
buen presupuesto. Fue ayer el secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Trans
portes, Jorge Ñuño, quien en una reunión encabezada por el Presidente informó que
se dispondrá de mil 227 millones de pesos para ese fin, y que en total se contabilizaron
mil 62 afectaciones en la red federal. No obstante, aclaró que en coordinación con todas
las entidades de gobierno se llevaron a cabo acciones para garantizar la seguridad de
los usuarios y restablecer la circulación en las carreteras y caminos, con el envío de
cuadrillas de maquinaria y vehículos que cumplieron con el propósito. En esas tareas
hubo una inversión ya de 360.7 millones de pesos mientras que están en proceso de
reconstrucción 26 puentes.

Ahí sigue la fractura
Pues resulta que la alianza Va por México se dice unida y lista para contender por las
gubernaturas de Coahuila y el Estado de México; sin embargo, el acuerdo entre el PAN
y el PRI para repartirse los procesos mediante los cuales elegirán a sus abanderados
sigue ampliando la grieta. Ayer, nos cuentan, el líder nacional albiazul, Marko Cortés,
recordó que a su partido le tocará encaminar la designación para la Presidencia de la Re
pública. No obstante, el dirigente del PRD, Jesús Zambrano, ratificó que ésa no fue "una
decisión de la coalición", por lo que insistió en que "no estamos porque una decisión
tan importante sea resultado de un reparto de cuotas ni de un arreglo entre cúpulas
partidistas". Si en el morenismo el jaloneo por las candidaturas llevará su unidad a un
potencial riesgo de quiebre, nos dicen, en el bando contrario puede no ser diferente la
historia, aunque por ahora sólo haya fotos con sonrisas. Uf.

Complicado arranque
Un arranque de precampaña complicado tuvo Delfina Gómez en Toluca, donde ade
más de llegar dos horas tarde al evento, el acarreo de personas provocó caos vial en las
principales calles del centro de la capital mexiquense, donde estacionaron largas filas
de camiones provenientes de distintos municipios del Estado de México. Mientras la
morenista arribó al evento cerca de la una de la tarde la convocatoria era a las 11:00
horas del sábado, a los convocados los citaron desde las nueve de la mañana, por lo que
soportaron el frío y el sol que dejó a varios insolados y deshidratados, incluidos, según
se informó, adultos mayores y niños. La situación llegó al grado que los paramédicos
que se instalaron no se daban abasto para atender las "bajas" y corrían de un lado a otro.

Los tiempos de Vila
Nos cuentan que ayer, en el Centro Internacional de Congresos de la ciudad de Mérida,
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más de uno levantó la ceja cuando el gobernador de Yucatán, Mauricio Vila, anunció
que hablaría de los "proyectos estratégicos" hacia el 2024. Y es que lo dijo ante los diri
gentes nacionales del PRI, Alejandro Moreno; PAN, Marko Cortés, y PRD, Jesús Zam
brano. Pero también ante la cúpula empresarial nacional, cuyos máximos dirigentes
asistieron a su Cuarto Informe de Gobierno. Llegado el momento el mandatario habló,
sí, de los proyectos estratégicos, pero a desarrollar en lo que queda de su gobierno. Y los
más acelerados frenaron sus elucubraciones cuando Vila sentenció: "En política, todo se
da en su tiempo, ni antes ni después". Todos entendieron que si Vila tiene aspiraciones
políticas para el futuro cercano, lo dirá en el momento oportuno. "Ni antes ni después".

El PTjala las barbas
Nos hacen ver que quien se metió en camisa de once varas es el eterno dirigente del PT,
Alberto Anaya, quien le jaló las barbas al tigre al jugarle las contras a la 4T en Coahuila.
Con la postulación de Ricardo Mejía Berdeja como candidato a gobernador el PT no
obtendrá el triunfo, pero sí le restará votos al candidato de Morena, Armando Guadia
na. Y en competencias tan cerradas como se antoja la del estado norteño, un puñado de
votos vale oro. Pues Anaya decidió negarle a la coalición del Presidente esos pocos votos
que tiene, pero que pueden ser la diferencia entre que el abanderado cuatroteísta gane
o no la elección. Se desconoce lo que pretende Anaya con esta maniobra que tomó por
sorpresa a más de uno. Tampoco se sabe el costo que tendrá que pagar el dueño del PT
por su osadía. Porque, dicen los que saben, esto no se va a quedar así.
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El viernes pasado Ricardo Mejía Berdeja,
exsubsecretario de Seguridad Ciuda

dana del Gobierno federal, anunció su in
tención de contender por la gubernatura de
Coahuila con el Partido del Trabajo.

Lo hizo apenas unas horas después de pre
sentarle su renuncia al Presidente Andrés

Manuel López Obrador, a quien le mandó
una carta y palabras más, palabras menos, le
dijo: "Me llevo mis canicas, yo así yano juego"

Y es que Mejía Berdeja perdió la can
didatura de Morena a la gubernatura de
Coahuila, ante el polémico senador Arman
do Guadiana. Quien según me cuentan mis
fuentes en aquellas cloacas, desde hace
bastante tiempo viene juntándole mucho
cash al inquilino de Palacio.

Es por ello que, luego de los regaños
presidenciales para que aceptaran los re
sultados del método de encuestas con los

que Morena elige a sus candidatos, Mejía
Berdeja decidió mejor renunciar y prefirió
arroparse con los del PT, esto a pesar de que
el pasado 15 de diciembre, el propio presi
dente en su conferencia mañanera, asegu
ró que permanecería en el cargo y hasta lo
elogió diciendo: "Es un ejemplo Ricardo".

Según dijo el subsecretario, lo hacía en
pleno ejercicio de sus derechos políticos y
con "agradecimiento" al Presidente López
Obrador. Pero, pero, peeeeeero... hasta las
manos de este Duende, llegó un docu
mento, firmado por el propio Mejía, en
el que se comprometía de principio a
fin a aceptar los resultados del método
de las encuestas de Morena, ganara quien
ganara. ¡Toma tomate!

El 17 de noviembre del 2022, signó el
documento llamado "Carta compromiso
con los principios de la Cuarta Transfor
mación y conformidad con el proceso
interno", el cual consta de dos hojas en
el que claramente se lee: "Manifiesto que
me adhiero a los documentos básicos de

Morena y asumo el compromiso de cum
plir con los mismos. Comprendo y acepto
el contenido de los Estatutos sobre los

procesos internos de la organización, en
particular, de lo relativo a las característi
cas vinculantes de quienes aspiren a un
cargo interno".

Además, el documento de la Comisión
Nacional de Elecciones del partido señala
lo siguiente: "Tengo pleno conocimiento
y he comprendido con claridad los alcan
ces de los métodos de designación, sus
bases, metodologías y criterios, así como
su ponderación, armonización, ajustes de
género y las facultades en la materia del
partido y de esta Comisión conforme a la
estrategia política y de organización de
Morena".

"Firma bajo protesta de decir verdad:
Ricardo Mejía Berdeja".

El asunto, querido lector, es que al
no ser favorecido por las encuestas, el
señor denunció que le estaban jugando
cubano y como dicen en el barrio: "Se
abrió de capa" o como decimos en la po

laca: "Aplicó la de Camacho Solís" e hizo
su berrinche.

Y no es que Guadiana sea un angelito,
¡eh! Pero con estos funcionarios "leales" a
la causa, que le espera al país...

Por lo pronto, el PRI y el actual go
bernador de Coahuila, Miguel Riquelme,
ya se frotan las manos para aprovechar
se de esta división entre los aspirantes
y entre los votos de la llamada Cuarta
Transformación.

En el baúl. La extraña muerte, a prin
cipios de este mes, de Marcelino Pérez
Flores, un trabajador de la coordinación
administrativa de la Dirección Adminis

trativa de Salud del ISSSTE, fue la gota
que derramó el vaso. Los trabajadores
se acercaron a este espacio para de
nunciar el crecimiento, como plaga, del
nepotismo, la corrupción y el tráfico de
plazas. Las irregularidades señaladas
tienen nombre y apellido, el de la titular
del área, Heidi Janeth Elizalde Mancilla,
quien habría ordenado al trabajador
a realizar el viaje para ver a su familia,
con cargo a la institución y, obviamen
te, amparada por altos mandos de la
institución. Tal parece que aún estamos
muy lejos de tener un sistema de salud
de primer mundo.

Basta por hoy, pero el próximo lunes...
¡ ¡ ¡regresaréeeeeeeee!!!
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QUEBRADERO

LA UNAM EN RIESGO
Si bien la UNAM es reconocida, respetada, ad

mirada por su trabajo y sus innumerables
virtudes, también es una institución que resul

ta incómoda por su espíritu, sus libertades y su
autonomía.

Ésta es una de las razones por las cuales en diferentes momen
tos ha sido atacada y señalada desde el poder político. En el 68 se
presentó una de las confrontaciones más graves, serias y profun
das en la historia en que la UNAM cuando fue atacada de manera
brutal por su sentido crítico y contestatario.

Este doloroso pasaje refleja la compleja relación que guarda la
Universidad con todos los espacios de poder.

Al poder político no le gusta la crítica y tiende a tomarle distan
cia a la UNAM, porque es desde esta institución donde se constru
ye el pensamiento y se analizan e investigan todos los asuntos que
componen la vida del país.

Sus estudiantes se desarrollan en medio de la libertad y plu
ralidad, las cuales son principios y esencia de la UNAM. La Uni
versidad no se puede entender sin la autocrítica y la crítica. Es un
pilar de pensamiento, la reflexión, el análisis y es sobre todo un
referente en momentos difíciles de la sociedad, es también uno
de los ejes de los procesos de transformación.

Los gobernantes saben todo ello y saben también la impor
tancia de mantener relaciones estables y de mutuo respeto con
la Universidad.

En diferentes momentos diversos gobernantes en lugar de
construir este tipo de relaciones y convivencias la señalan porque
no les gusta la crítica y la quieren hacer a imagen y semejanza de
sus proyectos.

La UNAM evidentemente tiene muchos problemas. Algunos
derivados de su dinámica interna y otros producto de la mirada
que se tiene de ella por su espíritu crítico. No se trata de ver a la
UNAM como si estuviera en un caja de cristal, más bien de lo que
se trata es de reconocer que una de sus grandes virtudes es la rela
ción que guarda con la sociedad, con la cual interactúa a través de
sus estudiantes, en algún sentido también con sus familias, y de
sus procesos de investigación a través de sus proyectos académi
cos formativos y de investigación.

A la par de un confuso proyecto de transformación del queha
cer científico, vía los cambios que se proponen para el Conacyt en
cabezados por su furibunda directora, se han lanzado una serie de
críticas a la UNAM, en muchos casos sin considerar la vida interna
de la institución, desde el gobierno y en particular del Presidente.

Por ahora no queda claro si la crítica es genuina y tiene que ver
con un proyecto de transformación de la UNAM en el cual eviden
temente tendría que participar como actor central la comunidad
universitaria.

La otra vertiente tiene que ver con que las críticas busquen el
control de la institución aprovechando que este año hay cambio
de rector. Podrían buscar colocar a alguien que establezca en la
UNAM el proyecto presidencial de la 4T.

Esta hipótesis parece ser la más acabada teniendo como re
ferencia la forma que se ha desarrollado en diferentes ámbitos el
proyecto de López Obrador.

La Universidad va a ser el centro de muchos asuntos del país,
porque lo que suceda con ella va a trascender a otras institucio
nes públicas de educación superior y al país mismo. El asunto es
profundamente delicado y está en manos de los universitarios, no
solamente quienes hoy forman parte de la comunidad, sino tam
bién de sus egresados.

La UNAM ha sido, es y será una institución plural, autónoma,
formadora de estudiantes y del conocimiento, seguirá siendo
un referente crítico de la vida del país; no se puede soslayar que
puede estar en riesgo.

RESQUICIOS.
Por fin se restableció el tramo subterráneo de la L12 del Metro, es
una buena noticia, todavía queda pendiente la delimitación de
responsabilidades por el colapso. En tanto tendrán que explicar de
otra manera por qué mandaron 6 mil 60 integrantes de la Guardia
Nacional para vigilar, porque si el problema es el sabotaje, como
han insinuado, hubiera sido mejor hacer un trabajo de inteligencia.

LA OTRA vertien

te tiene que ver
con que las críticas
busquen el control

de la institución

aprovechando
que este año hay
cambio de rectos.

Podrían buscar co

locar a alguien que
establezca en la UNAM el proyecto

presidencial
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ARRANCAN CAMPAÑAS:
MORENA EN PROBLEMAS

POR FRANCISCO CARDENAS CRUZ

A 1 arranque este fin de semana de las
¿^campañas electorales de los can
didatos a gobernadores de los estados
de México y Coahuila, en los que ha
brá elecciones, la fortalecida coalición
PAN, PRI y PRD va por ambas, en tanto
Morena enfrenta problemas, con una
muy cuestionada abanderada como
Delfina Gómez, en la vecina entidad
mexiquense y la rebelión en la del norte
que encabeza el exsubsecretario de Se
guridad Pública del Gobierno federal,
Ricardo Mejía Berdeja, tras desconocer
el resultado de la encuesta interna mo

renista que ganó el senador Armando
Guadiana, y ahora irá por el PT.
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Alejandra del Moral y Manolo Jiménez, priistas ambos,
contenderán por la coalición Va por México en la vecina
entidad y en la del norte, con amplias posibilidades de
triunfar en ambas, de acuerdo a lo que pronostican obser
vadores políticos y algunas encuestas serias de opinión,
derivados de los problemas internos que enfrenta More
na con una candidata que ganó la postulación a Horacio
Duarte, extitular de Aduanas, que coordinará su campaña,
y al senador Higinio Martínez, esperanzados en sepultar al
fortalecido Grupo Atlacomulco.

DE ESTO Y DE AQUELLO...
Ante las criticas por la permanencia de elementos de la
Guardia Nacional en las líneas del Metro, durante el acto de
reapertura del primer tramo subterráneo de la Línea 12, co
lapsado el 3 de mayo de 2021, la Jefa de Gobierno de CDMX,
Claudia Sheinbaum, negó que eso signifique la militariza
ción de ese importante servicio de transporte colectivo de
millones de capitalinos porque "ni siquiera van armados" y
cuidarán y protegerán a los usuarios.
Y después de que el secretario de Gobierno, Martí Ba
tres, y el director general del Metro, Guillermo Calderón,
rendían un parte de daños del choque en la Línea 3 y el in
cendio en un vagón de la Línea 5 por ponchadura de llanta
ocurridos a principios de este mes, dos vagones de la Línea
7 se separaron ayer del convoy en la estación Polanco que
obligó al desalojo de centenares de personas.
El viernes en la estación Beüas Artes, un grupo de mu
jeres encapuchadas realizó una protesta por la presencia de
la Guardia Nacional en el Metro y dañaron los torniquetes
de entrada, ante la presencia de elementos de esa corpora
ción que nada hicieron por impedirlo.
En un intento de minimizar el relanzamiento de la coa

lición Va por México, el Presidente López Obrador declaró
que el acuerdo PAN, PRI y PRD, lo que pretende es que "re
grese la corrupción y el desvío de recursos públicos", como
si éstos hubieran desaparecido en este sexenio y que a dia
rio se registran impunemente en distintas áreas del gobier
no, en otro intento de engañar a sus ilusos seguidores.
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EL ENGAÑO A CASI 2 AÑOS DEL BREXIT

POR LEONARDO NÚÑEZ GONZÁLEZ

Casi se cumplen 2 años de que Reino
Unido abandonó formalmente a

la Unión Europea después de un largo
proceso que inició en 2016, cuando una
diferenciade3.8%de votos en elreferén

dum del Brexit determinó que llegaría a
su fin la integración al mercado común y
alas instituciones europeas. Aún es tem
prano para dar una evaluación final de
este proceso, pero, hasta el momento, es
muy claro que muchos votantes fueron
engañados por las promesas vacías de
los políticos que convencieron a más de
uno de dar este salto al vado.

De acuerdo con quienes promovieron el Brexit, lo que li
mitaba que Reino Unido pudiera progresar, en especial en sus
zonas menos favorecidas, era que la Unión Europea se había
convertido en un hoyo negro que estaba saqueando los re
cursos de los británicos. Fue muy famoso el camión rojo en el
que Boris Johnson recorrió el país diciendo que conlos cerca
de 350millones de libras que se pagaban semanalmente a la
UE, podrían construirse 4 hospitales cada mes. Igualmente,
declararon que los males del país se debían a las excesivas re
gulaciones europeas en materia laboral, hacendaría, alimen
taria, ambiental y demás que limitaban la competitividad del
país. Eliminar al elefante reumático de la burocracia, decían,

abarataría y facilitaría todo.
Tener que jugar con las reglas de la UE, dedan los brexiters,

impedía que Reino Unido pudiera diversificar su economía con
tratados de libre comercio con otros países, como Estados Uni
dos. Por último, el gran argumento migratorio cenaba la pinza:
cenar la puerta a los migrantes era indispensable para que los
trabajosy las ganancias no fueran "robadas" por extranjeros.

Hoy, a 2 años de que este complejo proceso concluyó y
Reino Unido abandonó la Unión Europea, la enorme libera
ción del mercado de trabajo, la supuesta flexibilización de
los trámites burocráticos y las disminuciones de impuestos
y costos no se han materializado. La explosión del comercio
con otras regiones fue sólo un sueño y el comercio con la
Unión Europea se desplomó: de acuerdo con un análisis de
la Oficina para la Responsabilidad Presupuestal (OBR, por
sus siglas en inglés), debido al Brexit las importaciones de
bienes europeos disminuyeron 18%, mientras que las ex
portaciones se redujeron 9%. Además, muchos comercian
tes seducidos por los políticos conservadores hoy enfrentan
todavíamás burocracia y menos acceso al mercado europeo,
lo que ha acabado llevándolos a la ruina.

Estimaciones de la London School of Economics y de la
OCDE muestran que el Brexit implicará una pérdida de 3%
del PIB junto a 3.3 millones de empleos durante esta década,
mientras que esta reducción podría llegar hasta alrededor de
8% para2050. La única acción que sí se cumplió fue el cieñe
de las fronteras a la migración, pero hasta eso ha provocado
un desastre, pues hoy Reino Unido está sufriendo desabasto
de mano de obra para múltiples sectores que requieren una
menor cualificación. Hoy Reino Unido no es más fuerte, ni
más próspero, ni más independiente que antes del Brexit y,
desafortunadamente, muchos votantes no lo están viendo
sino hasta ahora, que la decisión ya fue tomada. Confiar en
las promesas vacías y fórmulas mágicas de los políticos siem
pre es una receta para el desastre.
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La separación matrimonial
entre la cantante Shakira

y el futbolista Gerard Piqué ha
sido muy compleja.

No sólo fue la ruptura matrimonial, sino
el conflicto para que Shakira pudiera mudar
se con sus dos hijos a Miami, la relación de
Piqué con Clara Chía y también el conflicto
con las autoridades de Barcelona que han lle
vado a juicio a la cantante por "evasión fiscal".

Ahora Shakira saca al mercado una can

ción donde expresa lo vivido con el futbolista
y que ha roto récords de reproducciones.

En una de las estrofas dice: "Las mujeres
ya no lloran, las mujeres facturan", que se
convirtió en una realidad a las pocas horas del
lanzamiento para la cantante, pues se calcula
que hasta el momento ha monetizado unos
200 mil dólares desde que presentaron la
canción el pasado 11 de enero, sólo por las
más de 100 mil reproducciones en YouTube.

A esas ganancias habría que sumarle lo
que conseguirá Shakira por sus reproduc
ciones en plataformas de streaming como
Spotify, Apple, Tidal o Amazon, que pagan
por cada reproducción entre 0.0033 y 0.013
dólares.

Para entender un poco este fenómeno
es importante tomar en cuenta que el tema
rompió el récord en YouTube con el mayor
número de visualizaciones en 24 horas, con
64 millones de reproducciones, colocán
dolo como el mejor estreno latino en esa
plataforma.

Su primer millón de visualizaciones los
logró en apenas ocho minutos y acumuló
más de 325 mil comentarios, incluso superó
al tema "Despacito", de Luis Fonsi del 2017,
que alcanzó casi 25 millones en apenas 12
horas.

Además de esos 64 millones de repro
ducciones en YouTube, la canción ha sido
reproducida más de 12 millones de veces en
la cuenta de Twitter de Shakira y 32 millones
en la de Bizarrap. Mientras que, en la cuenta
de Instagram de la colombiana, el video de
"Music Sessions #53" ha recibido casi ocho mi

llones de "me gusta", y una cantidad similar
en la cuenta de Bizarrap.

La canción es también un rotundo éxito

en la plataforma Spotify, donde se reprodujo
más de 14 millones de veces, según informó
Shakira con un reposteó de la cuenta de Twit
ter Chart Data.

El viernes 13 de enero Shakira publicó en
su cuenta de Twitter que "Music Sessions
#53" ya se encontraba en el top 50 global,
pero aprovechó para agradecer por el éxito.
Escribió: "Gracias al increíble Bizarrap, Sony
Music Latin y a mi maravilloso equipo y
grupo de mujeres guerreras que caminan a

mi lado. Esto va para todas las mujeres que
me enseñaron que cuando la vida te tira li
mones amargos no queda otra que hacer li
monada": es decir, que aprovechó el conflic
to emocional y legal con Piqué, para escribir
una canción que le generó ganancias.

En otro tuit justificó la letra de su canción
asegurando que para ella fue "una catarsis
y un desahogo", pero que nunca creyó "que
llegaría directo al número uno del mundo a
mis 45 años y en español". Aseguró que su
inspiración son los millones de mujeres que
se sublevan ante quienes "nos hacen sentir
insignificantes".

La composición se hizo tan mediática que,
supuestamente, el Papa Francisco reaccionó
al video con un polémico tuit que publicó
un día después de la representación de la
canción, en realidad el Papa no se refería a la
canción, pero los internautas relacionaron el
mensaje a la canción de Shakira: "Recorde
mos siempre que el modo en que tratamos al
último y menos considerado entre nuestros
hermanos y hermanas revela el valor que re
conocemos al ser humano".

Aunque la canción no menciona a perso
nas específicas, basta escucharla para detec
tar inmediatamente que se trata de una de
dicatoria indirecta a su expareja y exdefensa

del club de fútbol Barcelona, Gerard Piqué,
por su relación e infidelidad con Clara Chía.

La canción ha causado controversias por
las frases que algunos consideran como un
símbolo de empoderamiento, pero también
hay quienes consideraron que cosifica a Clara
Chía de 22 años de edad, cuando menciona
que Piqué la "reemplazó", pero que ella vale
"por dos de 22", en referencia a sus 45 años.

Shakira compara en su composición a
marcas como Twingo o Casio para denigrar
a Clara Chía, y a ella como un Ferrari y un
Rolex. Las marcas también se convirtieron
en tendencia.

Así que, dentro de toda esta controversia,
Casio aprovechó la coyuntura en redes so
ciales y se subió al tema; la marca se volvió
tendencia en redes sociales, por quienes la
defendieron, mostraron con fotos que aún
la usaban, los modelos más famosos y hasta
quienes recordaron que fue uno de sus pri
meros relojes.

Hasta el exdefensa del Barcelona anun

ció que, supuestamente, firmó un contrato
con la marca Casio, que dice que son relojes
para "toda la vida", haciendo alusión a su
relación con Clara Chía; además dijo que
conducirá un Renault Twingo, durante una
transmisión en la plataforma Twitch, donde
habló sobre su reciente proyecto llamado la
"Kings League".

"Music Sessions #53" no es la primera can
ción que Shakira le dedica a Piqué, aunque
son varias las que hablan de una persona
feliz y enamorada, por lo menos hay tres que
dedica a su ruptura amorosa.
"Te felicito" del 2022 fue la primera, pero

no causó tanto revuelo; ese mismo año lanzó
"Monotonía" en la que consideraba que ella y
Piqué eran responsables del fracaso amoro
so, pero nunca señaló tan directamente a un
culpable como ahora con su más reciente
canción.

Por lo pronto estamos viendo que, con
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todo y la polémica, Shakira está facturando
millones de dólares con esta nueva canción

y su clara dedicatoria a su exmarido.

LACANTANTE

Shakira. con
el productor
Bizarrap, en
una fotografía
compartida
en redes socia
les el pasado
11 de enero.
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LA PERMANENCIA
DEL TÍTULO 42

POR MAURICIO 1.1BARRA

La última semana de 2022, la Corte

Suprema estadounidense emitió
una resolución relativa a la permanencia
del Título 42 de la ley de servicios públi
cos de salud. Esta norma faculta a los cen

tros de control y prevención de enferme
dades aimpedir la entrada de portadores
de enfermedades contagiosas a territorio
nacional. La administración Trump utili
zó al Título 42 para impedir el ingreso de
migrantes en la frontera con México. Lo
llevó a cabo sin aplicarles un proceso le
gal capaz de determinar si cumplían los
requisitos para solicitar asilo o ser sujetos
de ayuda humanitaria.
La administración Biden prorrogó el uso de esta norma. Sin
embargo, en abril de 2022 el gobierno federal anunció que
dejaría de utilizarla, al considerarla innecesaria para prote
ger la salud pública. Antes de concretar su suspensión, un
juez federal de Luisiana señaló que debía mantenerla vigen
te, pues no se habían seguido los procedimientos adecua
dos para dejar de aplicarla. El gobierno federal se inconfor
mó ante una corte de apelación, pero el proceso legal sigue
pendiente de resolución.

Paralelamente, en otro juicio entablado por organiza

ciones de migrantes, interpuesto ante un juzgado federal
en Washington D.C., su titular concluyó en diciembre de
2022 que la aplicación del Título 42 era ilegal, ordenándole
a la administración Biden terminarla inmediatamente. Ante

ello, los fiscales de 19 estados (con gobiernos republicanos)
se opusieron interponiendo un recurso ante la corte de ape
lación de Washington D.C. Al rechazar ésta su intervención,
los fiscales acudieron a la Suprema Corte solicitándole que
mantuviera la vigencia de la norma impugnada. En sus ale
gatos señalaron que, mantener firme la resolución del juez
causaría una crisis de proporciones sin precedentes en la
frontera con México.

La determinación de la Corte, aprobada el pasado 27 de
diciembre por una mayoría de cinco votos a favor y cuatro
en contra, bloquea la resolución del juez de Washington D.C
y mantiene provisionalmente la vigencia de la aplicación
del Título 42. Los integrantes del máximo tribunal acorda
ron realizar audiencias a finales de febrero o principios de
marzo para determinar si los fiscales estatales pueden ser
parte del juicio. La administración Biden, representada por
su Fiscal General, señaló que dejar de aplicar el Título 42
llevaría, probablemente, a la disrupción del flujo migrato
rio, así como a un aumento temporal de los cruces ilegales
en la frontera. No obstante, consideró que la respuesta al
problema está en la aplicación de leyes migratorias federa
les, no en la de una medida de salud pública cuya vigencia
sobrevive a la emergencia sanitaria del Covid19. Los votos
contrarios a mantener la vigencia del Título 42 fueron de los
justices Ketanji Brown, Neil Gorsuch, Elena Kagan y Sonia
Sotomayor. Gorsuch señaló en su voto particular que, sin
omitir las preocupaciones de los estados respecto al cre
ciente número de migrantes en la frontera sur, la Suprema
Corte es de jueces, no de tomadores de decisiones de po
lítica pública. Estaremos pendientes del desarrollo de las
audiencias a celebrarse los próximos meses.
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Veda electoral

Como ha sucedido en todos los años de su mandato, el
presidente Andrés Manuel López Obrador tiene una mini
veda, pues ya iniciados los procesos electorales de Edomex
y Coahuila, el mandatario nacional tendrá prohibido
hablar sobre esas elecciones, para no trastocar la equidad
de la contienda, así como evitar fijar posicionamientos
sobre accionesy logros de Gobierno en esas dos entidades.
En todos los procesos electorales, el Presidente ha rotó el
récord de sanciones por entrometerse en los comicios. Hay
quienes se preguntan si habrá equidad. ¿Será?

Acuerdos en CDMX

Con la negociación que se cerró entre el PRI y el PAN para
concretar la alianza "Va por México", nos dicen que la
candidatura del2024para gobernar la CDMX quedará
entre los panistas Lía Limón y Santiago Taboada; aunque
algunos consideran como un aspirante fuerte también a
Giovani Gutiérrez... Hay que ver qué dicen aspirantes
como Adrián Rubalcava y Sandra Cuevas. ¿Estarán muy
conformes? ¿ S erá?

Escala división en Morena

Cuentan que en la cúpula de la 4T tomaron de muy mala
gana la renuncia de Ricardo Mejía como subsecretario

de Seguridady su postulación por el Partido del Trabajo
al gobierno de Coahuila. Dicen que la mole stia fue tal que
hasta a la titular de la Secretaría de Seguridad, Rosa Icela
Rodríguez, le pegó de rebote, aunque hay quien asegura
que el 'berrinche' de Mejía no le tocará ni un pelo a las
aspiraciones a la candidatura morenista al Gobierno de la
CDMX. ¿Será?

Entre fallas y confusiones
Que alguien atienda la Plataforma Nacional de Trans
parencia que un día fallay otro también; ahora que surgió
el debate del presunto plagio de una tesis, la liga de esta
plataforma que se encuentra en la página de transparencia
de la UNAM causó confusión y, por esos atorones que ya
están haciendo habituales, no faltó quien atribuyó esta falla
a la Universidad Nacional, en donde nos aseguran que no
hay ningún motivo para impedir el acceso a su información.
¿Será?
Ausencia en el Edomex

El fin de semana iniciaron las precampañas para la guber
natura del Estado de México y el gran ausente es Movi
miento Ciudadano, que no está aprovechando este tiempo
para promover a su aspirante; lo que hace pensar que podría
confirmarse la versión de que ese partido no participará en
la contienda mexiquense ¿Será?
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Corcholatas: las llamadas

a misa y su guerra intestina

Por discursos no queda.
Los hay de todos tipos, dos sobre

salientes:
De Palacio Nacional sale la narra

tiva de decidir la candidatura presidencial a
través de encuestas sin cucharear y menos
con influencia presidencial.
Y en el Palacio de Cobián se promueve jue

go limpio y hasta se convoca a gobernadores
para pedirles impulsar por igual a todos los
aspirantes.
Ojo: No dejar de intervenir.
Pero atrás de esos discursos y promesas las

corcholatas mantienenunaluchasordapor ga
nar más adeptos, atraer apoyos públicos, ganar
espacios mediáticos y ver que estado o depen
dencia les congrega más activistas o recursos.
Nohay prurito.
Lo atestiguan los insistentes clamores del

jefe del control político del Senado, Ricardo
Monreal, para ceñirse a los lineamientos y a
los tiempos electorales según la Constitución
y las leyes reglamentarias.
O la denuncia penal del equipo de Marcelo

Ebrard contra Claudia Sheinbaum por el
presunto uso de fondos públicos... y falta
saber si llega a las autoridades el regreso de
Michoacán en helicóptero oficial, cortesía de
Alfredo Ramírez, por el accidente del Metro.

YTODAS VAN UNIDAS CONTRA...

Los operadores de las corcho latas agraviadas
no se dan abasto.
Todos los días en redes sociales tienen nue

vas pistas.

La generalización de este juego sucio no
juego limpio, como pregona el secretario
de Gobernación, Adán Augusto López ha
originado reacomodos entre los promovidos
y marginados desde y por Palacio Nacional.
Y precisamente el autor de ese discurso,

Adán Augusto López, ha tenido comuni
cación con el canciller Marcelo Ebrard en

busca de una estrategia para combatir esas
campañas negras.
Los mencionamos a ellos porque Ricardo

Monreal se mueve y se defiende solo, como
prueba su mensaje a Layda Sansores, la cari
caturesca gobernadora de Campeche y opera
dora de Claudia Sheinbaum:

Pobre Campeche, gobernado por odio e im
punidad. Claudia, frena tu jauría; no más
división.
Con esos antecedentes, el nuevo frente

puede terminar no nada más de dos Adán
Augusto y Marcelo, sino de tres Ricardo,
Adán Augusto y Marcelo contra la corcho
lata oficial.

VERIFICENTROS Y CORRUPCIÓN
Antes del cambio de Gobierno, en Hidalgo
también cambiaron las reglas de verificación.
S e fue Ornar Fayad y la administración de

Julio Menchaca se encontró un conflicto con

los centros responsables de vigilar el cumpli
miento de reglas ambientales.
Cerró 49 de los 52 establecimientos por

usar un software no permitido y presentar
distintas anomalías técnicas sintetizables en

una palabra: corrupción.
La titular de la dependencia, Mónica Pa

tricia Mixtega, dijo que se pueden reabrir
verificentros a pesar de habérseles revocado
la concesión.

¿Quiénes son sus dueños?
Si había tantas fallas, según la CAMe, ¿por

qué los ponen en servicio para "verificaciones
voluntarias"?

Y más aún, ¿se va a castigar a esos concesio
narios por estar en corrupción evidente?
El tema rebotará en la Ciudad de México,

donde cabe una pregunta: ¿qué harán las
autoridades capitalinas?
Mínimo investigar y tomar en cuenta los

estudios del Centro Mario Molina, los cuales
reprueban tajantemente el funcionamiento
de esos verificentros.
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Mejía Berdeja,
¿rebeldía de
verdad?

Morena figuraba en la segunda posición,
debajo de la alianza PRIPANPRD en la
carrera por la gubernatura de Coahuila,
aún antes de la rebelión del exsubsecre

tario de Seguridad, Ricardo MejíaBerdeja.
La negativa del exfuncionario otrora considerado

el favorito de Palacio Nacional de aceptar su derrota
en una encuesta que consideró "amañada", resque
braja la unidad forzada en el partido presidencial y
abre la puerta a cualquier cantidad de especulaciones.
La primera es si mantendrá su rebeldía en las próxi

mas semanas o simplemente su pretendida candida
tura apoyado por el PT es una maniobra para forzar
una negociación con Armando Guadiana y Mario
Delgado.
El único que pudo haber frenado esa candidatura

era el presidente López Obrador y no lo hizo.
El Presidente hizo un llamado, casi forzado, a la

disciplina partidista, pero en los círculos morenistas
esa falta de claridad y contundencia presidencial se
entendió como un permiso para Mejía Berdeja.
¿López Obrador lo pondrá quieto hoy en su maña

nera?

La segunda es si, una vez desechado por Morena y
sabiendo que la candidatura por el PT sólo será testi
monial, Mejía negoció con la oposición a cambio de
debilitar al partido presidencial.
La especulaciónesbastante arriesgada porque elPT

no se movería sin el permiso explícito del Presidente,
al que deben el hecho de mantenerse todavía con
registro partidista.
Ni siquiera puede pensarse como una venganzapor

el hecho de que en la mal llamada reforma electoral
Morena haya aceptado eliminar la cláusula de "vida
eterna", que les garantizaba a los mini partidos seguir
pegados ala ubre presupuestal.
No es por ahí.
La tercera posibilidad es que Mejía se haya llenado

de compromisos con grupos que financiaron su pre
campaña y ahora, quiera o no, deberá competir por la
gubernatura sabiendo que es un lance perdido.
Estas y otras teorías se han manejado desde el mo

mento en el que el exsubsecretario decidió correr por
su cuenta aún en contra de lo que aparentemente
quiere el presidente López Obrador.
Ya se verá en los próximos días si la rebelión era ver

dad o pura pirotecnia política.

Para nada resulta raro que Mario Delgado haya pedi
do a los 22 gobernadores de Morena que se conviertan
en promotores de las corcholatas presidenciales.
Ya lo venían haciendo aún sin la petición formal del

presidente del partido guinda.
Lo que resulta novedoso es que hayan incluido a

Ricardo Monreal en la lista de presidenciables a los
que Delgado pide invitarlas veces que sean necesarias
a los estados para que se placeen.
Monreal ha sido ninguneado sistemáticamente

desde hace poco más de dos años por el inquilino de
Palacio Nacional, de modo que su aparición en la lista
enviada alos gobernadores el hecho de que apareciera
su nombre resultó una sorpresa.
¿Será que ya lo valoraron? ¿O lo perdonaron?

La terca realidad parece empeñada en entorpecer la
carrera de Claudia Sheinbaum por la candidatura
presidencial.
Oooootra vez el Metro debe haberle puesto los pelos

de punta.
Aún con la Guardia Nacional, ayer dos vagones de

un tren de la Línea 7 se desprendieron en la estación
Polanco, generando caosylainterrupción del servicio.
El Gobierno de la CDMX informó que abrió una

carpeta de investigación por este hecho "atípico" que
vino a ennegrecer por el humo, la fiesta que hizo
Sheinbaum por la reanudación del servicio subterrá
neo de la Línea 12.
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Hasta ahora no se ha encontrado a otra lata sospe
chosa.
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Ya hay Guardia Nacional
y, ¿el mantenimiento?

Vaya decisión que tomó la
jefa de Gobierno, Clau
dia Sheinbaum respal
dada por el presidente,

Andr és Manuel López Obrador, de
desplegar a 6 mil integrantes de la
Guardia Nacional (GN) en todas
las estaciones del Metro, ante lo
que ellos llaman: "incidentes anor
males", que apenas hace ocho días
dejaron a una joven estudiante fa
llecida y más de 100 heridos.
Sin duda los elementos de la

Guardia Nacional, creada para co
laborar con las entidades federati

vas y realizar tareas de seguridad
pública, están capacitados para
realizar las labores encomenda

das, pero no podrán evitar los cho
ques de trenes, las ponchaduras
de llantas, la quema de balatas, los
coitos circuito, la pérdida de señal
en el centro de control.

El presupuesto del Metro apro
bado para el ejercicio 2022 fue de
18 mil millones de pesos, de ellos,
se destinaron 4 mil 500 millones
para instalar la Subestación de
Buen Tono; 2 mil millones para la
renta de trenes asignados a la L12;
2 mil millones para el pago de ener
gía eléctricay 6 mil 600 millones de
pesos para el pago de nómina... ¿Y

para mantenimiento?
De acuerdo con el Sindicato Na

cional del Sistema de Transporte
Colectivo Metro, para brindar un
servicio seguro y de calidad, es
necesario dar mantenimiento a

291 de los 394 trenes que prestan
el servicio a 6 millones de usuarios
diariamente.
De estos 291 trenes, existe un

lote de 166 a los que no se les ha
realizado una revisión general y
ya tienen un millón de kilómetros
rodados, superando los 500 mil ki
lómetros que marca la ficha técnica
para su adecuado funcionamiento.
Además, existen 125 trenes que

no cuentan con ningún tipo de re
habilitación de sus partes compo
nentes y se encuentran estaciona
dos en los talleres del Sistema.
Si a todo ello se suma la falta de

mantenimiento en las escaleras eléc
tricas, la mala infraestructura que
ocasiona que en época de lluvias las
estacionesseinunden, elincompleto
centro de control (que se quemó al
inicio de la actual administr ación),
es lógico dudar que los problemas
del Metro se resuelvan con la pre
sencia de la Guardia Nacional, que
por cierto, podrían estar haciendo
acciones que la Ley no les permite.

En los primeros días desplegados
en el Metto, estos elementos detu
vieron a una señora que arrojó un
objetoalasvíasdelü'enydetuvieron
a míos jóvenes ciudadanos que sin
hacer pintas ni destruir mobiliario,
se manifestaron como pr otesta a su
presencia. ¿Para eso los quieren?
Queda claro que se requiere dine

ro para mantenimiento y no sólo la
presencia de policías, que por cier
to, son más los desplegados en el
Metro que en algunos estados con
mayor violencia como Michoacán,
donde hay 4 mil 600 elementos; Ja
lisco, con 4 mil 500, Sinaloa, con 3
mil900y Guerrero,con 2 mil900.
¿O será que el objetivo es evitar

que sigan gr abando los "inciden
tes"y asíbajar los índices delictivos
en ese medio de tr ansporte?.
Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

Quedó confirmado que en Méxi
co se puede plagiar una tesis en
la Máxima Casa de Estudios y no
pasa nada. ¿Cuántos ministros,
magistrados, jueces o gobernan
tes habr án pagado, en esa u otra
universidad, por trabajos que no
eran suyos? ¿Yla ética?
tMI|tfni(NMHNMasJMFl>s dÉJrrWtetas

son independientes'J?noreflejan
raresaftafinH! al pBwdeslsfaée 24 HORAS.
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Cananea y el mal uso de las huelgas

Quien crea, a 15 años de distancia,
que la huelga de la sección 65 de
Cananea fue por lucha obrera,
peca de ingenuo, de mal informa
do o está coludido con Napillo. No

nos equivoquemos, fue una huelga a modo
ordenada por Napoleón Gómez Urrutia para
chantajear a su antojo al Gobierno.
Todos los intentos por levantarla fueron

en vano, aun cuando se logró un acuerdo con
la empresa donde se cumplían todas las exi
gencias del sindicato para que los más de mil
mineros de Cananea regresaran a trabajar
con el pago de salarios caídos y conservando
sus prestaciones, pero no, desde Vancouver,
Napillo se negó, dijo que la única manera de
terminar la huelga era quitándole las órdenes
de aprehensión por el robo de 55 millones de
dólares y dándole 100 millones de dólares por
daño moral. Sin lafirma, la huelga no podía ser
levantada y así fue.
Los integrantes del sindicato no lo podíamos

creer, el entonces Secretario del Trabajo dijo

que no caería en chantajes y que las negocia
ciones no eran para tratar los asuntos penales
de Napillo, sino para preservar el empleo de
miles de familias.

En 2007, Cananea generaba 40% del total de
la producción de metal de todo el país, era una
mina sumamente productiva, los trabajadores
recibían400 mil pesos de reparto de utilidades
y el Contrato Colectivo de Trabajo (CCT) tenía
más de 100 años de antigüedad, garantizando
beneficios para los mineros muy por encima de
lo que marca la ley; sin embargo, aNapillo no le
importó, mantuvo la huelga a golpe de pretex
tos y acabó con todo.
Hoy la historia no cambia, Napillo paga a

unos cuantos de lo que fue la sección 65 para se
guir con el supuesto movimiento, les dice que el
CCTes suyoy que los reinstalarán con millones
de pesos, evidentemente es mentira, legalmen
te no existe relación laboral entre el sindicato

de Gómez Urrutiay lamina de Cananea.
A 32 meses de huelga y tras ser declarada

inexistente en tres ocasiones, en abril de 2010,
la Suprema Corte de Justicia de la Nación dio
por terminadas las relaciones laborales colecti
vas e individuales entre el sindicato minero y la
empresa, con ello lahuelgay cualquier vínculo
con Napillo acabaron.
Él se hace el loco, insiste que la huelga conti

núa, sigue utilizando a los que fueron mineros
para tomar carreteras y por horas colapsar la
economía; esla manera de amenazarymostrar

a las autoridades el gradode violencia que pue
de desatar en caso de que lo quieran enjuiciar
y encarcelar por el robo de los 55 millones de
dólares.

No solo se sirvió de Cananea, también de
Sombrerete, en Zacatecas, y de Taxco, en Gue
rrero, minas que estallaron enhuelga, al mismo
tiempo para evitar la aprehensión.
Napillo ha utilizado a su antojo las huelgas

hasta para atacar a funcionarios y políticos,
incluso al propio Gobierno que lo hizo senador,
él arremete como niño mimado contra los que
no quieren cumplir sus caprichos.
Hace unos días, los Napillos de Cananea vol

vieron a tomar carreteras logrando una reu
nión en la Secretaría de Gobernación, previo
al encuentro, Napillo siguió calentando los
ánimos contra el Gobierno y los morenistas,
llamó a sus seguidores a estar alertas por si
no le satisfacía el resultado: "Ante cualquier
situación que suceda en dicha reunión espe
rando que la disposición que gritan a los cuatro
vientos nuestros gobernantes se vea reflejada
en los hechos".

Napillo sufre de amnesia, olvida que él forma
parte del Gobierno, que fueron ellos quienes lo
ayudaron a regresar a México a pesar del robo
de los 55 millones de dólares, hoy no solo se
deslinda de la administración, sinoque la seña
la, critica y ataca, porque bien dicen: "Cuando
el perro es bravo hasta a los de la casa muerde".
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La Feria
Internacional
del Turismo y la
Inseguridad

Han pasado dos semanas desde la
detención de Ovidio Guzmán, el
hijo del Chapo y aquí en España
aún colea la detención. La opinión

pública europea insiste en dos circunstancias.
La primera es por qué tardaron tanto tiempo
en detenerle cuando había mucha certeza de

dónde se encontraba. Lo segundo es elreguero
de muertos que dejó una detención tan signifi
cativa por otra par te.
Siya se le detuvo en una ocasióny se le dejó

enlibertad por el caos y la anarquía que podría
provocar aquella detención, ¿por qué ahora
no ha pasado lo mismo? ¿por qué ahora sí se le
ha aprehendido incluso con el caos que podía
provocary que provocó?
El viaje del presidente de Estados Unidos,

Joe Biden, a México fue concluyeme. Al final
para el propio Biden esa detención tiene un
activo electoral, doblegar el hampa de la me
tanfetamina y el fentanilo y aparecer ante la
ciudadanía estadounidense como su salvador
no dejan de ser votos a su favor, por eso la ex
tracción de Ovidio Guzmán a Estados Unidos
es bastante factible y seguramente se hará en
un breve plazo de tiempo.
Por otra parte, las veintinueve personas

que murieron, de las cuales diez son policías,
magnifica el contexto de la detención. Claro

que no era cualquier detención. Se trataba del
descendiente y heredero del Chapo.
Ahora leo estupefacto que con la cuarta

transformación ha habido un récord de asesi

natos porparte de los cárteles. Durante los tres
primeros años de gobierno de Andrés Manuel
López Obrador los homicidios relacionados
con los grupos criminales subieron un cuaren
tay uno punto ochenta por ciento conrespecto
al último gobierno de Enrique Peña Nieto. Son
datos y noticias, todas ellas muy alarmantes
que no ayudan a la confianza.
Esta próxima semana comienza en Madrid

la nueva edición de FITUR, una de las ferias
más importantes de turismo en todo el mundo.
El secretario de turismo Miguel Torruco enca
beza una delegación nutrida de autoridades
con secretarios, subsecretarios, gobernado
res y secretarios de turismo de los diferentes
estados. Van a venir muchos. Pueden ser mu

chos pero es muy difícil vender el turismo de
nuestro país cuando hay tanta violencia de
por medio.
Las noticias que salen de México en materia

de seguridad no son las mejores y lo peor es
que tiende a empeorar. Podremos adornarlo,
podremos revestirlo, pero las cifras y los he
chos demuestran que la situación continúa
siendo muy delicada.
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Matan este fin a 2
policías en Jalisco
Este fin de semana, al menos dos policías fue
ron asesinados en Jalisco, tras enfrentamien
tos enTlajomulcoy Villa Corona.
En este último, la madrugada del domingo

un miembro de la Comisaría de Seguridad
Pública solicitó apoyo en la plaza principal de
la localidad El Barro, porunataque abalazos.
Cuando otros oficiales arribaron al lugar

encontraron a su compañero lesionado y pi
dieron apoyo a los Servicios Médicos Munici
pales para su traslado a un hospital; sin embar
go, perdió la vida en el trayecto. En tanto, un
hombre de 23 años resultó heridoy aún recibe
atención médica.

La Fiscalía del estado indicó que seguirá con
las investigaciones para dar con los presuntos
responsables.

BALACERA EN TLAJOMULCO

Este sábado otro agente y un civil presunto
agresor murieron en un enfrentamiento en
la colonia Lomas del Mirador, municipio de
Hajomulco.
"A las 10:30 horas, la Comisaría de Hajomul
co informó de civiles armados que le dispara
ron alos oficiales", informó la Fiscalía estatal.
La refriega ocasionó una persecución sobre

la calle Sierra Maladeta Oeste, en el cruce con
Monte Vina, uno de los puntos más disputados
por los cárteles de la droga. Sin embargo, la
dependencia manifestó que hasta ahora se
desconoce el móvil del tiroteo.

En 2022 hubo al menos 22 policías ejecuta
dos en la entidad, de acuerdo con la organiza
ción Causa en Común. /24HORAS
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México no se atreve con el narco en EU

El presidente Joseph Biden llegó a la
Cumbre del TMEC con la espada
desenvainada en materia de narco

tráfico y argüyó el tema del fentanilo
que se produce en México y en China y que
está invadiendo al sector médico y de droga
dicción de Estados Unidos.

Sin embargo, la estrategia mexicana sigue
sin reclamarle al Gobierno estadounidense

el punto central que tiene que ver con el nar
cotráfico: no el de las armas, como supone el
canciller Marcelo Ebrard, sino el del consumo
dentro de EU por la existencia de millones de

adictos en diferentes niveles que exigen la
dotación de drogas provenientes del exterior
e inclusive fabricadas ya dentro del propio
territorio estadounidense.

Mientras haya consumo existirá de manera
inevitable la producción. Yhay que seguir ma
chacando en el hecho de que los reportes de la
DEA en los últimos años señalan que el tráfico
de drogas que entra a Estados Unidos para
consumo está controlado por nueve cárteles
mexicanos, sin que ninguna autoridad ame
ricana realice operativos para combatirlos.

El caso de Ovidio Guzmán López ilustra la
irregularidad jurídica en el tema de la droga
del fentanilo: en México no se sabe que exis
tan expedientes de persecución contra Ovi
dio, a pesar de que es el responsable del área
de producción y contrabando de fentanilo
del Cártel de Sinaloa y que su arresto fue con
fines de extradición a Estados Unidos para
ser juzgado por delitos cometidos en México,
puesto que la fabricación y tráfico de drogas
con el uso brutal déla violencia criminal es un

delito perseguido de oficio.
Es la hora en que México no le exige de ma

nera pública a la Casa Blanca que combata
con decisión el consumo de drogas, pues la
estrategia americana se agota en la atención
de adicciones.

ZONAZERO

Justo en un momento clave de la estrategia
de seguridad, hechos electorales afectan la
estructura del área respectiva: el subsecre
tario de Seguridad Ricardo Mejía renunció a
su cargo para irse de candidato a gobernador
de Coahuila por el PT, contra el candidato
oficial de Morena. Mejía era uno de los fun
cionarios más eficaces de seguridad que logró
credibilidad en su presentación cotidiana en
las Mañaneras presidenciales. Pero puntos
políticos y electorales dañan la estabilidad
en las estrategias de seguridad con cambios
y reacomodos de funcionarios del área por
decisiones políticas.
Laspp¡n¡on¡5^^a;tfas^rteco!titíií).iSassai:
¡ndepend ¡entesyno reflejan necesariamente

el flBffcíviSi de 24 HORAS.
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DE TI JERINA ¥ AGOBIANTE

INSEGURIDAD •
El partido Movimiento Ciudada
no (MO en Nuevo León, a cargo
de Horado Tijerina, inició su
estrategia electoral rumbo al 2024.
Y es que, nos comentan, ha comen
zado a abrir "casas naranja" en
diferentes puntos de la zona rural
del estado para atender todas las
necesidades de los habitantes, pero
claro, todo con un tinte electoral,
nos aseguran.

Sin duda, esta operación electo
ral es en busca de convertirse en la

principal fuerza política en Nuevo
León, y claro, evidencia que aún no
tienen la presencia que les gustaría
y para muestra, el hecho de que
este partido tuvo que convencer
a alcaldes que ganaron por otro
partido a que se unieran a MC.

Tijerina aprendió muy pronto
las prácticas de la vieja política. Y
aquí la pregunta sería ¿De dónde
saldrá tanto recurso para apoyar
las muchas necesidades de los

habitantes?, y ¿a cambio de qué
será este apoyo?

Por cierto, lo que no sabe Tijeri
na, es que en los poblados donde
está buscando posicionar su par
tido, sus habitantes no son el tipo
de votante que cambia su parecer
tan fácil y son de palabra. Veremos
cómo se desanolla esta estrategia
completamente electoral.

ASOBI&MTE INSE&ÜMBM> '

La inseguridad, nos aseguran,
agobia a los habitantes de los muni
cipios de Cerralvo, Los Ramones y
Los Herreras, ubicados al norte de
Nuevo León, casualmente, gober
nados por alcaldes que se brinca
ron a Movimiento Ciudadana

Una serie de "levantones" han

puesto en alerta a los pobladores.
Nos dicen que "se está poniendo
más gacha la cosa" y la queja es
que los alcaldes no hacen nada
al respecto. La inseguridad que
viven estos municipios se viene
arrastrando desde finales del

2021 y se extendió durante todo
el 2022.

Resulta importante resaltar que
hay muchos ciudadanos estadou
nidenses que acuden a estos muni
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La estrategia de MC en Nuevo León. a cargo de Horacio Tijerina, es abrir 'casas
naranja' para apoyar a la población rural y ganar su voto.
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¿Piso parejo?
Parece que sí podría haber piso
parejo para los aspirantes de
Morena a la Presidencia de la

República Y es que la dirigencia
del partido, encabezada por Mario
Delgado, ha pedido a los goberna
dores de la 4T que organicen visi
tas a sus entidades de los "cuatro"

aspirantes: Claudia Sheinbaum.
Adán Augusto López. Marcelo

Ebrard y Ricardo Monreal
En la carta escrita por el líder

morenista se incluye al cuar
to aspirante sin hacerlo notar,
por cierto. Después de algunos
desprecios, embates y golpes de
los "rudos" de Morena el partido
parece tomar otra via y da trato de
igual a Monreal Ávila de quien no
se puede desestimar su papel para
el ayance de la transformación de
su partido, o al menos eso dice.

Mer; Cambio de señales
El coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados, Ignacio
Mier Velazco no ha ocultado,
sus deseos de convertirse en el

eventual candidato de su partido
para la sucesión en la gubema
tura de Puebla en2024 pero fue
hasta en días recientes que ya
pareció más echado para adelante
y hablando más abiertamente
de su interés, por lo que en tierras
poblanas se percibe, ahora sí que
el legislador va a meterse en serio
a la disputa. Y es que hace unas
cuántas semanas, en la definición
del gobernador sustituto tras el
fallecimiento de Luis Miguel Bar
bosa. el nombre de Ignacio Mier
fue uno de los que se estuvieron

El coordinador de Morena en la

Cámara de Diputados, Ignacio
Mier Velazco no ha ocultado,

sus deseos de convertirse en el
eventual candidato de su partido

para la sucesión en la gubema
tura de Puebla en2024 pero fue
hasta en días recientes que ya
pareció más echado para adelante
y hablando más abiertamente
de su interés, por lo que en tierras
poblanas se percibe, ahora sí que

el legislador va a meterse en serio
a la disputa. Y es que hace unas
cuántas semanas, en la definición

del gobernador sustituto tras el
fallecimiento de Luis Miguel Bar
bosa. el nombre de Ignacio Mier
fue uno de los que se estuvieron

barajando, incluso se habla de un
intento del secretario de Gober

nación, Adán Augusto López,
de promoverlo aunque al final
los diputados del grupo político
de Barbosa se adelantaron y lo
desactivaron ¿Acaso hubo un
cambio de señales en Puebla o al

interior del partido para relanzar
las aspiraciones de Mier?
fgy» I» micmft fila

El evento por el informe del go
bernador de Yucatán, Mauricio

Vila congregó a un importante
número de integrantes de la
clase política nacional no solo
de su partido, el PAN, sino de
prácticamente todos los institutos
políticos como los dirigentes del

PRI y del PRD, Alejandro Moreno
Cárdenas y Jesús Zambrano, res
pectivamente, quienes acaban de
revivir la coalición Va por México
junto con el panista Marico Cortés,
quien también asistió. Pero una de
quienes más llamó la atención
fue la gobernadora morenista de
Campeche, Layda Sansores quien,
por cierto, volvió a coincidir en un
evento público con "Alito", a quien
la mandataria estatal ha venido

golpeteando desde el año pasa
do a través de una serie de audios

y dramatizaciones de supuestas
conversaciones privadas Eviden
temente no se saludaron, pero
estuvieron apenas a unos cuantos
metros de distancia, ambos en
primera fila para escuchar el
mensaje de Vila.
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Sacapuntas

RECONOCIMIENTO

> Nos dicen que después
de mucho luchar, el
senador Ricardo Monreal
ha sido reconocido como
una de las corcholatcis

de Morena que competirán
por la candidatura
presidencial rumbo
al proceso electoral de
2024. Así lo indican los

documentos que envió
el líder nacional de su

partido, Mario Delgado,
para pedir piso parejo
a todos los gobernadores
de los estados de la
llamada Cuarta

Transformación.

ARMANDO
GUADIANA

> Y a propósito del partido
guinda, nos hacen saber que
muchos morenistas tomaron con

desagrado la estrategia del PT
de separarse en Coahuila e ir
en contra del candidato Arman

do Guadiana. Incluso, nos hacen
ver que valorarán su alianza con el
partido de Alberto Anaya, pues
ven más pérdidas que ganancias.

JESUS
ZAMBRANO

MOLESTIA
,;.N MORENA

.ASTRE?

> Algo muy parecido está
ocurriendo en la coalición Va

por México, pues ya hay varias
voces de priistas y panistas
que ven necesario "sacudirse"
al PRD, que dirige Jesús
Zambrano, pueslovenmás
como un lastre, que como algo
que les sume en el terreno
electoral.

MAURICIO
VILA

> Gran poder
de convocatoria

mostró el gober
nador de Yucatán,
Mauricio Vila, al
rendir su Cuarto

Informe de Gobier
no. Se dieron cita a
la Ciudad Blanca los

líderes de los prin
cipales partidos cíe!
país, funcionarios
federales, presi
dentes de cámaras

empresariales y de
sindicatos, gober
nadores, senadores
y diputados.
Un evento de
alcance nacionsI.

> Cada vez resul
tan más extraños

y sospechosos los
"accidentes" en el

Metro. Ayer, tras
registrarse una
separación de
vagones en la es
tación Polanco, el
director general
de ese Sistema de

Transporte, Gul
llermo Calderón,
hizo pública la de
nuncia que se inter
puso ante la Fiscalía
General de Justicia

por una situación
que calificaron
como "atípica".

SITUACION

GUILLERMO
CALDERÓN
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#OPINiÓN

CUARTO
— DE —
GUERRA

DESPLIEGUE
DE MUJERES
MEXICANAS
EN LA ONU

México fue el primer país en América Latina en ser
seleccionado por la Iniciativa Elsie para analizar
las barreras que justamente padecen ellas

n escenarios de guerra, las mujeres no
solo son víctimas directas de violencia,
sino también son parte de la solución de
los problemas en sociedades desgarradas
por los conflictos. En este sentido, México
ha asumido un esfuerzo sin precedentes
para aumentar el ingreso de mujeres en

sus Fuerzas Armadas y también en las operaciones de paz
de la ONU. Comparto algunas estadísticas.

Aumento significativo de mujeres en las Fuerzas Arma
das. México (12%) tiene el doble de mujeres promedio en Améri
ca Latina (7%) y un punto porcentual más que de la OTAN (10.9%).

Más mujeres en operaciones de paz ONU. México rebasa
el promedio de mujeres desplegadas en operaciones de la ONU.
Nuestro país ha desplegado 23% de mujeres mientras que el
promedio de desplegadas en ¡as operaciones es de solo 8%.

Apenas la semana pasada, después de la inauguración de
la reunión anual de embajadores y cónsules, que encabezó el
cancillerMarceloEbrard.sepresentaron los resultados de la
encuesta financiada por el Fondo Elsie de la ONU para encon
trar oportunidadesy barreras para el despliegue de mexicanas
ele Fuerzas Armadas y de seguridad
en operaciones de paz de la ONU.

En esta reunión, la subsecretaría
Martha Delgado recibió de manera
formal los resultadosde la encuesta,y
ella destacó que "México fue el primer
país en América Latina en ser selec
cionado por la Iniciativa Elsie para

analizar las barreras de las mujeres
en operaciones paz...esta labores un
reconocimiento del trabajo de las mujeres, conductoras ele paz,
defensoras de derechos humanos y garantizar el liderazgoen
todos los procesos de toma de decisiones sobre las cuestiones
humanitarias, pazy seguridad...y la necesidad de trabajar para
desmantelar todas las barreras que constituyen una forma
de discriminación que impiden la participación de la mujeres
equitativa en procesos de paz y seguridad internacionales".

Ahora compartiré los resultados de esta encuesta a más
de mil 200 mujeres y hombres de la Sedeña, Semary SSPC.

Reconocimiento de beneficios. Reconocen que participar
en operaciones de paz de la ONU les significa un avance en
su carrera profesional (86%), adquieren nuevas habilidades
182%), logran nuevas amistadesy redes sociales (66%), tendrán
condecoraciones (66%) y salario extra (64%). Si revisamos
estos datos, destaca que es más importante para nuestras
Fuerzas Armadas y seguridad el honor de formar parte de estas
operaciones de la ONU que el ingreso económico personal.

Beneficios para los castrenses. 94% afi rmó q ue partici pa r
en estas operaciones brinda beneficios alas Fuerzas Armadas.

Posicionamiento exterior de México. 98 % afirmó que el
despliegue posiciona al Estado mexicano a nivel internacional.

Es importante destacar estos esfuerzos del Estado, con
perspectiva de gobernanza, que quedan fuera de los reflectores
ele la opinión y la comentocracia tradicional de seguridad.

AGENDA ESTRATÉGICA: Se pueden consultar estos
reportes en: www.udiap.mx/cesíj/reportesmowíp.aspx

México ha
asumido un

esfuerzo sin
precedentes
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El manejo de orchiuos secretos es un punto sensible
para el gobierno de EU, una nación donde las
filtraciones son una forma de hacer política

n doble escándalo político y de seguridad
sacude al aparato de los Estados Unidos,
al poner en cuestión el manejo de docu
mentos secretos por parte del expresiclente
republicano Donald Trump y del actual
mandatario demócrata, Joe Biden.

Trump, primero, lucha legalmente por la
forma en que documentos secretos del gobierno estadouni
dense fueron encontrados indebidamente y mal guardados
en su club de golf de MaraLago, donde tiene su residencia,
en Florida, el pasado mes de octubre de 2022.

El escándalo es considerabley el que Trump haya decidido
litigar el tema sólo contribuyó a hacerlo mayor.

En el ínterin, hubo elecciones legislativas y contra sus
esperanzas de una amplia victoria, los republicanos ganaron
sólo el mínimo control de la Cámara de Representantes (dipu
tados), donde ahora una minoría ele derecha "dura" aprovecha
para ejercer un considerable poclery promover una política de
enfrentamiento con Biden y la Cámara de senadores.

En esas condiciones, hace 10 días la oficina de Biden informó
que sus abogados habían hallado documentos secretos en

Fecha: 16/01/2023

Página: 27

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,936

Página 107 de 185



  una oficina que el demócrata ocupó
al dejar la vicepresiclencia en 2018. La
Casa Blanca ofreció además, colabo
rar con el Departamento de Justicia.

Pero el problema puede ser me
nos legal que político

El manejo de archivos secretos
es y ha sido hace tiempo un punto
sensible para el gobierno de Estados
Unidos, una nación donde las filtra

ciones son una forma tradicional de hacer política.
Los responsables del mal manejo de documentos secretos

son severamente castigados cuando son sorprendidos, ante
la posibilidad de que comprometan la seguridad nacional
de EU al ponersu información al alcance de países o grupos
potencialmente hostiles, hagan públicas operaciones encu
biertas y pongan en peligro la vida y la seguridad de agentes.

La lista de posibilidades es larga. Pero el hecho es que hay
una considerable cantidad de personas con acceso a archivos
de diversos niveles de seguridad.

En ese marco, la opinión en torno a la gravedad y la legalidad
o la ilegalidad de los posibles delitos cometidos por ambos
personajes crece o disminuye en relación a gustos y parti
darismos, comoya es habitual en las sociedades modernas.

Pero mientras la situación de Trump afecta aun personaje
que se encuentra ahora en medio de una lucha por mantener
su vida política y su influencia personal en el Partido Republi
cano, la de Biden se refiere al propio Presidente en ejercicio
de Estados Unidos.

Peor aún, ocurre cuando la aprobación pública del Presi
dente y su trabajo iban en aumento.

Pero el caso hace de Biden un blanco ideal para las proyec
tadas investigaciones de comités especiales de la Cámara
baja con la misión fundamental de socavar al gobierno de
mócrata y demostrar al público los peligros que representa
para el bienestary la seguridad de Estados Unidos.

JOSE.CARRENO@ELHERALDODEMEXICO.COM / @CARREN0J0SE1

Fecha: 16/01/2023

Página: 27

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Desde Afuera / José Carreño Figueras

José Carreño Figueras

Costo: 16,936

Página 108 de 185



Alejandra Del Moral Vela (PAN, PRI, PRD y Nueva
Alianza), Delfina Gómez (Morena, PVEM y PT) y
Juan Zepeda (MC) disputarán la gubernatura

espués de cumplir con las reglasy los tiem
pos marcados por el Instituto Electoral del
Estado de México [lEEM], las principales
fuerzas políticas en la entidad definieron
que serán Alejandra Del Moral Vela [PAN,
PRI, PRDy Nueva Alianza), Delfina Gómez
(Morena, PVEM y PT] y Juan Zepeda (MC)

quienes el domingo 4 de junio busquen en las urnas alzarse con
eltriunfoyconvertirseen la nueva gobernadora o gobernador.

No hubo nada fuera del scrípt, se formalizaron las alianzas
que estaban cantadas ciescie hace varios meses y quedaron
registraclasante la autoridad electoral entre viernesy sábado.
El Partido Verde, que en voz de su presidente estatal José
Alberto Couttolenc Buentello, había ofrecido a sus sim
patizantes ir solo en la elección para gobernador, terminó
dando su brazo a torcer y aceptó ir con Morena y PT, claro,
después de estirar al máximo la liga de la negociación y pactar
beneficios para su partido.
Así como descoloridos lucieron los espectaculares que

presumieron su imagen como líder del verde en el Estado
ele México y que fueron distribuidos estratégicamente a lo
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largo de la entidad, resultaron las
promesas de independencia para
los verde ecologistas mexiquenses
que tanto ofreció Couttolenc.

En el otro frente, de última hora
el partido Nueva Alianza se unió
al proyecto de la coalición Va por
el Estado de México que integran
PAN, PRI y PRD. Sin c! uda, i mportante
desde cualquier perspectiva,ya que

sus votos podrían hacer diferencia.
En otro orden de ideas, de resaltar la madurez y oficio

político q ue demostró el panista Enrique Vargas Del Villar,
q u i en e n a ra s el e con stru i r u n mej or Estado deMéxico declinó
en su aspiración de convertirse en candidato y se sumará a
Alejandra Del Moral, quien en las próximas semanas será
ungida cancliclata de la alianza Va por el Estado de México.

Estratégico será el papel que desarrolle Vargas Del Villar
durante la campaña electoral que iniciará el 3 de abril y con
cluirá el 31 de mayo, debido al capital político que ha logrado
acumular, además porque seguramente su aspiración ele
convertirse en gobernador seguirá viva para 2029, pero para
poder dar ese paso primero tienen que ganar el domingo 4
de junio y seguramente después construir desde el Senado
cíela República. AL TIEMPO

ENTRE OTRAS COSAS: A pesar de las dudas, PAN, PRI y
PRDlograron consolidarel blo¡ te opositor con mirasa 2023
y 2024. En un ganarganar, su mar fuerzas le permitiría al PRI
mantener Coahuila y el Estado de México. Mientras que el
PAN se consolida como la principal fuerza política en la CDMX,
bajo el liclerazgo indiscutible de Jorge Romero. AÚN HAY MÁS

LA DE HOY: El alcalde de Atizapán de Zaragoza, Pedro
Rodríguez Villegas, consolida su liclerazgo en la zona del
Valle ele México, debido a los logros alcanzados durante su
administración en materia de seguridad, finanzas einfraes
tructuray que han sido reconocidos a nivel internacional.
HASTA LA PRÓXIMA.

POLICRILLA.ELHERALDODEMEXICO@CMAIL.COM / @P0LIGRILLA1
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—A—
FUEGO
LENTO

ECOS DE LA
CUMBRE: TODOS
CONTRA CHINA

Alfonso Romo, pieza clave en la relación con EU
y Canadá y en el plan para marginar a China /
Priistas rebeldes van contra reformas de Alito

ecluciren un 25 por ciento
las compras a China, es
uno de los principales
propósitos que surgie
ron de los encuentros de

Andrés Manuel López
Obrador con Joe Biden

y Justina Trudeau, en México. Los vecinos
del norte buscan limitar las operaciones co
merciales ele losasiáticosy ven a nuestro país
como el lugar por donde pueden empezar,
creando polos industriales para fabricartodo
tiempo ele artículos e impedir que los chinos
sigan inundando los mercados clel mundo.

El Plan Sonora y la apuesta por las ener
gías renovables en México, forman parte de
la estrategia que trazaron los mandatarios en
la reciente Cumbre de Líderes.

El estado gobernado por el morenista Al
fonso Durazo es el primero cíe varios polos
industriales y proyectos para recibir inversio
nes de Estados Unidos y Canadá.

Quieren, porejemplo, impulsarla industria
clel litio para fabricarsemiconductoresy otro
tiempo de componentes electrónicos, para
dejar de comprarlos en Asía.

La idea es tener mucho capital extranjero
para crear un ftubque agrupa a diversas em
presas que permitan fomentar la innovación,
la estabilidad regionaly la retención de talento,
entre otras cosas. Parte ele esa tarea que recae
en la Secretaría de Relaciones Exteriores

correrá a cargo clel sú perasesor Alfonso Romo.

En la 4T ven a este personajes como la
punta clel lanza clel Presidente para afianzarla
relación con empresasgringasy canadienses.

Portratarse de un área vital para el gobierno
actual, AMLO optó por echar mano de Romo
quien, de una u otra forma, quitará presión al
canciller Marcelo Ebrard.

Que se dedique a los suyos que en este
momento, que es buscar la candidatura
presidencial y el empresario regiomontano
hará un el trabajo de un secretario, sin serlo,
con mayor influencia incluso que Roberto
Velasco, jefe c!e la Unidad para América clel
Norte de la Cancillería.

La disidencia clel PRI y la rebelión que se
gesta contra Alejandro Moreno van encami
nadas a revertir las reformas a los estatutos

clel tricolor, aprobadas a finales
clel año pasado.

Quieren ¡mpedirque elcampe
chanoseeterniceen la presiden
cia del partido, con un argumento
simple: los cambios que aprobó
el Consejo Político Nacional, para
ampliarsu gestión, se hicieron en
respuesta a una reforma electoral
impulsada porla4T.

Pero resulta que esa reforma y lo que de
rivó de ella, conocido como el Plan de B, fue
impugnada en los tribunales, por diversos
actores políticos, como también lo hicieron
contra los cambios estatutarios clel tricolor,

figuras como Miguel Ángel Osorio, Clau
dia Ruiz, Pedro Joaquín Coldwell y Dulce
María Sauri. En términos simples y llanos,
interpreta la disidencia que Alito cambió los
estatutostomanclocomoreferencia una refor

ma que nunca se materializóy que pretende

sercontroverticla por los propios priistas. Una
contradicción total.

M uy mal soborde baca dejó en Pa lacio Na
cional y altas esferas de la 4T la renuncia de
Ricardo Mejía, como subsecretario de Seguri
dad Ciudadana. No supo hacerla clecomparsa.
Prefirió construir su candidatura por Coahuila
con el PT, un partidoque notiene ninguna po
sibilidad de triunfoy sólo va a dividir el voto de
la "izquierda", allanandoelcaminoalaliancista
Manolo Jiménez. Eso es lo que no gustó al
presidente LópezObraclor. Y, portanto,el exfun
cionario norecibiráningúntipocleapoyo.TencIrá
que rascarse con sus propias uñas, a menos

que decline por el candidato de
Morena, Armando Guadiana, o
acepte una alianza defacto. Algo
difícil de pensar por la forma en
que desacató una instrucción.

****

Con mucho recelo recibieron

policías de la CDMX la presen
cia de la Guardia Nacional en las

instalaciones clel Metro.

Ahora los uniformados de azul vigilan a
los "invasores"y los balconean en grupos de
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VVhatsApp haciendo cualquier cosa (leyendo
o viendo el celular) menos vigilando.

Y como dice el filósofa... Nameacuer
do: "Si quemas la casa de tu vecino, la tuya
también se va a llenar de huma."

Quieren
impulsar ¡a
industria del

litio
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CONTRA LAS
CUERDAS

LA GN EN EL
METRO, UN
ARMA DE
DOS FILOS

«OPINION

Los elementos fueron mudos testigos de lo situación
real y quedaron atónitos de que la falla más
reciente tiene que uer con años de funcionamiento

a presencia de elementos c!e la Guardia Na
cional en el Sistema de Transporte Colectivo
Metro puede resultar un arma de dos filos
para el gobierno de la Ciudad de México.

Con los elementos de las Fuerzas Ar

madas para evitar los supuestos sabotajes
en los trenes y la red del Metro, la admi

nistración capitalina se pone sola contra las cuerdas. Vimos
ayer lo que pasó en la Línea 7, donde se desprendió un vagón
ele otro vagón y se escuchó un fuerte estruendo frente a la
mirada atónita de la Guardia Nacional.

Los elementos fueron mudos testigos de la situación real
y quedaron atónitos de que la falla más reciente tiene que ver
con los años de funcionamiento y falta de mantenimiento
del sistema y de los carros. Esas imágenes son poderosas y
derriban las versiones de que las incidencias son provocadas.

Si bien las opiniones públicas que se tienen de la Guardia
son positivas y parecen ayudar de momento a mejorar la
percepción de las autoridades capitalinas, debido al nivel de
aprobación con que cuenta la corporación, la repetición ele
accidentes e incidentes en el Metro va a provocar una crisis
más severa al Metro y al Gobierno
local que se niega a reconocer las
fallas y deficiencias en el funciona
miento de ese medio por el que se
mueven alrededor c!e 5 millones de

personas cada día. Al gobierno local
se le acaban los culpables, la CN lo
está atestiguando. Que la autoridad
insista en que son hechos provoca
dos puede dañar la credibilidad de la

insti tución policiaca y difícilmente se podrá cambiar la historia
verdadera deque son las incapacidades de malos gobiernos
los que tienen al Metro en el peor estado de su historia.

Los adversarios y exgobiernos de otros partidos o los
neoliberales c!e siempre no podrán ser señalados esta vez
ele que heredaron las desgracias, ni modo que le pongan el
dedo a Oscar Espinosa Villareal, que, gracias a él, se encuentra
el Metro en muy malas condiciones, ya que hace 26 años el
PRI perdió la capital, es decir, la mitac! de la vida del Metro fue
manejado porexperredistas (la mayoría hoyen Morena). En
la primera mitad de existencia del transporte sólo se recuerda
un accidente grave cuando dos trenes de la Línea 2, que va
de Cuatro Caminos a Taxqueña, chocaron a la altura de la
estación Viaducto el 20 de octubre c!e 1975.

Por todo lo anterior es que la presencia en el Metro cíe la
Guardia Nacional representa un arma de dos filos para el go
bierno de la Ciudad de México. La pregunta es si a quién se le
ocurrió dicha estrategia valoró los riesgosy las implicaciones
c!e que aún con la vigilancia c!e las Fuerzas Armadas los acci
dentes e incidentes no van a terminar. Urge que se acepte la
realidad, de que al menos al Metroy a los usuarios le fallaron
estos 26 años y se tomen cartas en el asunto.
UPPERCUT: Una mujer del Norte del país será la nueva

subsecretaría de Seguridad Ciudadana. Va un tlp,ya está
en la dependencia desde hace unos meses y llegó ahí

después de perder una campaña electoral.
Urge que
se acepte la
realidad y

se tomen cartas

en el asunto

Fecha: 16/01/2023

Página: 6

Area cm2: 234

1 / 1

Columnas Políticas

Contra las Cuerdas/ Alejandro Sánchez

Alejandro Sánchez

Costo: 12,713

Página 113 de 185



El menjurje ideológico desdibuja a la oposición
y confunde al electorado, aunque PAN, PRI y PRD
se empeñen en vender otra realidad

os resultados están a la vista para quien
quiera verlos, aunque las dirigencias de
PAN, PRI y PRD se empeñen en vender otra
realidad. El menjurje ideológico que a to
dos los integrantes desdibuja, no funciona
para ganar elecciones. Podrá servir en el
Congreso para contener reformas cons

titucionales, aunque el PRI ya ha provocado fisuras con sus
posiciones legislativas, o como salvavidas para los presidentes
de los partidos que la integran. Pero para hacerse del poder, no.

En 2018, para no ir más lejos, la 4T no tenía ninguna gu
bernativa. Este 2023 ya es gobierno en 22 estados; el PAN
sólo en cinco (Chihuahua, Querétaro, Yucatán, Guanajuatoy
Aguascalientes); el PRI, en tres (Edomexy Coahuilay Duran
go] y MC en dos (Jaliscoy NL). De las 21 gubernaturas que se
jugaron en 2021 y 2022, la alianza entre los tres partidos sólo
ganó dos (menos de 10%). Donde el PAN ha ganado, salvo en
un caso (Aguascalientes) compitió sin el PRI. Morena y sus
aliados tienen una tasa de éxito de 75% en el terreno de ¡as

gubernaturas. Ese dato es inversamente proporcional a la
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tasa de fracaso c!e PANPRIPRD unidos.

  Pese a los números, las dirigen
cias de PAN, PRI y PRD anunciaron
el jueves que van juntos en 2023 y,
encarrerados, dijeron que también
en 2024. Es más, hicieron público el
reparto del pastel: el tricolor pondrá a
los candidatos en Coahuila y Edomex,
y el PAN conducirá el proceso para
elegir candidato a la Presidencia y
jefatura de Gobierno en 2024.

La alianza es un Frankenstein que los mexicanos no entien
den. Los votantes del PRI, por ejemplo, no se sienten cómodos
votando por el PAN. Los del PAN prefieren hacerlo por MC que
por el PRI. Morena se alimenta de las estructuras priistas (no
se explica ele otra forma el triunfo dos a uno de los candidatos
morenistas en estados gobernador por el PRI, como Hidalgo
y Oaxaca). MC cacha a los panistas inconformes.

Para panistas y priistas, cargar al PRI de Alito no sólo acarrea
enorme desprestigio, sino que vuelve indefendible a los ojos
del ciudadano la unión con quien trae a cuestas denuncias por
corrupción y enriquecimiento ilícito. Si la alianza contra natura
entre PAN y PRD arrojó como saldo un desastre electoral en
2018, la incorporación del PRI al revoltijo presagia no sólo un
caos para los votantes, sino la pulverización de la oposición
que, sin ayuda de nadie, camina a su clesdibujamiento. "Todos
son iguales", ha repetido hasta la saciedad AMLO, desde hace
años. Bien, pues la oposición luce empeñada en ciarle la razón.
"Ellos, contra nosotros", dirá. Juntos, en la misma lidiadora,
confundirán a un electorado que no sabrá qué implicará votar
por ellos, más allá de estaren contra c!e un hombre.

• ••

QFF THE RECORD: Lily Téllez se adelanta en la ruta por
2024. El IV Informe ayer, del gobernador de Yucatán Mauri
cio Vita, que tuvo gran convocatoria, resultó marco perfec
to para que la senadora del PAN se hiciera acompañar de

un flchaje que le da estructura a su aspiración: Roberto Gil
Zuarth es ya el estratega y jefe de su campaña.

M.LOPEZSANMARTIN@CMAIL.COM / @MLOPEZSANMARTIN
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• La gimnasta mexicana
Alexa Moreno presentó
su primer libro titulado
Alexa Moreno, Singular y
Extraordinaria, en el que
relata experiencias profe
sionales que la definieron
a lo largo de su vida

• Billie R. Davis, una mu
jer de 54 años, apuñaló a
una estudiante de origen
asiático y dijo que lo hizo
para que hubiera una per
sona menos que atentara
contra EU. La joven de 18
años sobrevivió al ataque.

• El creador de la serie

animada Rick y Mor
ty, Justin Rolland, fue
acusado por su expareja
de violencia doméstica. El

escritor se ha declarado

inocente de todos los

cargos en su contra.
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a semana anterior, las dirigen
cias del PRI, PAN y PRD anun
ciaron el regreso de la Alianza
va por México para competir
en los comicios estatales del

presente año que se realizarán
en Coahuila y Estado c!e Méxi

co, así como el anuncio c!e postular candidatos
comunes para la elección presidencial y para la
Jefatura de Gobierno de la CDMX en 2024.

El Partido Acción Nacional llevará manoen las

dos candidaturas más relevantes para las eleccio
nes de 2024, lo que dejará fuera a los candidatos
del PRIydelPRD.apesardequealgunosya habían
mostrado sus intenciones de competir. Incluso el
PRI realizó un evento llamado díalo

gos por México, en el que participaron
sus liderazgos nacionales, quienes se
mostraron interesados en contender

por la candidatura presidencial. Ahora
sabemos que fue sólo un engaño,
ya que al final las candidaturas las
decidieron en un acuerdo cupular.

Otro engaño fue el de la dirigencia
nacional del PAN, que hace unos meses sostenían
que ya no habría relación con el dirigente del PRI.
Sin embargo, al final parece que la necesidad de
rescataralgunos votasen la próxima elección los
obligó a firmar una alianza. Aunque no debería ser
una sorpresa si al final el dirigente de! PRI vuelve
a traicionar la alianza, como lo hizo con su partido
al prolongar su periodo en la dirigencia.

Por el contrario, del laclo de Morena la situación
es radicalmente distinta. El dirigente del partido,
Mario Delgado, anunció que se realizarán dos en
cuestas para definíral candidato presidencial. La

primera, tras la conclusión del proceso electoral de
2023,y una segunda a finales de año con los tres
perfiles más fuertes. Participarán aspirantes del
Partido del Trabajo y del Partido Verde Ecologista.
A diferencia de la Alianza del PRIANRD no será un

acuerdo cupular, sino la opinión de la ciudadanía
determinará al mejor perfil, pero ¿cómo les fue
la última semana a las corcho/otos de Morena?

El secretario de Gobernación, Adán Augusto
López, inició en Veracruz la gira nacional Diálogos
Ciudadanos: Reforma electoralygobernabilidad
en México. Se le vio animado, incluso tocando la
marimba. Señaló que en este y el próximo año
serán tiempos de acompañar al Presidente para
consolidar la transformación del país. Marcelo
  Ebrard, cumplió con la organización

déla Cumbre de Líderes de América

del Norte; la Jefa de Gobierno de la
capital, Claudia Sheinbaum, tuvo
una semana complicada tras el ac
cidente de la línea 3 del Metro

Habrá que esperar a las próxi
mas encuestas que muestren los
cambiosen las preferencias. Aunque

algo es seguro, en los últimos cinco meses, el
único aspirante que ha crecido es Adán Augusto
López. El resto ha tenido altibajos. Al final, como
lo señaló el Presidente, lo importante es que "los
tres coinciden en el proyecto de transformación,
en pensar en el beneficio del pueblo ele México".

Se acercan tiempos de definiciones en los que
las coaliciones van a elegir al abanderado que
competirá en la elección presidencial de 2024.
¿Quién cree que será el candidato?

ARTUROAVILAANAYA@CMAIL.COM
/ SARTJROAVI.A MX
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En el mismo saco
Pepe Grillo
pepegrillocronica@gmail.com

Ricardo Mejía arrancó su precampaña
en Coahuila disparando fuego a dis
creción.

El ex subsecretario de Seguridad y
candidato del PT a la gubernatura
puso en el mismo saco a los herma
nos Moreira, Miguel Riquelme, Ma
rio Delgado, al empresario Guadiana
y jaló el gatillo.
En el guión eran previsibles los ata
ques a Guadiana, de eso se trata, pero
lanzarse contra Mario Delgado pue
de afectar la campaña de Morena en
otras latitudes, digamos el Edomex, y
lo que viene para septiembre de este
año con la secuencia de destapes pa
ra el 2024.

Alguien tiene que hablar con Me
jía para decirle que se entiende que
busque la gubernatura por otras si
glas, pero afectar los intereses de
Morena fuera de Coahuila es otra

cosa, son terrenos vedados, inclu
so para él.
Ya se verá si le llega el mensaje.

Yucatán, el gobernador aspirante
Desde que se supo que el PAN será
el partido encargado de procesar la
candidatura presidencial de la oposi
ción para el 2024, sus aspirantes más
aventajados atraen reflectores.
Uno de esos aspirantes es el gober
nador de Yucatán, Mauricio Viía, que
suele aparecer en todas las listas de
probables. Ayer rindió en Mérida su
Cuarto Informe de Gobierno que po
dría ser el último si decide meterse de

lleno a la búsqueda de la nominación.
Vila tiene altos niveles de acep
tación en su tierra, pero fuera de
Yucatán se conoce menos de modo

que le urge mucha más visibilidad
nacional.

Vila aseguró que en Yucatán el cam
bio se ve y se siente. Lo que se puede
atestiguar desde el resto del país en
que los niveles de seguridad y forta
leza económica de la entidad son en
vidiables.
El gobernador ya dijo que sí quiere.
Llegó el momento de pasar de las pa
labras a las acciones porque la com
petencia es descarnada.

Estudio de caso
Ayer en la tarde se volvió a registrar
uno de esos incidentes extraños en el

Metro que abonan a la tesis de que
una acción concertada con fines po
líticos.

Se registró una separación de vago
nes en la estación Polanco de la Lí

nea 7, lo que ocasionó temor entre los
usuarios que salieron como pudieron.
Ahí está la oportunidad de llegar al
fondo del asunto. Urge una inves
tigación expedita para saber cómo
diablos pudo ocurrir algo así.
La Guardia Nacional no impidió el
percance y llegó cuando los pasajeros
se habían retirado. Se vio a un par de
elementos tomando fotos. No se sabe
si alguno de ellos tiene conocimientos
técnicos para interpretarlas.
Pero hay otras instancias que sí los

tienen, comenzando por el propio Me
tro y la fiscalía capitalina. Es un estu
dio de caso que puede arrojar luz y la
investigación no puede perder ni un
minuto, ni tener sesgo político.
Se requieren resultados para hoy mis
mo.

Habrá fiscalización
Partidos, candidatos y servidores pú
blicos que participan en las precam
pañas de Edomex y Coahuila deben
tener presente que el INE ya está fis
calizando gastos. Si gastan y no re
portan rápido, si se pasan en el gasto
aprobado, pueden ser descalificados
y no aparecerán en la boleta.
En estos procesos electorales están vi
gentes las reglas electorales de antes,
no las nuevas reformas publicadas o
por publicarse. Que nadie se equivo
que, mucho menos en las acciones de
propaganda gubernamental.
El INE y el TEPJF tendrán una prue
ba difícil porque los actores políti
cos suelen pasarse de vivos y fingi
rán demencia sobre lo que se vale o
no se vale en la irrupción indebida
de servidores públicos.
Además, con la competencia iniciada
los legisladores seguirán debatiendo
nuevos cambios a las reglas del juego
electoral.

Ya comenzó la vigilancia. La idea es
generar las condiciones de una com
petencia equitativa lo que nunca ha
sido sencillo y menos con los apetitos
desbocados»

Fecha: 16/01/2023

Página: 3

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Pepe Grillo

Pepe Grillo

Costo: 31,839

Página 118 de 185



SUBE Y BAJA

©Carlos Antonio Contreras

Rector de la UPQ

La Universidad Po

j litécnica de Que
~~ rétaro creó un La

boratorio Especia
lizado en Vehícu

los Eléctricos para
formar a profesio

nales en la industria, que gana impulso
tras la Cumbre de Líderes de América del
Norte.

Anderson Torres
Ex ministro de Brasil

El extitular de Jus
ticia fue arrestado
al llegar al país de
sus vacaciones en
Estados Unidos acu
sado de intento de
Golpe de Estado,

entre otros delitos. Estaba a cargo de la se
guridad en Brasilia cuando las sedes de los
tres poderes del gobierno fueron atacados.
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EL CRISTALAZO

Mentiras de a Metro y medio
Rafael Cardona

Twitter:@CardonaRafael

La más reciente simulación pa
ra proteger en su carrera al Pa
lacio Nacional a doña Claudia
Sheinbaum, es el descubrimien
to de una sistemática cadena de

sabotajes. Una red cercana al terrorismo.
Para prevenirlo, evitarlo o detenerlo,

se destacaron seis mil guardias naciona
les adicionales a los cinco mil policías

permanentes cuya utilidad, se le podría
embarrar al Camembert.

Pongamos algunos ejemplos.
El más reciente choque de trenes en la

línea tres no ocurrió en los andenes don
de vigilan los decorativos guardias, sino
en los túneles, donde nadie inspecciona
en horas de tránsito, ni tampoco tuvo co
mo causa la idiotez de arrojar objetos a
los rieles. Si eso fuera causante de acci

dentes, el Metro ya no existiría.
De acuerdo con los registros del STC,

solamente en 2022, "fueron rescatados
de las vías mil 228 objetos de diferen
te índole, como celulares y audífonos, los
más recurrentes, hasta almohadas, llaves
y medicamentos".

De acuerdo con la más reciente apor
tación a la historia universal de los pre

textos, hubo entonces, mil 228 actos de
sabotaje. Y nadie se había tomado la mo
lestia de catalogarlos como tales.

Y eso sin contar a los 202 extremistas
del conservadurismo quienes se arrojaron
completos a las vías y prefirieron perder la
vida, con tal de causarle problemas a doña
Claudia. Esa debe haber sido también la
causa de los infaus
tos suicidios en el
Metro. Dios los ten

ga en su gloria.
Como todos sa

bemos (Expansión)
en "lo que va de la
presente adminis
tración capitalina,
202 personas han perdido la vida en las
vías del Sistema de Transporte Colecti
vo Metro".

"Del total de objetos rescatados (SE),
el 51% corresponde a aparatos celulares
con 588 piezas; el porcentaje restante es
tá distribuido en 114 audífonos, 67 bas
tones o muletas, 49 lentes, 41 zapatos, 35
carteras, 30 documentos y 30 paraguas;
26 bolsas, 24 joyas, 19 objetos metálicos
y 16 mochilas o maletas.

"También fueron rescatados llaves, di
nero, patinetas, herramientas, bocinas, balo
nes, termos, medicinas, ropa, tarjetas, libros,
lapiceras, globos metálicos (incluidos condo
nes usados) y almohadones, entre otros.

Pero sin necesidad de recuperar objetos
de las vías, la Guardia Nacional ha probado
su inutilidad.

El viernes de la se
mana pasada, apenas
habían llegado a sus pe
ligrosas labores asigna
das por el previsor man
do militar, las feministas
extremistas se pasaron
de listas y les gritonea
ron mientras impávidos

e impotentes miraban los destrozos de mazo
y martillo contra los torniquetes de acceso.

Si el sabotaje es, de acuerdo con el signi
ficado de la palabra, "el daño o deterioro que
en las instalaciones, productos, etc., se hace
como procedimiento de lucha contra los patro
nos, contra el Estado o contra las fuerzas de
ocupación en conflictos sociales o políticos",
ni duda cabe: la Guardia Nacional actúa como
monje tibetano.

Mira el sabotaje para cuyo combate la

De acuerdo con los

registros del STC, solamente
en 2022, "fueron rescatados
de las vías mil 228 objetos de

diferente índole
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asignaron y medita haciendo "Ommmm,
Ommmm".

Pero algo viene faltando en toda esta
versión reparadora del gobierno en favor
de la "Gran Corcholata" : ¿quien cometió
el sabotaje cuando se derrumbó la línea
12 y mató a 28 personas en su caída?
Ese si fue un crimen. Para darnos

idea, el segundo "Culiacanazo" produjo

casi tantos muertos como aquel, acciden
te del Metro. Y allá por lo menos agarra
ron a "El ratón".

Aquí apresaron una lata de cerveza y
unas aspas viejas de lavadora. Ni siquie
ra encarcelaron a los pernos diabólicos.
En el caso del derrumbe de Tláhuac

se decidió reparar la parte de la línea no
afectada por el derrumbe; o sea, la par
te subterránea (sus defectos no se vieron

en los primeros tres años), reinaugura
da ayer como si fuera la primera vez y ni
siquiera tuvieron la gentileza de invitar
a Don Marcelo Ebrard, "Don Corcholato"
("Mr. Metal bottle cap", en el idioma de la
SRE)" porque se habrían visto obligados
a llevar también a Felipe Calderón, como
en la primera ocasión.

Y eso no se puede permitir»
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Sony, qué flojera
U na de la s conferencias más esperadas cada año durante
la feria de tecnología de Las Vegas, el Consumer Electro
nics Show, es la de Sony, y es esperada principalmente
porque es un termómetro del desarrollo tecnológico ja
ponés, frente al que horas antes lanzan coreanos y chi
nos, y a veces algunos europeos y estadounidenses.

En esta ocasión, la conferencia de prensa estuvo a
cargo de Kenichiro Yoshida, presidente y CEO de Sony.
Los asistentes a ese espacio tradicional que ocupan cada
año en Las Vegas Convention Center esperábamos un
regreso triunfal de la empresa a la competencia por más
consumidores.

Horas antes, la coreana LG había celebrado nuevas tec
nologías enmonitores, en electrodomésticos e incluso pre
sentó una pantalla que solamente utiliza el cable de luz pa
ra funcionar a su máxima capacidad, es decir, no necesita
cables para correr video niaudiodealta calidad, y eso sirve
para ahorrar problemas a los que están obsesionados con
tapar los cables en la pared de su sala de tv u oflcina.

Es un desarrollo que lograron completar muy bien a
través de sus sistemas de audio, cuya mayoría son ina
lámbricos y cuentan con una gran calidad, a pesar de no
usar cables. Un desarrollo que suena sencillo, pero que
implica un nuevo estándar en la industria.

Kenichiro Yoshida dijo que el tema en el que trabajan
se centra en Moving PeopleFoward, algo así como Mover
a la Gente Hacia Adelante, después de unos años tumul
tuosos. Tiempos inciertos, recordó, también generan el
deseo de experimentar alegría, sorpresa y placer. Y co
menzó a hablar de los intentos de la empresa por estar
cada día más cerca de la gente, de llenar el mundo de

emociones.

A través de sus desarrollos, comenzó a explicar, cola
boran con grandes creadores para hacer realidad sus
ideas, visiones e historias paia mover a la gente. Y habló
de sus cámaras, utilizadas en películas como Top Gun:
Maverick y en videojuegos.

Habló de cómo están determinados en seguir desarro
llando su negocio de videojuegos, moviendo historias de
PlayStation a la gran pantalla. Pronto, recordó, estará The
Last of JJs en HBO, mientras trabajan proyectos con
Twisted Metaly God ofWar. Además, uno de sus más exi
tosos títulos es Gran Turismo,hoy en su séptima genera
ción, y la película estará en los cines en agosto de este año.

Yoshida habló y habló de proyectos de contenido y
agradeció mucho por el cariño que le tienen los fans al
PlayStation. Y de pronto, presentó un auto eléctrico, el
AFEELA. Yasuhide Mizuno, CEO de Sony Honda Mobili
ty, dijo que comenzarán a tomar pedidos por el auto en
2025y comenzarán a entregarlos en 2026.

Explicaron que con esta alianza, SonyHonda, están
experimentando no solamente en movilidad, sino en to
das las tecnologías que puede tener un vehículo conec
tado con la nube, lleno de sensores y cáma ras e inteligen
cia artificial.

Al final, la sensación de los presentes en la conferencia
fue de insatisfacción, pues nos recuerda los movimientos
de Sir Howard Stringer (CEO de Sony de 2005 a 2 012), cuan
do la japonesa se convirtió en una empresa de películas y
espectáculos, más que en generadora de innovaciones.

Nos fuimos en esta ocasión, otra vez, sin ninguna tec
nología de Sony que nos hiciera emocionamos como sim
ples consumidores corrientes y comunes de tecnología.

Fecha: 16/01/2023

Página: 5

Area cm2: 250

1 / 1

Columnas Políticas

El Espectador / Hiroshi Takahashi

Hiroshi Takahashi

Costo: 9,110

Página 122 de 185



Muchas críticas recibieron los
funcionarios de la Ciudad de México

luego de que hicieron una celebración
por la reapertura de la Línea 12 del
Metro. Lo anterior porque, hace apenas
unos días, se dio el incidente que dejó
varios heridos y una víctima mortal en
otra ruta del sistema de transporte, por
lo que los reclamos no se hicieron
esperar a través de las redes sociales
contra la jefa de Gobierno, CLAUDIA
SHEINBAUM, y su equipo. Las críticas
se centraron principalmente en el
secretario de Gobierno, Martí Batres,
el titular del Metro, Guillermo Calderón, y
el secretario de Movilidad, Andrés Lajous.

Que trataron de darle la vuelta a la crisis que
se vive en el subterráneo tren con anuncios

de inversión y apertura, y hasta viajes gratis
el domingo en la Línea Dorada, pero la si
tuación está lejos del control que se busca
desde Palacio. Resulta que por la tarde,
cuando ya estaban midiendo el impacto de
la conferencia mañanera de Sheinbaum,
que se presenta otra situación complicada
en la línea de Auditorio.

En términos llanos: dos vagones del Metro se
separaron en la estación Polanco, de la Línea
7. "Se desaloja un tren para revisión. Personal
del sistema labora en el lugar", informó el Me
tro. Los usuarios distribuyeron videos del mo
mento en el que el desprendimiento provocó
una nube de humo, mientras que dos elemen
tos de la Guardia Nacional y dos de la Policía
Auxiliar estaban en el andén, probablemente
buscando culpables. Al cierre de esta edición
no había muchas explicaciones.

Mientras eso sucedía en la capital, pegado al
presidente Andrés Manuel López Obrador es
tuvo el secretario de Gobernación, Adán Au
gusto López, en la verificación de los avances
del Plan de apoyo a afectados en Oaxaca por
el huracán Agatha. Durante esta reunión, se
planteó el refuerzo de los programas de salud,
bienestar e infraestructura en la entidad, lo
que beneficiará a los 31 municipios afectados.

El seguimiento de las acciones serán respon
sabilidad específica de la Segob.

En ese sentido, dicen los que saben que en el
equipo del senador Ricardo Monreal andan
muy contentos, pues los mensajes de este fin
de semana les saben a objetivos cumplidos.
Por ejemplo, destacan la carta de Mario Del
gado a los gobernadores y miembros de More
na, en las que pide apoyo para mantener la
unidad y fortalecer la presencia de sus candi
datos. De todos, y ahí además de Claudia,
Marcelo y Adán, incluyen a Ricardo.

*#*

Tal vez lo que se está viviendo en Coahuila
con el candidato rebelde esté haciendo pensar
dos veces las cosas a Delgado, ya sin tanta so
berbia de partido ganador y de mensajero de un

líder al que se creía no se le podía desobedecer.
Tal vez ya midieron el impacto que dejaría en el
movimiento la rebelión de Monreal y de Ebrard,
en momentos clave de la cuarta transformación.

**#

Por cierto, todo mundo se pregunta sobre la
revisión de plagio que hace la Secretaria de
Educación Pública (SEP) de la tesis de licen
ciatura de la ministra de la Suprema Corte de
Justicia de la Nación (SCJN), Yasmín Esquivel.
Según los enterados, la todavía abogada por la
UNAM, está presionando por todos los frentes
que su poder económico le permite, para que
todo pase como una anécdota más de este
México en la 4T. Lo que solucionaría todo, in
cluso en Palacio Nacional, sería que renuncia
ra y reconstruyera el poco honor que le queda
en algún país lejano.
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¡Por qué no renuncias Yasmín!
Desde su posición privilegiada en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, y después de que le "cayeron en la
maroma" con el plagio de su tesis, la ministra Yasmín
Esquivel pretende convencer a la sociedad y a la opi
nión pública de que es víctima del machismo, la miso
ginia, el "clasirracismo" y otras cosas horribles, horri
bles. Envuelta en la bandera feminista anuncia una

contracampaña con el lema: "Quien ataca a una nos
ataca a todas".

La ministra Esquivel se declara honesta y valiente;
íntegra, creyente de la transparencia ante lo que cali
fica una "campaña de mentiras y difamaciones sin
sustento", en la que participa, dice, la UNAM, institu
ción de la que hasta hace poquito se sentía orgullosa y
consideraba su alma mater, y la que hoy sólo le pro
voca asco y le causa repudio y vergüenza, confiesa.

¡Cuánta ingratitud! Podría exclamar el rector Enri
que Graue, quien en los desplegados que ha publicado
sobre el penoso asunto de la tesis plagiada y el fallo
del Comité de Integridad Académica y Científica de la
Facultad de Estudios Superiores de Aragón, no sólo se
ha convertido en "tapadera" de la señora sino que se
"ha lavado las manos", como acusó el presidente de la
República, y no le ha querido retirar el título que le
otorgó.

A juicio de la "señito", las pruebas que ha presen
tado para demostrar que ella no plagió la tesis son
suficientes y contundentes, pero como a la UNAM le
han parecido insuficientes, ahora la califica como un
institución que "claramente ha perdido su autonomía
y ha preferido plegarse a la ambición neoliberal de los

enemigos de la Patria". ¡Tómala Quique!
"La UNAM, universidad de la que antes me enorgu

llecía , ha preferido sumarse a los poderes fácticos y
perseguirme porque sabe que soy muy incómoda para
quienes siempre se han aprovechado del Pueblo", (así,
con mayúscula), afirma Yasmín.

O sea que durante casi cuatro décadas entre las que
estudió en la FES Aragón y las que ejerció como abogada
hasta llegar a la Corte como ministra— se sintió orgullosa
de su alma mater, de ser puma... y después de que
"le cayeron en la maroma" le da asquito la UNAM.
¡Pues qué! Tratando de defender lo indefendible y de
explicar lo inexplicable, la ministra insiste en que la
persecución de la que ha sido objeto, "también es refle
jo del machismo y la misoginia que, aún en el Siglo XXI,
prevalecen en las instituciones corrompidas y decimo
nónicas como la UNAM. Se trata a toda luces de actos de

violencia de género y clasirracismo, ante los cuales me
mostraré con la valentía e integridad que siempre me han
caracterizado".

Y advierte que desde su "humilde trinchera" en la
Suprema Corte seguirá luchando por todas las mujeres.
¿Humilde trinchera Mamá? Cuestiona la comunidad
universitaria, la sociedad y la opinión pública, a quie
nes trata de convencer que es una mujer íntegra, ho
nesta, transparente.

Pues parece haber demostrado lo contrario, según
las instancias que analizaron el penoso asunto del pla
gio de su tesis, pensaría cualquiera.

¡Por qué no renuncias Yasmín! Le grita el respetable.
¡Primero muerta que renunciar al hueso, perdón, al car
go! Podría responder la señora.
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Metro: complot y militarización
El sábado Claudia Sheinbaum se quedó en la Ciudad de
México en vez de seguir con su gira de promoción elec
toral emprendida desde hace varias semanas para: "tra
bajar con el equipo del metro y de la Secretaría de Fi
nanzas la agilización de todos los procesos de adquisi
ción, entrega de materiales y refacciones del metro" in
formó en su cuenta de Twitter. También se comunicó

con excitación que la flamante Guardia Nacional ya nos
salvó de una catástrofe al lograr una misión especial de
alto nivel para la seguridad de las y los capitalinos: reco
ger una lata en las vías del Metro.

Frente a la falta de mantenimiento, al desgaste de la
infraestructura, al subejercicio presupuestal, a la falta de
inversión pública, a la disminución de recursos locales y
federales por "austeridad republicana", tendremos 6 mil
600 militares uniformados e incógnitos en el metro, más
que en casi todos los estados del país aún con focos rojos
de violencia como Michoacán, Jalisco, Sinaloa o Guerrero.
¿No hay otras acciones prioritarias para recuperar la paz
que ocupar a militares y ese presupuesto público?
¿Quién tomó la decisión de encomendar al Ejercito la se
guridad del metro? ¿Lo solicitó la Jefa de Gobierno? ¿Lo
ordenó el Presidente injerencista? ¿Cuál habría sido la
reacción de las y los seguidores o personalidades de
Morena si Calderón o Peña Nieto hubieran instruido la

presencia de militares en el metro de la Capital de dere
chos y libertades? ¿Será suficiente para garantizar un
Metro seguro, de calidad, eficiente, accesible y con man
tenimiento digno para los al menos 5 millones de perso
nas usuarias cotidianas?

La presencia de militares en esferas de la adminis
tración pública local de la Ciudad de México viene am
pliar el catálogo de atribuciones civiles de las cuales se
encargará el poder militar rumbo a la militarización de
la vida pública en México. La narrativa usada para justi
ficar su presencia es muy riesgosa: difundiendo antes de
cualquier investigación teorías del complot, como con el
robo de la caja negra, objeto bastante voluminoso, sin
que nadie (ni las cámaras, ni las víctimas, ni las fuerzas
de seguridad o personas funcionarías públicas) se diera
cuenta. Es muy riesgoso gobernar con el miedo, con la
propaganda, con la polarización y con los militares. Es la
narrativa análoga exprimida y repetida ante cualquier
falla desde la presidencia patriarcal y replicada meto
dológicamente en la capital, que hubiera podido dife
renciarse desde el feminismo.

Frente a los incidentes en el metro las y los operado
res y voceros de Morena acusan en redes y en medios un
"operativo orquestado por actores siniestros del viejo
régimen" (Rafael Barjas), que retoma la Jefa de Go
bierno, acusando y criminalizando además al Sindicato,
que por cierto debe también transparentarse y rendir
cuentas.

La detención por elementos de la Guardia Nacional
de Hendrick Ortega por sostener una pancarta en una
estación es inadmisible. Aunque lo hayan liberado sin
sanción y hayan destituidos a los militares por la virali
dad de la noticia en redes, fomenta el miedo a la protesta
y viola la libertad de expresión en un espacio público.

Firma la petición "No al metro militar, sí a un metro
con mantenimiento, seguro y de calidad" en www.chan
ge.org/NoAlMetroMilitar.
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MENSAJE DE ADÁN A LOS
ASPIRANTES DE MORENA
*Desde Puebla, el secretario de
Gobernación, Adán Augusto López, envió
un mensaje al resto de los aspirantes
presidenciales more
concentren en sus correspondientes
encargosactUalesvespercnlosiicnipos
electorales adecuados para comenzar con
su correspondiente promoción. "Todo
tiene su tiempo y lo que toca ahora es
actuar con ^
dijo el encargado de la política interior

haber solucionado una huelga minera en
Sonora y atender a la población afectada
por el huracán Agatha en Oaxaca.

¿Y LA LIMPIEZA EN EL METROBÚS?
No se explica por qué el Sistema de
Transporte Metrobús, a, mando de María
del Rosario Castro Escorcia, adjudicó
sin ningún tipo de concurso a Servicios
Integrales Retimar S.A, de C.V. para
realizar la limpieza de las estaciones,
terminales y oficinas .administra^
es que esta firma, que gozará del contrato

por 11 millones de pesos, solo tiene un
semestre de haberse conformado, por
lo que su experiencia y capacidad €lejan
íí1 uchas dudas¡sin mencionar que su
propuesta .supera ala..proveedora anteri^
por.exactamenteel.mismo.serviciq. Así,
quedará pendiente también las cuentas
que deberá rendir Roberto Moreno
ürbina, encargado del Organo Interno
d.e. Control, ya que hay un sinnú m er o
de denuncias, que también han llegado
a. 1.e. s e r i t o r i o d e 1 a directora ej e c u t i v a
de Administración y Finanzas. María
Dolores Arellano Sesmas

MONREAL Y LOS CASIO
«El revuelo que ocasionó el sencillo
más reciente de Shakira, no sólo fue
aprovechado por los aludidos y las
marcas mencionadas en la letra; negocios,
incluso locales, han incluido frases como
P.ar.te de su..publicidad..para acrecentar
sus ventas; pero no sólo eso, también
en. ámbito ..político ..algunos actores
han retomado el éxito musical de la
colombiana que sumó 120 millones de
reproducciones, en tan sólo cuatro días
y únicamente en YouTube. Por ejemplo,
el líder cje la"fra£cjón_de_Mqrena
®I..Senado de la:. República, Ricardo
Monreal, sa'ió a presumir que él ha
y.sa.do..relqjesCasiqdesd
P.o.ha tenido ningún problema.
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Crisis en Perú:
6 presidentes
en 6 años

a crisis políl ica que se vive en Pe
rú ha siflo una de las más graves

L en los últimos años por una serie
fie factores, entre ellos la corrup
ción, la polarización polílica y la
falta de un liderazgo efectivo.
Los escándalos fie corrupción

que han salpicado a varios líderes políticos y
empresarios han erosionado la confianza fiel
público en el sistema político y económico
del país. Esto ha llevado a una desconfianza,
generalizada en las insl il liciones del Estado, a
una paralización del Sist ema políl ico y ha difi
cultado la solución de los problemas del país.
Desde el inicio de su manfla lo en julio de

2021,solo empeoró la situación del país. Cas
tillo fue objelo fie investigaciones penales y
acusaciones por haber dirigido una organiza
ción criminal para beneficiarse de conlralos
públicos y obstruir la justicia Tras el anunció
de disolver el Congreso, calificado como golpe
de Estado, ya se estaba votando por su desti
l ución por "incapacidad moral" y en cuestión
de lloras la fiscalía ordenó su detención por
el delito de "rebelión".

Después fie eso, el 7 de diciembre. Dina
Boularte quien era la vicepresidente, lomó
protesta como la primera mujer en ocupar
el cargo de presidente en Perú, quien entre
discursos está a favor fie tener un gobierno

dé unidad nacional, el combate a la corrup
ción polílica y rechazó el intento fie golpe fie
Estado por parte del exmandatario.
Desde ese entonces, las protestes en

contra del gobierno se desalaron, los niani
lesi,'unes exigen ahora la renuncia de Dina
Boularié, el cierre del Congreso y adelantar
las nuevas elecciones hasta la liberación de

Pedro Casi i lio. El pasado 14 de diciembre
el gobierno peruano declaró el estado de
emergencia,suspendiendo libertades civiles
durante 30 días.

Perú cada vez se ve más afectado y atra
pado en retos que no han podido enfrentar,
en noviembre del año pasado el país tenía
la tesa de inseguridad alimentaria más alta,
de América del sur, mientras que una cuarta
parle de los 33 millones de peruanos viven én
pobreza, de acuerdo con Naciones Unidas. La
corrupción crónica es lo que impide que la
sil nación del país mejore, lamenlablemente
laCrisis que enfrenta no termina con la desti
lución y llegarla de nuevos gobernanles.
Esto es lo que lia llevado a ese país
a tener seis presidentes desde 2016,
Las protestas se han Intensificado
desde diciembre luego de que
Pedro Castillo anunciara su

decisión de disolver el Congreso.
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PROTESTA NO TAN CIUDADANA
"El' 3 de enero, elementos de la Guardia
Nacional y PBI detuvieron a un joven que
realizaba una^protesta.en_unajesiaoón_del_
M?tro porja supuesta"^Iitarizacion_del_
TC y.loí.reinitieron a_unJuzgado_cívico..
Posteriormente, el |oven fue .liberado y los
elementos.sancionados. Sin embar^A_nos_
1 ir*1! y y. P.« ír'.IX ^ trTll' \ 1 C .i y.
acusaron de .recibido el mensaje enviado por
las corrientes partidarias que realizaron la
protesta. Y es que resultó que Hendrick
,Q.r.í?ía3A.es.un integrante' de la denominada

hay fotografías del joven con el presidente
nacional del PRD, Jesús Zambrano y se dice

vy*

que es cercano a Angel Avila representante
perredistaante elINE.;.Ya_ungue se dice.
SW.e. ".la .forma es ..fondo", .habrá _gue_saber_¿si_
acudió solo o es parte de una estrategia?.

RECONOCEN REAPERTURA

el Congreso de la Ciudad, reconocieron el
í } y! 'Aü Í1. L1L'A1'a  l
"p3J3.r§3.brir el tramo .subterráneo de
la Línea 12 del Sistema del Transporte

Colectivo Metro (STC
estaciones Mixcoae a Atlalilopr". Destacaron
la. reapertura de las nueve estaciones.y
resaltaron que, "permitirá la movilidad de
l! Ay tJ Z1? rl)I!_ _1?A:M_^_(_ All'A 1 .11_ Ir í j .1 _11:

1A1A1 t i ! A A Ai'r:L AjA 1A í l AíA? Al A1 JAA1! Al^ I?A J A! r_4 Í A
viajar con toda tranquilidad hacia sus
A!^k!IlA.^..!'AlAaJ.1l1A7Alt^iAAlAEf:lAr(AÜ.AiyAA.!A.
reapertura se realizó "luegjo de realizarse
lM.pry.ebas.necesarias en,.márerm d^ obra
civiiy sistemas electrónicos, eléctricos, de
señalización y comunicación".

AÚN CON PENDIENTES
*EI PAN en el Congreso de la Ciudad, calificó
yAlI^ÍAl^yA'JAí.^A^A^Cj.ÍA.AAífll^L^AArA.delÍA.ÍÁDAA
12, sin embaiy), lamentaron que no exista
ningún í^rvidor público. en la cárcel^ ni
tampoco exista alguna empresa sancionada.
"De nada sirve la garantía de no repetición
y la de seguridad de todos los usuarios
del Metro en instalaciones subterráneas y
no subterráneas, (...) sin un solo servidor
público en la cárcel, sin servidores públicos

ederic<) Doriiig, ].uis Chávez \ Héctor
Barrera. Finalmente seflalaron que la jefa
fr! 5A ^^Al?Á^AAAf A'JlA;AA1. IfD. íAAÍ kf?A!. A]Al!_ AAA! 1A Í?j ÍA j_ _ .l?.^AAA
AAl1AAÍIl9JAÚL9y.kclA'(rA'AA!A!ÍkAr..!AJ?ALi;c^klklx.AA'.A.
Y..l.yego,.dar el .nombre de ios_funcionanos_
culpables"
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Consulta de Presupuesto Participatfvo para 2023 y 2024
Recordemos que este año

se celebrará la Consulta
de Presupuesto Partici
pativo para 2023 y 2024.
En este sentido, para de
clarar cuáles proyectos
registrados por las per

sonas ha hilantes y vecinas fie las colo
nias son viables para su realización, sé
integrarán los órganos diclaminadores
que analizarán cada, uno de ellos y re
solverán sobre su viabilidad técnica,
jurídica, ambiental y financiera. En ca
da una de las 16 Alcaldías de la Ciudad

fié México se debe instalar un órgano.

¿QUIÉN, CÓMO. CUÁNDO Y DÓNDE
PUEDO PARTICIPAR?
La Convocatoria está dirigida a

todas las personas especialistas en
materias afines a los destinos en los

que se debe orientar él Presupuesto
Participativo: Ciencias Sociales, Huma
nidades, Artes, Ciencias LisicoMale
máticas. Ingenierías y Urbanismo,

Cada órgano estará conformado por
5 especialistas (seleccionados por

el 1ECM a través de la convocatoria), y
4 personas pertenecientes a la Al

calflía, de conformidad Con lo estable

cido en la Ley de Participación.

PROCESO DE SELECCIÓN
E TAPA DE REGISTRO: Inició el pasado
7, y concluye el próximo 22 de enero,
las personas interesadas sepueden re
gistrara través de la Plataforma Digital
de Participación Ciudadana o fie for
ma presencial, en las oficinas centrales
fiel Instituto.

ETAPA DE VERIFICACIÓN DE DOCU
MENTAC1ÓN: El personal del lnst.it uto
verilica la documentación presentada
y que las personas cumplan con los
requisitos.
ETAPA DE ENTREVISTA: Se realizan en
línea del 10 al 27 de enero.
ETAPA DE INSACULACIÓN: Se lleva a
cabo el 31 de enero en sesión pública
de la Comisión de Participación Ciu
dadana y Capacitación.
Cabe resaltar que para garantizar

la paridad de género, en ningún «jo
memo se podrá oonrar eoo menos de
40 mujeres én el total de integrantes fie
los 16 órganos dictaminad ores.
Asimismo, se propuso una medida

de inclusión para las personas que
Construyen su identidad de género al
margen fie la lógica binaria del siste

ma cisnormativo y que no se sienten
ideilt ificadas como mujer u hombre,
proponiendo incorporar un máximo
de una persona que se hubiese regis
irado con género "otro".
También, podrán participar nueva

mente, aquellas personas que integra
ron algún órgano dictaminador en la
Consulta de Presupuesto Participativo
2020, 2021 y 2022, siempre y cuando
cumplan con los requisitos previstos
en la convocatoria.

En este sentirlo, es trascendente
señalar que las y los integrantes de
los órganos diclaminadores son esen
cíales para determinar cuáles son las
obras y proyectos que cuenten con los
elementos necesarios para ejecutarse
en caso de resultar ganadores, por ello
se les invita a registrarse y participar.

St^d^pCírSOIl«lS tJUC
J{[ rgailOS

llÍCl<)IllÍn<)llorcS, así COHIO
la lista de reserva, SC
publicarán a más tardar
¿j¡ ¡||K.r|| flW".
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La muerte de Davos
1 Loro Económico Mundial

de Davos, con medio siglo
de antigüedad, ha dejado
de ser vigente, no sólo por
centrar sus objetivos de la
Guerra Fría, sino por pro
longar artificialmente la

vida de un capitalismo salvaje que vio
su muerte con la pandemia de Covid.
La falta de resultados concretos,

su anacronismo económico,, su des
bordada ambición, cancelaron defi
nitivamente la vigencia del Foro. La
pandemia detuvo su realización como
pretexto sanitario que disfrazaba la au
sencia de aportes dé una política eco
nómica que. no tiene cabida.
Para que no,se notara que en 2021 sé

canceló la reunión por falla de propues
tas y no por temor a la pandemia, él
anfitrión eterno,Klaus Schwab, intentó
darle fuerza a lo que se veía agonizar,
con el libro El Gran Reinicio, que se re
galo por todos lados, incluso a través de
las redes, como una. respiración artifi
cial al encuentro. El libro era para los
globalistas como sacar la cabeza én un

mar fie lodo.

Para 2022, los jerarcas de la econo
mía decadente se dieron el lujo develar
a Rusia, China no asistió, én lugar de
asistir jefes de Estado enviaron repre
sentantes. Del foro most raba su desgas
te mundial. Ese año México no envió

representantéj'y lodo hace parecer que
tampoco este año, no tiene caso.

Ahora el foro que se realizará del 16
al 20 fie enero, mostrará esquemas eco
nómicos qué no coinciden con América
Latina, y, luego de los acuerdos entre
Canadá, Estados Unidos y México, en
la. Cumbre de países de Norteamérica
realizada en México, tampoco es con
gruente, su existencia comienza a ser
marginal y no preponderante. Ahora
Sé muestra como el añejo feudalismo
de la economía.

Entre estos despistados sé encuentra,
el militóme de Movimiento Ciudadano,

conocido por su carencia de: culi uní po
li tica, Samuel García, gobernador de
Nuevo León, quien orgulloso de su falla
de visión, anuncio que viajará a Suiza
para, estar presente en el Loro Econó

mico Mundial de Davos,sin invitación,
con el objetivo de promover a Nuevo
León, en realidad se va a tomar la folo
en un encuentro cuya vigencia dejó fie
existir.

Desde hace t iempo el Loro no arroja
acuerdos ni es puente, para convenios
de ninguna especie, el Congreso dé
Nuevo León, deberá exigir explicacio
nes sobre los logros de este viaje inne
cesario, porque ni es ponente ni forma
parle de ninguna mesa.

No se ha mencionado cuál es la mesa

en la que participará el mandatario de
Movimiento Ciudadano, si estarácomo
ponente o tendrá intervención como
conferencista.

El Loro fie Davos se convirl i ó en una

capilla nostálgica de economistas de la
Guerra Fría, conservadores, que imagi
nan enemigos y fantasean con recupe
rar el imperio para un neoliberalismo
caníbal que agoniza afori uñadamente,:.
El Loro de Davos lia sido superada por
la realidad.
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El espíritu
americano

as Viéos Paralelan, de Plutarco, es una
de las obras clásicas que ha logrado
imponerse con gloria, al transcurso
de los siglos. Obra maestra fie la his

L loria comparada, ofrece un arsenal
de biografías de grandes personajes
fie Grecia y Roma, que, unificados

por criterios de semejanza, enaltecen no simple
mente al procer expuesto, sino —y sobre todo—,
impuso una narrativa histórica: un griego y un
romano iguales.
La campaña de la Roma Imperial, por consoli

dar a la patria de Rómulo, como una continuación
del poder heleno, también aparecerá en la zaga de
Virgilio: La Lneida, que narra cómo Eneas, héroe
Iroyano, huye de la ciudad aniquilada, cargando
en su espalda a su anciano pariré y llevando en
una mano la antorcha con el fuego fiel ara de la.
ciudad, que una vez en tierras del Latió, nutriría
el hogar capiiolino donde el luego de la conti
nuidad homérica, se establecía en tierras de. Au
gusto, colocando sus penales en torno al luego
eterno heredero de la tierra de Príamo, donde
los gritos de su atormentada progenie, se venga
ba bajo el dominio del reino fundarlo por Eneas,
conquistando a una Grecia que; sin embargo, ya
dominaba' el corazón de los feroces guerreros
del líber.

Desde los Discursos de Cicerón, con sus Tra
tados y Reflexiones sobre la República, hasta
los Soliloquios riel emperador Marco Aurelio, el
griego fue la lengua en que Roma y sus patricios

redactaron e inmortalizaron su propia historia.
Los cantos amorosos y de destierro del poeta
Horacio, donde los mitos griegos se apropiaron
del imaginario latino, hasta la educación estoica
y los principios del derecho natural, fundado en
las costas sirias, migrando por el Mediterráneo
hasta la bota itálica que tendría en filósofos co
mo Séneca y Burro, al griego como lengua, y a
Platón y Aristóteles como referentes, la inmortal
Hélade subyugaba la gloria del imperio del que
descendemos.

El poder culi ural fiel pensamiento griego, fue tal,
que seguramente sin el imaginario de sus mitos, las
hazañas de sús héroes, la profundidad de su filoso
fía y la narrativa imperecedera fie, su historia, Roma
no habría gozado del poder espiritual que les llevara
a ser los dueños del mundo antiguo, erigiendo insti
t liciones que aún y con el paso del i iempo no dejan
de ser los cimientos del pensamiento occidental del
que somos parte.

El poder espirit ual de una ancestral y rica culi ura
que México representa en América,se convierte en
un poder espiritual que el vacío y auiodeSirucción
del consumismo industrial, simplemente no puede
ofrecer. La culi ura. fiel plá.st ico queda a brumada an
te el color de un imaginario y de un poder ancestral
que sin duda, ofrecerá a América loda la. cohesión
e identidad suficiente como para constituirse, co
mo Grecia ante Roma, en el alma de un fabuloso
imperio otra vez.
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Clausura
de La Polar

i circulas por Circuito Interior,
rumbo a la Haza, a la altura de
la Colonia San Rafael, verás ríe
lado derecho el enorme letrero

y el oso en color azul. "La Polar.
La mejor birria de México desde
1934. No tenemos sucursales"

La Polar es uno de los lugares típicos. Restau
rante familiar en unas horas del día, cantina fie
borrachos en otras. Lo mismo podías ir con la
familia a desayunar los domingos, qué comer
con los compañeros de oficina y seguirla t oda la
noche; ir con la novia o con la amante. Grupos
de mariachis y norteños desafinados gritan o
tocan, da lo mismo. Antes, La Polar abría las 24
lloras. Recuerdo una borrachera épica de dos
días de dos amigas en una de sus mesas.

Muchas veces fui a La Polar. La verdad la

birria es mala, los precios altos y la música, és
candalosa; pero fue un lugar a torio fiar para el
desmadre. Sus meseros siempre han sido gan
dallas, no asesinos. Si te descuidas o te pones
borracho te aumentan la cuenta, te rebajan la
bebida o de plano te meten cachirul, los grupos
no te locan las piezas completas o le locan me
nos canciones ele las pagadas.
Desde hace tiempo amigos y conocidos me

comentaron fie las cosas raras que pasaban en
La Polar. Si sabías a quien preguntar, conseguías
drogas o compañía ahí mismo o eii uno de los
hoteles cercanos. La Polar era un lugar donde

podías encontrar lo que querías, si tenías la lana
y la audacia de buscarlo.

La Polar fue clausurada.: No fue para menos.
Las imágenes difundidas en redes sociales y
medios fie comunicación fueron conl undenles.

Personal y empleados de esta cantina golpearon
salvajemente a un client©Cespitéis,mal herido,
lo echaron a lacalle donde agonizó y en su iras
lado a un hospital murió. Por supuesto que los
responsables deben ser castigados y condena
dos por su crimen.

Sirva este trágico hecho para que lasautori
dades de la Alcaldía Cuauhrémoc y de la CDMX
revisen las condiciones de funcionamiento fie
caminas y bares. No es la primera ocasión que
los encargados de estos lugares agreden, no sólo
a clientes,sino también a vecinos,se sienten los
dueños de la calle.

Es momenio de revisar las condiciones labora
les.La propina es voluntaria,pero me dicen queel
10% de propina no representa ninguna ganancia
para el mesero después de lo que llene que repar
tir con oíros compañeros. Tu muchas cantinas y
restaurantes, los meseros sólo ganan las propinas.
No soy mojigato. Tengo derecho a una pa

rranda segura y que las autoridades me la ga
ranticen. Quiero que cuando La Polar vuelva
abrir, si es que abre, sea segura. Eso pienso yo,
¿usted qué opina?
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¡Por qué no renuncias Yasmín!
Desde su posición privilegiada en la Suprema Corte de
Justicia de la Nación, y después de que le "cayeron en la
maroma" con el plagio de su tesis, la ministra Yasmín
Esquivel pretende convencer a la sociedad y a la opi
nión pública de que es víctima del machismo, la miso
ginia, el "clasirracismo" y otras cosas horribles, horri
bles. Envuelta en la bandera feminista anuncia una

contracampaña con el lema: "Quien ataca a una nos
ataca a todas".

La ministra Esquivel se declara honesta y valiente;
íntegra, creyente de la transparencia ante lo que califi
ca una "campaña de mentiras y difamaciones sin sus
tento", en la que participa, dice, la UNAM, institución
de la que hasta hace poquito se sentía orgullosa y con
sideraba su alma mater, y la que hoy sólo le provoca
asco y le causa repudio y vergüenza, confiesa.

¡Cuánta ingratitud! Podría exclamar el rector Enri
que Graue, quien en los desplegados que ha publicado
sobre el penoso asunto de la tesis plagiada y el fallo
del Comité de Integridad Académica y Científica de la
Facultad de Estudios Superiores de Aragón, no sólo se
ha convertido en "tapadera" de la señora sino que se
"ha lavado las manos", como acusó el presidente de la
República, y no le ha querido retirar el título que le
otorgó.

A juicio de la "señito", las pruebas que ha presenta
do para demostrar que ella no plagió la tesis son sufi
cientes y contundentes, pero como a la UNAM le han
parecido insuficientes, ahora la califica como un insti
tución que "claramente ha perdido su autonomía y ha
préferido plegarse a la ambición neoliberal de los ene

migos de la Patria". ¡Tómala Quique!
"La UNAM, universidad de la que antes me enorgu

llecía , ha preferido sumarse a los poderes fácticos y
perseguirme porque sabe que soy muy incómoda para
quienes siempre se han aprovechado del Pueblo", (así,
con mayúscula), afirma Yasmín.

O sea que durante casi cuatro décadas entre las que
estudió en la FES Aragón y las que ejerció como abogada
hasta llegar a la Corte como ministra se sintió orgullosa
de su alma mater, de ser puma... y después de que
"le cayeron en la maroma" le da asquito la UNAM.
¡Pues qué! Tratando de defender lo indefendible y de
explicar lo inexplicable, la ministra insiste en que la
persecución de la que ha sido objeto, "también es refle
jo del machismo y la misoginia que, aún en el Siglo XXI,
prevalecen en las instituciones corrompidas y decimo
nónicas como la UNAM. Se trata a toda luces de actos de

violencia de género y clasirracismo, ante los cuales me
mostraré con la valentía e integridad que siempre me han
caracterizado".

Y advierte que desde su "humilde trinchera" en la
Suprema Corte seguirá luchando por todas las mujeres.
¿Humilde trinchera Mamá? Cuestiona la comunidad
universitaria, la sociedad y la opinión pública, a quie
nes trata de convencer que es una mujer íntegra, ho
nesta, transparente.

Pues parece haber demostrado lo contrario, según
las instancias que analizaron el penoso asunto del pla
gio de su tesis, pensaría cualquiera.

¡Por qué no renuncias Yasmín! Le grita el respetable.
¡Primero muerta que renunciar al hueso, perdón, al car
go! Podría responder la señora.
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SONY, QUÉ FLOJERA

HIROSHI TAKAHASHI

Una de las conferencias

más esperadas cada año
durante la feria de tec

nología de Las Vegas, el
Consumer Electronics

Show, es la de Sony, y es esperada
principalmente porque es un termó
metro del desarrollo tecnológico ja
ponés, frente al que horas antes lan
zan coreanos y chinos, y a veces al
gunos europeos y estadounidenses.
En esta ocasión, la conferencia de
prensa estuvo a cargo de Kenichiro
Yoshida, presidente y CEO de Sony.
Los asistentes a ese espacio tradicio
nal que ocupan cada año en Las Ve
gas Convention Center esperábamos
un regreso triunfal de la empresa a la
competencia por más consumidores.
Horas antes, la coreana LG había ce
lebrado nuevas tecnologías en moni
tores, en electrodomésticos e incluso
presentó una pantalla que solamente
utiliza el cable de luz para funcionar
a su máxima capacidad, es decir, no
necesita cables para correr video ni
audio de alta calidad, y eso sirve para
ahorrar problemas a los que están
obsesionados con tapar los cables en

la pared de su sala de tv u oficina. Es
un desarrollo que lograron completar
muy bien a través de sus sistemas de
audio, cuya mayoría son inalámbri
cos y cuentan con una gran calidad, a
pesar de no usar cables. Un desarro
llo que suena sencillo, pero que im
plica un nuevo estándar en la indus
tria.

Kenichiro Yoshida dijo que el tema
en el que trabajan se centra en Mo
ving People Foward, algo así como
Mover a la Gente Hacia Adelante,
después de unos años tumultuosos.
Tiempos inciertos, recordó, también
generan el deseo de experimentar
alegría, sorpresa y placer. Y comenzó
a hablar de los intentos de la empresa
por estar cada día más cerca de la
gente, de llenar el mundo de emocio
nes. A través de sus desarrollos, co
menzó a explicar, colaboran con gran
des creadores para hacer realidad sus
ideas, visiones e historias para mover
a la gente. Y habló de sus cámaras,
utilizadas en películas como Top Gun:
Maverick y en videojuegos. Habló de
cómo están determinados en seguir
desarrollando su negocio de vide
ojuegos, moviendo historias de Pla
ystation a la gran pantalla. Pronto, re
cordó, estará The Last of Us en HBO,
mientras trabajan proyectos con

Twisted Metal y God of War. Además,
uno de sus más exitosos títulos es

Gran Turismo, hoy en su séptima ge
neración, y la película estará en los ci
nes en agosto de este año.

Yoshida habló y habló de proyec
tos de contenido y agradeció mucho
por el cariño que le tienen los fans al
Playstation. Y de pronto, presentó un
auto eléctrico, el AFEELA. Yasuhide
Mizuno, CEO de Sony Honda Mobili
ty, dijo que comenzarán a tomar pedi
dos por el auto en 2025 y comenzarán
a entregarlos en 2026. Explicaron que
con esta alianza, SonyHonda, están
experimentando no solamente en
movilidad, sino en todas las tecnolo
gías que puede tener un vehículo co
nectado con la nube, lleno de senso
res y cámaras e inteligencia artificial.
Al final, la sensación de los presentes
en la conferencia fue de insatisfac

ción, pues nos recuerda los movi
mientos de Sir Howard Stringer (CEO
de Sony de 2005 a 2012), cuando la
japonesa se convirtió en una empresa
de películas y espectáculos, más que
en generadora de innovaciones. Nos
fuimos en esta ocasión, otra vez, sin
ninguna tecnología de Sony que nos
hiciera emocionamos como simples
consumidores corrientes y comúnes
de tecnología.
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LA BOTA MILITAR

JOEL SAUCEDO

La bota militar se ha posado sobre el país.
¿Quién iba a pensar que eso haría el gobierno
que se dijo del cambio y de la cuarta transfor
mación?

Se dice gobierno de izquierda, pero se ha
apoyado en todas las áreas con la presencia del Ejército y
la Marina.

La mayoría de los integrantes de la 4T repudió, pro
testó y marchó en su momento en contra de la militariza
ción de México con Felipe Calderón y Enrique Peña Nieto.

También acudieron en múltiples ocasiones a movili
zaciones como la del 2 de Octubre para recordar el terri
ble episodio de la historia que enlutó a la sociedad.

De hecho, la propia jefa de gobierno Claudia Shein
baum coherente con la tradición de la izquierda, anunció
la desaparición del cuerpo de granaderos, y dijo que no
era necesaria la presencia de la Guardia Nacional en la
Ciudad de México.

Pero el cambio radical de Sheinbaum se dio porque el
presidente López Obrador tomó como columna vertebral
de su gobierno al Ejército.

Fiel copia del quehacer, actuar y hablar del presiden
te, la jefa de gobierno adivina los deseos del político de
Tabasco y lo obedece ciega y puntualmente.

A sabiendas de que López Obrador veía un complot
en el último accidente del Metro, le solicitó el apoyo de la
Guardia Nacional.

Sus deseos se cumplieron de inmediato. Y ese mismo
día por la tarde, el cuerpo militar había ingresado al Me
tro en la cantidad de 6 mil elementos.

¿Pero qué sucede en las entidades que con urgencia
requieren de la presencia de ese cuerpo militar creado
por López Obrador? Por ejemplo, Zacatecas, donde la
violencia se ha recrudecido en los últimos meses, sólo

tiene mil 420 guardias. En Chihuahua, sólo hay 3 mil 90;
en Sonora, 2 mil; en Sinaloa, 3 mil 989; en Durango, mil
625; en Nayarit, mil 26; Colima, 789; Coahuila, 2 mil 258
y Nuevo León 2 mil 874.

Tamaulipas, 2 mil 665; San Luis Potosí, mil 179; Queré
taro, mil; Hidalgo, mil 810; Tlaxcala, mil 812; Campeche,
mil; Yucatán, 896; Quintana Roo, 2 mil 462 y Tabasco, 2
mil 67.

El dato revelador es que 29 estados de la República
tienen menos elementos asignados al Metro.

Lejos de ayudarle en su imagen a la jefa de gobierno,
esa decisión aumentó las críticas, porque lo que en reali
dad se requiere son mayores recursos para manteni
miento.

Pero el objetivo es a hacer víctima a Sheinbaum, con
base en detectar sabotajes o complots inexistentes. ¿Có
mo lograrlo? Con la bota militar.

PROSPECCIÓN... El próximo 25 de enero, el Instituto
de Investigaciones Legislativas del Congreso de la Ciudad
de México, a cargo de Alejandro Serrano Pastor, organiza
rá la Conferencia Magistral "El Derecho Humano a la
Educación" que impartirá el doctor Raúl Contreras Bus
tamante, director de la Facultad de Derecho de la UNAM.
El evento tendrá lugar a las 12:00 horas en el Auditorio
Benito luárez en Plaza de la Constitución número 7, Co
lonia Centro, alcaldía Cuauhtémoc.
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LOBOS POR CORDEROS

El fiscal general, Alejandro Ger
tz, ratificó a Ignacio Alejandro
Vila y a Raciel López a las de
legaciones de la FGR en Chia
pas y Quintana Roo, y los pro

blemas internos, nos dicen, crecieron por
que en ambos lugares lejos de combatir a
la delincuencia organizada tal parece que
buscan tener el control de la plaza. Vila,
designado delegado en marzo de 2019, da
la impresión de que compite más con el
C1NG y con el de Sinaloa que combatirlos.
López, por su parte, llegó a Quintana Roo
con una estructura completa que se cono
ce como "Los Chiapanecos" y el trasiego de
drogas se incrementó desde la frontera sur
hasta EU. Hay un tema importante que nos
mencionan fuentes de la FGR, supuesta
mente Raciel López tuvo por mucho tiem
po como patrocinador al ex gobernador de
Chiapas, Manuel Velasco Coello, y lo here
dó a su sucesor; Rutilio Escandón, que to
mó la decisión de cambiarlo, pero al pare
cer no con tan buenos resultados. Le ire
mos contando de ello.

No sólo no renuncia la ministra

de la Suprema Corte, Yasmín
Esquivel, sino que trabaja en
una nueva ponencia, una ac
ción de inconstitucionalidad,

la137/2021, en contra de la Ley de la Armada
de México y se tiene como temas prioritario
de la Cámara de Diputados, de hecho, hay
una solicitud expresa de Santiago Creel, pa

ra resolver los asuntos: cinco acciones de

constitucionalidad, tres controversias cons
titucionales y un amparo en revisión, rela
cionados con la militarización y las faculta
des de la Guardia Nacional y las nuevas fa
cultades de la Secretaria de Marina

Entró en vigor el Reglamento
de la Ley General para Control
de Tabaco afectando a miles

de negocios en todo el país.
Bajo el argumento de buscar y

reducir el consumo de cigarros, se instó a
los negocios a que no exhiban libremen
te el producto o tenga el consumidor el
poder tomarlos directamente. Nos cuen
tan diversos especialistas que esto es asi
como el decreto de prohibición a vapea
dores, una medida que no abona en nada
a combatir el tabaquismo o reducir su
consumo. Comparan la no exhibición de
cigarrillos con el etiquetado frontal nu
trimental de diversos productos, buscan
do reducir su consumo para combatir el
sobrepeso en la sociedad mexicana.

D: Pues la Entidad Mexicana

de Acreditación (EMA), presi
dida por Mario Gorena, cum
plió 24 aflos y se ha consolida
do como un organismo con los

máximos reconocimientos internacionales

en la materia y ha otorgado más de 7,400
acreditaciones en diversos rubros. Su parti
cipación permite que muchos productos
mexicanos entren a nuevos mercados.

Fecha: 16/01/2023

Página: 2

Area cm2: 169

1 / 1

Columnas Políticas

Red Compartida

Redacción

Costo: 4,880

Página 136 de 185



• Adán Augusto López tuvo encerrona en la Secretaría
de Gobernación con 16 gobernadoras y gobernadores de
Morena. Era sabido que algunos mandatarios se sentían
descolocados cuando les caían las corcholatas y no sabían
a quién darle preferencia. Pues ya clarito en una carta el
líder del partido, Mario Delgado, les dijo que atodas... y
eso fue notorio porque incluyeron a Ricardo Monreal.
Interesantes los mensajes, así que ni Claudia Sheinbaum,
Marcelo Ebrard ni el propio Adán están solos.
• Sebastián Ramírez, presidente de Morena en la
CDMX, sabe que el 2024no es nada fácil para su partido.
Por eso, nos dicen, anda cazando posibles candidatas y
candidatos en alcaldías para hacer frente a los 'fifís' de la
oposición... ¿Aceptarán?
• Guillermo Calderón, director del Metro, anunció que
el accidente donde se separaron dos vagones en el Metro
este domingo amerita una denuncia ante la Fiscalía por
ser notoriamente anormal. Sea lo que sea que vayan a
hacer, resulta raro que los de la Guardia Nacional saquen
latas o detengan a personas por una caída de un ventila
dor o situaciones así. Habrá que estar atentos.
• Maru Campos, gobernadora de Chihuahua, de pronto
vio a su antecesor, el también panista Javier Corral, junto
con la senadora obradorista Bertha Caraveo, en defensa
del exfiscal Francisco González Arredondo, preso bajo se
ñalamientos de corrupción. Así que, si pronto ve a Corral
con chaqueta guinda, pues no habría sorpresa.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Día del ingeniero Geólogo
E¡ pasado 6 de enero se festejó el Día del
Geólogo en México, sin duda una especialidad
muy importante en el estudio de las ciencias de
la tierra, y que aún nuestra sociedad mexicana
no le ha dado su lugar que debería de tener, q ui
zás por falta de información o de conocimiento,
los ingenieros mexicanos tienen mucho que
aportar, para el desarrollo científico y económi
co del país.

El pasado mes de noviembre de 2022, en la llamada
mañanera, el presidente Andrés Manuel López Obrador,
a nombre del UMAI, entregó a la Sociedad Geológica Me
xicana (que preside el Dr. Ricardo Barragán Manzo y di
rector del Instituto de Geología de la UNAM) un recono
cimiento por haber cumplido 118 años, la cual nació el 15
de febrero de 1904, siendo una de las asociaciones de
ingenieros más antiguas del país.

"La ingeniería, a través de la construcción, la produc
ción, diseño, planeación, entre otras muchas actividades,
ha sido siempre una de las bases para el desarrollo econó
mico y social del país. La labor de los ingenieros está en
todas partes, sin embargo, hablar de la historia y las aporta
ciones al desarrollo de la geología y la ingenieria de minas
en el pais, es hablar de palabras mayores, consideró el Ing.
losé Alfonso Domínguez Gil, presidente de la Unión Mexi
cana de Asociaciones de Ingenieros (UMAI), en el marco de
la comida ofrecida al Día del Geólogo 2023, organizada por
la Sociedad Geológica Mexicana.

"La actividad minera (y asociadas las ciencias de la
tierra, en especial la geología) tienen una historia docu
mentada desde el Siglo XVI, aunque sabemos que mu

chos siglos antes ya existían el beneficio de minerales
valiosos en lo que hoy es el territorio de nuestro México.
Buscar enumerarlos logros del gremio seria muy impor
tante, señalar por ejemplo uno que esta en la memoria
de la mayoría de los mexicanos: tuvimos en el país la
mina más grande de plata de la historia; contamos antes
que ninguna otra región de América con Cartas Geológi
cas detalladas, apuntó Domínguez Gil"

"Los geólogos estudian las estructura, origen y evolu
ción de la tierra y sus recursos naturales. Pueden cono
cer detalles de nuestro planeta estudiando sus caracte
rísticas como rocas, minerales, cristales, sedimentos y
fósiles. La carrera de ingenieria en Geología busca for
mar profesionales con sentido ético, sólidos conoci
mientos científicos y habilidades técnicas para aprove
char los recursos y materiales de la tierra, conociendo su
origen y estructura para planificar su futuro"

"La Geología y la Ingeniería Geológica, son dos profe
siones que trabajan en la misma línea del estudio de la
tierra, pero estudiaron carreras diferentes, la primera
tiene más orientación hacia la mvestigación científica, y
la otra hacia la aplicación en campos como la ingenieria,
y que sin embargo también hacen mvestigación científi
ca"

Quienes estudian Geología, lo hacen principalmente
en la UNAM, IPN, UASLR AUH, UAEM y la UNACH.

FRONTERAS Antes de construir una escuela, hospital,
complejo habitacional, centro de investigación, Metro, ca
mino o puentes o lo qué se le ocurra planear en construc
ción ahora o a futuro, primero consulte a un Geólogo.

ferfuentesmty(i>hotmail.com
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¿Qué pasa en el Metro?

Los actos intencionados.
Las fallas atiplcas.
El sabotaje.
La falta de mantenimiento.

La falta de presupuesto.
El sub ejercicio.
Lo que sea, pero el Metro de la Ciudad de México está en crisis.
Y grave.
Claudia Sheinbaum dijo ayer que los incidentes atípleos son "eventos

intencionados".

Sabotaje, entonces.
El envío de 6 mil elementos de la Guardia Nacional a sus instalacio

nes no parece ser la solución.
Aunque estén desarmados, sus miembros son militares y ex policías

federales.

Su mando es también del Ejército, pese a que cuando se aprobó su
nacimiento se dijo que seria civil.

¿Entonces?
Ayer, el día en que se reabrió la Linea 12 en su tramo subterráneo,

nuevamente una falla atípica, que no es normal: dos vagones se zafaron
en la estación Polanco de la Línea 7.

Hasta peritos en explosivos fueron enviados.
Luego, en la estación Bellas Artes, de la Línea 8, un cortocircuito pre

suntamente por una lata arrojada a las vías.
Y en las imágenes, elementos del Ejército a la cabeza de las pesqui

sas, de los peritajes.
Recopilando pruebas.
¿Entonces está militarizado o no el Metro de la Ciudad de México y

son o no sabotajes? se escuchó en radiopasillo.
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LA CARRERA POR EL EDOMEX Y LAS ALIANZAS

Finalmente, se consumó la coalición Va por México entre PRI, PAN, PRD
para la elección de gobernadora en el Estado de México.

Y es de gobernadora, porque Alejandra del Moral encabeza la unión
de estos tres partidos, a los que se unió de última hora Nueva Alianza.

Y porque Delfina Gómez es la candidata pre, aún por tiempos elec
torales de la fusión de Morena, PT y eZ ajonjolí de todos ¡os moles, el
Verde.

 Será una elección muy competida y emocionante, sin duda, se escu
chó en radiopasillo.

LA CARTA

Por cierto, la carta que Mario Delgado, líder de Morena, envió a los go
bernadores, evidencia el uso de recinsos públicos a favor de los precan
didatos presidenciales. Porque pedirles promoverlos significa, inevita
blemente, utilizar herramientas, recursos e instalaciones públicas.

¿Y qué hará el INE?, se escuchó en radiopasillo.

COMIENZA EL JUICIO A GARCÍA LUNA
Mañana Iniciará, ahora si, la selección del jurado para el juicio a Genaro
García Luna. El secretario de Seguridad federal en el gobierno de Felipe
Calderón Hinojosa está preso en Estados Unidos desde hace tres años.

Nueva York estará calientito, callentito en pleno Invierno, porque al
hombre fuerte de la lucha contra el narcotráfico en el calderonismo se le
acusa de tener nexos con el Cártel de Sinaloa.

Sí, con el de loaquín El Chapo Guzmán, padre de Ovidio Guzmán,
detenido hace dos semanas en el llamado Culiacanazo 2.

radiopasillo(i)ova.com.rTtx

Fecha: 16/01/2023

Página: 2

Area cm2: 289

2 / 2

Columnas Políticas

Redacción

Costo: 6,242

Página 140 de 185



Una ventana de opinión
En Acapulco
Marco A. Escalante N.

Puedo presumirle, amable lector, que al
igual que Luis Miguel, Roberto Palazuelos y
otras celebridades, en los años ochentas vi
sité la disco Baby'O en el puerto de Acapul
co. Aunque la verdad, a mí no me gustó... a lo
mejor se debe a que las dos veces que fui no
me dejaron entrar. El cadenero del lugar, con
cara de perdonavidas, elegía a quienes sí les
permitía el acceso y a quienes no. Yo fui de
estos últimos.Total, al fin que ni quería.
Eran por demás los gritos a "Charly", "Wi

lly" o cómo se llamara el sujeto para que nos
permitiera la entrada. Su celestial mirada no
se dignaba posar sobre nosotros. Menos mal
que tanto a nacionales como a extranjeros
nos hizo el feo,  en una ocasión fui acompa
ñado de una güera estadounidense y ni así
pudimos entrar
En la explanada de la entrada estábamos

con la esperanza de que, en una de esas, el
dedo índice de su mano derecha se dirigiera
a nosotros y nos dijera: "A ver ustedes, pásen
le". Y ahí estábamos, hasta que hartos de es
perar nos movíamos del lugar. La concurren
cia seguía llegando y al igual que nosotros, la
mayoría esperaba un rato y luego se iba para
buscar divertirse en otro lugar. Acapulco tenía
y tiene todavía todo un abanico de posibilida
des para disfrutar de su vida nocturna.
Y usted me dirá, ¿y a qué viene tanta ex

plicación? Pues simplemente que en esta
ocasión preferí darle otro giro al inicio de la
columna y que el encabezado lo moviera a in
teresarse en su contenido.
Pero vuelvo a Acapulco para recordar sus

días de gloria, cuando podíamos caminar por
La Costera Miguel Alemán sin prisa ni temor
de que nos lleváramos un susto por algu
na balacera o asalto. Deambulábamos des
preocupados de todo. Ese paradisíaco lugar
todo lo tenía para que pasáramos felices días
acompañados de familiares, amigos o novias
ocasionales.

Algo que siempre me ha dado lástima es
ver endebles caballos tirar de carretas ador
nadas con globos que los hacen recorrer de
un extremo al otro la Costera con turistas que
disfrutan paseos que para los animales son
verdaderas torturas que igual hacen el reco
rrido durante noches relativamente frescas,
que en calurosas tardes o noches infestadas
de automóviles. Agotados por las extenuan
tes jornadas terminan cayendo un día para no
levantarse nunca más ante la mirada atónita
y de lástima de extranjeros y nacionales. Con
gritos, golpes y groserías los operadores de
las calandrias tratan de levantar al inocente
animal que con los ojos inyectados por el
dolor y la adrenalina intentan levantarse, sin
lograrlo en muchas de las ocasiones. Ojalá
algún día prohiban esos paseos y llegue la
modernidad con vehículos que los reempla
cen. En Guadalajara ya están cambiando las
famosas calandrias tiradas por caballos por
otras muy bonitas que funcionan con moto
res de gasolina, bien por quienes decidieron
ese cambio.
El glamour que todavía destila Acapulco

se desvanece al contemplar esos espectácu
los dignos de países con un mínimo grado
de desarrollo.
Las noches en la Quebrada con sus clava

distas lanzándose al mar con antorchas en
las manos provoca admiración tanto a quie
nes los ven por primera vez como a los que
ya los hemos visto otras veces.
Las vacaciones de Semana Santa son me

morables por la cantidad de turistas que se
amontonan en las playas y por los pésimos
servicios que reciben la mayoría de los turis
tas. Las reclamaciones y malos tratos abun
dan esos días y son motivo de otra columna
en otra ocasión.
En este año que ya comenzó les deseo lo

mejor de lo mejor: prosperidad, salud, dicha
y muy buena situación económica.
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Matías Pascal

Monreal, "corcholata"
reconocida, !!Ya era hora!!

a novedad es que el dirigente Nacionalu.de Morena, Mario Delgado, ha envia
Ido una carta a los gobernadores y

gobernadores que militan en ese partido
para que inicien o refuercen una campaña
que promueve la unidad y el respaldo en
torno al presidente de la República, Andrés
Manuel López Obrador.
Y acto seguido, pide el apoyo de las los

gobernantes en las entidades para que res
palden a sus prospectos a ocupar la presi
dencia de la República a partir del 2024.
Eso no sería ninguna novedad, si no es

que en el contenido de la misiva el líder
nacional de Morena incluye ahora a Ricardo
Monreal, a quién ha ignorado durante
mucho tiempo.
En esta misiva destaca a los aspirantes a la

presidencia de la República iniciando,
obviamente, con Claudia sheinbaum ense
guida Adán Augusto López seguido de
Marcelo ebrard y, por último, al senador
Monreal Ávila quién de muchas formas ha
manifestado su interés de estar incluido en

la boleta presidencial en el 2024.
Es así qué la petición de Mario Delgado

es que se promuevan en los Estados a los
denominados y denominadas corcholatas en
dónde incluye ya a Monreal, aunque éste
último, de mil formas, también ha señalado
que él no se considera corcholata y que el
término, para él, es insultante.

Agenda legislativa...
Y en otros menesteres, dentro de la agen

da legislativa pendiente para este inicio de
periodo ordinario, que arranca el 1 de febre
ro, el principal pendiente es el "plan B" en
materia electoral que impulsan desde la silla
presidencial en el Zócalo capitalino.
Sí bien ya fue aprobada la ley secundaria

que conoce de la propaganda y comunica
ción social también en tema electoral, falta lo
sustancial, lo más importante, que tiene que
ver con una profunda reforma a la ley electo
ral y que se mete a los entrañas del INEy del
tribunal electoral.

De hecho, han comenzado ya las precam
pañas en los estados de Coahuila y de
México, y en éste último hay una Clara defi
nición en cuanto a la candidatura de la pro
fesora Delfina Gómez, apoyada por Morena
PT y Partido Verde.
No así en el otro estado del Norte, en

donde el senador Armando Guadiana ha

sido seleccionado, pero se ha topado con
pared, pues el ex subsecretario de seguri
dad nacional Ricardo Mejia no ha aceptado
esa postulación y anuncia que irá en busca
de la gubernatura vía el PT, partido rémora

Es así qué la petición de Mario Delgado
es que se promuevan en los Estados a los
denominados y denominadas corcholatas en
dónde incluye ya a Monreal, aunque éste
último, de mil formas, también ha señalado
que él no se considera corcholata y que el
término, para él, es insultante.

Agenda legislativa...
Y en otros menesteres, dentro de la agen

da legislativa pendiente para este inicio de
periodo ordinario, que arranca el 1 de febre
ro, el principal pendiente es el "plan B" en
materia electoral que impulsan desde la silla
presidencial en el Zócalo capitalino.
Sí bien ya fue aprobada la ley secundaria

que conoce de la propaganda y comunica
ción social también en tema electoral, falta lo

sustancial, lo más importante, que tiene que
ver con una profunda reforma a la ley electo
ral y que se mete a los entrañas del INEy del
tribunal electoral.

De hecho, han comenzado ya las precam
pañas en los estados de Coahuila y de
México, y en éste último hay una Clara defi
nición en cuanto a la candidatura de la pro
fesora Delfina Gómez, apoyada por Morena
PT y Partido Verde.
No así en el otro estado del Norte, en

donde el senador Armando Guadiana ha

sido seleccionado, pero se ha topado con
pared, pues el ex subsecretario de seguri
dad nacional Ricardo Mejia no ha aceptado
esa postulación y anuncia que irá en busca
de la gubernatura vía el PT, partido rémora
que no se sumó a la alianza y de esa manera
está vendiendo caro su amor.

Dicen los que saben que la intención de
Mejía es robarle Votos a Morena, su aliado
el verde y un partido local, con el fin de que
el candidato de la alianza PRI, PRD y PAN,
gane las elecciones para así saborearse la
derrota de Guadiana y vender caro su amor
al bastión priista que queda en ese esfacfo.
Volviendo al tema, el espíritu de lo apro

bado en materia de comunicación social, nos
dice el senador Ricardo Monreal, es el res

peto a la libertad de expresión y a los dere
chos humanos.

Todos sabemos que las elecciones del
Estado de México y de Coahuila son el
laboratorio de cada sexenio para lo que
viene hacia la presidencia de la República,
en este caso será en el 2024 cuándo se des

velé sí es verdad que aún, y con todos sus
desatinos, absurdos y su torpeza, el actual
gobierno liderado por Morena conserva la
simpatía de sus 30 millones de electores
Pero mientras son peras o son manzanas

Ricardo Monreal desde su trinchera, como
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República, una y
otra vez hace llamados a la prudencia, al res
peto a la ley, a la sensatez, para que no se
desborden los ánimos, para que no haya una
conclusión de mandato de AMLO tan desor

denada como en tiempos idos, y lo que lla
man la 4T siga su curso con los ajustes, que
el mismo Monreal ha señalado, son necesa
rios.
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que no se sumó a la alianza y de esa manera
está vendiendo caro su amor.

Dicen los que saben que la intención de
Mejía es robarle Votos a Morena, su aliado
el verde y un partido local, con el fin de que
el candidato de la alianza PRI, PRD y PAN,
gane las elecciones para así saborearse la
derrota de Guadiana y vender caro su amor
al bastión priista que queda en ese esfacfo.
Volviendo al tema, el espíritu de lo apro

bado en materia de comunicación social, nos
dice el senador Ricardo Monreal, es el res
peto a la libertad de expresión y a los dere
chos humanos.

Todos sabemos que las elecciones del
Estado de México y de Coahuila son el
laboratorio de cada sexenio para lo que
viene hacia la presidencia de la República,
en este caso será en el 2024 cuándo se des

velé sí es verdad que aún, y con todos sus
desatinos, absurdos y su torpeza, el actual
gobierno liderado por Morena conserva la
simpatía de sus 30 millones de electores
Pero mientras son peras o son manzanas

Ricardo Monreal desde su trinchera, como

presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República, una y
otra vez hace llamados a la prudencia, al res
peto a la ley, a la sensatez, para que no se
desborden los ánimos, para que no haya una
conclusión de mandato de AMLO tan desor

denada como en tiempos idos, y lo que lla
man la 4T siga su curso con los ajustes, que
el mismo Monreal ha señalado, son necesa
rios.

que no se sumó a la alianza y de esa manera
está vendiendo caro su amor.

Dicen los que saben que la intención de
Mejía es robarle Votos a Morena, su aliado
el verde y un partido local, con el fin de que
el candidato de la alianza PRI, PRD y PAN,
gane las elecciones para así saborearse la
derrota de Guadiana y vender caro su amor
al bastión priista que queda en ese esfacfo.
Volviendo al tema, el espíritu de lo apro

bado en materia de comunicación social, nos
dice el senador Ricardo Monreal, es el res
peto a la libertad de expresión y a los dere
chos humanos.

Todos sabemos que las elecciones del
Estado de México y de Coahuila son el
laboratorio de cada sexenio para lo que
viene hacia la presidencia de la República,
en este caso será en el 2024 cuándo se des

velé sí es verdad que aún, y con todos sus
desatinos, absurdos y su torpeza, el actual
gobierno liderado por Morena conserva la
simpatía de sus 30 millones de electores
Pero mientras son peras o son manzanas

Ricardo Monreal desde su trinchera, como
presidente de la Junta de Coordinación
Política del Senado de la República, una y
otra vez hace llamados a la prudencia, al res
peto a la ley, a la sensatez, para que no se
desborden los ánimos, para que no haya una
conclusión de mandato de AMLO tan desor

denada como en tiempos idos, y lo que lla
man la 4T siga su curso con los ajustes, que
el mismo Monreal ha señalado, son necesa
rios.
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Glorieta de Colón

Sheinbaum convierte

todo en acto de campaña

sí como el díaa:de la tragedia
Len la Línea 3 la

jefa de Gobierno con
virtió su visita a los

heridos en los hospita
les en actos de campaña, ayer resultó más
frivola que Enrique Peña: sin recato alguno
ni sensibilidad política en sus ambiciones
2024, le armaron un show, una fiesta, para
la reapertura del tramo subterráneo de la Lí
nea 12 del Metro, como si se tratara de una
obra nueva, cuando en realidad a ellos se les
desplomó, y la reabrieron con apuros más
de medio año después de lo prometido.
Además, no han hecho justicia, pues tanto
autoridades como empresarios responsa
bles de la construcción durante el gobier
no de Marcelo Ebrard siguen impunes. Lo

mismo que quienes fueron responsables
del mantenimiento en los gobiernos de Mi
guel Ángel Mancera y el de Sheinbaum, por
ejemplo, Florencia Serranía, quien era direc
tora del Metro cuando ocurrió la tragedia.
Así la frivolidad de la corcholata favorita.

HABEMUS'JEFA DE GOBIERNO

Por fin, después de mucho tiempo, este
fin de semana sí tuvimos jefa de Gobierno
presente en la Ciudad de México. Pero la de
cisión no la tomó ella porque haya sido cons
ciente de que hay muchos temas complicados
en la capital y requieren de que esté presente
los 7 días de la semana. En realidad, todo se
debió a una instrucción de su jefe político, el
presidente Andrés Manuel López Obrador, de
que no haga más giras de promoción por el
interior del país, en los que expone supuestos
logros de su gobierno en la capital. AMLO le
impuso la decisión tras el accidente falta del
sábado 7 de enero, con lo que se consolidó
que la mayoría de la gente desaprueba la ges
tión de Sheinbaum. El presidente tiene claro
que así no sólo no puede ser candidata presi
dencial, sino que también pone en riesgo el
triunfo de Morena en 2024 y la continuidad
de la "4T''Antes que Sheinbaum reinicie sus
giras, tendrá que conseguir quién gobierne
bien en sus ausencias, porque está visto que
Martí Batres, secretario de Gobierno, y Ornar
García Harfuch, de Seguridad Ciudadana, no
han podido con el paquete.
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Confidente Emeequis
Coahuila, la jugada
de Riquelme

'n CoahuilaE:la alianza
¦ que acom

paña a la 4T dejó de operar. Ninguno de sus
aliados irá con Morena en ese estado. Es un

desastre en términos políticos para Mario
Delgado y una medalla para el gobernador
Miguel Riquelme. Las dos caras de la mo
neda. Los factores, para que ello ocurriera
y sus implicaciones son diversas y algunas
de ellas interesantes, porque muestran que,
para el 2024, la postulación del candidato
presidencial no será nada sencilla para el
partido de López Obrador y que la oposición
puede albergar esperanzas realistas si actúa
con inteligencia.

Primer factor, el candidato. Armando
Guadiana construyó su carrera política des
de la crítica a los Moreira, primero contra
Humberto y después contra Rubén. Su mo
tivación es que no veía espacio para su pro
yecto ni su talante.

Encontró cobijo en la 4T por su estriden
cia, porque consideraron que podría ser un
buen alfil para arrebatarle al PRI la guber
natura en su momento. En eso andan, pero
parece que se están complicando las cosas.

El senador Guadiana es muy conocido,
para bien y para mal. Sus negativos son am
plios, porque los coahuilenses saben quién
es y porque hay episodios oscuros alrede
dor del negocio del carbón.

Segundo factor, Ricardo Mejía. El ex sub
secretario de Seguridad creyó que él sería el
elegido por el morenismo. Acompañaba al

presidente de la República en conferencias
mañaneras, y ahí no le reclamaban sobre el
desastre de su gestión oficial, más bien lo
alentaban.

Mejía también intentó posicionarse, lo si
gue haciendo, señalando distancias con los
Moreira y acusando a Guadiana de cercanía
con ellos. Un absurdo y doble. Además, el
tema para los coahuilenses, para la mayoría,
no son los hermanos que gobernaron el es
tado, ya que cada uno de ellos, y a su modo
y estilo, cuentan con muchos activos.

El relato que se quiere establecer desde
la Ciudad de México no aplica en Saltillo.

Mejía competirá con los colores del PT
Su disputa será con Guadiana, no con los
priistas. Tercer factor, Miguel Riquelme. El
gobernador de Coahuila ha hecho una muy
buena gestión. Le tocó una etapa compleja,
pero supo resolver y enfrentar los proble
mas.Tiene una relación correcta con el go
bierno federal, pero esto no ha implicado
que renuncie a sus convicciones y militancia.
Riquelme no tiene duda alguna de su tarea
más relevante, en este momento, es seguir
haciendo su trabajo de modo eficiente para
que gane el PRI la contienda de este año.

En Coahuila suelen resolver las cosas a

su modo. Hace algunos años, un líder esta
tal del priismo sostenía que los análisis se
distorsionan cuando no se aplican desde la
lógica local.Tenía razón antes y es probable
que también la tenga ahora.

Cuarto factor, Manolo Jiménez. El PRI,
PAN y PRD atinaron en la designación de Ji
ménez como su candidato. Es una surte de

continuidad con Riquelme, quien lo apoya
de modo decidido. Es un perfil joven, al que
le van a creer las posibilidades de hacer los
cambios que requiere el estado, pero ade
más es respaldado por los factores de poder
en su tierra. Como alcalde de Saltillo y luego
secretario de Desarrollo Social, abonó a su
causa.

Su postulación obedece, de igual mane
ra, a un trabajo político que implicó conven
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cer a aspirantes legítimos como el diputado
priista Jericó Abramo o Guillermo Anaya,
quien desde el panismo contaba con méri
tos propios.

Quinto factor, Lenin Pérez. El ex alcalde
de Ciudad Acuña irá con el Partido Verde.

Es un movimiento interesante, porque su
propia organización, la UCD (Unidad De
mocrática de Coahuila), tiene arraigo. Bus
cará el voto del centro, los ciudadanos que
no encuentran cobijo ni en la propuesta de
Morena ni en la del PRI. La postulación de
Pérez tiene más sentido que la de Mejía, en
términos estratégicos, aunque su horizonte
también, y por necesidad, es limitado.

Sexto factor. El espejo de San Luis Poto
sí. En ese esquema, Mejía sería la carta fuer
te. A eso aspira el candidato del PT En nada
se parecen los escenarios. En 2021, lograron
que triunfara Ricardo Gallardo, quien estaba
alineado a la 4T y había traicionado al PRD
desde la propia Cámara de Diputados. En
esa ocasión todos jugaron a favor del aban
derado del Verde. En Morena y en el palacio
de Gobierno. Nada así ocurrirá en Coahuila.

En todo caso, quizá estemos ante una
ruptura significativa de la constelación mo
renista, algo que, hasta hace poco, parecía
muy poco probable.
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Agenda Confidencial
Quieren regresar...
por lo que olvidaron

urante va

Irias décaD'das, PRI y
PAN por separado

prometieron en sus respectivos gobiernos
presidenciales certeza, seguridad, bienestar,
combate a la impunidad, a la corrupción y
a otros flagelos, y nunca cumplieron. Hoy,
aliados con el PRD, al que en diversas oca
siones le han aplicado los santos oleos polí
ticos, ofrecen lo mismo y se presentan como
una opción para enfrentar a MORENA, cuyo
gobierno acumula fallas, omisiones, corrup
ción, ineptitud y mentiras, acusan.

La coalición "Va por México" está más
firme y unida que nunca en la defensa del
modelo democrático y está comprometida
con la solución de los graves problemas na
cionales, dijo el desprestigiado dirigente del
PRI, Alejandro Moreno, después de que el
también desprestigiado líder del PAN, Mar
ko Cortés y el pastor de los pocos perredis
tas que existen en el país, Jesús Zambrano,
anunciaron que irán juntos en la elección del
Estado de México y en la presidencial del
2024. "Sernos los mesmos, nada más que
estábamos devididos", podría ser el lema
de este engendro, como algunos califican
a la alianza. PRI, PAN y PRD están dispues
tos a encabezar la reconstrucción nacional

a través de mecanismos innovadores, efec
tivos y creíbles, demostrando capacidad de
análisis, acción y predicción, para mejorar la
capacidad de gobernar, prometen. Confían
que, con la alianza, la varita mágica para
cumplir esas promesas se verá triplemente
fortalecida y no les vuelva a ocurrir que a la
hora de utilizarla se doble.

Lo que resulta absurdo, cuestionable y
hasta inverosímil es que quienes van a en
cabezar la reconstrucción nacional, son los
mismos políticos que le dieron en la madre
al país durante los años que lo gobernaron.

No sólo eso, sino que dentro de su ambición
y desesperación de regresar  algunos dicen
que por lo que se les olvidó—ya se repartie
ron las rebanadas del pastel, las posiciones
políticas, pues, y decidieron, de entrada, que
la candidata de dicha alianza para el gobier
no del Estado de México se Alejandra del
Moral, porque así lo quiso el PRI, y al can
didato/a presidencial para el 24 lo decida el
PAN.

"Quieren regresar por sus fueros, quie
ren que regrese el régimen de corrupción,
de injusticias, de privilegios? afirmó el pre
sidente Andrés Manuel López Obrador, para
quien los únicos capaces de que la transfor
mación del país avance son los de MORENA
porque con ellos existe un gobierno del pue
blo, con el pueblo y para el pueblo. ¡No im
porta que el pueblo esté inconforme y más
jodido que nunca! Acotan sus detractores.

Lo que llamó la atención de los obser
vadores políticos objetivos, imparciales, en
hiestos y erectos, es que el solo anuncio de
que PRIPANPRD irán en alianza por la gu
bernatura del Estado de México, hizo rena
cer la ilusión y la esperanza del grupo "Atra
comucho" de que si mantienen la entidad
recuperan la presidencia de la República en
2024. ¡Utópicos, pues!

AGENDA PREVIA

Marcelo "el doble cara? cuchichearon al
gunos representantes del cuerpo diplomáti
co, diputados y senadores, después de que
el canciller afirmó que si los Estados Unidos
"quieren controlar el flujo de fentanilo y de
otros estupefacientes, que no armen al nar
cotráfico''Hubiera estado mejor que cuando
el presidente Joe Biden se quejó de que el
consumo de fentanilo en su país estaba de
jando 100 mil muertito al año, Ebrard le hu
biera hecho ese reclamo. ¡No tuviste el valor
"¡Carnal, ote vale!
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El fin de

las mujeres
"La guerra es paz. La libertad es esclavi

tud. La ignorancia es fuerza. El individuo con
pene que te violó es una mujer"

J.K. Rowling
Lo que sucedió la noche del sábado

en Nueva Orleans fue insólito, un
hombre biológico (ahora una mujer

transexual) anunció que había adquirido el
concurso de belleza femenina más impor
tante del planeta: Miss Universo. La tailan
desa, Anne Jakapong Jakrajutatip, compró
por 20 millones de dólares la compañía que
organiza este evento, antes propiedad dei
expresidente republicano Donald Trump.
En su mensaje, la empresaria transexual
anunció una "nueva era" para el certamen
que inició como una celebración a la belleza
femenina. Como si no fuera suficiente con

los deportes, ahora también los hombres le
hemos robado Miss Universo a las mujeres.
El colmo. El siguiente paso será desapare
cerlas del planeta.

En su discurso feminista, Jakapong hizo
hincapié en que por primera vez, la dueña
del certamen es una mujer: "Por más de
70 años la organización fue dominada por
hombres, pero hemos hecho un cambio... A
partir de ahora, el certamen Miss Universo
será manejado por una mujer? dijo la rnulti
millonaria. Solo que hay un pequeño proble
ma: la biología.

Apenas en junio pasado, la Federación
Internacional de Natación, votó por prohi
bir que atletas transgénero compitan en
las pruebas élite de mujeres si han pasado
por cualquier etapa del proceso de puber
tad masculina. Esto después de la polémi
ca generada por LíaThomas, nacido como
WilIThomas, quién después de un medio
cre pase por las competencias de natación
masculina, cambió de género y arrasó to
dos los récords en la categoría femenil, des
plazando a las otras competidoras, quienes
a pesar de sus mayores esfuerzos, no pu
dieron llegarle ni de cerca. Como mujer,
Thomas hizo historia y rompió récords en
esta disciplina, incluso por encima de na

"La guerra es paz. La libertad es esclavi
tud. La ignorancia es fuerza. El individuo con

pene que te violó es una mujer"
J.K. Rowling

Lo que sucedió la noche del sábado
en Nueva Orleans fue insólito, un
hombre biológico (ahora una mujer

transexual) anunció que había adquirido el
concurso de belleza femenina más impor
tante del planeta: Miss Universo. La tailan
desa, Anne Jakapong Jakrajutatip, compró
por 20 millones de dólares la compañía que
organiza este evento, antes propiedad dei
expresidente republicano Donald Trump.
En su mensaje, la empresaria transexual
anunció una "nueva era" para el certamen
que inició como una celebración a la belleza
femenina. Como si no fuera suficiente con

los deportes, ahora también los hombres le
hemos robado Miss Universo a las mujeres.
El colmo. El siguiente paso será desapare
cerlas del planeta.

En su discurso feminista, Jakapong hizo
hincapié en que por primera vez, la dueña
del certamen es una mujer: "Por más de
70 años la organización fue dominada por
hombres, pero hemos hecho un cambio... A
partir de ahora, el certamen Miss Universo
será manejado por una mujer? dijo la rnulti
millonaria. Solo que hay un pequeño proble
ma: la biología.

Apenas en junio pasado, la Federación
Internacional de Natación, votó por prohi
bir que atletas transgénero compitan en
las pruebas élite de mujeres si han pasado
por cualquier etapa del proceso de puber
tad masculina. Esto después de la polémi
ca generada por LíaThomas, nacido como
WilIThomas, quién después de un medio
cre pase por las competencias de natación
masculina, cambió de género y arrasó to
dos los récords en la categoría femenil, des
plazando a las otras competidoras, quienes
a pesar de sus mayores esfuerzos, no pu
dieron llegarle ni de cerca. Como mujer,
Thomas hizo historia y rompió récords en
esta disciplina, incluso por encima de na

dadoras que lograron una medalla de plata
en los juegos olímpicos de Tokio. Todo un
fenómeno en el deporte.

Vivimos tiempos extraños, el posmoder
nismo ha emprendido una cruzada en contra
de la ciencia. En las universidades más pres
tigiosas del mundo se enseña que las dife
rencias entre hombres y mujeres son inexis
tentes, constructos sociales inventados por
el patriarcado para someter a las minorías,
que ya no sabemos ni cuáles son, porque
todos somos iguales. Ya no existen tampoco
los géneros, porque aunque uno tenga dos
cromosomas X o un cromosoma X y otro
Y en nuestra cadena de ácido desoxirribo

nucleico, eso da igual, porque en realidad
todo es un invento del cruel y opresor sis
tema capitalista. Todos somos hombres y
todos somos mujeres, y al mismo tiempo. Y
si no estás dispuesto a aceptar esa realidad
es porque eres un transfóbico, misógino, de
derecha y si se puede, nazi también.

Para sorpresa (de nadie), lo único que
está logrando esta ideología es desplazar a
las mujeres de la sociedad. Aniquilarlas por
completo de todos sus campos. En 2020 in
cluso, la autora de los libros de Harry Potter,
la inglesa J.K. Rowling fue víctima de la cul
tura de la cancelación por decir que solo las
mujeres cisgénero (nacidas con una vulva)
pueden menstruar. Casi como cuando la
iglesia obligó a Galileo a retractarse de que
la tierra no era el centro del universo. Ahora

todos pueden menstruar, "si realmente lo
deseas de corazón"...

Así lo deseó Stephen Wood, quien des
pués de haber sido condenado por violación
y pedofilia, alegó ser persona transgénero y
fue transferido aun penal de mujeres donde
violó a otras 4 reclusas.

Desde luego no soy inconsciente del di
lema trans. Al contrario, siento dolor y em
patia por la discriminación y la violencia que
sufren quienes padecen de dismorfia cor
poral. Pero tenemos que encontrar una so
lución sensata al problema, para poder vivir
en una sociedad funcional. Y desde luego,
creo que fingir que la biología no existe no
nos llevará a ningún lado. Porque si en rea
lidad, no existe ninguna diferencia entre los
sexos, y los géneros son inventos sociales,
entonces ¿qué significa ser una mujer? ¿Qué
significa ser un hombre?

Yo propondría que existan competen
cias para mujeres y hombres trans, donde
atletas, artistas, reinas de belleza o cual
quier otra contienda pueda desarrollarse
entre similares y con justicia. Pero supongo
que proponer, una barbaridad así, en estos
tiempos, me convertiría en un transfóbico,
entonces mejor que quede entre nosotros.

PD: ¿En cuantos años más creen que
un hombre gane Miss Universo? Se lo dejo
para usted.

* @CallodeHacha
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dadoras que lograron una medalla de plata
en los juegos olímpicos de Tokio. Todo un
fenómeno en el deporte.

Vivimos tiempos extraños, el posmoder
nismo ha emprendido una cruzada en contra
de la ciencia. En las universidades más pres
tigiosas del mundo se enseña que las dife
rencias entre hombres y mujeres son inexis
tentes, constructos sociales inventados por
el patriarcado para someter a las minorías,
que ya no sabemos ni cuáles son, porque
todos somos iguales. Ya no existen tampoco
los géneros, porque aunque uno tenga dos
cromosomas X o un cromosoma X y otro
Y en nuestra cadena de ácido desoxirribo

nucleico, eso da igual, porque en realidad
todo es un invento del cruel y opresor sis
tema capitalista. Todos somos hombres y
todos somos mujeres, y al mismo tiempo. Y
si no estás dispuesto a aceptar esa realidad
es porque eres un transfóbico, misógino, de
derecha y si se puede, nazi también.

Para sorpresa (de nadie), lo único que
está logrando esta ideología es desplazar a
las mujeres de la sociedad. Aniquilarlas por
completo de todos sus campos. En 2020 in
cluso, la autora de los libros de Harry Potter,
la inglesa J.K. Rowling fue víctima de la cul
tura de la cancelación por decir que solo las
mujeres cisgénero (nacidas con una vulva)
pueden menstruar. Casi como cuando la
iglesia obligó a Galileo a retractarse de que
la tierra no era el centro del universo. Ahora
todos pueden menstruar, "si realmente lo
deseas de corazón"...

Así lo deseó Stephen Wood, quien des
pués de haber sido condenado por violación
y pedofilia, alegó ser persona transgénero y
fue transferido aun penal de mujeres donde
violó a otras 4 reclusas.

Desde luego no soy inconsciente del di
lema trans. Al contrario, siento dolor y em
patia por la discriminación y la violencia que
sufren quienes padecen de dismorfia cor
poral. Pero tenemos que encontrar una so
lución sensata al problema, para poder vivir
en una sociedad funcional. Y desde luego,
creo que fingir que la biología no existe no
nos llevará a ningún lado. Porque si en rea
lidad, no existe ninguna diferencia entre los
sexos, y los géneros son inventos sociales,
entonces ¿qué significa ser una mujer? ¿Qué
significa ser un hombre?

Yo propondría que existan competen
cias para mujeres y hombres trans, donde
atletas, artistas, reinas de belleza o cual
quier otra contienda pueda desarrollarse
entre similares y con justicia. Pero supongo
que proponer, una barbaridad así, en estos
tiempos, me convertiría en un transfóbico,
entonces mejor que quede entre nosotros.

PD: ¿En cuantos años más creen que
un hombre gane Miss Universo? Se lo dejo
para usted.

* @CallodeHacha

dadoras que lograron una medalla de plata
en los juegos olímpicos de Tokio. Todo un
fenómeno en el deporte.

Vivimos tiempos extraños, el posmoder
nismo ha emprendido una cruzada en contra
de la ciencia. En las universidades más pres
tigiosas del mundo se enseña que las dife
rencias entre hombres y mujeres son inexis
tentes, constructos sociales inventados por
el patriarcado para someter a las minorías,
que ya no sabemos ni cuáles son, porque
todos somos iguales. Ya no existen tampoco
los géneros, porque aunque uno tenga dos
cromosomas X o un cromosoma X y otro
Y en nuestra cadena de ácido desoxirribo

nucleico, eso da igual, porque en realidad
todo es un invento del cruel y opresor sis
tema capitalista. Todos somos hombres y
todos somos mujeres, y al mismo tiempo. Y
si no estás dispuesto a aceptar esa realidad
es porque eres un transfóbico, misógino, de
derecha y si se puede, nazi también.

Para sorpresa (de nadie), lo único que
está logrando esta ideología es desplazar a
las mujeres de la sociedad. Aniquilarlas por
completo de todos sus campos. En 2020 in
cluso, la autora de los libros de Harry Potter,
la inglesa J.K. Rowling fue víctima de la cul
tura de la cancelación por decir que solo las
mujeres cisgénero (nacidas con una vulva)
pueden menstruar. Casi como cuando la
iglesia obligó a Galileo a retractarse de que
la tierra no era el centro del universo. Ahora
todos pueden menstruar, "si realmente lo
deseas de corazón"...

Así lo deseó Stephen Wood, quien des
pués de haber sido condenado por violación
y pedofilia, alegó ser persona transgénero y
fue transferido aun penal de mujeres donde
violó a otras 4 reclusas.

Desde luego no soy inconsciente del di
lema trans. Al contrario, siento dolor y em
patia por la discriminación y la violencia que
sufren quienes padecen de dismorfia cor
poral. Pero tenemos que encontrar una so
lución sensata al problema, para poder vivir
en una sociedad funcional. Y desde luego,
creo que fingir que la biología no existe no
nos llevará a ningún lado. Porque si en rea
lidad, no existe ninguna diferencia entre los
sexos, y los géneros son inventos sociales,
entonces ¿qué significa ser una mujer? ¿Qué
significa ser un hombre?

Yo propondría que existan competen
cias para mujeres y hombres trans, donde
atletas, artistas, reinas de belleza o cual
quier otra contienda pueda desarrollarse
entre similares y con justicia. Pero supongo
que proponer, una barbaridad así, en estos
tiempos, me convertiría en un transfóbico,
entonces mejor que quede entre nosotros.

PD: ¿En cuantos años más creen que
un hombre gane Miss Universo? Se lo dejo
para usted.
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Nacional los prime
ros escenarios que
planteó la revelación
del periodista y es
critor Guillermo She

ridan sobre el plagio
de la tesis de la minis

tra Yasmín Esquivel
Massa, los pocos que tuvieron posibilidad
de emitir opiniones supieron que se trataba
de un caso indefendible. Sin embargo, el
presidente de la República decidió la defen
sa de las funcionaría de la Suprema Corte
de Justicia, pero la fuerza personal de su
retórica y la falta de aliados en medios de
comunicación fue elevando el costo político
del salvamento.

Discurso político, instituciones funda
mentales y compromisos presidenciales
se fueron hundiendo en el pantano de un
asunto que carecía de una defensa racional
y que hubiera evitado un daño mayor con
la solicitud de renuncia de la funcionaría el

mismo 21 de diciembre con el argumento
de que defendería su caso sin involucrar a
la Corte ni a la institución presidencial.

La chuza Esquivel afecto cuando menos
a diez pinos con una sola bola de boliche:

1. La UNAM le tuvo miedo a un caso

que involucraba la autoridad presidencial
y el rector Enrique Graue quedó atrapado
en las redes de las complicidades timoratas
y su última justificación fue usando sus
propias palabras referidas a la tesis—una
"copia sustancial" de los comportamientos
sometidos al presidencialismo de rectores
como Guillermo Soberón Acevedo, Jorge
Carpizo y Juan Ramón de la fuente Ramírez.
El actual rector mintió cuando dijo que no
podía retirar el título profesional, porque en
los hechos la UNAM es la que entrega el tí
tulo después del procedimiento de la tesis
y del examen profesional y la SEP solo da
trámite a la cédula profesional.

2. El discurso presidencial de la co
rrupción quedó manchado con tinta inde
leble por defender un caso tan evidente
con las pruebas presentadas por Sheri
dan, como el título, el índice y más del
90% del contenido.

3. La Corte debió de haber tenido una

voz tronante pidiéndole a la ministra Esqui
vel la separación del cargo, aún sin calificar
los hechos, pero el entonces ministro presi
dente Arturo Zaldívar le jugó a la grilla pala
ciega, a la espera del cargo de fiscal general
de la República.

4. Morena quedó borrado como partido
político y tendrá que cargar con la complici
dad de un caso de corrupción moral en un
proceso de elección presidencial.

5. El Senado decidió salirse por pete
neras y hacerse a un lado, a pesar de que
la comisión correspondiente de ese órga
no legislativo, bajo la coordinación férrea
de Ricardo Monreal Avila, fue correspon
sable del fraude porque no revisó la do
cumentación presentada para el nombra
miento de la ministra.

6. El modelo de comunicación de la

mañaneraXamb\én se salpicó al ser utilizado
para intentar desviar la atención de la de
nuncia contundente del plagio y para atacar
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a los mensajeros, pero la severidad de las
pruebas fue irrebatible.

7. La credibilidad personal del presi
dente de la República también resultó las
timada por la forma en que construyó su
discurso de abordamiento de la denuncia y
por la tardanza en tomar la única decisión
posible: la renuncia de la ministra Esquivel.

8. El discurso del Estado de derecho

perdió credibilidad y el caso de la denuncia,
las pruebas contundentes y la inevitable
aceptación el plagio pasará a formar parte
de la historia política del sexenio y le quitará
puntos positivos a la gestión presidencial.

9. La sucesión presidencial fue metida
a fuerzas en la crisis de la ministra Esquivel
por la intervención tramposa, amañada y
con documentos falsos de la Fiscalía Gene

ral de Ciudad de México por una relación
de complicidad de la ministra Esquivel
con la precandidata presidencial Claudia
Sheinbaum Pardo.

10.Y la más lastimada por el suceso fue
la propia ministra Esquivel, no solo por la
negación consistente ante la contundencia
de las pruebas, sino por seguir participan
do en las labores propias de la Corte y por
insistir en presentarse como candidata a la
presidencia del Poder Judicial el lunes 2 de
enero, teniendo en contra la contundencia
de las críticas y revelaciones de los medios
de comunicación y las redes sociales.

El caso Esquivel pasó a formar parte
histórica de la crisis más grave del sexenio
actual y del daño a la credibilidad de perso
nas e instituciones, con una actividad cohe
rente de todos los medios de comunicación

manteniendo el tema en la agenda política
diaria. El choque entre el discurso presiden
cial de apoyo y la denuncia de los medios
reveló que la prensa sigue jugando, a pesar
de todo, un papel político crítico.
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El caso Yamín Esquivel hizo chuza
contra varías instituciones.
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Tras la puerta del poder
Arrancan!

1 ntre jaloEneos y rea
ico m od os,

finalmente ayer inició
formalmente la con
tienda electoral del

2023. Si es cierto que
origen es destino, y
que la contienda por
las gubernaturas en
el Estado de México y
Coahuila son el preámbulo de la batalla por
la Presidencia de la República y todas las
demás posiciones que se jugarán en 2024,
hoy las perspectivas pintan pésimo para el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
Morena y aliados PT y Verde.

En Coahuila el senador, empresario
minero y candidato de Morena Armando
Guadiana Tijerina abrió ayer su campaña
como el gran perdedor en esta contienda.Y
es que ya nadie da por el un quinto luego de
que Ricardo Mejía Berdeja, su contendiente
interno en Morena, renunció como subse
cretario de Seguridad y fue lanzado como
candidato del PT en el estado.

Y porque además el Verde, se separó de
la alianza con Morena en ese estado y lanzó
a su vez como candidato al mismo cargo al
ex diputado del PAN, Lenin Pérez. Es decir,
los aliados de AMLO se separaron y pelea
rán en Coahuila contra de sí mismos.

Por el contrario la alianza Va por Méxi
co, integrada por PRI, PAN y PRD registra
ron como su candidato al exsecretario de

Bienestar el prilsta Manolo Jiménez Sali
nas quien ayer abrió con fuertes concentra
ciones en Torreón, Saltillo, Monclova y Sa
binas, las cabezas de las principales cuatro
regiones en el estado.

En el Estado de México si bien Delfina

Gómez encabezó un buen acto masivo a un

costado de Palacio de Gobierno enToluca,
acompañada por el dirigente de Morena,
Mario Delgado y con la asistencia del se
nador Higinio Martínez, de todos es sabido
que el líder del llamado Grupo Texcoco y
expadrino político de la hoy candidata, sim
plemente no la apoya y repudia que esta
sea quien competirá por un cargo que él
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nas quien ayer abrió con fuertes concentra
ciones en Torreón, Saltillo, Monclova y Sa
binas, las cabezas de las principales cuatro
regiones en el estado.

En el Estado de México si bien Delfina
Gómez encabezó un buen acto masivo a un

costado de Palacio de Gobierno enToluca,
acompañada por el dirigente de Morena,
Mario Delgado y con la asistencia del se
nador Higinio Martínez, de todos es sabido
que el líder del llamado Grupo Texcoco y
expadrino político de la hoy candidata, sim
plemente no la apoya y repudia que esta
sea quien competirá por un cargo que él

quería y creía suyo.
Hay que señalar que en el Estado de

México el partido dominante es todavía el
PRI y que la alianza Va por México entendió
que su apoyo a la priísta Alejandra del Mo
ral era la única alternativa para mantener la
gubematura fuera de Morena.

Ahí la contienda va a ser dura y a fondo
porque el propio presidente López Obrador
sabe que perder ese estado significaría un
descalabro previo muy determinante para
luego competir por la Presidencia en 2024.
LA ARROGANCIA DOMINA A MORENA

En este contexto, quien le ha puesto el
cascabel a Morena para anunciar la derro
ta anticipada, es el senador y precandidato
presidencial abierto Ricardo Monreal.

El zacatecano ha insistido durante casi 2

años que Morena debe dejar de insistir en
aplicar encuestas y abrirse a internas para
seleccionar a sus candidatos todos, espe
cialmente el que vaya para competir por la
Presidencia de la República, porque insistir
en sondeos amañados y manipulados para
imponer candidatos lo único que va a pro
vocar es división interna y una derrota anti
cipada de la 4T

Ayer Monreal, consideró que en su par
tido opera la arrogancia y que por ello hoy
existe división en Coahuila.

Recordó que si bien Morena resolvió
adecuadamente la elección interna en el Es

tado de México, de la que salió Delfina Gó
mez como candidata, en Coahuila no logró
unidad entre Morena, PT y PVEM al elegir
a Armando Guadiana.

Y eso provocó la dimisión de Ricardo
Mejía Berdeja.

"Las elecciones en el Estado de México

y Coahuila serán competidas. Y el exceso de
confianza, convertido en arrogancia, no es
buen principio.

"Morena resolvió bien para la entidad
mexiquense, pero en Coachuila son indis
pensables el PT y el PVEM para triunfar. La
unidad es clave?afirmó.
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a Armando Guadiana.

Y eso provocó la dimisión de Ricardo
Mejía Berdeja.

"Las elecciones en el Estado de México

y Coahuila serán competidas. Y el exceso de
confianza, convertido en arrogancia, no es
buen principio.

"Morena resolvió bien para la entidad
mexiquense, pero en Coachuila son indis
pensables el PT y el PVEM para triunfar. La
unidad es clave?afirmó.

DELGADO PIDE PISO PAREJO A
GOBERNADORES QUE ÉL NO DA

En un sorpresivo encuentro de gober
nadores de Morena en Gobernación, Mario
Delgado, presidente de Morena y Citlalli
Hernández, secretaria general, pidieron a
las gobernadoras de Campeche, Colima,
Guerrero yTlaxcala, y a los mandatarios de
Chiapas, Nayarit, Puebla , Sonora, Tabasco
y Veracruz garantizar piso parejo para los
aspirantes de Morena a la Presidencia de
la República. Delgado les entregó una peti
ción escrita en la que les solicita no interve
nir ni a favor ni en contra de los aspirantes a
la candidatura del 2024.

"Fue una convocatoria del más alto ni

vel, la invitación fue del Secretario de Go
bernación, llegaron 16 Gobernadores y, del
resto, sus representantes. La carta que se
entregó contiene una instrucción: reglas y
trato incluyente para los cuatro aspirantes,
que están mencionados con nombre y ape
llido? i ndicóreveló uno de los asistentes.

Agregó:
"El dirigente pidió a los Gobernado

res que en los próximos días o semanas
establezcan comunicación con los cuatro

aspirantes Claudia Sheinbaum, Marce
lo Ebrard, Adán Augusto López y Ricardo
Monreal para ofrecerles igualdad de con
diciones, sin exclusiones. La carta trae la
indicación de que se cuide a los cuatro, que
se ofrezcan las mismas garantías y que la
encuesta sea la que decida''

El IndependienteFecha: 16/01/2023
Página: 3

Area cm2: 396

1 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 22,968

Página 154 de 185



El IndependienteFecha: 16/01/2023
Página: 3

Area cm2: 396

2 / 2

Columnas Políticas

Roberto Vizcaíno

Costo: 22,968

Página 155 de 185



LA AGENDA DE
1 .

INDEPENDIENTE
El viernes corrieron de manera
simultánea dos versiones acre
ditadas a altas fuentes informa

tivas del poder: la renuncia ese
mismo día de la ministra Yasmín

Esquivel Massa y la decisión de
mantenerla en el cargo a pesar
de todos los indicios mediáticos

en contra y la contundencia de
las pruebas presentadas por el
periodista y escritor Guillermo
Sheridan. Todavía e! fin de se
mana corrieron rumores sobre
la situación laboral de la minis

tra de la Corte, reproduciendo
ambas versiones. Pero lo único

cierto es que la situación laboral
de la ministra en el Poder Judi

cial es insostenible y al parecer
sus propios colegas de la corte
serán los encargados de sepa
rarla del cargo.
Más que un tropiezo, el rector
Enrique Graue cometió una de
las pifias institucionales más
graves de su errática gestión:
lavarse las manos en el caso

del título profesional y pasarle
la pelotita a la SEP, sin recono

cer lo evidente: todos los títulos

profesionales de los egresados
de la UNAM señalan claramen

te que la Universidad es la que
otorga el documento de título
e inclusive tiene un párrafo que
reconoce que él titulado cum
plió con los requisitos de tesis
y examen profesional. Hoy se
sabrá si la SEP salva la precaria
credibilidad del rector retirándo

le la ministra la cédula profesio
nal o si le restriega al rector en
la cara su responsabilidad no
asumida en la titulación.

El caso de la ministra Esquivel
va a tener una repercusión en la
sucesión rectoril de la UNAM a

finales de este año de 2023, so
bre todo porque la comunidad
del sector jurídico está criticando
con dureza los errores y miedos
del rector en el caso del título

profesional de la ministra de
la Corte. El último rector salido

del ámbito de los abogados fue
Jorge Carpizo en 1989 y los tres
últimos rectores han pertenecido
a la comunidad de los médicos.
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Se comenta sólo con...

A reconstruir
Por Carlos Ramos Padilla*

En el 2024existe la posibilidad de un
cambio en el rumbo ideológico y
de gobierno. Pero los retos son ex

traordinariamente visibles. En evidente que
la "Transformación" llegó a desaparecer las
actividades, iniciativas, proyectos y refor
mas. En contraoferta las el desmantelamien

to de servicios prioritarios como el Metro, la
anarquía de transporte público, el comercio
informal, la contaminación, la violencia, la
corrupción y la degradación del medio am
biente se han multiplicado. Se estima que
ninguna de las mega obras del sexenio
(AIFA, Dos Bocas yTren Maya) serán reditua
bles y/o rentables. Son extraordinariamente
caros, nada funcionales y con fallas en su
plantación, ubicación y estructura.

Entonces, de no permanecer Morena en
Palacio Nacional que se debe hacer: resca
tar y retomar el Aeropuerto Internacional
ubicado en Texcoco. Ha sido parcialmente
desmantelado para construir al Felipe Ánge
les (le llaman canibalismo) y está en franco
abandono. Por tanto, restringir las operacio
nes del AIFA y quizá regresarlo al Ejército
por y para asuntos de seguridad nacional.

México merece un aeropuerto de enver
gadura y competencia mundial ni un hangar,
es necesario cancelar el tren maya, para res
catar las áreas devastadas y que prometie
ron no ocurriría así. Hay proyectos de turis
mo o de rescate arqueológico que merecen
mayor atención y presupuesto. El Metro, an

tes orgullo nacional y ejemplo mundial debe
renovarse y recibir mantenimiento además
de revisión de su estructura.

Este sistema de transporte es una bom
ba de tiempo que puede procurar mayores
tragedias. Además, es vital reabrir los ex
pedientes que mantienen bajo sospechas
a varios personajes que han deteriorado
instalaciones, abusado de recursos y han
puesto en peligro a millones de personas.
Importante será reacomodar las líneas lega
les y constitucionales para definir qué agru
paciones e instituciones son las que deberán
responder a la seguridad nacional.

En necesario regresar al Ejército a los
cuarteles y profesionalizar a los cuerpos
policiacos y de inteligencia. Para volver a
recuperar la confianza mundial en México
y que impacta irremediablemente es su
economía es necesario fortalecer a la aérea

diplomática y retirar de los cargos a indivi
duos que no presentan instrucción, educa
ción o carrera diplomática.

Las pifias han sido monumentales y
el crédito de nuestra nación ha pasado de
merecer un reconocimiento a ser motivo de

mofas y chascarrillos.
Los mismos partidos deben buscar su

consolidación, el INE recuperar su fuerza, la
ciencia, investigación y academia volver al
rumbo necesario y la UNAM recibir el res
peto que merece a su misión y prestigio. El
problema consiste en por dónde empezar,
cómo corregir las políticas migratorias y de
cuidado al medio ambiente. Así que las co
sas calientitas y con enormes desafíos.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquense tv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio.

@cramospadilla
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El Rincón del Chamán
2024: Perfilan la candidatura ciudadana
Por Jesús Sánchez

Las elecciones federales del 2024

marcarán un antes y un después en
el desarrollo de la vida democrática

nacional, porque por primera vez podría im
pulsarse una candidatura ciudadana arropa
da por partidos de muy distinto signo ideo
lógico. Los partidos por si solos, frente a la
hegemonía del partido en el poder, tiene mu
chas desventajas pues pese al compromiso
para ir coaligados a la competencia electoral,
no cuentan con cuadros partidistas lo sufi
cientemente fuertes para superar al aparato
del Estado.

Los tiempos están cambiando, como di
ría Bob Dylan y aunque se daba por perdida
hace unos meses, la alianza de los veteranos
partidos PANPRI y PRD que en distintas eta
pas fueron hegemónicos resucitó de entre
los desahuciados e hizo que retemblara en
sus centros el gobierno y su partido.

Lo más interesante es que a pesar de los
chismes, las insidias y la desconfianza en
torno al exgobernador de Campeche, Alito
Moreno, la oposición en México cerró el año
2022 echando por la borda una contrarrefor
ma constitucional electoral diseñada para
acabar con el INE y arrancó el 2023 con la
buena noticia de una presidencia en la SCJN
dispuesta a hacer valer la independencia del
poder judicial.

En esta etapa de lo posible y lo proba
ble, no echan por tierra ampliar la alianza
a partidos como el Movimiento Ciudadano
(MC), lo que dispersaría menos el voto en
la elección presidencial y establecería los
términos de una competencia en suelo
menos disparejo.Pero el rasgo distintivo
de estos escenarios es el reconocimiento

de que sin las organizaciones civiles y el
respaldo ciudadano, los partidos no son
nada o cuentan muy poco.

De ahí que la alianza Unid@s, integrada
por el Frente Cívico Nacional, Poder Ciuda
dano, Sí por México, Sociedad Civil México y
Unidos por México demandaron a la alianza
partidista opositora considerar un 'candidato
ciudadano' que podría tener mayor legitimi
dad y arrastre ante el electorado.

De lograrse esta expectativa, sin duda

pondría en serios aprietos a cualquiera de
las corcholatas conocidas.

De cuajar la propuesta de una me
gaalianza entre organizaciones civiles y par
tidos (de oposición) la competencia escalaría
a niveles impensados y con resultados que
podrían ser sorprendentes.

La confirmación de las alianzas oposito
ras en Coahuila y el Estado de México hacen
factible un episodio atípico' como este.

Desde hace unos meses en Palacio Na

cional se juega a las adivinanzas, el reto es
atinarle al nombre del eventual candidat@

de la oposición, pero en esa bolsa meten de
todo; políticos, intelectuales, periodistas, in
fluencers, legisladores, a tod@s sus crític@s,
y sobre todo a muchos cartuchos quemados.

En Palacio Nacional les asusta un candi

dato que pueda rebasar a sus corcholatas.
Se sabe que las votaciones del 2024

serán elecciones de Estado. El plan C elec
toral que aún debe aprobar el Congreso y
que la Suprema Corte podría desautorizar
parcialmente, está pensado para favorecer
al partido y a los candidatos oficiales. NI
más ni menos.

En realidad, cualquiera de las corchola
tas podría ser él o la candidat@ en virtud de
que la prioridad en Palacio Nacional es que
se afiance el proyecto de AMLO, porque el
proyecto de AMLO es una marca registrada.

Las elecciones de 2024 encontrarán a

una sociedad profundamente dividida, lo
malo es que no lleva a ningún lado bueno
mantener la estrategia de la confrontación
y el odio social. Superarlo es la parte difí
cil de esta etapa. Lo malo en el proyecto
de Palacio Nacional es que se parece mu
cho al priismo de otras épocas, en el que
el Presidente comienza a dejar de serlo,
incluso para sus más cercanos, conforme
se acerca el cambio sexenal. Eso es cos

tumbrismo. Al gran elector comienzan a
hacerle el vacío. Solo en las dictaduras y
en una que otra dictablanda el gran elector
queda como el 'santito' o figura nacional
de la veneración.

La sola confirmación de la alianza PAN,
PRI y PRD para 2024, encendió los focos
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rojos en Palacio Nacional, pero el sello que
logren imprimirle las organizaciones civiles
hará la diferencia.

COLUMÓMETRO DEAQUILES BAEZA
1. Sostener la precandidatura de la cor

cholata favorita ha significado un muy alto
costo político para quién la promociona.
Las tragedias y persistentes problemas en
el Sistema de Transporte Colectivo Metro,
no solo se traduce en un malestar social de

los chilangos sino que puede convertirse en
el detonador de la derrota de Morena, en al
menos capital del país en 2024.

2. / will be back?

#EsClaudia se dio una escapada a
Puebla, comió un plato de guajolote con
mole, saludó a los gobernadores, les en
cargó el changarro y regresó de volada,
no vaya siendo.

3. En eso de hacer como que no pasa
nada, sí pasa.

La permanencia deYasmín Esquivel en la
Corte también le significa un enorme costo
de legitimidad al inquilino de Palacio Na

cional, pues no se trata de una falta menor
como quieren creer sus corifeos. Cada caso
en el que participe la ministra será dominado
por la sospecha de la duda.

La simulación no lleva a nada bueno.
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Que vergüenza

MALOS MANEJOS ACADEMICOS

Una vez más una de las instituciones edu

cativas más importantes de México se en
cuentra en entredicho. Auténticamente

avergüenza al país cuando los hombres
que dirigen estas instituciones no son con
gruentes, rectos y honorables.
Ha sido impactante comprobar los

malos manejos académicos de institu
ciones que deberían ser involutas, que al
final, aceptemos, pueden presentar erro
res y circunstancias incontrolables, pero
que, al darse, se debe actuar con frial
dad, ajeno al nivel de quienes correspon
dan las faltas o bien, a quienes afecte, así,
cuando en un centro educativo se obser

va cualquier tipo de error, se debe ser
drástico y contundente, ello implica de
alguna manera evitar repeticiones y fo
menta el respeto. Lamentablemente las
mafias, personajes invertebrados y suje

tos carentes de ética, sin calidad e igno
rantes se han apoderado de diversidad de
instituciones educativas, donde la cons
tante son los negocios, las picardías y
conductas bastardas.

Becientemente fue de conocimiento

nacional, incluso mundial, un acto vergon
zante, en que una "respetable" institución
educativa, al "rascarle" un poco, se en
contraron sinnúmero de inmoralidades,
mismas que reclaman poner orden; el des
prestigio no solo afecta a los impresenta
bles dirigentes, sino a todos los miembros
de ese ámbito que tiene cientos de miles de
egresados y que ahora están en "el ojo del
huracán".

Urgen cambios en México y es funda
mental iniciarlos en las áreas de mayor
poder, ese es el reto. Las instituciones edu
cativas deben caminar por el sendero de la
verticalidad, alejarse de componendas, de
tratos mañosos y cobardes, para dar paso y
relevancia a la calidad académica.

Sin duda en el manejo de la publici
dad también encontramos infinidad de

mentiras, como ejemplo, podemos dar
nos cuenta de que, el dinero del pueblo
es utilizado por los directivos para vana
gloriarse de lo que no son. Basta de far
sas y de convertir a las escuelas en presas
de grupos nefastos, llenos de odio, ambi
ciones e inmersos en un estercolero que
lastima al país.
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Rielen visita México

SE REUNIO CON AMLO EN PALACIO

El pasado domingo 8 de enero el Pre
sidente de Estados Unidos, Joe Biden
visitó nuestro país por vez primera,
después de más de ocho años de que
los mandatarios americanos desde la

administración del demócrata Barack

Obama no se reunían en territorio na

cional para tratar distintos temas
El presidente estadounidense aterrizó
en el Aeropuerto Internacional Felipe
Angeles (AIFA), uno de los proyectos
insignia del gobierno de Andrés Ma
nuel López Obrador, por quien fue re
cibido para tratar la agenda bilateral
sobre temas importantes como la mi
gración y el combate a la pobreza, en el

marco de los acuerdos internacionales.

Como parte de la X Cumbre de Líderes
de América del Norte, en esa reunión
bilateral, el presidente López Obrador
planteó la integración del continente
americano como una de las principa
les regiones económicas del mundo,
siendo el fortalecimiento de las micro,
pequeñas y medianas empresas uno de
los compromisos planteados por los
Jefes de Estado.

Nuestro mandatario nacional plan
teó e invitó a Biden a terminar con el

abandono en el que se encuentra Amé
rica Latina y el Caribe, mencionando
que es con la Unión Estadounidense
quien tiene la llave para abrir y me
jorar sustancialmente las relaciones
entre todos los países del continente
americano.

El compromiso del preisdente Biden
fue la intención del diálogo con miras
a aumentar la competitividad econó
mica de la región, así como el aborda
je del combate a la plaga de fentanilo;
reiterando la importancia de apoyar y
construir instituciones democráticas

como nuestro presidente lo ha hecho
hasta ahora.
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lix ivió Ya por
México...Corrupto
AMLO MINIMIZÓ A LA ALIANZA PRIPANPRD
QUE BUSCA VOLVER POR SUS FUEROS...

El prianismo busca volver al poder, pero la corrup
ción es su léxico y muy pocos le van a creer.
Alito dijo que Va por México está más firme y
unido.

Ya revivió Va por México...Corrupto y Rapaz, con
cuerpo de Priankenstein. Y ojo con #LordBotox que
ya traicionó a la alianza y podría usar otro puñ Ali
to trapero para hacerlo otra vez. Adolece de un com
portamiento anormAlito, arrabAlito e inmorAlito,
su desempeño en el PRI ha resultado banAlito, mA
lito y garrafAlito, haciéndolo un corrAlito para su
beneficio y proclamándose su mariscAlito, y si en
2024 se lanza por la grande va a resultar charAlito
para los tiburonazos morenistas.
Marko Cortés citó que la sociedad mexicana les
pedia ir juntos.
Más bien la suciedad fifí. Por cierto que a Zambrano
se le vio como chucho afuera de la carnicería: con las

orejas gachas, mirando la carne y los filetes corta
dos, y relamiéndose el... bigote sin que nadie le eche
un hueso.

Un dirigente juvenil del PRD fue detenido por
la Guardia Nacional en el Metro capitalino.
PRD es: Perredistas Resultan Delincuentes.

Delfina Gómez y Alejandra del Moral comenza
ron sus precampañas.
Ganará Del... y perderá Del... (Alos mexiquenses les
corresponderá poner una F o una M a esos puntos
suspensivos: el fin de casi 100 años de saqueo y mal
gobierno, o más de lo mismo).
La candidata aliancista expresó que su unión
es resultado de la madurez política.
Es resultado de la desesperación opositora para
evitar que la joya de la corona se pinte de guinda.
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Metro reinicia

trayecto

Ciudadanía de todos los sectores que usa
el Metro ve con agrado el reinicio de las
actividades del tramo subterráneo de la Línea

12: se verifica a partir de este lunes después de
la media docena de eventos e incidentes que ha
conocido la opinión pública desde el inicio de
esta administración.

Mientras tinta y energía se destina a
bombardear a la 4T muchas personas que
la respaldan buscan regresar en mejores
condiciones a su trabajo. Y están atentas al
significado de incidentes como la separación
de trenes en Polanco después de que el
gobierno local y federal han señalado la
existencia de eventos dolosos contra el

sistema.

La obra entregada permitirá recuperación
y mejora del servicio en 9 de las 20 estaciones
de la Línea 12, en el tramo Mixcoac a
Atlalilco, luego de estar cerrada desde el 3
de mayo de 2021, tras la tragedia vinculada a
precipitación en su diseño estructural y en su
construcción.

El tramo rescatado será ocupado por 175
mil personas diariamente luego de que el
Consejo Consultivo del Metro y la empresa TÜV
Rheinland avalaron el reinicio del servicio.

Difícilmente la oposición reconocerá el
beneficio de la reactivación del servicio. Eso

pasa también con otros quienes confunden
su militancia partidista o su provocación
pseudoinsurgente con una plataforma para un
nuevo intento de afectación al proyecto de la 4T.

La decisión de mantener la Guardia

Nacional desarmada y colaborativa es un
mensaje muy firme por parte del presidente
Andrés Manuel López Obrador y de la Jefa de
Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, acerca
del Metro como esencial para ambos gobiernos
y para la ciudadanía que los respalda.

En el camino deberán enfrentar las

provocaciones de grupos de supuestas
feministas que despliegan violencia, así como
ante fallas "espontáneas" como la del Metro
Polanco este domingo.

Fecha: 16/01/2023

Página: 12

Area cm2: 191

1 / 1

Columnas Políticas

Altavoz

Salvador Guerrero

Costo: 10,417

Página 164 de 185



Inusual
La buena noticia, el PAN y
Morena en la ciudad de Méxi

co por única vez coincidieron
en celebrar la reapertura par
cial de la Línea 12 del Metro,
en su tramo subterráneo; la
mala noticia, es que no duró
mucho porque el PAN de in
mediato pide a ex funciona
rios del metro en la cárcel, al
reiterar que no hay nadie de
peso luego de aquella fatídica
noche del 3 de mayo del 2021.
Asimismo, este lunes la Je

fa Claudia se reunirá con dos

personas que la abordaron en
la ceremonia de reapertura
de la L12, Raúl González Bui
trón y Daniel Hernández Ar
guello, que afirmaron ser le
sionados circunstanciales por
el desplome de la L12, ya que
ellos no estaban en el tren,

pero sí estaban abajo a la hora
del accidente y por moverse
para evitar que el colapso los
dañara más, se lesionaron.

Hablando de protestas en
el metro, llama la atención
la súbita aparición de estos
llamados "Frentes Negros"
de presuntas feministas que
además de ocultar su rostro,
realizan destrozos para exigir
"mayor seguridad en el me
tro", ¿en serio?
Y también se destacó que

en una de las protestas que
hubo en el metro, salió a relu
cir la identidad de un sujeto
que fue detenido por realizar
actos vandálicos, y posterior
mente fue puesto en libertad.
Se trata de Hendrik Ortega,
dirigente juvenil del PRD y
¿dónde quedó el diálogo e in
tercambio de ideas?
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El insomnio de
Calderón
Otra semana sin dormir para Felipe
Calderón, pues este martes inicia el
juicio más interesante que tendrá lugar
durante el año en los Estados Unidos
de América: el de Genaro García Luna,
mano derecha del expresidente y
persona de su máxima confianza que
permaneció en su cargo como secretario
de seguridad pública de México durante
los seis años de Calderonato, mientras
completaba su notable salario con los
dividendos del tráfico de drogas.
Con más de 1 millón de páginas de

pruebas en su contra, el expediente
contra Genaro García Luna es, hasta hoy,
la carpeta de investigación más sólida
que existe contra un exfuncionario
mexicano ante una corte extranjera.
Y aunque el ilegítimo expresidente,

desde su exilio en Madrid, diga que
no conocía los oscuros negocios de
su hombre fuerte, declaraciones y

documentos revelan que altos mandos
del ejército y de la policía mexicana, le
informaron cuando tomó protesta sobre
las actividades a las que se dedicaba
García Luna.
No hay forma de que Calderón

salga ileso política, moral, y hasta
jurídicamente de este proceso legal
que evidenciará para vergüenza
internacional, cómo la narcopolítica
llegó a corroer incluso al titular del
gobierno mexicano.
No tardarán mucho Vargas Llosa,

José María Aznar, Alvaro Uribe y todos
esos nuevos amigos y jefes que tiene en
darle la espalda y dejarlo solo cuando se
confirme lo que en México ya sabemos
todos: que la absurda guerra contra
el narco fue una operación de estado
para traficar con las rutas de la droga
en beneficio de la clase política panista,
entonces en el poder.
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Sabotaje en el
Metro

El Metro de la Ciudad de México mueve

a millones de personas todos los días.
Es uno de los sistemas de transporte
más grandes no sólo de América Latina,
sino de todo el mundo, y por supuesto
que su mantenimiento es complejo, y de
mucha responsabilidad. Una falla puede
desembocar en un accidente fatal.

Durante años, la operación cotidiana del
Metro ha sido ejemplar y con muy pocos
accidentes que lamentar. Sin embargo,
de unas semanas a la fecha, ha habido
extraños incidentes en su operación diaria,
que han sido acompañados de una intensa
campaña mediática para colocar al Metro
como un sistema de transporte ineficiente,
que es mal operado por el gobierno de
Claudia Sheinbaum.

Al principio, un incidente se pudo
conceptuar así, como una cuestión de falta
de mantenimiento, pero éstos han sido ya
constantes, y han aumentado conforme la
Jefa de Gobierno de la Ciudad de México

se posiciona como una candidata fuerte a
la presidencia de la República.
Así pues, más que una sistemática

falta de mantenimiento en el Metro de

la Ciudad de México, lo que parecen
todos estos extraños incidentes es un vil

sabotaje, que pretende vía accidentes
convencer a los habitantes de la Ciudad de
México que el Metro está abandonado, y
que la gestión de Sheinbaum es asesina.
Y esta hipótesis no es descabellada. La

perspectiva electoral para 2024 se observa
ya definida, con un triunfo contundente
de Morena. Realizar sabotaje para mostrar
una supuesta inoperancia del Metro
parece una acción desesperada para
afectar no sólo a Claudia Sheinbaum, sino
a todo el movimiento alrededor de Andrés

Manuel López Obrador.
Así pues, no se puede descartar por

ningún motivo eso: el sabotaje con fines
políticos.
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Arranca el juicio

El juicio del ex todo poderoso, brazo derecho y hombre
fuerte de Felipe Calderón, Genaro García Luna, está
por comenzar, la lista del jurado ha sido ya aprobada
y está en manos del juez Bryan Cogan, el mismo que
enjuició al Chapo Guzmán y curiosamente en la misma
Corte.

Los nombres de los implicados y posibles
mencionados como cómplices, favorecedores y o
actores por omisión o conocimiento han estado
circulando profusamente en redes, destacan por
supuesto los principales "jefes" del ahora inculpado:
Vicente Fox y Felipe Calderón, este último con
residencia en España y según se dice, buscando
desesperadamente su nacionalización para que la
justicia, en caso de implicarlo formalmente lo tenga
más difícil.

Destacan también entre los mencionados,
industriales, periodistas y grandes medios de
comunicación, entre los que están por supuesto Carlos
Loret y Televisa. Los que lo vivimos entonces con la
detención de 'La Barbie', quizá tengamos más contexto
de aquella risa misteriosa que mostraba mientras era
presentado a los medios; quizá porque la venganza es
un plato que se come frío.

¿Servirá lo que se diga en el juicio para liberar a
Israel Vallarta?

Lo cierto es que luego de la primera audiencia
hace años en el que vimos a un García Luna vestido
de naranja, esposado y lloroso, ahora el juez le ha
permitido usar ropa formal durante el juicio. El ex
titular del Cisen, de la AFI, el creador de montajes
y programas televisivos para tapar sus nexos con el
narcotráfico internacional y dar la imagen pública de
eficiencia y capacidad, el doctor Honoris Causa, ex
ingeniero mecánico tendrá la oportunidad de oro para
hablar y reducir así su condena.
Un último golpe se le ha dado al negársele deslindar

sus actividades "profesionales" en Estados Unidos
a partir de que se hizo ciudadano norteamericano
y cuya fortuna creció exponencialmente bajo
la fachada de empresas de seguridad y logística.
Desde las Mañaneras, el Presidente López Obrador
pidió al gobierno norteamericano no desligar estas
actividades, ya que corresponden también al camino
delictivo que el ex consentido de Felipe Calderón tiene
que explicar y justificar.
Estamos apenas a mitad del primer mes del año y las

noticias no paran, auguramos un 2023 muy movido.
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Columna uno

SISTEMA DE TRANSPORTE COLECTIVO METRO,
CAJA CHICA DE GOBIERNOS CAPITALINOS

Por K¡trina A. Rocha Priego

Uno tras otro, el día de ayer se suscitó un
nuevo incidente en la Línea 1 del Metro

de la Ciudad de México. Dos vagones
se separaron al llegar a la estación Polanco por
lo que usuarios tuvieron que desalojar.
Recordemos que hace unos días, el Gobierno
de la Ciudad de México atiborró de elementos

de la Guardia Nacional todas las estaciones

del Metro capitalino pues, su tirada, ha sido
acusar "a alguien" de sabotaje para hacer ver
mal la administración de Claudia Shein

baum, jefa del Gobierno de la Ciudad de Mé
xico.

Pero ¿lo de ayer sería sabotaje? Parece que
no. Que las autoridades sean honestas consigo
mismas. El problema del Metro, sin lugar a
dudas, tiene que ver con la falta de manteni
miento. Es un Metro ¡viejo, descuidado!, utili
zado siempre como caja chica de las adminis
traciones del Gobierno de la ciudad.

Por años, se ha dicho que quienes han pasado
por esa administración, han omitido rendir
cuentas de los recursos que se generan por el
uso del Metro. Nada menos se dice que al
menos 4.6 millones de personas hacen uso
de las diversas estaciones del Metro capitali
no, y si consideramos que cada boleto (senci
llo) tiene un costo de 5.00 pesos, hablamos
de 23 millones de pesos diarios, que entran
a las arcas del Sistema y, ¿no les alcanza para
hacer las reparaciones y mantenimiento perti
nentes? porque, en cinco días hábiles, sin con

siderar sábados y domingos, se captan 115
millones de pesos y en 20 días son 460
millones.

Se dice fácil hablar de esa cantidad de dinero,
pero nada más imagínese usted, querido lec
tor, lo que entra al gobierno capitalino por uso
del Sistema Metro y es el que más problemas
ya ha ocasionado a los usuarios. Se han cobra
do vidas; ha dejado personas lisiadas, ha deja
do miles de heridos, por los accidentes que se
han suscitado y ahora, atiborran de elementos
de la Guardia Nacional, como si estos fueran
a hacer magia para evitar los accidentes.
Los accidentes, son resultado de la falta de
mantenimiento y reparación de cada uno de
los vagones que operan en las 195 líneas del
Metro capitalino, y son resultado de la negli
gencia de las autoridades, de la corrupción y
los abusos y, ¿ahora quieren hacerlo ver
como sabotaje?
Es una verdadera grosería para los usuarios
que, en las últimas semanas, han vivido en
carne propia el abandono en el que se tiene al
Metro en la Ciudad de México, digan lo que
digan, hagan lo que hagan y, así paguen millo
nes de pesos por "publicidad buena" para
hacer creer a la gente que "estén equivoca
dos" pues, alguien que haya sufrido un inciden
te del Metro sabe que ¡todo son patrañas! de
esta administración, la cual quieren "cam
biar" por la Presidencia de la República.
Pero ojalá solo fuera eso, querido lector. Si nos
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vamos al uso "de guardias nacionales" para
resguardar al Metro capitalino, ello se convierte
en un abuso más contra los mexicanos; y es que,
despliegan al menos 6 mil elementos para "cui
dar" los "descuidos" de las autoridades cuan

do, el país ¡se convulsiona! por la inseguridad y
la violencia que está desatada en todo México.
Los estados con mayor incidencia delictiva en
México son: Guanajuato, Baja California,
Michoacán, Estado de México, Jalisco,
Chihuahua, Sonora, Guerrero, Nuevo León
y Zacatecas, los cuales, apenas y tienen pre
sencia de la Guardia Nacional para salva
guardar la integridad de los ciudadanos.
Por ejemplo, Jalisco, la cuna del Cártel Jalisco
Nueva Generación, apenas cuenta con 4 mil
500 elementos, en un estado con poco menos
de 9 millones de habitantes.

Baja California, con casi 4 millones de habi
tantes, un estado que se ha convertido en
11objetivo importante de la delincuencia",
apenas cuenta con 3,400 elementos de la
Guardia Nacional.

El Estado de México, el más poblado del país,
al que utilizan como "termómetro electoral"
por sus más de 17 millones de habitantes,
cuenta con 13 mil elementos de la Guardia

Nacional, sí, pero estarán de acuerdo que, ante
el número de habitantes, son "nada" en com
paración con la incidencia delictiva y violenta
que se vive a diario en esta entidad federativa.
Y qué decir de Sinaloa, estado que se ha con
vertido en un "campo de batalla", sobre todo
luego de la aprehensión de Ovidio Guzmán,
hijo de "El Chapo"; estado donde los habitan
tes viven a diario unViacrucis, tras los constan
tes enfrentamientos entre uniformados y nar

cotraficantes. Aquí, dicen, operan al menos 8
mil elementos de la Guardia Nacional,
pero, a decir de los ciudadanos, resulta que
esos elementos "protegen" al Cártel de
Sinaloa, y no a los ciudadanos que se ven
amenazados diariamente.

Pero al final, es inadmisible que, en lo que el
país ¡se convulsiona!, hagan uso de 6 mil ele
mentos de la Guardia Nacional para "enalte
cer el ego" de la jefa de Gobierno y esta
pueda asegurar que, con la presencia de los
uniformados, se inhibe la posibilidad "de un
sabotaje", pues dicen que esa es la tirada de
esta administración capitalina de culpar "a
otros" como ha sido costumbre antes de

aceptar "caer de la gracia de los capitalinos"
por los accidentes que se repiten una y otra
vez en el Metro.

Pero esos 6 mil elementos solo van a perder
el tiempo. Ayer, ante el incidente donde hubo
separación de vagones de un tren, y donde
afortunadamente no hubo lesionados ¡no
hicieron nada! y, ¿qué podrían hacer si fue
un accidente mecánico?

Honestamente, usuarios del Metro y no usua
rios, deben exigir a las autoridades rindan
cuentas del dinero del servicio que otorga el
Metro a más de 4.6 millones de usuarios. Qué
digan por qué "no hay dinero" para dar man
tenimiento constante a este servicio que, insis
to, ha cobrado vidas, y sigue siendo un peligro
para la población.
Un Sistema Colectivo ¡viejo, desgastado, en
pésimo estado!, pero cuya nobleza sigue
dando servicio diariamente a miles de usua

rios que no tienen otra alternativa que "seguir
usándolo", esperando, claro, no ser víctimas
de ¡vagones chatarra!...
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GILDA LILLIAN MONTANO HVMPHREY
La Corrupción en México I

La Corrupción en México, libro de
Claudio Lomnitz, quien es cate
drático de Antropología, en Colum

bia University, y autor de Death and the
Idea oí México, plantea algo que me lla
ma mucho la atención:

Existe una tendencia equivocada a
atribuir la corrupción en México a una
serie de prácticas que se remontan a la
conquista española. Es una teoría del
pecado original que enraiza la creación
de una 11Cultura de la corrupción", con
la lejanía entre la autoridad del rey y los
gobernantes locales, y para la que la
famosa frase de Hernán Cortés "Obe

dezco, pero no cumplo", es un símbolo
de la cultura nacional mexicana, tan icó
nico y tan apócrifo como lo es para
Estados Unidos, la supuesta e irrefrena
ble confesión de George Washington, de
que había talado un cerezo de su padre.
Ahora bien, achacar los problemas

actuales de México a una historia tan

antigua es insostenible.
El tipo de corrupción que abunda

ba en la colonia de Nueva España
compra venta de puestos polí
ticos, petición de favores polí
ticos a amigos, contraban
do, etcétera era similar a
los existentes en Italia y en
Chile, e incluso en la no
tan puritana Inglaterra.
Y, sin embargo, ni Italia, ni

Chile ni Inglaterra, sufren

los problemas que tiene Mé
xico. Desde la época de la
Conquista ha tenido que ocu
rrir alguna otra cosa capaz de
explicar la diferencia. Por des
gracia, esa explicación no es
tan sencilla como los mitos
de los cerezos.

En realidad, para com
prender el maras
mo de impunidad en
que está sumido México ac
tualmente, es necesario anali
zar la complicada historia de la
debilidad del Estado mexicano,
especialmente en comparación con
Estados Unidos; no hay otra forma de
entenderlo.

Un Estado débil.

Desde el punto de vista económico,
México perdió mucho terreno respecto
a Estados Unidos en las décadas entre

1820 y 1880. Sus destructivas guerras
de independencia asolaron la econo
mía de la vieja colonia, basada en la
minería y la agricultura.
El comercio interior era limitado,

debido a la escasez de ríos navegables.
Además, la mayor parte de la población
mexicana ha vivido siempre en zonas
altas y montañosas, por lo que el trans
porte era caro.

La construcción del

ferrocarril era un requisi
to indispensable para el des
arrollo nacional, pero la guerra
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y las revueltas retrasaron ese tipo de in
versiones durante muchos años.

En las décadas de 1820 y 1830, Méxi
co libró guerras pequeñas, pero costo
sas, contra España, Francia y Texas.
En 1847, Estados Unidos declaró la

guerra a México y se apoderó de más
de la mitad de su territorio, y tras esa
derrota el país padeció una guerra civil
que, a su vez, se vio complicada por
una invasión francesa. Y durante la ma

yor parte del siglo, las guerras contra los
comanches y los mayas arruinaron a los
gobiernos locales en el norte y el sur.
Debido a toda esta inestabilidad, el

tendido de la primera línea de ferroca
rril, para unir el puerto de Veracruz con
la Ciudad de México, tardó 40 años en
hacerse realidad.

Sin ningún crecimiento económico
durante esas décadas, la nueva repúbli
ca solo pudo desarrollar un Estado
débil, y esa debilidad lo convirtió en
terreno abonado para la corrupción.

Se exigían sobornos a cambio de
favores y para obstruir la justicia.
Los bandoleros mexicanos se

hicieron legendarios; después de
que se consiguiera, por fin, derro
tarlos, a costa de instaurar una dic
tadura militar, volvieron a aparecer
aún con más fuerza durante la
Revolución mexicana de 1910.

Estos son los orígenes decimonó
nicos de la corrupción y la impuni
dad. Tuvieron consecuencias durade

ras, en la medida en que crearon una
gran diferencia entre el funcionamiento
del Estado en México y en Estados
Unidos.

No obstante, a ellos hay que sumar
otros factores y acontecimientos
más recientes que hoy siguen
teniendo repercusión.

Achacar los problemas
actuales a una historia tan

antigua como la conquis
ta es insostenible.

(Continuará)
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Frente a permacrisis,
el Estado

Pablo Trejo Pérez
Las crisis de los últimos años, desde

la pandemia de Covid19 hasta la
crisis energética actual provocada

por la invasión de Rusia a Ucrania, han
obligado a los Gobiernos a responder
con celeridad a las crecientes necesida

des de la población.
La única forma de responder a lo que ya

se conoce como permacrisis es revalori
zando al Estado. Este concepto hace referen
cia a un largo periodo temporal de inestabili
dad e inseguridad, como consecuencia de
catastróficos (sic) eventos.
La situación ha puesto de relieve la necesi

dad de contar con una gestión adecuada a la
hora de prepararse para una crisis y de res
ponder a ella, por lo que es importante consi
derar cuando menos los siguientes aspectos:
La corrupción es un problema funda

mental de desarrollo. Perjudica a los
pobres y merma el progreso. La
corrupción no consiste únicamente en
el desperdicio de recursos.
Es la causa del deterioro de la

infraestructura, la destrucción ambien
tal, el abuso de poder y la exclusión, y
el debilitamiento de la confianza.

Después de casi tres años del inicio
de la pandemia de Covid19, y el
aumento de las tensiones internaciona

les, abordar la corrupción sigue siendo
esencial para aliviar la pobreza y redu
cir la desigualdad.
Durante la crisis de la Covid19, los

Gobiernos nuevamente se vieron pre
sionados para intervenir en mayor medi
da cuando se necesitaba otorgar con
rapidez subsidios a hogares y empresas
o para respaldar al sector de salud. Las

Las crisis de los últimos años, desde

la pandemia de Covid19 hasta la
crisis energética actual provocada

por la invasión de Rusia a Ucrania, han
obligado a los Gobiernos a responder
con celeridad a las crecientes necesida

des de la población.
La única forma de responder a lo que ya

se conoce como permacrisis es revalori
zando al Estado. Este concepto hace referen
cia a un largo periodo temporal de inestabili
dad e inseguridad, como consecuencia de
catastróficos (sic) eventos.
La situación ha puesto de relieve la necesi

dad de contar con una gestión adecuada a la
hora de prepararse para una crisis y de res
ponder a ella, por lo que es importante consi
derar cuando menos los siguientes aspectos:
La corrupción es un problema funda

mental de desarrollo. Perjudica a los
pobres y merma el progreso. La
corrupción no consiste únicamente en

el desperdicio de recursos.
Es la causa del deterioro de la

infraestructura, la destrucción ambien
tal, el abuso de poder y la exclusión, y
el debilitamiento de la confianza.

Después de casi tres años del inicio
de la pandemia de Covid19, y el
aumento de las tensiones internaciona

les, abordar la corrupción sigue siendo

esencial para aliviar la pobreza y redu
cir la desigualdad.
Durante la crisis de la Covid19, los

Gobiernos nuevamente se vieron pre
sionados para intervenir en mayor medi

da cuando se necesitaba otorgar con
rapidez subsidios a hogares y empresas
o para respaldar al sector de salud. Las

adquisiciones públicas pasaron a ocupar un
lugar central.
Por primera vez, los Gobiernos esta

ban adquiriendo bienes que aún no
existían, que no necesariamente fun
cionarían una vez producidos y cuyos
precios aún no se habían
fijado.
En 2022, la guerra en

Ucrania ha tenido un

enorme impacto en
el sector energéti
co, así como en los
precios de ciertos
productos bási
cos, como los
cereales y los fer
tilizantes.

Los Gobiernos

han brindado apoyo
subsidiando a deter

minados grupos de con
sumidores, limitando los
precios de la energía o partici
pando en la producción y transmisión de
energía a través de empresas públicas.
Los países de la Organización para la

Cooperación y el Desarrollo Económicos
(OCDE) han combinado políticas de apoyo
a los precios y a los ingresos.

Fecha: 16/01/2023

Página: 9

Area cm2: 717

1 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 41,586

Página 175 de 185



Los Gobiernos de India y de Perú se han
centrado en los recortes de

impuestos a la gasolina y el
diésel, mientras que las

autoridades brasileñas
han establecido límites

de precios.
Estos cambios en

la actividad guber
namental también

se reflejan en las
estadísticas de las

cuentas nacionales.

En todo el mundo,
la proporción del
gasto público con res
pecto al PIB ha aumenta
do del 25,9 % en 2008 al

34,1 % en 2020, y es probable
que aumente de nuevo en 2022.
Esta tendencia se observa en todas las

regiones: un aumento de 5,9 puntos por
centuales entre 2008 y 2020 en la Unión
Europea, y de 5,5 puntos porcentuales
entre 2010 y 2020 en América Latina.
El Estado, entonces, debe poner el

acento en mejorar la gestión de las
empresas públicas.
Sin embargo, esto es aún más difícil

debido a las estructuras de salarios más

bajos y menores incentivos financieros,
que por lo general no son competitivas en
comparación con las del sector privado.
Estas estructuras deben actualizarse, y, al
mismo tiempo, deben crearse protocolos
de contratación transparentes.

Fecha: 16/01/2023

Página: 9

Area cm2: 717

2 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 41,586

Página 176 de 185



Fecha: 16/01/2023

Página: 9

Area cm2: 717

3 / 3

Columnas Políticas

Desigualdad y educación / Pablo Trejo Pérez

Pablo Trejo Pérez

Costo: 41,586

Página 177 de 185



DIARIO CON ¿Diario con¦LAMONTl
La Moni?

FEDERICO\y
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Coahuila, ¿marcará la
resurrección del tricolor?
Alerta Delgado: ei diri

gente de Morena, Mario Delga
do Carrillo, llamó al subsecreta
rio de Seguridad, Ricardo Mejía
Berdeja, a respetar el resultado
de la encuesta que favoreció al se
nador Armando Guadiana Tije
rina para contender por la guber
natura de Coahuila y le advirtió
que si insiste en poner por delante
su ambición personal amparándo
se en la figura del Presidente de la
República y continúa con su golpe
teo, estará entregando en charola
de plata el triunfo electoral al PRI
en Coahuila.
En entrevista con este columnista, dijo: "Ricardo Mejía

Berdeja debe respetar su palabra y cumplir con su compromiso
con Morena y ya no causar más división en Morena y que nos
ayude con todo el esfuerzo que él generó, a lograr el triunfo del
senador Guadiana en Coahuila, e insistió en que al único que
benefician es a quien se supone deben combatir, que es el go
bierno del PRI y todas sus cómplices. No hay mejor escenario
para los del PRI que un partido Morena dividido", dijo.
¿Competitivo?: Delgado señaló que uMorena está

muy bien calificado en Coahuila, con 50 por ciento de prefe
rencia, y si mantenemos la unidad podemos ganar la guber
natura, pero no sé qué hará Ricardo Mejía porque dice una
cosa y hace otra". Interrogado sobre el riesgo de que Ricardo
Mejía decida contender por la gubernatura de Coahuila bajo
las siglas del partido Movimiento Ciudadano, Mario Delgado
respondió que espera que Ricardo Mejía tome una buena
decisión, ya que otros aspirantes lo han hecho y fueron expul
sados de Morena.

Mario Delgado recalcó que Coahuila es un capítulo cerra
do, en el que los participantes, como Ricardo Mejía se com
prometieron a respetar el resultado de la encuesta y agregó
que el senador Guadiana no es un improvisado, sino funda
dor de Morena en Coahuila y ya ha participado en otros pro
cesos electorales.

¡Todos somos Ciro!: El presidente Andrés Manuel
López Obrador volvió a referirse al atentado contra el perio
dista Ciro Gómez Leyva y enfatizó que la investigación llega
rá a fondo, pues no se trata de un crimen de Estado y a quien
más perjudica este caso es a México, a la figura presidencial y
a la democracia. Aseguró que las autoridades darán informa
ción sobre la agresión contra Ciro Gómez y que las institu
ciones del Estado actuarán para que no haya impunidad.
Comentó que es posible saber lo que sucedió por la infor

mación que puedan aportar testigos, y porque no se trató de
un acto ordenado por el Estado mexicano.
Esto le conviene a Ciro, porque un atentado a su vida es

también para el medio de información donde él trabaja,
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En entrevista con este columnista, dijo: "Ricardo Mejía
Berdeja debe respetar su palabra y cumplir con su compromiso
con Morena y ya no causar más división en Morena y que nos
ayude con todo el esfuerzo que él generó, a lograr el triunfo del
senador Guadiana en Coahuila, e insistió en que al único que
benefician es a quien se supone deben combatir, que es el go
bierno del PRI y todas sus cómplices. No hay mejor escenario
para los del PRI que un partido Morena dividido", dijo.
¿Competitivo?: Delgado señaló que uMorena está

muy bien calificado en Coahuila, con 50 por ciento de prefe
rencia, y si mantenemos la unidad podemos ganar la guber
natura, pero no sé qué hará Ricardo Mejía porque dice una
cosa y hace otra". Interrogado sobre el riesgo de que Ricardo
Mejía decida contender por la gubernatura de Coahuila bajo
las siglas del partido Movimiento Ciudadano, Mario Delgado
respondió que espera que Ricardo Mejía tome una buena
decisión, ya que otros aspirantes lo han hecho y fueron expul
sados de Morena.

Mario Delgado recalcó que Coahuila es un capítulo cerra
do, en el que los participantes, como Ricardo Mejía se com
prometieron a respetar el resultado de la encuesta y agregó
que el senador Guadiana no es un improvisado, sino funda
dor de Morena en Coahuila y ya ha participado en otros pro
cesos electorales.

¡Todos somos Ciro!: El presidente Andrés Manuel
López Obrador volvió a referirse al atentado contra el perio
dista Ciro Gómez Leyva y enfatizó que la investigación llega
rá a fondo, pues no se trata de un crimen de Estado y a quien
más perjudica este caso es a México, a la figura presidencial y
a la democracia. Aseguró que las autoridades darán informa
ción sobre la agresión contra Ciro Gómez y que las institu
ciones del Estado actuarán para que no haya impunidad.
Comentó que es posible saber lo que sucedió por la infor

mación que puedan aportar testigos, y porque no se trató de
un acto ordenado por el Estado mexicano.
Esto le conviene a Ciro, porque un atentado a su vida es

también para el medio de información donde él trabaja,

para todos los que participan en
política y desde luego para la au
toridad.

Un asunto así perjudica al país, a
la autoridad, al presidente y a la
democracia.

Dijo que el Estado ya no es el
que viola los derechos humanos,
como era antes, y se refirió al escri
to publicado y firmado por 178
periodistas en apoyo a Ciro Gómez
Leyva para exigirle que cese con el
hostigamiento a los periodistas crí
ticos, porque esfaría convocando a
la violencia física contra los perio
distas al ser estigmatizados.
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Entre los colegas que rubricaron la misiva resaltan Mario
Cárdenas Delgado (Colima), Mario Maldonado, Mario
MelgarAdalid, Marlen Escandón Landa (Tabasco),
Martha Debayle, Martha Isabel Alvarado (Tamaulipas),
Mauricio Merino, Miguel Angel Puértolas (Guanajuato),
Ménica Garza, Ornar García (Guadalajara), Pablo Majluf,
Pablo Hiriart, Raymundo Riva Palacio, René Alberto
López (Tabasco), Ricardo Alemán, Ricardo Becerra,
Ricardo Homs, Ricardo Rocha, Roberto Garz.

¿Congelado?: La Comisión Permanente del Congreso
de la Unión frenó la ratificación del nombramiento de Carlos

Manuel Joaquín González como embajador de México en
Canadá, luego de que la propuesta para considerar el tema de
urgente resolución no alcanzó la mayoría calificada, es decir
23 votos. La votación fue de 18 votos a favor de Morena y sus
aliados; 16 en contra de los opositores PAN, PRI, PRD y MC,
y una abstención de la priista Beatriz Paredes Rangel, quien
desde la LI y primera legislatura plurinominal 19791982 man
tiene una relación cercana con Pedro Joaquín Coldwell,
medio hermano del controvertido exgobernador Joaquín
González, quien nombró como secretario de Seguridad
Pública a Jesús Alberto Capella Ibarra.
Entre otras cosas: En apego a la convocatoria de los

XLV Eventos Culturales y Deportivos del (SMSEM), se des
arrolló la segunda etapa de esta justa, en la que participaron
más de 28 mil deportistas y artistas y en la cual, los ganado
res en cada uno de los deportes y eventos culturales, avanzan
a la siguiente etapa de la competencia. Este año, los emblemá
ticos 'juegos magisteriales' llevan el nombre de quien obtuvo
la Presea al Mérito Sindical en 1986,] Pro fia. Ma. del Refugio
Alejandre Tarello1 y contemplan disciplinas culturales como
canto, coro, rondalla, declamación, oratoria, poesía, pintura,
danza, baile regional y fotografía.

Además de deportes como ajedrez, basquetbol, fútbol,

voleibol, frontón y atletismo; men
ción aparte merecen maestras y
maestros jubilados, quienes tam
bién participaron en los encuen
tros artísticos y en los deportes de
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Senador Armando
Guadiana:

¿Perderá la
gubernatura de
Coahuila ante

el PRI?

voleibol, frontón y atletismo; men
ción aparte merecen maestras y
maestros jubilados, quienes tam
bién participaron en los encuen
tros artísticos y en los deportes de
atletismo, frontón y cachibol.
Los campeones en su respectiva

disciplina y categoría, tienen una
cita el próximo mes de febrero,
para competir por un lugar en la
fase final, que se llevará a cabo en
marzo y de donde saldrán los cam
peones estatales del magisterio
mexiquense.

Continúa la
justa cultural
y deportiva
del SMSEM
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Guerra
Luego del registro de La coalición Va
por el Estado de México y el arran
que de la precampaña de la morenis
ta Delfina Gómez en Toluca, arreció
también La guerra de Lodo en redes
sociales, en donde Los simpatizantes
de Alejandra del Moral y Delfina Gó
mez comenzaron Los ataques a favor
y en contra de ambas aspirantes a La
candidatura por el gobierno estatal,
con Las consabidas ofensas, memes,
fotografías y ataques salvajes, en
donde ser mujeres no importa.

Y bueno, el viernes 13 Los perredis
tas no se presentaron junto con Los
Líderes del PRI, PAN y ahora Nueva
Alianza a La entrega del convenio de
coalición, y no precisamente porque
sea un día considerado de mala

suerte, sino porque andaban muinos,
pero finalmente el sábado 14 supera
ron sus diferencias y entregaron el
convenio, mientras en el centro de
Toluca la morenista Delfina Gómez

iniciaba su arranque de precampañe
acompañada de líderes estatales y
nacionales de MorenaPT y Verde
Ecologista, así como por miles de
simpatizantes que le manifestaron
su apoyo. No vengo por venganza,

sino para ayudar a los mexiquenses,
aseguróla morenista.

El líder del PAN Anuar Azar Figue
roa, aseguró tras la entrega del
convenio, que se inicia la lucha por la
defensa del Estado de México.

El priista Eric Sevilla, quien anda muy
echado para adelante con la coali
ción, que será también, dijo, un gran
ejercicio de cohabitación guberna
mental, ya que tendrán un gobierno
estatal con derecho de participación
de Acción Nacional, el Partido de la
Revolución Democrática y Nueva
Alianza, "porque juntos no solamente
vamos a ganar el estado, vamos a go
bernar el Estado de México", aseguró.

El perredista Agustín Barrera dijo
que la alianza contempla los ideales
de izquierda del PRD, los cuales
siguen vigentes a diferencia de Mo
rena, a quienes dijo, se les olvidaron
sus causas.

Y al que le deben echar ojo los coa
licionistas es al líder social Ulises

Murguía Soto, quien es un gran
operador político a nivel estatal.
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